
Y CUANDO todos esperaban que volviera a doblar
la manos, finalmente Olga Sánchez Cordero se
acordó que su carrera la hizo en el Poder Judicial
y sacó la casta. La senadora morenista no sólo defendió
los fideicomisos, sino que inclusive votó en contra
de su desaparición.

SU POSTURA, totalmente contraria a la de la 4T,
se sumó a la profunda molestia que existe entre jueces,
magistrados, ministros y empleados administrativos
del PJ, así como entre todas aquellas personas que
consideran que el sistema judicial debe ser autónomo
e independiente.

ADEMÁS el senador morenista Alejandro Rojas
fue contundente en su argumentación: "al desaparecer
los fideicomisos estamos violando la Constitución".

Con esto, la mayoría oficialista obtuvo una victoria...
pero muy pírrica.

¿Y AHORA qué va a pasar con Marcelo Ebrard? La
pregunta es obligada porque el ex canciller se podría
quedar como el perro de las tortas presidenciales:
sin la de Morena y sin la de Movimiento Ciudadano

EL PROPIO Ebrard y su equipo han insistido en
que siguen y seguirán en Morena y que están

esperando a que les resuelvan las impugnaciones
que hicieron del dedazo, perdón, de la elección
de Claudia Sheinbaum como aspirante presidencial.
A los ebrardistas no les han dado respuesta a todas
sus quejas por el uso de recursos públicos y otros
apoyos irregulares para la corcholata predilecta
de Palacio Nacional. Les deberían dar aunque
sea un banquito para esperar sentados.

EL HECHO es que si bien Ebrard no ha reconocido
estar en negociaciones con MC, lo dicho por Dante
Delgado deja en claro que el acercamiento entre
ambos es bastante serio Sin embargo, el lanzamiento
de Samuel García por la nominación naranja amenaza
con dejar a Marcelo chiflando en la loma... otra vez.

VAYA FICHAJE el que hizo el frente opositor
al sumar a Carlos Urzúa a la campaña presidencial
de Xóchitl Gálvez. Colaboró con AMLO en el gobierno
de la Ciudad de México entre 2000 y 2003 como
secretario de Finanzas y luego fue el primer secretario
de Hacienda de la 4T, cargo en el que sólo duró
un año.

QUIENES conocen al economista de Aguascalientes
dicen que fue el arquitecto de varias estrategias qüe
ayudaron a López Obrador a mantener la estabilidad
económica al inicio de su gobierno. Curiosamente,
tras su renuncia se convirtió en un crítico muy certero
y bien documentado de las decisiones presidenciales.

CON SU llegada, Xóchitl puede presumir el apoyo
de dos ex titulares de la SHCP en tiempos tan distintos:
José Ángel Gurría, de la era priista; y Carlos Urzúa,
de la morenista. Y aquí sí, nadie podrá calificar al nuevo
miembrodel equipo de conservador o derechista.

Fecha: 25/10/2023

Página: 8

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 52,858

Página 16 de 212 Índice



Los 13 ftdeicomisos que el Congreso
está extinguiendo no tienen nada que ver
con las remuneraciones de los ministros.

El tema es el poder presidencial.

Corte desobediente
"iSolo hay obediencia o la iglesia arderá

como arde el infierno!".

Arthur Miller, Las brujas de Salem

Es más que una simple venganza.
Sí, el presidente López Obrador
quiere castigar a los ministros de

la Suprema Corte por no haber votado
conforme a sus instrucciones, pero la
sanción no los afectará a ellos. Los 13
fideicomisos que el Congreso está ex
tinguiendo no tienen nada que ver con
las remuneraciones de los ministros,
cuyas pensiones se pagan directamen
te del presupuesto. El tema de fondo
es aumentar el poder presidencial.

Hay mucho que reformar en el
Poder Judicial. Los procesos legales
en nuestro país son tortuosos y buro
cráticos, se definen muchas veces por
la forma y no por el fondo, pero esto
no es responsabilidad de los ministros,
magistrados o jueces, sino de leyes mal
hechas, complejas y a veces contradic
torias. Los legisladores oficialistas no
se preocupan por eliminar los obstá
culos que impiden una mejor imparti
ción de justicia, simplemente obedecen
las órdenes del Presidente de castigar
a los ministros por la independencia
de sus fallos.

Ayer AMLO cuestionó en su ma
ñanera que la ministra presidenta Nor
ma Piña pudiera acudir al Senado para
explicar los fideicomisos. Por eso el se
nador Eduardo Ramírez, presidente de
la Jucopo, le retiró la invitación: "Pien
so que no hace falta dijo López Obra

dor y que es más espectáculo y pue
de significar falta de respeto a quienes
asisten... ¿Para qué van a ir a dimes y
diretes al Senado? No, no, no, que ex
pliquen por qué ganan 700 mil pesos...
¿Por qué nunca se castiga a jueces, ma
gistrados y ministros por corrupción?...
¿Por qué se contrató para el manejo de
la oficina de la presidencia de la Cor
te a un hombre de absoluta confianza
de García Luna?". Y así continuó.

La verdad es que no son pregun
tas difíciles de contestar. Los ministros
ganan 206,948 pesos netos mensuales
sin prestaciones y 284,500 con presta
ciones. Muchos jueces y magistrados
han sido castigados por corrupción.
Ricardo Márquez Blas, coordinador
de fortalecimiento institucional de la
Corte, es un especialista en seguri
dad pública e infraestructura tecno
lógica que no tiene ninguna acusación
en su contra.

Arturo Zaldívar, el expresidente de
la Corte cercano a AMLO, hizo una re
forma judicial en 2021 que afirmó era
la más importante en 30 años. Le dio al
Poder Judicial, dijo, los instrumentos
para combatir "la corrupción, el nepo
tismo, el acoso sexual y la violencia de
género". Creó "un perfil diferente" de
juzgadores "más sensibles, modernos,
comprometidos con la gente" y "una
defensoría pública que llegue a todos
los rincones del país para defender a
la gente más pobre". En diciembre de
2021 declaró: "Puedo afirmar, categó
ricamente, que en el Poder Judicial de
la Federación ya no hay corrupción to

lerada ni institucionalizada, ya no hay
corrupción avalada o auspiciada desde
arriba. Los casos que existen son aisla
dos y no obedecen más a la existencia
de mafias de corrupción que operaban
desde dentro".

López Obrador alabó la reforma,
pero dijo que solo Zaldívar podría apli
carla Por eso trató de ampliar su man
dato, que concluía en 2022. Después de
unas dudas iniciales, Zaldívar recha
zó buscar la ampliación, que muchos
juristas consideraban ilegal.

AMLO ya ha olvidado su actitud
positiva ante la reforma. Busca no
quién se la hizo, sino quién se la pague.
El problema no es, ni siquiera, que los
ministros hayan declarado inconsti
tucionales varias de sus reformas; él
sabía que no podía ser de otra manera
porque él mismo ordenó que se viola
ran los procedimientos parlamenta
rios. Su objetivo hoy no es realmente
extinguir 13 fideicomisos, sino tener
una Corte y un Poder Judicial com
pletamente obedientes a las órdenes
del "Señor Presidente".

• BÚSQUEDA
Dicen que hubo consulta pública, pero
nadie se enteró. El gobierno ha nom
brado ahora como titular de la Comi
sión Nacional de Búsqueda a Teresa
Guadalupe Reyes Sahagún, sin expe
riencia en el tema Una vez más AMLO
demuestra su falta de sensibilidad
ante la tragedia de los desaparecidos
y de las madres triscadoras.
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'Bronco II'
Nuestra patria final es el olvi

do... Reconozco que esa fra
se, con todo y ser endeca

sílaba carece de la altura necesaria
para inscribirse en bronce eterno o
mármol duradero, y ni siquiera en
plastilina verde. En primer lugar es
lacrimosa, y luego peca de grandilo
cuente, rimbombante y altílocua, vi
cio derivado de una de las mayores
culpas que cometí en mi juventud:
el de participar en concursos de ora
toria Aun así la dicha frase es cierta
A todos nos aguarda esa bendición
de Dios, la de ser olvidados y poder
dormir en paz el sueño eterno, libres
ya del juicio de los hombres. ¿Quién
recuerda, por ejemplo, a don Adolfo
Sánchez Ramos? Quizás alguien se
acuerda de él por su singular apodo:
"El Mascafierros". Se le conocía con
ese mote porque, hombrón alto y ro
busto, movía de continuo la quijada
de abajo. (La otra no se mueve, de ahí
el símil: "Es más güevón que la qui
jada de arriba"). Si de apodos se trata
pienso que Dante Delgado merece ser
llamado "El Esquirol", en tanto que
a Samuel García, que en otro tiempo
podría haber actuado en la carpa de
Rósete Aranda, genial titiritero, le va
muy bien el remoquete de "Bronco
II". Descabellada idea es la de lanzar

se a la contienda por la Presidencia de
la República, locura en que cayó su
antecesor, "El Bronco", quien no lo
gró hacer sino el más sonoro y sona
do de todos los ridículos. Igual le irá
al boquirrubio gobernador de Nuevo
León, progresista entidad que no me
rece los gobernantes que ha tenido úl
timamente. Resulta inexplicable que
García haya aceptado servir de ins
trumento al dueño del partido ana
ranjado, quien a su vez, según pública
voz, se ha prestado a ser caballeran
go de AMLO para restarle votos a la
oposición en el proceso electoral del
próximo año. Sucio batidillo suele ser
el de la política, pero aun en ese ejer
cicio tan cerca del pragmatismo y tan
lejos de la ética debe haber un cierto
asomo de decoro personal que impi
da caer en la indignidad o el deshonor.
Lamentable resulta la decisión toma
da por Samuel García Redundará en
daño para él mismo y para Nuevo
León. Habrá que decirle lo que aquel
locutor de pueblo que en su programa
de opinión manifestó con tono admo
nitorio: "Ya le tengo dicho al presiden
te de Estados Unidos que no se ande
metiendo en Afganistán. No me ha
hecho caso. En su salud lo hallará"...
"Lo hice por debilidad". Así se justi
ficó Dulcibella con sus padres luego

de haberse dado un resbaloncito. Pre
guntó su papá, hosco: "¿Y qué la cosa
aquella es vitamínica?"... Don Arsilio
les pidió a sus feligreses en el curso
del sermón dominical: 'Tónganse de
pie los que quieran irse al Cielo". To
dos se levantaron, menos doña Gules.
Le preguntó, extrañado, el sacerdote:
"¿No quieres irte al Cielo?". "Sí, padre
respondió ella. Pero no tengo nada
qué ponerme"... Eso mismo le dijo
una señora a su marido, qúe la encon
tró en la alcoba in puris naturabilis, o
sea nuda, corita, en pelotier. "Es que
no tengo nada que ponerme" adujo
la mujer. El esposo abrió el clóset, que
estaba repleto de vestidos. Le dijo a
la quejosa al tiempo que los iba apar
tando: "¿Y esto?... ¿Y esto?... ¿Y esto?...
Hola, compadre. ¡¿Y esto?!"... Babalu
cas, a un señor: "Perdone: ¿qué horas
tiene?". El señor, tras consultar su re
loj: "Las 12 menos 10". Y Babalucas:
"Las 2. Gracias"... Pepito tenía el mal
hábito de chuparse el dedito pulgar.
Le advirtió su mamá: "Si sigues chu
pándote el dedo la panza se te va a
inflar como un globo". Días después
llegó de visita una amiga de la seño
ra La visitante lucía las señas de un
próspero embarazo de 8 meses. Le
dijo Pepito en tono de reproche. 'Ya
sé lo que hiciste para estar así"... FIN
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Pregúntame si el mar tiene agua.
Pregúntame si el Sol da luz.

Pregúntame si tengo alma.
Pregúntame si el cielo es azul.

Pregúntame si hay noche y día.
Pregúntame si existe Dios.

Pregúntame si la estrella brilla.

Pregúntame si yo soy yo.
Pregúntame si el dolor duele.

Pregúntame si quema la llama.

Pregúntame si vas conmigo siempre.
Pregúntame todo eso, eterna amada.

Hasta mañana!...
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TODAVÍA EN
el no tan lejano 2021,
el entonces dirigente
del PAN en Puebla,
Jesús Giles, se
descosía con frases

como: "la 4T ha dejado
el País sumergido
en el desempleo,
la pobreza y la
inseguridad" o "un
verdadero fracaso
la 4T".

DESPUÉS EL ex
Gobernador Luis
Miguel Barbosa
arremetió en su

contra a punta de
demandas, él acusó
una persecución
política y se mantuvo
en bajo perfil mientras
se desahogaban
los procesos.

PUES HACE poco fue
absuelto de uno de
ellos y ya prepara su
retomo a la política...
¡sumándose a la
causa de Claudia
Sheinbaum!

Y LO HARÁ a
invitación del

diputado Gonzalo
Espina —¡exacto!—, el
mismo que hace tres
años llamaba "cerdos

populistas" a los
dirigentes de Morena
y que hoy día profesa
el neocuatroteísmo.

CORTADOS con

la misma tijera y
zurcidos ¡con los
mismos remiendos!

POR CIERTO,
bien dicen que
las derrotas son

huérfanas, pues hoy
nadie se hace cargo de
la bajísima asistencia
al mitin de Claudia

Sheinbaum ayer en
el Estadio Azul.

PERO CUENTAN

que la cruzazuleada
estuvo en que los
(des)organizadores
estaban más
concentrados en

invitar sindicatos para
que el aplausómetro
lo ganara Omar
García Harfuch y
que a los expertos en
acarr... perdón... en
movilizaciones de

GAM e Iztapalapa
sólo les pidieron llevar
2 mil militantes... ¡para
un estadio con cupo
para 40 mil personas!
Y POR no saber

contar... ¡no contaron
con nadie!
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En la CNDH sólo escuchan una voz
::::: Nos cuentan que en la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos no hay la mínima inten
ción de diálogo con los exintegrantes del Consejo
Consultivo de ese organismo, quienes renuncia
ron el lunes y acusaron a la presidenta Rosario
Piedra de ignorarlos e incluso emprender cam
pañas soterradas en su contra. Nos comentan que

si doña Rosario ya defendió la
militarización de la seguridad,
desdeñó importantes investiga
ciones de la propia comisión,
pero de tiempos previos a la lla
mada 4T, como la del caso
Iguala, y se sumó a la guerra
contra el INE, seguramente no
tendrá empacho alguno en con

Rosario cluir su gestión sin consejeros y
Piedra sin aceptar contrapesos o críti

cas. Su respuesta a los renun
ciantes ayer fue acusarlos de "obstruccionistas" y
de querer exceder sus facultades legales. No es se
creto que la única opinión que le importa a la
ombudsperson es la que viene de Palacio Nacio
nal, así que doña Rosario parece aplicar la máxi
ma de "no me vengan con que la ley es la ley".

Brincan en el PAN inconformes
por candidaturas
::::: En la definición de candidatos a las guberna
turas que se renuevan el año entrante han surgi
do inconformidades en Acción Nacional. Nos
cuentan que es el caso nada menos que del coor
dinador del PAN en el Senado, Julen Remente
ría, quien ya fue notificado de que tendrá que es
perar seis años más para competir por la guber
natura de Veracruz porque esa posición le tocará
a un priista. Además, nos dicen que ni siquiera
podrá reelegirse en el Senado, pues ese lugar está
más que comprometido. Lo mismo le pasó a la
senadora Nadia Navarro, quien aspiraba a gober
nar Puebla, pero la dirigencia nacional panista ya
destapó al alcalde de la capital poblana, Eduardo
Rivera. Y el reparto de candidaturas entre PAN,
PRI y PRD apenas empieza.

::::: Nos cuentan en el Senado que frente a las lla
madas telefónicas de legisladores, incluso del ofi
cialismo, a Laura Velázquez, coordinadora na
cional de Protección Civil, para que se apoye a los
damnificados del huracán Norma en Baja Califor
nia Sur, la funcionaría no responde y les pide que
manden sus peticiones por correo electrónico.
Nos comentan que la funcionaría está actuando
con la misma indiferencia y tardanza que en la
tragedia de la mina de Sabinas, mientras que el
gobernador morenista, Víctor Manuel Castro,
en lugar de pedir apoyo federal, anunció que rea
lizará una cooperacha entre los ciudadanos para
la reconstrucción. ¿Y el Fonden? Ah, pues ya no
existe, cortesía de la Secretaría de Hacienda.

::::: ¿Será que las autoridades del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México, ahora bajo el
mando de la Marina, están revisando con lupa las
ofertas de los contratos millonarios en materia de
seguridad para todas sus instalaciones por un to
pe de más de mil millones de pesos? Nos hacen
ver que el AICM ha diferido en dos ocasiones el
fallo, pues había anunciado que sería el viernes
20 de octubre, pero se pospuso para lunes 23.
Luego se anunció que estaró listo la tarde de hoy.
Hay quien dice que no gustó en Palacio Nacional
que el traslado del aeropuerto a control de la Ma
rina vaya a salir tan caro. En pocas horas sabre
mos si eso es verdad.
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Don Saül y ía "corte celestial''
::::: Al que "se le cocían las habas" por andar en
campaña en Zacatecas, nos platican, es al ahora
exalcalde de Fresnillo, Saúl Monreal Ávila (Mo
rena), quien solicitó licencia indefinida para con
tender por la candidatura morenista al Senado.
Nos relatan que, en cuanto hizo el trámite en el
Cabildo, don Saúl se enfiló a toda velocidad al
que era su despacho para empacar sus cosas,
principalmente sus imágenes del Santo Niño de
Atocha, San Judas Tadeo y la Virgen de San Juan
de los Lagos, sin olvidar el cuadro del presidente
Andrés Manuel López Obrador, para tener a
toda "la corte celestial" de sus santos patronos y
le den "una manita", ya que va cuesta arriba,
pues trae varios tiradores que le andan "pisando
los talones" para ganarle la candidatura. ¡Amén!

¿Premio de consolación?
::::: Desde Guanajuato, nos comentan, el gobierno
municipal de León, a cargo de la alcaldesa Ale
jandra Gutiérrez Campos (PAN), se volvió muy

"generoso", pues anunció que
extendería a tres días la gratui
dad en parques públicos, de
portivos y en el zoológico para
todos los guanajuatenses, siem
pre y cuando muestren la tarje
ta Contigo Si que expide go
bierno estatal. Nos indican que
varios de sus detractores "pu
sieron el dedo en la llaga", puesAlejandra
el sorpresivo beneficio comenzóGutiérrez
a unos días de que doña Ale

jandra anunció su decisión de buscar la reelec
ción para el ayuntamiento, luego de no haber po
dido conseguir la candidatura panista a la guber
natura. ¡Peor es nada!

Amagan con irse en bola
::::: Nos cuentan que, en Yucatán, el que anda
"coqueteando" con Morena es el secretario estatal
de Educación, Liborio Vidal Aguilar (PAN),
pues busca ver si queda con alguna candidatura
para el próximo año. Nos refieren que los segui
dores de don Liborio, quien también es un em
presario muy conocido allá, no quedaron muy
contentos, luego de que "apartó" la candidatura a
la gubernatura al alcalde de Mérida, Renán Ba
rrera Concha (PAN), por lo que hablan de una
desafiliación masiva para restarle votos al blan
quiazul, aunque, por otro lado, los morenistas
son bastante hostiles con los nuevos. ¡Qué tal!
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En la recta final corcholatas
capitalinas de Morena se disputan
las clases medias
::::: Nos cuentan en las filas de Morena que este
miércoles y jueves estarán aplicando los últimos
cuestionarios de la encuesta para elegir al líder de
la Defensa de la Transformación en la Ciudad de
México. Nos recuerdan que es un proceso en el

que, según el estudio de Buen
día & Márquez para EL UNI
VERSAL, estaría a la cabeza el
exsecretario de Seguridad Ciu
dadana, Ornar García Harfu
ch, seguido a 12 puntos porcen
tuales por la alcaldesa con licen
cia de Iztapalapa, Clara Braga
da. Nos detallan morenistas que

Ornar García las colonias en las que la pobla
ción se muestra más interesadaHarfuch

en participar en el sondeo son
aquellas consideradas de clase media, un seg
mento que muestra mayor preferencia por don
Ornar y al que, ante los datos que empiezan a cir
cular entre los aspirantes, también ha intentado
hablarle en los últimos días doña Clara. ¿El cam
bio de estrategia logrará su cometido? ¿Ambos
pelean por los clasemedieros?

Y LópezGatell logra meta en colecta
::::: En seis días, nos dicen que el exsubsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell, aspirante a coor

dinar la Defensa de la Transfor
mación en la Ciudad de México,
anunció una colecta para finan
ciar su campaña rumbo a 2024,
y logró la meta: 150 mil pesos
que aportaron 190 personas.
Don Hugo aseveró que trans
parentará el uso de esos recur
sos y que serán, dijo, usados
para la plataforma #HumaniHugo

LópezGatell zarLaCiudad. Ahora lo que
deberá verse es si ese recurso

le sirve a unos días de que termine la encuesta,
cuyos resultados serán dados a conocer el lu
nes 30 de octubre.

Agarrün por ratificación de Antonio
Padiema como magistrado del TJA
::::: El pleno del Congreso de la Ciudad de México
ratificó a Antonio Padierna Luna, quien ha sido
diputado local por el PRD, como magistrado del
Tribunal de Justicia Administrativa. Sin embargo,
en la sesión, diputados del PAN, como su líder
Federico Doring, criticó la decisión porque "ja
más en la historia de la Ciudad de México, ni del
país, algún exlegislador o militante del PAN ha
formado parte de una sala anticorrupción", como
será el caso del hermano de la exdelegada en
Cuauhtémoc, Dolores Padierna. En su defensa
salieron morenistas como Guadalupe Morales,
quien destacó la trayectoria académica y profesio
nal de Padierna, quien tiene dos maestrías en De
recho Procesal Constitucional y en Justicia Admi
nistrativa, y es doctor en Derecho.
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La prúxima
comparecencia de
Frausto en San Lázaro

::::: Falta un día para que la secre
taria de Cultura, Alejandra Fraus
to, sea convocada en cualquier
momento a la Cámara de Diputa
dos para comparecer ante las Co
misiones Unidas de Cultura y Ci
nematografía, y es inevitable pre
guntarse si lo que escucharán los
legisladores es la retahila ideológi
ca de siempre: que los Semilleros
son la panacea de la cultura de
paz, que el patrimonio mexicano
no se vende, que la austeridad
franciscana es justificable porque

todo el dinero se escurre hacia los
dos o tres proyectos del plan
maestro del Ejecutivo; o si, por el
contrario, se dejará de subestimar
a los mexicanos y se mencionará
todo lo que se ha perdido en el
camino de la centralización presu
puestal. A lo mejor, si no causa
mucha incomodidad, también po
dría hablarse de lo que hay del
otro lado de la moneda; la campa
ña contra el tráfico arqueológico
en el extranjero, que parece una
forma de taparle un ojo al macho
mientras que es incalculable la
destrucción patrimonial por las
obras del Tren Maya. La lista es
larga y va de los recortes de per
sonal y los proyectos improvisa
dos y fallidos —como la mudanza
de la Secretaría de Cultura a Tlax
cala— a las protestas por falta de
pagos y ese pausado desmantela
miento de las becas del exFonca,
hoy SACPC. ¿Le seguimos? Es una
de las últimas oportunidades que
Frausto va a tener para ser franca,
pero todos sabemos que la va a
desaprovechar en nombre de la
Cuarta Transformación.
Escribanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com
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Operación electoral con los
desaparecidos
La nueva encargada de encon

trar a los Desaparecidos en
México es una operadora po

lítica de Morena. No tiene ninguna
experiencia en los temas de búsque
da de personas, pero estuvo al frente
del programa de "Servidores de la
Nación", ese ejército de 20 mil obra
doristas con chaleco guinda que van
de casa en casa repartiendo progra
mas sociales a nombres del gobier
no, del partido y más recientemente,
de la candidata oficial.

La nueva directora de la Comisión
Nacional de Búsqueda de Desapare
cidos se llama Teresa Guadalupe Re
yes Sahagún. Cuál será su fama que
dentro del morenismo su apodo em
pezó siendo Tere Lupe y hoy la co
nocen como 'Tere Lumpen". No es
un meme en redes. No es un agrio
apodo de los opositores. Así le dicen
dentro del propio Morena
Su trayectoria avala las sospechas.

En el primer tramo del sexenio tra
bajó de la mano de Gabriel García, el
operador financiero de López Obra
dor que tenía oficina en Palacio Na
cional y se encargaba de la operación
electoral de los programas sociales.
Tere Lupe Reyes Sahagún estaba en
cargada del programa de "Servidores
de la Nación" hasta que la Auditoría
Superior de la Federación le encontró
irregularidades por 450 millones de
pesos. Para protegerla, Garcíalaman
dó al Instituto Nacional para la Edu
cación de los Adultos (INEA) en la Se
cretaría de Educación Pública. Luego
el propio Gabriel García caería en des
gracia por sus sospechosas relaciones
con los negocios del Banco del Bie
nestar, Internet paraTodosy su alian
za políticoempresarial con Carlos
Cabal Peniche y Alejandro del Valle
—quienes por el caso Interjet termi
naron con órdenes de aprehensión.
Pero Tere Lupe la brincó porque la

protegieron a tiempo en la SEP. Ahora,
el gobierno la rescata para ponerla al
frente de la Comisión Nacional de Bús 
queda de Desaparecidos. Tiene lógica;
el presidente López Obrador quiere
hacer un nuevo censo de desaparecí.

operador financiero de López Obra
dor que tenía oficina en Palacio Na
cional y se encargaba de la operación
electoral de los programas sociales.
Tere Lupe Reyes Sahagún estaba en
cargada del programa de "Servidores
de la Nación" hasta que la Auditoría
Superior de la Federación le encontró
irregularidades por 450 millones de
pesos. Para protegerla, Garcíalaman
dó al Instituto Nacional para la Edu
cación de los Adultos (INEA) en la Se
cretaría de Educación Pública. Luego
el propio Gabriel García caería en des
gracia por sus sospechosas relaciones
con los negocios del Banco del Bie
nestar, Internet paraTodosy su alian
za políticoempresarial con Carlos
Cabal Peniche y Alejandro del Valle
—quienes por el caso Interjet termi
naron con órdenes de aprehensión.
Pero Tere Lupe la brincó porque la

protegieron a tiempo en la SEP. Ahora,
el gobierno la rescata para ponerla al
frente de la Comisión Nacional de Bús 
queda de Desaparecidos. Tiene lógica;
el presidente López Obrador quiere
hacer un nuevo censo de desaparecí.
dos y anunció que para ello usará a los
"Servidores de la Nación".
México tiene una cifra récord de

desaparecidos. Más de 110 mil. El
Presidente no quiere encontrarlos.
El Presidente quiere bajar la cifra.
No quiere mejorar la realidad.
Quiere maquillar el dato. Para eso,
Tere Lupe y sus 20 mil servidores
de la nación se pintan solos.
Como el presidente López Obra

dor dice que muchas personas de
saparecidas en realidad sólo se es
caparon de sus casas o están con el
novio. No cree que exista un proble
ma tan grave de violencia en el país.
Por eso va a mandar a los "servido

res" casa por casa a que hagan el
censo. Sin ningún criterio de bús
queda, sin seguir ningún protocolo
internacionalmente recomendado.

El Presidente no quiere encontrarlos. Quiere bajar la ci
fra. No quiere mejorar la realidad. Quiere maquillar el da
to. Y para eso, Tere Lupe y sus 'servidores' se pintan solos.

Dentro del propio gobierno —me
revelan fuentes— ya corrió la voz que
los "servidores" van a ofrecer a las fa
milias de los desaparecidos integrar
las al padrón de beneficiarios de pro
gramas sociales a cambio de que di
gan que su familiar ya apareció, y con
eso ir bajando la cifra récord. Al te
nerlos con transferencias económi
cas, y siendo muchas de las familias
de desaparecidos de los estratos so
cioeconómicos más pobres, esperan
que no protesten ni alcen la voz por
miedoaperderelbeneficioeconómi
co. Hay versiones de que estarían por
contratar a 10 mil "servidores de la
nación" más, siempre desde la base
de la fidelidad morenista

Está claro que el objetivo no es
encontrar a los desaparecidos. Es
desaparecer los expedientes. •
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Las grandes mentiras
de AMLO
% uándo acaba la
^ ¦ responsabilidad

de un exgober
nante y cuándo comienza la
del entrante? Estas dos pre
guntas no tienen respuesta
clara actualmente. López
Obrador asumió la Presiden
cia hace ya más de cinco años
y sigue culpando al pasado
por los errores del presente. Si
bien no es sensato pretender
un cambio de la noche a la
mañana, menos aún con dé
cadas de abusos, ¿qué de to
das las promesas de López
Obrador podemos considerar
que fueron mentiras a más de
un lustro de su Presidencia?

La primera y más grande
mentira es la de regresar al
Ejército a sus cuarteles. El no
a la militarización de la segu
ridad pública y el retiro de las
Fuerzas Armadas de estas ta
reas. Esto fue una promesa de
Andrés Manuel López Obra
dor cuando candidato. Una
vez en la Presidencia dio un
giro de 180 grados. No solo no
retiro al Ejército de estas labo
res sino que les ha dado aún
más encomiendas. La más re
ciente, el manejo de aero
puertos. Y para que no les fal
ten recursos en esta nueva ta

rea, el gobierno acaba de dar
un manotazo en la mesa con
el decreto para reducir la TUA
en los aeropuertos propiedad
de la iniciativa privada y otro
para aumentar la contrapres
tación de sus concesiones. De
un plumazo cambió la forma
de calcular el retorno al capi
tal y con ello las contrapres
taciones de las concesiones
pasaron de representar un 5
por ciento de los ingresos bru
tos a un 9 por ciento.
Para mantener contento al

Ejército y a flote su labor al fren
te de los aeropuertos, López
Obrador se ingenia una nueva
competencia desleal y comete
dos actos arbitrarios que gol
pean la credibilidad y el atrac
tivo de invertir en México.
Prometió no militarizar al

país, pero mintió. Prometió res
petar las inversiones y mintió.
A las grandes mentiras de

AMLO le podemos sumar la
construcción de la refinería ol

meca. El Presidente prometió
que el costo de Dos Bocas sería
de la friolera cantidad de 8 mil
millones de dólares. Digo frio
lera porque para un país con las
necesidades y carencias de Mé
xico, destinar recursos públicos
para refinar combustibles fósi

el decreto para reducir la TUA
en los aeropuertos propiedad
de la iniciativa privada y otro
para aumentar la contrapres
tación de sus concesiones. De
un plumazo cambió la forma
de calcular el retorno al capi
tal y con ello las contrapres
taciones de las concesiones
pasaron de representar un 5
por ciento de los ingresos bru
tos a un 9 por ciento.
Para mantener contento al

Ejército y a flote su labor al fren
te de los aeropuertos, López
Obrador se ingenia una nueva
competencia desleal y comete
dos actos arbitrarios que gol
pean la credibilidad y el atrac
tivo de invertir en México.
Prometió no militarizar al

país, pero mintió. Prometió res
petar las inversiones y mintió.
A las grandes mentiras de

AMLO le podemos sumar la
construcción de la refinería ol

meca. El Presidente prometió
que el costo de Dos Bocas sería
de la friolera cantidad de 8 mil

millones de dólares. Digo frio
lera porque para un país con las
necesidades y carencias de Mé
xico, destinar recursos públicos
para refinar combustibles fósi
les es un sinsentido, como tan
tas veces se ha señalado. Pero
ahora Pemex acaba de infor
mar a la SEC en EUA que ha re
cibido 17 mil 700 millones de
dólares para Dos Bocas. Así que
multipliquemos por dos la frio
lera cantidad de recursos públi
cos para este proyecto del go
bierno de López Obrador.
Todas estas mentiras vie

nen a colación ahora que el
Presidente ha estado repitien
do en sus conferencias maña
neras que es un hombre de pa
labra y que por ello los traba
jadores del Poder Judicial le
deben de creer cuando les dice
que la cancelación de los fidei
comisos no los dañará. Que lo
que está haciendo es para aca
bar con los privilegios de los
ministros de la Corte.

Si de acabar con privilegios
se trata, quizás sería mejor que

Tocias estas mentiras implican un despil
farro en un gobierno que se dice austero
y nos dejan con los enormes problemas
de un pasado sin resolver.

comience por los que tiene en
casa, o mejor dicho, en Palacio.
Me refiero simplemente a uno:
el chef personal que tiene en la
nómina de Presidencia, Ra
món Antonio Torres Morales.
El periodista Alberto Va

liente, de Latinus, encontró
en Guacamaya Leaks que To
rres Morales se encuentra
dentro de la estructura de la
Secretaría Particular de la
Presidencia con un sueldo de
62 mil pesos mensuales.
Todas estas mentiras nos

afectan como país. Implican
un despilfarro de recursos en
un gobierno que se dice aus
tero y nos dejan con los enor
mes problemas que venimos
cargando desde el pasado sin
resolver. El golpe para México
es por partida doble. •
 @AnaPOrdor¡ca
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Rayuela
Después de lo de ayer, la
Suprema Corte será juez

y parte.
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ASTILLERO

Shembaum ante el espejo chilango fí Cancelan
acto masivo fí Vázquez Mota y el Estadio
Azul WEl"anuncio" de Marcelo Ebrard

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

TARDE INDICATIVA LA que se
vivió ayer en el estadio Ciudad de los
Deportes, donde una asistencia tan
menor a la esperada hizo que la vir
tual candidata presidencial (VCP),

Claudia Sheinbaum, se abstuviera de poner pie
en el lugar. Mario Delgado, dirigente de More
na, dijo que hubo mala organización y aseguró
que el 12 de noviembre habrá un gran acto ahí
mismo, casi de desagravio.

OTRO DOMINGO, EL 12 de marzo de 2012,
Josefina Vázquez Mota había terminado ha
blando en el Estadio Azul ante una asistencia
que se iba retirando hasta dejar a la candidata
presidencial panista frente a un público redu
cido. Fue consecuencia de desavenencias entre
Felipe Calderón y Vázquez Mota y de la nefasta
convocatoria de la postulada a gobernar la ca
pital del país, Isabel Miranda de Wallace.

EN 2021 EL morenismo perdió en la Ciudad
de México más de la mitad de las alcaldías. La
responsabilidad política de esos resultados es
de Claudia Sheinbaum, como jefa de Gobier
no que fue, y, en la realidad operativa, como
decisora central a la hora de las principales
candidaturas.

NO ESTA DE más recordar, en momentos en
que está por definirse la postulación guinda a
la jefatura del Gobierno capitalino, el riesgo
que implica la pérdida de la brújula ideológica,
la recolección de pedacería de partidos oposi
tores, el ensimismamiento que ignora la crítica
y la autocrítica y la confianza facciosa en equi
pos y "estrategias" demostradamente fallidas.

EN OTRO TEMA: el lunes por la noche, Yeid
ckol Polevnsky publicó en su cuenta de X:
"Desde su liderazgo en #ElCaminoDeMéxico
@m_ebrard, figura clave en la política mexica
na, se prepara para un anuncio importante el
3 de noviembre. ¡Mantente atento alas nove
dades!" La ex presidenta sustituía del comité
nacional de Morena ha estado apoyando al ex
secretario de Relaciones Exteriores y es de
suponerse que algo en firme sabrá, para aven
turarse a lanzar tal mensaje.

A EBRARD SE le ha ido agotando el inventa
rio de atractivos mediáticos debido, entre otras
causas, a la indefinición política a la que se ha
atado al presentar una queja contra el proceso
morenista que devino en la virtual candidatura
presidencial de Claudia Sheinbaum. Pudo ha
ber renunciado sin dilación al partido guinda
y a impugnar el resultado favorable a la cientí
fica, y desde esa autonomía comenzar a cons
truir un verdadero camino propio, pero prefi
rió sujetarse a la legalidad interna de Morena,
con la intención de responsabilizar al partido
en el poder de una probable deserción.

SUJETO POR VOLUNTAD propia a ese
proceso a cargo de la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia, Ebrard debe esperar
el desahogo de las fases correspondientes.
Siendo el proceso de carácter ordinario, y no
electoral, como estableció el tribunal electoral
federal, debe llevarse más semanas para llegar
a su final.

EBRARD ESTÁ POR ser citado a una audien
cia ante la citada comisión, conforme a lo esta
blecido en la legalidad del caso. Así que el 3 de
noviembre, cuando dé a conocer "un anuncio
importante", aún no habrá ninguna resolución
sobre su queja.

EN LO INMEDIATO, Marcelo tiene una puer
ta abierta en Movimiento Ciudadano (MC),
donde se le considera una probable opción
externa, a competir por la candidatura naranja
con Samuel García, desde ahora abollado por
el incumplimiento de su promesa de quedarse
como gobernador de Nuevo León durante el
sexenio completo.

EL DIRIGENTE DE Morena, Mario Delga
do, a su vez, se dice confiado de que Ebrard
seguirá en Morena y que MC se quedará con
las ganas de ficharlo. En el Frente Amplio por
México se han diluido las expectativas de cap
tarlo, a pesar del bajo rendimiento electoral de
Xóchitl Gálvez, cada vez más convencida la éli
te empresarial y tripartidista de que MC, Dan
te Delgado y Samuel García juegan un juego
divisorio diseñado en Palacio Nacional, al que
podría sumarse como carta convenida el "re
belde" Ebrard, nunca maltratado, hasta ahora,
en la indicativa mañanera. ¡Hasta mañana!
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Reparar la gobernanza económica global
JOSEPH E. STIGLITZ

ESPECIAL PARA LA JORNADA

Luego de las reuniones anua
les del Fondo Monetario
Internacional y del Banco
Mundial este mes (https://bit.
ly/3Sd0ioV), Oriente Medio

se balancea al borde de un conflicto
trascendente y el resto del mundo si
gue fracturándose a lo largo de nuevas
líneas económicas y geopolíticas. Rara
vez las carencias de los líderes mun
diales y de los acuerdos institucionales
existentes han sido tan visiblemente
obvias. El órgano de gobierno del
FMI ni siquiera pudo acordar sobre
un comunicado final (https://bloom.
bg/474yDuq).
Es verdad, el Banco Mundial, bajo

su nueva conducción, se ha compro
metido a abordar el cambio climático,
enfrentar los desafíos en materia de
crecimiento y fortalecer sus políticas en
contra de la pobreza. Apunta a aumen
tar su crédito apalancando el capital
existente (https://bit.ly/3Q68rsN) y
generando nuevos fondos (https://bit.
ly/3MgGDRk). Sin embargo, para esto
último, necesitará de la aprobación
parlamentaria de Estados Unidos, y
eso parece poco probable con los re
publicanos al mando de la Cámara de
Representantes. Lo importante es que
el incremento planeado de la capacidad
de préstamo es mucho menor de lo que
el mundo necesita. Es poco más que
una gota en el balde, pero el balde sigue
estando esencialmente vacío.
Como sucedió con las discusiones cli

máticas en el marco de la Asamblea Ge
neral de Naciones Unidas en septiem
bre, se habló mucho de incrementar el
capital privado reduciendo la prima de
riesgo que los inversores exigen para
proyectos en países pobres. Si bien los
retornos sociales de invertir en energía
solar en el África subsahariana (donde
hay abundante luz solar y falta de ener
gía) son más altos que en el norte cu
bierto de nubes (https://bit.ly/3Mal7ha),
el sector privado se ha mostrado reacio
a entrar (https://bit.ly/40dc058), debido
a temores generados por la inestabili
dad política y económica.
El resultado de toda esta discusión

sobre "reducción del riesgo" es que
el sector público debería ofrecer los
subsidios que hagan falta para "convo
car" al sector privado. No debería sor
prendernos que las grandes empresas
financieras privadas estén merodeando
estas reuniones internacionales. Están
dispuestas a abrevarse en la aguada
pública, con la esperanza de que se pro
duzcan nuevos acuerdos que privaticen
las ganancias socializando, al mismo
tiempo, las pérdidas, como han hecho
las "asociaciones públicoprivadas" en
el pasado.
Ahora bien, ¿por qué deberíamos

esperar que el sector privado resuelva
un problema de bienes públicos de
larga data como el cambio climático?
Es bien sabido que el sector privado es
cortoplacista y que se centra entera
mente en el lucro, no en los beneficios
sociales. Ha estado inundado de liqui
dez durante 15 años, gracias a que los
bancos centrales inyectaron cantidades
gigantescas de dinero en la economía
en respuesta a la crisis financiera de
2008 (causada por el sector privado) y
la pandemia de covid19. El resultado
es un proceso circular por el cual los
bancos centrales les prestan a los ban
cos comerciales, que les prestan a las
empresas occidentales privadas, que
a su vez les prestan a los gobiernos ex
tranjeros o a las empresas de inversión
en infraestructura, con costos transac
cionales y garantías gubernamentales
que van sumándose en el camino.
Sería mucho mejor utilizar la liquidez

para fortalecer a los bancos multila
terales de desarrollo (BMD), que han
desarrollado competencias especiales
en las áreas relevantes. Si bien los BMD
muchas veces han reaccionado con re
zago, esto en gran medida se debe a que
tienen la obligación de proteger el me
dio ambiente y defender los derechos
de la población. Dado que el cambio
climático es un desafío a largo plazo, es
mejor que las inversiones climáticas se
lleven a cabo de manera inteligente y
en escala.
En lo que concierne a alcanzar es

cala, la clave no es solo movilizar más

dinero pidiéndoles fondos a los países
ricos, con todos los problemas bien
conocidos que eso conlleva. Más bien,
se trata de mejorar los ingresos de los
mercados emergentes y de los países en
desarrollo. Sin embargo, los acuerdos
internacionales existentes, en efecto,
bloquean este imperativo urgente.
Consideremos el marco Erosión de

la Base Imponible y Traslado de Benefi
cios de la OCDE. La esperanza era que
el BEPS (por sus siglas en inglés) haría
que las corporaciones ricas paguen
lo que les corresponde en materia de
impuestos en los países donde operan
(https://bit.ly/3SecZjw). El "sistema de
precios de transferencia" prevaleciente
les da a las multinacionales una enor
me libertad de acción para reportar
ganancias en la jurisdicción fiscal que
prefieran. Pero las reformas propuestas
por BEPS (https://bit.ly/3PyK6gt) aun
si se las adoptara plenamente, lo que
parece poco probable parecen de efec
to limitado y les brindarán a los países
en desarrollo, en el mejor de los casos,
ingresos adicionales limitados. Peor
aún, el proceso injusto del Arbitraje de
Diferencias EstadoInversor (https://
bit.ly/4991X40) que les permite a las
multinacionales demandar a los gobier
nos cuando hacen cambios regulatorios

que podrían afectar las ganancias ha
restringido aún más los recursos dispo
nibles para los mercados emergentes
y los países en desarrollo, aun cuando
ha obstaculizado sus esfuerzos para
responder a los desafíos ambientales y
sanitarios.
Luego está el régimen Aspectos de

los Derechos de Propiedad Intelectual
Relacionados con el Comercio (ADPIC)
de la Organización Mundial de Comer
cio, que llevó a un apartheid de vacunas
(https://bit.ly/46IHEtA) y a muertes,
hospitalizaciones y enfermedades in
necesarias en el mundo en desarrollo
durante la pandemia (aumentando
aún más los gastos y reduciendo las
ganancias). Y ADPIC está destinado a
llenar las arcas de las multinacionales
ricas con regalías por la propiedad in
telectual del mundo en desarrollo bien
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adentrado el futuro. De hecho, toda la
estructura de los acuerdos comerciales
ha preservado patrones comerciales
neocoloniales (https://bit.ly/3tF093k),
en los que los países en desarrollo están
atrapados en la producción de materias
primas esencialmente primarias, mien
tras los países desarrollados dominan
los eslabones de alto valor agregado en
la cadena de producción global.
Todos estos acuerdos fallidos pueden

y deben cambiarse. Si se hiciera esto, se
les estarían brindando a los países en
desarrollo los recursos que necesitan
para invertir en mitigación y adapta
ción al cambio climático, salud pública
y el resto de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible.
Quizá la única mejora más importan

te para la arquitectura financiera global
sea una emisión anual de, digamos, 300
mil millones de dólares en derechos
especiales de giro (DEG, el activo de
reserva internacional del FMI), que
puede "imprimir" a voluntad si las eco
nomías avanzadas están de acuerdo.
Como están dadas las cosas, el grueso
de las emisiones de DEG van a parar a

manos de los países ricos (los principa
les "accionistas" del FMI) que no nece
sitan los fondos, mientras los países en
desarrollo podrían usarlos para invertir
en su futuro o para pagar deuda (inclu
so al FMI).
Es por eso que los países ricos de

berían reciclar sus DEG transformán
dolos en préstamos o subsidios para
inversiones climáticas en los países en
desarrollo. Si bien esto ya se está ha
ciendo de manera limitada a través del
Fondo de Resiliencia y Sustentabilidad
del FMI (https://bit.ly/3ScYTid), se po
dría escalar masivamente y rediseñar
para obtener un mayor retorno de la
inversión. La mejor parte de esta estra
tegia es que a las economías avanzadas
realmente no les cuesta nada. A menos
que alguna esté apegada a alguna
ideología errada, no hay razones para
oponerse.
Aun si las economías avanzadas al

canzaran cero emisiones netas mañana,
seguiríamos estando condenados, por
que las emisiones en los países en de
sarrollo continuarían aumentando. Si
bien se ha discutido hasta el cansancio

la posibilidad de ofrecerle al sector pri
vado mejores incentivos (un eufemismo
por sobornos), no se ha avanzado mu
cho en este terreno, y es poco probable
que los aranceles y otras restricciones
sobre los bienes importados que son
nocivos para el medio ambiente, como
los que hoy está imponiendo Europa
(https://bit.ly/3ScCx0r) y que amenaza
con aumentar en el futuro, generen el
tipo de cooperación que hace falta.
En consecuencia, la mejor estrategia

y tal vez la única para garantizar que
los países en desarrollo y los mercados
emergentes hagan lo que tienen que
hacer si queremos evitar una catástrofe
climática es empezar a corregir algunas
de las injusticias globales del pasado y
generar más ingresos y financiamiento
asequible para los países en desarrollo.

Joseph E. Stiglitz, premio Nobel de
Economía, es profesor en la Universidad de
Columbia y copresidente de la Comisión

Independiente para la Reforma de la
Fiscalidad Corporativa Internacional.
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A Manifestación contra La pobreza
y eL cambio climático durante Las
reuniones anuales del FMI y el BM
realizadas en Marrakech. Foto Afp
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BAJO LA LUPA

La guerra invisible: bombas nucleares
de los submarinos de Israel en el Golfo
Pérsico para destruir a Irán
ALFREDO JALIFERAHME

EL POLÉMICO JÁZARO (https://
amzn.to/2MR0PfM) Thomas
Friedman(TF), confidente de Biden
(https://bit.ly/3s3xl5q), emitió un can
to de canario ante la falta de oxigena

ción de una salida geopolítica en las minas de
Medio Oriente: "Israel está a punto de cometer
un grave error" (https://nyti.ms/3S5VzWa).

TF NUNCA HA sido demonio de mi devoción
debido a su postura sectaria proisraelí y
lihanófoba, que plasmó en su libro propagan
dístico De Beirut a Jerusalén (https://amzn.
to/3FwxRuQ), que causó repulsión en los mun
dos árabe e islámico.

EN SU ARTÍCULO en el NYT, TF envía los
mensajes de Biden a su correligionario Netan
yahu, donde resalta que las tres superpoten
cias "EU, Rusia y China pudieran todas (sic)
ser atraídas directa o indirectamente" a una
confrontación.

LLAMA LA ATENCIÓN la obsesión de TF en
implicar a "Irán y a sus aliados" en una "guerra
misilística a gran escala con Israel" y "muy posi
blemente (sic) directamente entre Israel e Irán".

LA DISTANCIA DE Tel Aviv a Teherán es de
mil 915 kilómetros (https://bit.ly/3Sc4wgs).
Israel no tiene frontera directa con Irán y su
omnipotente fuerza aérea, con los mejores pi
lotos del mundo, tendría que sobrevolar varios
países árabes (Jordania, Arabia Saudita e Irak)
para arrojar a Irán sus clandestinas bombas
nucleares entre 90 y 400, dependiendo de
quién haga las estadísticas.

ISRAEL GOZA DE canonjías celestiales, ya
que no ha firmado el Tratado de No Prolifera
ción Nuclear (TNP) ni es objeto de las selecti
vas inspecciones de la Agencia Internacional
de Energía Atómica en su famosa planta
nuclear de Dimona, en el desierto de Néguev,
en flagrante contraste con Irán, firmante del
TNP (https://bit.ly/3rVLqRn), que es objeto de

implacables inspecciones máximas.

VIENE UNA FRASE clave de TF, que adelanté
en uno de mis videos: "Israel posee submarinos
armados de misiles que probablemente (¡mega
sic!) se encuentran ahora en el Golfo Pérsico".
Le faltó agregar que tales misiles están dota
dos de armas nucleares que pueden destruir
la infraestructura vital de Irán, como expresó
sin rubor su ministro de Economía, Nir Barkat,
aliado del atribulado premier Netanyahu, del
partido Likud, al advertir ominosamente que
los "ayatolas de Irán serían borrados de la faz
de la Tierra" si la milicia libanesa Hezbolá ata
ca a Israel (https://bit.ly/3QqDPU5).

¿PODRÁ EU CUYA quinta flota tiene su
base en Baréin, en el Golfo Pérsico (https://bit.
ly/3tINcps) impedir el lanzamiento de destruc
tivas bombas atómicas de Israel contra Irán?

LOS SUBMARINOS ISRAELÍES están
dotados de armas nucleares (https://bit.
ly/3tLrzVk), mientras Irán posee entre nueve
y 27 submarinos sin armas nucleares (https://
bit.lv/3QrTK4u) basados en el puerto Bandar
Abbas, en el estrecho de Ormuz (https://bit.
ly/3rW6IOJ).

HASTA LA DUPLA Obama/Biden se mofó de
la mendacidad de Netanyahu, quien alucinó
que Irán posee armas nucleares (https://bit.
ly/3QwmnNS).

tSE ENCONTRARÁN ALGUNOS submari
nos iraníes frente a las costas de Siria y Líbano,
aunque sus misiles sin armas nucleares pueden
causar considerable daño a la infraestructura
de Israel y quizá hasta su planta nuclear de
Dimona?

MÁS ALLÁ DE la cantada extinción de Gaza,
Netanyahu también amenazó borrar del mapa
a Líbano (https://bit.ly/3s6svTQ).

EN FECHAS RECIENTES, cuando visité Irán,
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pregunté el número de "judíos" ahí radicados,
a los más altos niveles del gobierno y a los pro
pios miembros de la comunidad judía: me con
testaron que eran "alrededor (sic) de 20 mil".
Lo real es que su número es muy fluido depen
diendo de quien haga las estadísticas: en víspe
ras de la revolución Islámica de 1979 había 80
mil, cuando se fugaron los pudientes aliados
del Sha (https://bit.ly/498COre); PBS calculaba
15 mil en 2018 (https://to.pbs.org/46zIglb) y la
televisora israelí i24News hace un año calculó
su número entre 9 mil y 15 mil (https://bit.
ly/498RFBI).

NADIE EN EL gabinete israelí a quien no le

importan las vidas civiles en la "antigua Pales
tina", Líbano e Irán parece tampoco tomar
en cuenta la vida de los "alrededor" de 20 mil
judíos que viven en Irán.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife

i Palestinos oran ante restos de víctimas de un bombardeo israeLí en La franja de Gaza. Foto Ap
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un voto contra la des

aparición de 13 fideicomisos
del Poder Judicial, sentido re
clamo presidencial, llamó la
atención en el Senado, porque
defendió "la salvaguarda de de
rechos" de 22 mil 896 oficiales

judiciales, de partes, técnicos
de videograbación, de servi
cio, intendentes y oficiales
de seguridad, así como de 11

mil 314 secretarios de tribu

nal y de juzgado, directores
de áreas, secretarios de apoyo,
administradoras regionales y
actuarios, además de mil 721
jueces y magistrados, mil 211
defensores públicos y asesores
jurídicos que atienden a la po
blación de menores recursos.
El voto fue de Olga Sánchez
Cordero, ex secretaria de Go
bernación de AMLQ.

pese a la orden de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación, que encabeza Nor
ma Piña, de nombrar a los tres
comisionados del INAI faltan

tes, el Senado ya dejó pasar la
mitad del periodo ordinario de
sesiones sin siquiera plantear

se este tema que arrastra des
de el año pasado. En tanto, el
instituto de transparencia que
dirige Blanca Lilia Ibarray
con solo cuatro de siete inte

grantes fue reconocido con el
Premio Global de Privacidad y
Protección de Datos.

muy confiado se vio al
dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado, cuando man
dó decir a Dante Delgado, lí
der de Movimiento Ciudadano,
que se quedará con las ganas de
llevarse a Marcelo Ebrard, un
día después de que el veracru
zano cerró su baraj a presiden
cial a Samuel García y el ex
canciller. Algo sabrá que el resto

de mortales no, porque hasta ha
ce unos días el aspirante inore
nista rebelde nada quería saber
de su ex secretario de Finanzas.

quien arrancará for
malmente el martes 31 de octu
bre sus actividades en busca de
la candidatura a la Jefatura de

Gobierno es el diputado de Mo
vimiento Ciudadano Salomón
Chertorivski, quien ya alista
ese día un evento masivo por su
informe de gobierno y para re
gistrarse en el proceso interno,
mientras que quienes siguen
buscando un acuerdo político
son los aspirantes naranjas en
Jalisco, que tendrán que apun
tarse el 30 de octubre. ^
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MC y las bolas
del engrudo

yM
_L

os van a querer vender,
Dante Delgado y sus ami
gos, que es una jugada ge

nial, que siempre lo pensaron así y que
es lo mej or para el país y para el partido
(el suyo, por supuesto).
La decisión delgobernador de Nuevo

León, Samuel García, de competir por la
candidatura a la Presidencia de la Repú
blica por Movimiento Ciudadano con
firma que lejos está el partido de ser tan
diferente a otros como tanto nos repiten
ADante se le complicáronlos tiempos

por lo adelantado de Morenay los parti
dos que integran el Frente Amplio de la

oposiciónensusprocesosdeselecciónde
candidato —ilegales, ciertamente, pero
ahí están— y desde aquellos días ha teni
do que actuar atropellado, condicionado
por las decisiones de otros.
Tanto así que hoy ha tenido que tomar

una decisión que puede resultar costosa,
muy costosa, para impartido que dice ver
alfuturo más allá de2024.
Comienzo con lo que parece más bien

una provocación: el anuncio de que Mar
celo Ebrard "podría"
ser un candidato exter

no a MC compitiendo
con García ¿Cómo? El
lunes Dante volvió are

petir que MC no es un
aliado de Morena Que ellos nohanvotado
enelLegLslativolasmásnefastaspropues
tas del Presidente y su partido, como sí lo
hicieronlos otros que se dicen oposición
¿Ahora invita a un convencido more

nista?Unapieza clave en el gabinete del
Presidente, un personaje que compitió
para ser elgranjefe de Morenay la4T yal
canzóelsegundolugar.Unhombrequeha
profesado su admiración incondicional
por el Presidente y sus políticas que, dice

Dante, son terribles. Por eso digo que lo
de Dante es solo una provocacióno tal vez
unabromao...no sé porqué me acuerdo
de Roberto PalazuelosyQuintanaRooy...
Samuel García fue un bue n candidato

y, parece, no ha sido mal gobernador. Nú
mero 14 en el rankingde Mitofsky, me
dia tabla, conlo que elencuestador llama
aprobación alta
Buen rango de conocimiento, esposa

inñuencer, pero con cualquier cantidad
de líos con la oposición
en su estado. Líos que
le pueden complicar
su salida del gobierno y
peor: si Samuel y Dan
te se empeñan, pueden

borrar aquello de "gobernamos dos de los
estados más importantes del país: Jalisco
y Nuevo Léon". Ya veremos qué piensan
los neoloneses de un gobernador que se
vaaotras cosasunpar de años después de
ser elegidoy un partido que se lo celebra
Lo dicho, a Dante, por el acelere ile

gal pero convertido en normalidad de
los otros, se le hizo bolas el engrudo. Y
ahora nos tratarán de convencer que

Lo de Dante Delgado
solo es provocación... o
tal vez una broma

son unos genios. ¦
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Los motivos
del EZLN

Hace casi dos años conclu

yó en Europa el primero
de una serie de viajes que

anunció el EZLN a lo largo de los cinco
continentes, como parte de su Travesía
por la Vida, la más reciente de una larga
lista de iniciativas civilesy pacíficas lle
vadas a cabo en los últimos años por la
organización que se levantó en armas
el 1 de enero de 1994.

Tras el regreso de las mujeres, hom
bres y niños enviados, el grupo rebelde

emitió el 15 de diciembre de 2021 un

comunicado para agradecer a quienes
recibieron a los 170 zapatistas que vo
laron y navegaron desde sus pueblos
y comunidades de la selva lacandona
a tierras europeas renombradas como
Slumil k'ajxemk'op (Tierra Insumisa,
entzeltal).
"Regresamos con una herida en el

corazón que es de vida. Una herida que
no dejamos que se cierre", dice aquel
texto firmado por el Subcomandante
Moisés, en el cual se explica también
que los delegados za
patistas informarían
en sus pueblos y co
munidades lo que ha
bían visto y escucha
do durante sus tres

meses de andanzas y
encuentros del otro lado del Atlántico.
Apartir de entonces, la comandan

cia zapatista ha emitido poca comuni
cación pública, como un pronuncia
miento contra la invasión del ejército
ruso a Ucrania, otro en conjunto con
el Congreso Nacional Indígena (CNI)
cuestionando el desalojo realizado por
la Marina al campamento "Tierra y Li

bertad" en la comunidad mije de Mo
goñe Viejo, Guichicovi, Oaxaca, tras el
paso de la caravana "El Sur Resiste" y,
finalmente, su postura sobre la guerra
en Palestina e Israel.

En ese mismo periodo de tiempo y
de manera más aguda en meses recien
tes, la situación ha ido degradándose a
lo largo de Chiapas, en medio de devas
tadores megaproyectos económicos,
una grave crisis migratoria y la prolife
ración de grupos ilegales y legales por
tando armamento de alto calibre no

visto antes. "Chiapas
al borde de la guerra
civil", se titulaba otro
comunicado zapatis
ta emitido desde sep
tiembre de 2021.
Hasta el momento,

no se sabe aún si continuará la Trave
sía por la Vida iniciada por los zapatis
tas. La primera parte de su más nueva
comunicación, dada a conocer a prin
cipios de esta semana, fue la reproduc
ción íntegra del poema de RubénDarío,
Los motivos del lobo.
Próximamente conoceremos los

motivos del EZLN.

Hasta el momento, no
se sabe si continuará la
Travesía por la Vida
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¿Corruptos?
I^ual y peor

1 ; i
onforme se acerca el fin del
gobierno sus realidades
quedan ala vista.

México termina este ciclo de trans
formación histórica como uno de los

países más corruptos del orbe: en el lu
gar 126 de las 180 naciones que mide
Transparencia Internacional.
Es también el país más corrupto de

los miembros de la OCDE y el penúl
timo en los del G20, superado sólo por
Rusia ("México, país más corrupto de la
OCDE y de los peores del G20"/Fortes
/enero 31,2023).

está apenas por abrirse. Se refiere a
la adjudicación directa de contratos
públicos de obras y servicios: durante
este gobierno, 8 de cada 10 contratos
se han dado sin licitación, a dedo.
Hay una medición de cuánto dine

ro ha sido eso en lo que va de 2023:
168 mil millones de pesos (Nuestro
Dinero / contralacorrupcion.mx).
En el Plan Nacional de Desarro

llo del año 2019 pueden leerse estas
palabras presiden
ciales: "Quedarán
prohibidas en mi se
xeni° \as a^udica"
ciones directas
Se entiende la obse

sión del Presidente por
ganarlas elecciones de 2024. Está cui
dando su séptimo año, y el de sus cómpli
cesycolaboradores.
Ya hay libros, venidos de dentro de

la llamada 4T, que dan cuenta del mar
de corrupción y el imperio del cash que
se perfilan como los verdaderos modus
operandi déla transformación históri
ca en que estamos.
N() resistirán la prime ra auditoría

Hablamos de años de corrupción pú
blica muy superiores a los impuestos por
el gobierno del presidente Enrique Peña
Nieto, quien ha sido absuelto como un
demócrata por el presidente en funcio
nes, haciéndolo pasar del fondo del pan
tano donde lo tenía a la superficie del lago
donde lo quiere tener ahora
Hay un marcador de cómo va la puj a

entre estos dos gobiernos demócratas
por el estrellato de la corrupción.
Con Peña Nieto, el

fraude mayor docu
mentado por fuentes
independientesfue el
de la estafa maestra,
un mecanismo para
mandar fondos pú
blicos a entidades reales, que a su vez lo
dispersaban a entidades imaginarias.
La estafa maestra desapareció 8 mil
millones del erario federal. Con López
Obrador, el fraude mayor documenta
do hasta ahora es el de Segalmex, que
esfumó 16 mil millones.

Marcador vigente: 16 a 8.
El gran costal de la corrupción

mexicana de estos años, sin embargo,

En CSlC £i,ol )Í(TI H), 8 de
el ca()a ,() contratos se lian

ti<1(10 SI II MCllílClÓll
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Va por la Corte, no
por los fideicomisos

Obviedad: esta un idad transporta
productos perecederos, como si la mía no.

Florestán

La

ofensiva de López Obrador tiene
como obj etivo el control de la Supre
ma Corte, donde tras la salida de Ar

turo Zaldívar como su presidente vino el ej erci
cio independiente de su sucesora Norma Lucía
Piña Hernández.

Y no es que haya cambiado la composición de
ese pleno, los 11 ministros son los mismos que el
año pasado. Lo que sucede es que Zaldívar, decla
rado lopezobradorista, tenía, y tiene, una identi
ficación plena con su proyecto político y, por en
de, con sus iniciativas.
En este escenario, López Obrador ha acusado a

dos de los cuatro ministros que propuso de traido
resy corruptos por no seguir sulíneayasumirse en
el cargo de sus responsabilidades legales: defenso
resdelaConstituciónMerefieroaMargaritaRíos
FaijatyJuanLuis González Alcántara Carrancá.
Y no solo son los mismos 11 ministros. En los

días de la siempre dispuesta presidencia de Zal
dívar, el Poder Judicial tenía lo que hoy López
Obrador denuncia como privilegios ilegales del
Poder Judicial, lo que entonces ignoró y ahora
denuncia para hacerse de la Corte por la vía más
eficaz, el estrangulamiento financiero con la des
aparición de los fideicomisos, a lo que seguirá el
recorte en el presupuesto del año que viene.
De ahí la ofensiva contra la autonomía de los

otros poderes de la Unión. Cuando el Senado ha
bía invitado a la titular de la Corte a un diálogo
que, sorpresivamente para ellos, aceptó, laban
cada oficialista la canceló, decisión dictada por el
Presidente, que ayer lo reconoció al declarar: No
es necesario que la presidenta déla Corte acuda
ai Senado a dialogar con los legisladores, pues so
lo dará pie al espectáculo.
Así, él mismo documentó su intervención en

la vida interna de los otros poderes: el titular del
Ejecutivo ordenó al Legislativo que cancelarala
visita de la presidenta del Poder Judicial.
Y todavía no hemos visto nada de lo que vamos

aver.

RETALES
1. FICHAJE. El de Xóchitl Gálvez al sumar a su
equipo a Carlos Urzúa, titular de Finanzas de
López Obrador en Ciudad de Méxicoy su primer
secretario de Hacienda. Si se suma a Urzúa per
sonajes como Julio Frenk, José Angel Gurría,
Enrique de la Madrid, estará avanzando en la
composición de un equipo de gobierno que sería
determinante en el voto de junio;
2. CONVOCATORIA. Morena publicará su
convocatoria al Congreso federal. Los aspiran
tes a senadores y diputados de mayoría relativa
se tienen que inscribir del 1 al 3 de noviembre y
los de representación proporcional del 20 al 25; y
3. PRESUPUESTO. El Congreso aprobará la
última Ley de Ingresos de López Obrador a más
tardar el miércoles próximo y la Cámara de Di
putados su último Presupuesto de Egresos el 15
de noviembre. Todo transitará como le gusta, sin
tocarleunacoma,conla mayoría more nista y la
mayor deuda pública de su sexenio. ¦

Nos vemos mañana, pero en privado
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Oportunidades y
retos de nuestra

competitividad

egun el Instituto Mexica
no de Competitividad (IM
CO), Dinamarca, Noruega,

Suecia, Suiza, Países Bajos y Corea
del Sur son las siete economías con
mayor competitividad mientras que
México, Brasil, Argentina, Sudáfrica,
India, Guatemala y Nigeria ocupan
los últimos lugares.

¿Cuáles son, según el instituto, las
variables que determinan el índice de
competitividad?

Las dos variables principales son in
versión y talento. La primera medida
como la formación bruta de capital en
relación con el PIB y la segunda medi
da por el porcentaje de personas de 25
años o más con educación superior. En
Dinamarca la formación bruta de capi
tal fijo en 2022 fue del 21.7 por ciento
del PIB, mientras que el mismo año en
México fue de 2.54. En Dinamarca, el
82 por ciento de mayores a 25 años ter
minó educación media superior, mien
tras que en México es del 36 por ciento.
El IMCO después

analízalo subíndices
que inciden en la in
versión y educación.
El primero es el de de
recho, medido por las
incidencias de homi

cidios, robos, etcétera, donde sabemos
que para México es la principal variable
que impide la inversión. De 2006a2018,
con la escalada de violencia la inversión
en México se estacionó, mientras que
de 2021 en adelante el índice ha aumen

tado un 20 por ciento según Inegi.
Otro indicador es el de medio am

biente, donde el punto positivoes elpro

gram a Sembrando Vida que aumentará
el número de árboles; sin embargo, Mé
xico enfrenta un reto mayúsculo en el
tratamiento de aguas residuales.
El indicador "sociedad" resalta para

México la incorporación femenina a la
vida laboral, la brecha de género en in
gresos. Aunque el subíndice de acceso a
salud mej orará significativamente con
la medida de que sea el IMSS Bienestar
el que atienda a los no afiliados.
Otro indicador es el del sistema po

lítico; la mejora más importante es la
de la percepción de
corrupción, aunque
queda mucho por ha
cer en la democracia

del voto, principal
mente en los estados

más pobres.
Otros indicadores son el del mer

cado de trabajo, donde seguramente
contribuirá a nuestra competitividad
la situación de pleno empleo que esta
mos viviendo. En el rubro de infraes

tructura estamos aún muy deficita
rios, principalmente en nuestro de
ficiente acceso a internet. Y otra área
deficitaria es la innovación,

México en (Ven la un

reto mayúsculo en el
tratamiento de aguas
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Se profundiza la
crisis en la CNDH

I i

on la renuncia de los integrantes del Con
sejo Consultivo de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos cabe esperar

que la irresponsable titular, Rosario Piedra Ibarra,
vuelva a aprovechar que no le quede nadie por "con
sultar" para continuar chatarrizando y amoldando la
institución a sus caprichos facciosos.
Eso hizo en la etapa inicial de su desastrosa gestión,

cuando le renunciaron nueve consejeros y sobrevivió
una sola: Rosy Laura Castellanos, quien sólita ella, de
manera por completo indebida e ilegal, le "aprobó" a
Piedra inconstitucionales reformas a la reglamenta
ción de la CNDH y fue recompensada con la titulari
dad del Centro Nacional de Derechos Humanos.

"Considerando que nuestra presencia parece so
lamente legitimar algunas arbitrariedades, inter
pretaciones sesgadas y decisiones unilaterales de la
presidenta de la CNDH, decidimos de manera uná
nime renunciar a este honroso encargo", dicen en su
carta Tania Espinosa Sánchez, Adalberto Méndez
López, Bernardo Romero Vázquez, Jorge Alejandro
Saavedra López, Angel Trinidad Zaldívar y Georgina
Diédhiou Bello.

La reacción de la señora fue negar la legitimidad
de las renuncias y asegurar que los ex consejeros, "in
cumpliendo sus responsabilidades, solo han hecho
una labor obstruccionista al trabaj o que venimos des
empeñando en defensa de los derechos del pueblo..

Atención: la CNDH no está

para defender "los derechos
del pueblo", sino de las vícti
mas violadas en sus derechos

por servidores públicos.
Entre los cambios que Pie

dra impuso en la Comisión se
encuentra el parche artícu
lo 108 Bis, que la faculta para
reabrir una investigación ya

concluida y emitir una nueva Recomendación.
Modificó a su antojo la normatividad, otorgándo

se facultades que no le correspondeny contrarían los
principios que rigen la actuación del organismo.
Fueron esos cambios los que le permitieron, entre

otras aberraciones, emprender acciones que le esta
ban prohibidas, como la reapertura de un expediente
de Queja sobre el que ya existía de una Recomenda
ción oficial.

Con tal argucia, dispuso ¡legalmente la reapertura
del expediente del caso Iguala, cuando lo que debió
hacer era exigir el cumplimiento de la Recomenda
ción de noviembre de 2018, haciéndose cómplice de
un acto criminal: que no se cumpliera la propuesta a
remitir ala Universidad de Innsbruck 114 restos óseos
para su análisis genético, lo que permitiría reconfir
mar el destino final de los normalistas de Ayotzinapa.
La soberbia de la señorale hace sostener que "la re

nuncia de las seis personas que fungieron como con
sej eras no coloca a la CNDH ante ninguna crisis''.
Su estulticia le impide reconocer que la crisis de

la CNDH comenzó desde que asumió ese cargo, pe
se a que cuando compareció ante el Senado para ser
examinaday evaluada (paso previo a su designación)
mostró tan supina ignorancia que la única explica
ción de que haya trepado a la presidencia de la CN
DH es su abyecta y sectaria incondicionalidad al go
bierno de la 4T.

La soberbia de
Piedra le impide

reconocer que desde
que asumió el cargo

comenzó el problema
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El punto ciego
de Norma Piña

Los analistas tradicionales dicen que el Poder
Judicial solía cumplirle todos los caprichos
al Presidente hasta que llegó Norma Piña.

El conflicto que hoy observamos, argumentan, es el irre
mediable resultado de la naciente independencia del Po
der Judicial.

El problema es que no es así. Se nos olvida, pero la Su
prema Corte (SCJN) lleva varios años rechazando los
caprichos del Ejecutivo, incluso antes de Piña. Antes de
Piña, a Obrador le rechazaron de manera parcial o total
cambios alaley eléctrica, la de remuneraciones de los ser
vidores públicos, la de austeridad, la del sistema nacional
de seguridad pública, etc.
Me parece que más que una naciente independencia

del Poder Judicial, lo que realmente estamos presencian
do es una forma distinta de manejar esa independencia.
Me explico.
La descomposición de la relación entre el Poder Eje

cutivoy el Judicial comenzó al inicio de este sexenio por
dos eventos paralelos. Por un lado, un Obrador que tie
ne un desprecio inherente por cuestiones legales pues
las concibe como superficiales y lentas. Y por el otro, una
ciudadanía opositora que, derrotada en las urnas y sin
control de la agenda de ningún partido político relevan
te, decidió dar batalla en tribunales mediante amparos
y acciones legales.
Con la victoria de Morena, la pugna política se trasla

dó del Poder Legislativo al Poder Judicial porque solo ahí
las oposiciones se mantuvieron competitivas. Ante ello, la
SCJN quedó sumergida en un dilema sin precedente: có
mo manejarunnivel de pugna que nuncahabía enfrentado.
Ante el dilema, Zaldívar y Piña siguieron cami

nos distintos:

Zaldívar tomó el camino que el famoso estratega Sun

Tzu, en su libro El Arte déla Guerra llama "enfrentamien
to indirecto". Es decir, decidió enfrentarse a López Obra
dor, pero asegurándose que el nivel de conflicto nunca se
desbordara al punto de que la SCJN sufriera.
Así, a Obrador, Zaldívar le propuso zanahorias al

tiempo en que le dio palos. Le propuso una reforma ju
dicial que terminaría con el nepotismo, abriría oportu
nidades para mujeres e incluso, redujo en 25% el sueldo
de los ministros. Sin embargo, a la par de ello, la SCJN le
asestó duros golpes a la agenda morenista, esparcidos a
través del tiempo.
Piña tomó un camino diferente. La magistrada llegó al

poder en un momento en el que Obrador era percibido
como más débil. Por tanto, tomando como aliados a las
barras de abogados, la sociedad opositora y los medios,
se pensó capaz de lo que Sun Tzu llama "enfrentamien
to directo".

Desde su primer día al frente de la SCJN envió mensa
jes de choque. Violando el protocolo y rodeándose de la
asesoría de quienes fueran abiertos opositores del Pre
sidente, emprendió el camino de agotar al adversario, no
darle tregua.
Me parece que Norma Piña tiene un punto ciego. La

SCJN puede ser perfectamente independiente sin ser
confrontativa, de hecho, puede ser más independiente
así. La lucha frontal entre el Poder Judicial y los otros dos
poderes no dejará una SCJN victoriosa, sino unaprecaria
ygolpeada.
Lo que olvida Piña es que la SCJN puede vencer sin ne

cesidad de confrontar. La prudencia no es enemigo de la
firmeza. Como recuerda Tzu, un grupo pequeño puede
dominar cuantiosos ej ércitos con tenacidad y persisten
cia, pero siempre será derrotado si intenta el camino más
agresivo. Los fideicomisos son un ejemplo. Zaldívar los
mantuvo vivos. Y no tengo duda de que Piña también lo
hará. La diferencia es que con Piña quedarán no solo los
fideicomisos, sino también profundas heridas.
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El asesinato

de la imaginación

os espanta el debate sin el cual la democra
ijHI cia no sería posible. En lugar de enrique

_l_ cernos, aprender y nutrirnos de ellas nos
horrorizan las diferencias que, en todos los órdenes de la
vida, existen entre nosotros. Decirle sus verdades a quien
miente es un sacrilegio. Defender con firmeza principios
y convicciones, un exceso inaceptable.

Todo lo que altérala odiosa corrección política, esa "nor
malidad" instituida en el viej o régimen autoritario, se con
cibe como un arrebato. De "polarizar" se acusa a quién,
como AMLO, y para politizar, ventila abiertamente sus
diferencias con los medios de comunicación o con otros

Poderes del Estado. Que el Presidente siembra el odioyla
discordia, dicen, porque llama alas cosas por su nombre.
Aun poder silencioso pero letal nos acostumbraron. Al

go similar a la "paz de los sepulcros" imperaba en nuestro
país; no soplaban los "vientos del pueblo" que ahora reco
rren su territorio y que tanto inquietan a unos pocos. Era
esa calma chicha, esaausencia total de sobresaltos, el caldo
de cultivo de la más escandalosa corrupción. La democra
cia, en cuyo nombre se perpetraron tantos crímenes, se re
ducíaauna cita sexenal ala que muchos no acudían.
Inexistente, fue por décadas, la conexión entre el go

bierno y ese pueblo al que supuestamente se debíay cuya
voluntad tendría que haber obedecido. Sosegada y mar
cada por la sumisión de los poderes Legislativoy Judicial
al Poder Ej ecutivo era la vida institucional. A manotazos
se resolvían, cuando era necesario, las diferencias entre
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unos y otros.
De sosieg° aparente fue

ron los 36 años del regimen
neoliberal; en sangre se aho
fiba,n la.s :fcr.cníf^con
fraudes electorales de distm

totiposeasaltabaalpoder;ja
más el presidente se enfren

taba públicamente con los medios de comunicación o
con los líderes de opinióny en contadas ocasiones con los
otros poderes. Podía eso sí —y los "dueños del oído", que
diría Kapuscinski, ejecutaban diligente y discretamente
laorden— reprimir, censurar o comprar al rebelde. Sumi
sión, complicidad, silencio, se buscaban. Todo cabía den
tro de ese régimen salvo la osadía de sentirse libres.
Así como la verdad es siempre laprimerabaja en una

guerra, en el neoliberalismo que trastoca los valores
esenciales de los seres humanos y moldea conductas en
una sociedad sometida al imperativo del consumo, la que
cae asesinada, como dice la doctora Jussara Texeira, es la
imaginación. Tan muerta, tan apagada, tan achatada es
tá la imaginación colectiva —sobre todo en los estratos
medio y alto de la sociedad— después de años de someti
miento que hoy nos resulta difícil por no decir imposible,
concebir que ya conquistamos la democracia en México
y que hoy el pueblo pone y el pueblo quita.
Contra ese mandato nos rebelamos; de las encuestas,

los sondeos, las consultas ciudadanas y los procesos elec
torales desconfiamos. Es la sospecha la que se impone;
la certeza, más bien, de que todo como en el pasado a la
manipulación se debe. Ya lo decía Daenerys Targaryen,
ese personaje central en Game ofThrones: "No se puede
imaginarlo que nunca se ha vivido".
Unos, en la derecha, cegados por la rabia, repiten com

pulsivamente sus propias mentiras. Otros, en la izquier
da, no teorizan, no cuentan, no cantan esta transforma
ción. Los primeros saben que perdieron su realidad; los
segundos creen que perdieron sus sueños. Toca a unos y
otros avivarla imaginación para entender esta revolución
que, como ninguna otra en la historia, se produce en paz,
en democracia, con libertad, y defenderla o derrotarla,

Se acusa a AMLO de
poiailZai poi ventila!
diferencias con otros
pOdereS O con medios

pero en las urnas.
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El asalto al
Poder Judicial

1 Poder Judicial de la Federación es

j unaorganizaciónenormeycompleja.
L—jili Hay 931 tribunales federales en todo
el país que recibeny resuelven cerca de un millón
de juicios cada año (Inegi, 2022). Sufunción cen
tral es resolver con imparcialidad esos conflictos.
Llevamos décadas de construcción institucional,
de profesionalizarlo y consolidar sus garantías de
independencia y eficacia. Ciertamente no es per
fecto y tiene problemas que requieren atención.
Sin embargo, es una de las instituciones más ro
bustas que tenemos.
Pero el Poder Judicial ha sido un obstáculo

al proyecto del presidente López Obrador. Mu
chas sentencias han encontrado que las decisio
nes gubernamentales vulneran derechos o con
travienen el arreglo constitucional. Y éstas han
irritado al poder. El Presidente lo ha dicho cla
ramente. En su visión, jueces, magistrados y mi
nistros pertenecen a una casta privilegiada que
está "en contra del pueblo y que son represen
tantes de una oligarquía...". Pensó que podía re
formarlo con sus aliados internos, pero se equi
vocó. Por eso sentenció: "Yo no veo más que una
renovacióntajante, que se lleve acabo de mane
ra democrática, que sea el pueblo de México el
que resuelva sobre esto en las urnas".
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El ataque para debilitarlo con miras a las elec
ciones ya inició. Es falso que se trate de un pro

blema de recursos. La de

cisión es política. Los fidei
comisos del Poder Judicial
han estado ahí desde hace
mucho tiempo. No es ca
sualidad que aparecieron
en la agenda presidencial
este año. El fideicomiso ju
dicial más grande, dedicado
a construir infraestructura

tiene, en números redondos, 4 mil 300 millones.
El fideicomiso para administración y pago de
equipo militar de la Sedeña reporta una disponi
bilidad de 34 mil 700 millones. Es casi ocho veces

más grande.
Lo que sigue es una crónica de decisiones

anunciadas. Los fideicomisos desaparecerán.
Luego vendrá una reducción significativa del
presupuesto. Seguirán los amparos y las accio
nes de inconstitucionalidad, que necesariamen
te tendrán que ser resueltas por jueces y minis
tros. La diatriba arreciará. Dirán que son "jueces
y partes" como prueba de su rapacidad. Vendrán
las elecciones y se consumará la politización de
lajusticia.
Jesús Silva Herzoglo ha dicho nítidamente. Se

busca someter al Poder Judicial al principio de
representación y con ello destruir el cimiento de
su autonomía constitucional. En la lógica popu
lista no hay espacio para la división de poderes.
Frente al acto del poder popular la razón se apaga.
Desmantelar al Poder Judicial será un grave

retroceso. Muchas carreras judiciales se pon
drán en riesgo. Se afectará la ya mermada capa
cidad del Estado de garantizar la paz social. Ade
más, será una señal para que los gobernadores in
cidan en la endeble independencia de los poderes
judiciales estatales. Los controles al poder se di
luirán. El asunto es extremadamente delicado.

Ojalá seamos capaces de resistir.

El Presidente
pensó que podía

reformarlo con sus
aliados internos,
pero se equivocó
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El sucio dinero
En su Informe de gobierno, AMLO aseguró que Dos Bocas procesará 290 mil

barriles de gasolina por día a inicios de2024, pero la semana pasada la Secretaría
de Energía expuso que serán 300 mil... hasta 2025. La vida en falsos barriles...

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gamés se enteró de que el
Presidente ha suprimido los
fideicomisos del Poder Judi

cial. Pero miren: la refinería Dos Bocas
recibió otros mil millones de dólares
entre enero y junio de este año, según
reveló Pemex en un informe a la Comi

sión de Bolsa y Valores de Estados Uni
dos. O sea, dinero bueno y dinero malo,
al final dinero para los programas de
Liópez.
Lean esto: "Durante el periodo de

seis meses finalizado el 30 de junio de
2023, recibimos 17 mil 700 millones
de pesos (mil millones de dólares) en
aportes de capital del gobierno de Mé
xico destinados a la construcción de la

refinería Olineca, en Dos Bocas, Paraí
so, Tabasco, para apoyar y fortalecer
nuestro negocio de fertilizantes y para
la rehabilitación del Sistema Nacional

de Refinación". Qué difícil todo, qué fá
cil mentir.
Gil caminaba sobre la duela de cedro

blanco. Sarahí Salvatierra, coordinado
ra del programa anticorrupción de Fun
dar, destacó que el tratamiento de la in
formación de la construcción de la obra
ha sido opaco, pues no se han mostrado
los ej ercicios de recursos y se ha dificul
tado el acceso a la información.
Al inicio del sexenio se prometió que

el costo sería de 8 mil millones de dóla
res. Hay voces que temen que el mon
to final se situará hasta en 20 mil millo
nes, como el Instituto Mexicano para la
Competitividad (Imco).
En su Informe de gobierno, el presi

dente Andrés Manuel López Obrador
aseguró que Dos Bocas procesará 290
mil barriles de gasolinas por día a ini
cios de 2024, pero la semana pasada,
en una presentación, la Secretaría de
Energía expuso que serán 300 mil ba
rriles, pero hasta 2025. La vida en falsos
barriles.

Gil se desvanece:
¿de verdad nos
merecíamos este
Presidente?

Destruiral Poder Judicial
No se lo tomen a mal a Gamés, pero la
verdad al Presidente se le bota la canica.

Liópez dijo que no hace falta que la pre
sidenta de la Suprema Corte de Justicia,
Norma Piña, asista al Senado para par
ticipar en la discusión sobre la elimina
ción de 13 fideicomisos. Pues no, porque
la verdad si se presenta le va a poner una
revolcada de padre y señor nuestro.
Oigan al Presidente, clarividente (en

teente).
"Yo pienso que es más espectáculo y

puede significar una falta de respeto pa
ra los que asisten. Sí se puede argumen
tar, lo que tienen que hacer los del Po
der Judicial es explicar por qué ganan
700 mil pesos mensuales, nada más eso
es lo que tienen que hacer. Para qué van

a ir a dimes y diretes al Senado, no, no,
no, no".
Lo que tienen que explicar en el Po

der Judicial, agregó el Presidente, es por
qué se han dedicado a "legitimar robos
de la pandilla de rufianes que mal gober
naba a México". Chispas: pandilla de la
drones. El lenguaje, cuántas veces se ha
referido a él en esta página del fondo.

Las preguntas
Y el Presidente planteó 10 preguntas, que
parecen un cuestionario para resolver de
tarea: 1. ¿Por qué ganan 700 mil, así en to
tal? 2. ¿Por qué nunca se castiga a jueces,
ministros y magistrados por corrupción?
3. ¿Por qué se contrató para el manejo de
la oficina de presidencia de la Corte a un
hombre de la absoluta confianza de García
Luna? 4. ¿Por qué dej an en libertad a delin
cuentes con argucias legaloides? 5. ¿Qué
han hecho, legislado o resuelto en favor
de la mayoría del pueblo de México? En
listen 10 acciones que hayan hecho enbe
neficio del pueblo en los últimos 36 años.
6. ¿Por qué no permitieron que se consul
tara al pueblo cuando se privatizó el petró
leo? 7.¿Por qué no concedieron amparos
cuando se privatizaron las pensiones de
los trabajadores? 8. ¿Por qué no aceptaron
castigar a los responsables de la Guardería
ABC? 9. ¿Por qué aceptaron, promovieron
y apoyaron el desafuero del actual presi
dente cuando era jefe de Gobierno? 10.
¿Porqué en vez de castigar a los delincuen
tes de cuello blanco los dej an en libertad y
les devuelvenlos bienes como fue el caso de

Piaúl Salinas y otros?
Gil se desvanece: de verdad, ¿nos me

recíamos este Presidente mentiroso, infa
mante, ofensivo? Sigan votando así yllega
remos al fondo del pozo.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Stefan Zweig: "La duda es la madre de las
ideas; solo los ignorantes y los fanáticos no
vacilan nunca", i
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¡Resuciten los
fideicomisos!
Se pregunta López Obrador por qué los ministre )s ga

nan 7001riil pese )s al mes. "En principio, porc |ue pue
deny porque tienen muchos objetos de estatus qué
acumular. Pero sobre todoporque, dicen, siganaran
menos, sus decisiones enmateriade impartición de

j Listicia pe xlrian serte xlavía más dudosas.
Por eso me genera una enorme contrariedad que no le

crean a la ministra Piñay a sus Piñapaleros, cuando afirman

de manera contundente e inobj etable que los fideicomisos no
son unprivilegio parala tremenda Corte, sino un derecho para
todoslostrabajadoresdelPoder Judicial.
Es increíble que solo por gozar a regañadientes de obesas

prebendas y canonjías, se les someta atan graves cuestiona
mientos, se les persiga desde Presidenciay
la prensa protocomunista exigiéndoles que
i i . "ii i isecondenenalaterriblepenadelaaustendadrepublicana

Qué buena onda que para defender a
la tremenda Corte aparezcan personajes
tan probos y calderonícolas como Germán
Martínez, gran maestroenelartexoc/iiZteca
de plagiar tesis. Me gustó que este personaj e
que no le tiene miedo al ridículo, no solo sa
lieraagritar como siesolohicieramás creíble, sino que enarbo
lara UN recibo de un oficial mayor que, según él, sí aporta para
losfideicomisos. Qué maravilla, casicasilecreemoscuandose
le saltáronlos ojos y, enunhomenaje al subjefe Diego, echaba
espurnaporlabocaAGferrnylo podemos recordarporpelícu
lascomo"Nosehacendevoluciones,renuncioaMorena".

Amí lo que me tranquiliza es que, ante las controversias
constitucionales que interpondrán hasta los de intendencia
del PRIANChu, es la propia tremenda Corte la que tendrá
que decidir sesudamente al respectoy, sin temor al que dirán
ni alos conflictos de interés, resucitarán a sus sagrados fidei

comisos, como debe de ser. Wonderfull
Algo tan espléndido que solo se pue

de comparar con Lac/yXrecllitando a
Carlos Urz úa cantando la de "La chan

cla que AMLO tira, yo sí la voy a levan
tar!". Así hay gente que gustosamente
recibe cascajo.
Así, para quela señora Piña (ojalá no se

enojecomoladotoraDresserque,imitan
doaSandra£>aticuevas,nolegustaquele

digan señora) tiene que hacerun acto para demostrar que esos
fideicomisos sonparabeneficiodelosempleadosdelPoder Ju
dicial: quelosministrosponganunasmesitasafueradelaSupre
maCortey,ala vistade todos,repartancontodoymoñoel efec
tivo que le corresponde a cada compañero de la ondajudiciaL
Así sí gana la gente.

L" c, 1.. rVfY« K,¡«j
J—JO id LJ10 LJld1 < ItY6Tíl6Tldci 0TÍ6

I ... i .... p
decidir SeSlldamente

al respecto
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ILiderazgo. La secretaria de Seguridad y
• Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,

encabezó el tercer informe acerca de los avances

del proyecto de Transformación del Nuevo ISSSTE.
Aseguro que se labora para lograr la autosuficiencia
del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores del Estado, el cual se encontraba en
abandono institucional. Detalló se trata del trabajo
conjunto entre las secretarías de Salud, de Jorge
Alcocer: de Hacienda, de la Función Pública, de
la de Seguridad, de la INSHAE. de la Procuraduría
Fiscal, del IMSS y de Birmex, así como del propio
ISSSTE. La reestructuración nada la detiene.

2 Consenso. Los acuerdos para el más grande de
• los procesos electorales del país deben pesar

más que nunca. Ayer el pleno del INE, que encabeza
la consejera presidenta, Guadalupe Taddei Zavala,
aprobó por unanimidad los criterios para garantizar
la participación equitativa de mujeres y hombres.
Así, los partidos políticos deberán postular a cinco
mujeres y cuatro hombres para aspirar a alguna
de las gubernaturas y la Jefatura de Gobierno de
la CDMX que estarán en juego el próximo año. Sin
confrontaciones, el país gana. Bien hecho.

3 Guardar las apariencias. En Colima, la
• gobernadora Indira Vizcaíno determinó no

solicitar la declaratoria de desastre por los daños
generados por el huracán Lidia, evaluados en 284
millones de pesos, sino solicitar al gobierno federal
la mitad de esos recursos, que espera llegue en estos
meses. ''No habrá una declaratoria de desastre, en
la lógica de que las afectaciones se presentaron

de manera específica en uno sólo de los rubros,
infraestructura, y porque habrá una asignación o
un respaldo para resolver estas obras de manera
conjunta con el gobierno de México". ¿La decisión es
para no hacer olas, porque ya no existe el Fonderí?

4 Gobierno avestruz. Tras un enfrentamiento

• en Tacámbaro, Michoacán, que dejó varias
personas muertas, el gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla no hizo mención alguna para informar qué
ocurrió ni siquiera para expresar condolencias o,
de perdida, condenar el hecho. El góber. en cambio,
escribió en la red X acerca del Jalo Fest, anunció
inversiones en Lázaro Cárdenas y dio cuenta de
reuniones con alcaldes del PVEM, con funcionarios
de su gabinete y con el Consejo Estatal de Seguridad,
pero ni una palabra sobre lo importante, la
inseguridad. "¿Y Tacámbaro, apá, también va a dar
conciertos allá?", le preguntaron. Con toda razón.

5 Al cajón. El fin de semana pasado, Miguel
• Ángel Navarro Quintero, gobernador de

Nayarit, rindió su segundo informe de actividades.
Estuvo acompañado por funcionarios de los tres
Poderes del estado, sectores representativos y
ciudadanos. Dio su versión sobre beneficios y
desarrollo, pero no hay mucho que presumir. Se
le acusa de ignorar el principio de presunción de
inocencia, como lo dijo hace unos días la diputada
local del PRD, Karla Hernández, y de perseguir
políticamente a opositores, como al alcalde de
Tuxpan, a pesar de que tiene un amparo para
mantenerse en funciones. Nayarit no merece eso.
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El INE y las elecciones
Avanza la carrera hacia las elecciones de 2024 y con ella
las preocupaciones sobre cómo se irán, más bien, cómo se
están desarrollando las campañas desde que el Presidente
tomó la medida sin precedente de abrir la sucesión en su
partido y comenzar a inclinar la balanza casi dos años antes.
Podría incluso decirse que desde el día uno de su gobierno
se ha comportado más que como gobernante, como el lí
der que quiere perpetuarse en el poder. Si no a través de sí
mismo, sí garantizando la continuidad de su movimiento.

Esto no sería condenable ni contrario a la democracia si
se hiciera dentro de lo que marca nuestro orden jurídico.
No es así.

López Obrador ha violentado las leyes electorales y los
principios democráticos de manera reiterada, a través de
todos los medios posibles y sin consecuencia alguna.

Junto con esta preocupación a la que 110 encontramos
remedio, salvo tratar de evidenciar y denunciar las ilegali
dades, destaca una a la que no estamos prestando suficiente
atención.
Se trata del Instituto Nacional Electoral. Por fortuna,

la iniciativa de reforma electoral del Presidente y Morena
no prosperó, pues hubiese supuesto el desmantelamiento
de buena parte de la estructura operativa del INE. Con
secuentemente y, también por fortuna, este instituto sigue
contando con uno de los servicios de carrera más profesio
nalizados y no hay por qué dudar de su capacidad operativa
para organizar unas elecciones en las que se elegirán más
de 20 mil cargos de elección popular: Presidente, 500 di
putados, 128 senadores, nueve gobernadores y 19 mil 625
puestos para congresos locales, ayuntamientos, juntas mu
nicipales y alcaldías.

El problema no está ahí, sino en un INE debilitado por
diversas causas. La primera, desde luego, ha sido la ince
sante voluntad del Presidente de dañar su reputación. Ésta
ha disminuido un poco desde que Lorenzo Córdova con
cluyó su periodo, pero cada vez que hay una decisión con
traria a su voluntad, vuelve a la cargada. Y no son pocas. Tan
sólo en 2023, López Obrador acumula 19 denuncias por el
uso electoral de recursos públicos, vulnerar los principios
de equidad y neutralidad de la contienda e ignorar la veda
electoral (11 fueron declaradas procedentes). El INE dicta
las medidas cautelares correspondientes, pero no tiene la
fuerza para hacerlas valer.
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Por ejemplo, recientemente el INE emitió una resolución
en el sentido de que los Servidores de la Nación no podrán
participar como representantes de casillas. Pero, en reali
dad, no tienen cómo evitarlo, como tampoco pueden evi
tar que estos funcionarios sigan entregando los programas
sociales como una dádiva que viene del señor Presidente y
que podría desaparecer si el voto no favorece a su partido.
Y aquí, una segunda debilidad del INE. Desde 2007 el

Congreso ha sido omiso en emitir la ley que regula el artícu
lo 134 constitucional, que prohibe la utilización de recursos
públicos para tratar de incidir en una contienda a favor o
en contra de un partido político, candidato o aspirante a
una candidatura. Esto, como bien señaló en su momento
la consejera Dania Ravel. se traduce en que no hay sancio
nes establecidas para los funcionarios públicos incluido
el Presidente en caso de que incurran en una infracción
de este tipo.

La tercera debilidad es la inexistencia de instrumentos

para hacer una fiscalización a fondo del gasto de los par
tidos en las campañas políticas. No dan ni el tiempo ni las
herramientas. Tomemos desde ya el tope de campaña de
los candidatos presidenciales, que fue fijado en 660 mi
llones de pesos. Esto significa que cada candidatcí/partido
se pueden gastar 733 mil pesos por cada día de los 90 que
duran las campañas, incluidos el pago de los equipos de los
candidatos, los viajes y viáticos, la propaganda en calle, los
mítines y enseres que requieren, la utilería... Es un montón
de dinero pero, por lo menos en el caso del oficialismo, esa
cantidad se habrá gastado ya para cuando comiencen las
campañas en febrero.

En 2018 el tope de campaña fue de 429 millones de pe
sos y en Dinero Bajo la Mesa (https;#contralacorrupcion.
mx/dinerobajolamesalibro/) pudimos demostrar que
fue rebasado 15 veces y, además, que por cada peso repor
tado al INE se habían gastado realmente 25 pesos. ¿Qué
esperar ahora? Si la proporción no cambiara, el gasto real
de la campaña presidencial sería de alrededor de 16 mil
millones de pesos, poco más que lo desviado en Segalmex.

Finalmente, si no el INE como institución, sí el Conse
jo General ha mostrado diferencias a su interior que no
abonan a la necesidad de dar certeza al proceso electoral.
Guadalupe Taddei se convirtió en la presidenta del INE
por insaculación, porque los diputados no llegaron a un
acuerdo; ella misma, quien tiene las credenciales para ser
consejera presidenta, aunque se le define proclive a la 4T,
ha fracasado en designar al secretario ejecutivo por no con
seguir, desde hace seis meses, los votos de ocho consejeros;
por la misma razón, están vacantes ocho direcciones esen
ciales para el buen funcionamiento del INE.
El gran problema, como escribió hace unas semanas

Edmundo Jacobo, exsecretario ejecutivo del INE, es que
"el actuar de los actores políticos sigue imponiéndose a las
reglas" y, yo añadiría, sin que el INE pueda evitarlo.
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Matar policías
Hay muchos países en los que el asesinato a sangre fría de 13
policías, incluidos sus mandos, sería un escándalo político y
social con potencial de tirar a la autoridad local e incluso a la
nacional, o, al menos, de desatar una persecución judicial im
placable. México no es uno de ellos. En este país, por desgracia,
matar policías es casi un fenómeno natural, algo que la mayoría
de la gente espera que ocurra.

Tan es así que, en su conferencia de ayer, el presidente
Andrés Manuel López Obrador dedicó apenas un minuto a
la ejecución de los elementos de seguridad pública de Coyu
ca de Benítez, Guerrero, un municipio donde gobierna (es un
decir) su propio partido político, en un estado ídem. El asunto
apenas le mereció 83 de las casi 14 mil palabras que se pro
nunciaron en la mañanera.

"Es muy lamentable... Ya lo estamos atendiendo", dijo el
mandatario. Son las frases que suelta siempre que le pregun
tan por una desgracia de la que difícilmente puede culpar a
sus adversarios. Ojo: en su visión, este tipo de hechos no es
condenable, sino "lamentable". Es decir, lo que uno expresa
cuando alguien muere accidentalmente o por causas naturales.

Ayer le contaba que eso mismo dijo el Presidente cuando
lo cuestionaron, el 9 de octubre pasado, sobre la violencia en
la Sierra Mariscal del estado de Chiapas. Mil 500 elementos
fueron desplegados allí, porque no le gustó el "escándalo" que
hicieron los medios cuando los pobladores de San Gregorio
Chamic recibieron como héroes a sicarios del Cártel de Sinaloa
pues consideraron que éstos les quitarían de encima el yugo
del Cártel jalisco Nueva Generación. Pero, como también le
relaté, dicho operativo federal no ha servido para acabar con

los levantones y homicidios en la región, al grado de que, el
sábado pasado, uno de los principales cuadros de Morena en la
zona fue alcanzado por la violencia en su propio hogar, donde
lo torturaron y mataron frente a su esposay su hija nueve días
después de que encabezó una marcha por la paz en Chico
muselo. Así que es relativo eso de que ya lo están atendiendo.

Apenas la semana pasada, una mujer policía fue ejecutada

en Tijuana cuando acababa de subirse a su auto para llevar a
su hija a la escuela. El video, tomado de una cámara de segu
ridad, circuló ampliamente en redes sociales, pero no suscitó
discusión alguna.

Reviso los datos que compilan el especialista Daniel
GómezTagle y la organización Causa en Común, sobre ele
mentos de seguridad asesinados en lo que va del sexenio, y no
puedo sino horrorizarme. La cifra ya rebasó los 2 mil homici
dios, de los cuales más de 140 han sido de mujeres. Tan sólo
en lo que va de este año, ya van más de 300 agentes ultimados.

Quizá no dimensionamos lo que significa matar un policía
y por eso, como sociedad, casi no lo registramos. Es alguien a
quien los contribuyentes contratan y pagan un salario para que
proteja a todos. Si no confiamos en él y pensamos que se buscó
la muerte, hemos caído en el cinismo. Si creemos lo contrario y
no reaccionamos, estamos en la indolencia Si opinamos que no
pasa nada porque los que nos van a salvar de los criminales son
los militares, pecamos de ingenuidad. Si no nos importa cómo
se designa a los agentes y cómo se les capacita, vivimos a ciegas.

Matar policías, especialmente en un número tan grande,
significa que el crimen organizado le ha puesto el pie en el
cuello a la sociedad. Si los homicidios de elementos de segu
ridad pública producen sospecha entre los gobernados "¿en
qué estarían metidos?", ya ganaron los malos. Si producen
desconsuelo y una sensación de indefensión, pues también.
Me pregunto qué pensarán quienes portan el uniforme, de que
tanta gente se acuerde tan poco de ellos.

BUSCAPIÉS
*De la Tierra Caliente a la Costa Chica, de la Montaña a la Costa
Grande, Guerrero es un estado fallido. No es que la autoridad
no exista, smo que no importa. Quienes realmente mandan allí
son los delincuentes.

*E1 gobierno quiere imponer cómo titular de la Comisión Na
cional de Búsqueda a alguien que no cumple con los requisitos
para el cargo; entre ellos, haber trabajado en la materia los dos
años previos. Naturalmente, los colectivos la rechazan.
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BAÑO FRIO

¿Hay alguna ventaja racional para tomar una ducha fría o me
terse en una tina con hielo o brincara un maro lago congelado?
R. Le comparto que los baños fríos han sido utilizados duran
te siglos para mejorar la salud y el bienestar. Sin embargo, hay
ventajas y desventajas a considerar antes de tomar un baño frió.
Entre las ventajas de los baños fríos están:
* Reducen la inflamación, mejoran la recuperación muscular,
refuerzan el sistema inmunológico, mejoran el estado de ánimo
(uno da gracias de que sobrevivió), favorecen un mejor sueño.
Desventajas de los baños fríos:
* Pueden ser incómodos, pueden ser peligrosos para personas
con ciertas afecciones médicas, pueden aumentar el riesgo de
hipotermia.
Como en todos estos casos, si está contemplando sumergirse en
agua fría (y sufrir), le aconsejo lo platique antes con su médico. En
genera], los baños fríos pueden tener una serie de beneficios para
la salud, pero es importante sopesar los riesgos y los beneficios
antes de tomar uno.
Si con las anteriores advertencias aún está pensando en hacerlo,
le sugiero que: * Empiece poco apoco tomando un baño caliente
y añada gradualmente agua fría hasta que el agua esté lo sufi
cientemente fría para usted. * Limite el tiempo en el baño. No se
quede en un baño frío durante más de 10 minutos. * Esté cons
ciente de su temperatura corporal. Si empieza a sentir frió o ma
reo, salga del baño inmediatamente. * Entre en calor después del
baño. Después de tomar un baño frió, asegúrese de entrar en calor
ingiriendo una bebida caliente o tomando una ducha caliente.
Nota: no le recomiendo que brinque a un lago congelado, va a
estar muy duro.

VUELTA A LA DERECHA (EN COCHE, NO EN POLÍTICA)/
FER GAMBEZ DAVIN

Señor La Mont. en algunas ciudades se permite dar la vuelta a
la derecha bajo luz roja y en otras no. ¿qué no es mejor ayudar a
aliviar el tráfico permitiendo esta maniobra, con mucho cuidado?¦
R. Don Fer, tanto en tránsito vehicular como en política, la vuelta
a la derecha tiene sus desventajas, y aquí le comparto las que
afectan a los vehículos, empezando por las ventajas:
* Puede reducir la congestión del tráfico y mejorar su flujo.

* Puede ahorrar tiempo y combustible a los conductores. * Puede
facilitar que los conductores giren a la derecha especialmente en
áreas con tráfico intenso.

Desventajas: * Puede aumentar el riesgo de accidentes, especial
mente entre peatones y ciclistas y vehículos que giran ala derecha.
* Puede llevar a los conductores a hacer giros inseguros, como pasar
por alto las paradas o no ceder el paso a los peatones y ciclistas.
Aquí hay algunas consideraciones al evaluar las ventajas y des
ventajas de girar a la derecha con luz roja:
* Dar vuelta a la derecha con luz roja puede ser particularmente
peligroso para peatones y ciclistas, quienes tienen más probabi
lidades de ser atropellados por un vehículo que gira a la derecha.
Esto es especialmente cierto en áreas con alto tráfico peatonal
y ciclista. * Dar vuelta a la derecha con luz roja puede ser más
beneficioso en áreas con alto volumen de tráfico y congestión,
donde puede ayudar a mejorar el flujo del tráfico. Sin embargo, es
importante sopesar los riesgos potenciales de seguridad frente a
los beneficios potenciales del tráfico. * El diseño de la intersección
también puede desempeñar un papel en la seguridad de los giros
a la derecha con luz roja. Las intersecciones con carriles de giro
dedicados y/o señales para peatones y ciclistas pueden ser más
seguras para los giros a la derecha con luz roja. Personalmente,
estoy en contra de cualquier maniobra que ponga aún más en
peligro la vida de los peatones y ciclistas. Cuánto tiempo vamos
a ganar dando vuelta a la derecha con luz roja, 5 minutos, ¿y esto
es lo que vale una vida? No lo creo.
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Conecta INE

gancho a Ornar
• García Harfuch :está contra las cuerdas, pero: está por
sonar la campana.

Aunque sigue arriba en las tarjetas de la pelea por la jefatura
de Gobierno. Ornar Hamid García Harfuch recibió ayer un
fuerte gancho, luego de que el referí ordenara a los partidos
designar al menos a cinco mujeres en las nueve guberna
turas a disputar en 2024.

Esta decisión 110 quiere decir que en automático Morena
tenga que ir con una mujer en la Ciudad de México, pero
sí aumenta la presión que el ala dura está ejerciendo al
interior de la 4T.

Y es que en los últimos días han aumentado las adhe
siones hacia Clara Marina Brugada, lo que empareja un
poco el tablero, justo cuando Morena aplica su encuesta
para decidir quién defenderá la plaza el próximo año.

Por su parte, el exsecretario de Seguridad Ciudadana ha
incrementado la difusión de su imagen, y sus propias en
cuestas indican que mantiene una cómoda ventaja como
favorito.

El tema es que han pasado algunas cosas raras en
los último días, que aumentan la tensión entre Claudia
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Sheinbaum y los duros de su
partido, quienes le han subido
dos rayitas a su rebelión.
Un elemento clave fue el va

cío que los grupos de Morena
en la capital le hicieron ayer a
Sheinbaum en el Estadio Azul,
donde la aspirante presidencial
tuvo que abortar un evento ante
la falta de público.

Las gradas del inmueble lu
cían semivacías, por lo que la ex
jefa de Gobierno se negó a salir, a
pesar de que ya se encontraba en los túneles. Salió furiosa
del lugar, no sin antes poner como lazo de cochino al pobre
Setas Ramírez, presidente del partido en la ciudad.

Otro de los regañados, Mario Delgado, tuvo que salir a
anunciar que el evento se reprogramaría para el 12 de no
viembre, y pidió a todos que ahora sí lleven gente.

El desaire fue tomado por muchos como un mensaje
de Brugada y del alcalde con licencia en GAM, Francisco
Chíguil, de lo que podría pasar si sus equipos hacen cam
paña de brazos caídos en la ciudad durante las elecciones.

Esta fue una ofensa mayúscula para Claudia, pues el
desaire se lo hicieron en la ciudad que hasta hace poco go
bernó. Seguro le volvieron los fantasmas de 2021, cuando la
oposición le arrebató la mayoría de las alcaldías.

El asunto fue muy grave, pues si algo teme la exjefa de
Gobierno es perder la capital del país, aún si ganara la Pre
sidencia de la República, pues la ciudad es considerada el
corazón de la izquierda.

Por eso la decisión del INE de privilegiar candidatas
mujeres les cae como anillo al dedo a los duros del par
tido, pues le estarían proporcionando una salida elegan
te a Sheinbaum, en caso de que accediera a bajar a su
candidato.

Porque Ornar Hamid podría ganar la encuesta, pero ella
podría argumentar que, por órdenes de la autoridad elec
toral, la candidata tiene que ser mujer.

Incluso si alguien quisiera apelar a la cláusula de que los
partidos tienen que alternar género en cada gobierno; es
decir, que si en la CDMX ganó una mujer, tocaría hombre,
las letras chiquitas señalan que sólo aplicaría si beneficia
a las mujeres.
García Harfuch está contra las cuerdas, pero está por

sonar la campana. Sigue arriba en las tarjetas, pero se tiene
que cuidar el nocaut.

CENTAVITOS

A otro que se le descompuso el cuadro es a Armando
Quintero, quien apenas dijo que en Iztacalco todos irían
con el candidato de Claudia, y de volada le hicieron el va
cío. Los principales líderes dijeron que ni maíz, y como para
dejar claro el asunto, la exdelegada Elizabeth Mateos se
tomó una foto con Clara, quien la presumió en sus redes.
Quintero sólo tiene el cascarón de su alcaldía.
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"Gracias"... es el acto que expresa la bondad del alma.
Octavio Paz

No hay peor error que dar por hecho lo bueno que existe en no
sotros y en nuestra vida, y peor aún creer que este beneficio ha
de mantenerse intacto sólo por merecimiento. No podemos ser
ciegos ante el privilegio de existir, de estar aquí y de poder elegir.

La sobrevivencia nos programa para prever los peligros, esta
condición innata inclina a nuestra mente hacia pensamientos
negativos y seguros, que nos mantengan a salvo. Lo cierto es que
la vida tiene un alto grado de incertidumbre y esta condición no
favorece en lo absoluto ni al sano desarrollo de nuestra natura

leza humana ni, mucho menos, al objetivo de salvaguarda que
ingenuamente persigue casi en su totalidad.

Vivir así, es como vivir desde el lado oscuro, mirando la vida
desde lo que falta, desde la abstinencia, desde el desasosiego,
desde las múltiples caretas que sesgan la autenticidad, desde el
miedo, la gravedad, la ansiedad y el estrés, desde el aferrarse a
lo conocido, al pasado... a sus imágenes, sus vivencias, sus quie
bres e incluso sus victorias. El yunque que impide la felicidad,
el cambio, la evolución y esa seguridad a la que tanto se aspira
es la incapacidad de desarrollar el hábito, el don y el talento de
ser agradecido.

Agradecido con lo que hemos sido, con lo que somos y con
lo que aspiramos a ser, con lo vivido, lo que se vive y con lo que
está por venir, con uno mismo, con los demás, con las circuns
tancias, con el orden detrás del caos, con la incertidumbre, con
los que están en nuestra vida y los que no, con el día, con la
noche, con los buenos momentos e incluso con los peores. Los
opuestos tienen esa bendita tozudez de mostrarnos la luz en
todo y comprender su valía.

Ser agradecido es simplemente mostrar gratitud y dar las gra
cias. Es un proceso psicológico y emocional que implica elegir el

reconocimiento, la apreciación y el valor intrínseco de uno mis
mo, de los demás y de la vida en su totalidad y corresponder con
ello. El ser agradecido se elige, se educa, se fomiay se practica.

Ser selectivo en el agradecimiento es elegir dar significado
a uno mismo y a lo que se vive, es dar sentido a nuestra propia
vida y elegir ver en ella aquello que nos hace bien y mejores.
Ser selectivo en el agradecimiento nos permite tomar mejo
res decisiones y nos provee de mayor seguridad y confianza
para enfrentar los desafíos de la vida, para reponernos y seguir
adelante.

La vida merece ser vivida desde elecciones que nos permi
tan ver en ella lo mejor, es uno mismo quien lo hace y quien
se compromete en su práctica, es uno mismo quien se da esa
posibilidad y esa oportunidad de mirar más allá de una simple
emoción del momento, ser selectivo en el agradecimiento nos
permite poner en una mejor perspectiva la vida, minimizar la
congoja, aboliría queja, descontinuarlas justificaciones y tener
la voluntad, la motivación y la disciplina de ser responsables
con uno mismo, con aquello con lo que elegimos quedarnos,
con aquello que elegimos como respuesta, como acto e incluso
como silencio.

Ser selectivo en el agradecimiento es construir una mente
fuerte, unamente capaz de priorizar aquello que tiene valor y
relevancia y responder ante ello. Es desafiarnos diariamente
frente a esa tendencia natural que nos impide elegir en libertad.
Ser selectivo en el agradecimiento es proveer a nuestra vida
de esa fuente inagotable de amor incondicional, de certezas,
de realidades, de conocimientos, de reflexiones, de principios
y de valores que nos permiten saber y sentir que siempre todo
puede ser mejor, que no estamos solos, que todo es y sucede
para nuestro bien supremo y que, pase lo que pase, habrá valido
la pena. Como siempre, usted elige.

¡Felices selecciones, felices vidas!
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Ni vieron ni oyeron
a los trabajadores del PJ
"¡Señor senador, deten al dictador!", fue la consigna más co
reada por los trabajadores del Poder fudicial (PJ) que ayer
protestaron frente al Senado contra la extinción de 13 fidei
comisos, cuya aprobación en lo general se perfilaba anoche.

Senadores de Morena, PT y PVEM ni los vieron ni los oye
ron. Salvo excepciones, nuevamente demostraron que sólo
tienen ojos y oídos para ver, escuchar y obedecer instrucciones
de Palacio Nacional. Ni por un minuto se apartaron del enga
ñoso discurso presidencial que coloca a los trabajadores del
PJ como "privilegiados" que mueven la puerta giratoria para
que salgan los delincuentes.

Tampoco defendieron los derechos laborales adquiridos
(pensiones, prestaciones médicas complementarias...) ni ala
maltratada división de Poderes. Uno de los argumentos que
usaron en tribuna es que está prohibido formar fideicomisos.
En el párrafo que añadieron al artículo 223 de la Ley Orgánica
del Poder judicial se establece: "En el ámbito del Poder Judi
cial no podrán ser creados ni mantenerse en operación otros
fondos o fideicomisos adicionales al Fondo Económico para
el Mejoramiento de la Administración de fusticia".
Pero tanto la priista Claudia Anaya como el panista

Damián Zepeda se encargaron de recordarles que los fi
deicomisos de los militares alcanzan 100 mil millones de
pesos. "No les molestan los fideicomisos, les molesta la inde
pendencia del Poder Judicial", subrayó la priista.
* Xóchitl Gálvez no dejó pasarla oportunidad. La virtual candi
data presidencial del FAM salió del Senado para solidarizarse
con los trabajadores inconfonnes. "Sabemos que las puertas de
Palacio Nacional se cierran. A mí me la cerraron. No nos gusta
que cierren las puertas aquí en el Senado a los trabajadores del
Poderjudicial". LaacompañabanJulenRementeria, coordina
dor de la bancada del PAN: Manuel Añorve, su homólogo del
PRI y otros senadores. Camino alacalle, Julennos dijo."Vamos
a solidarizarnos con los trabajadores. Nosotros no somos cu
leros". El grupo quiso salir por la puerta del Senado ubicada en
Refonna, justo donde estaban los trabajadores. Estaba cerra
da. Nadie del servicio de seguridad acudió a abrirla. "Soy buena
para romper candados", presumió la hidalguense.
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No hubo necesidad. Gálvez decidió dirigirse a la puerta de
Madrid. Todos detrás de ella. No le abrieron la puerta. Se coló
porun huequito que dejaron. Una larga fila la siguió. Apenas la
vieron los manifestantes, gritaron repetidamente: ¡Ese apoyo sí
se ve! Les dijo: "Los senadores de oposición estamos dando la
pelea. Hemos: entendido que la extinción de los fideicomisos
afecta directamente sus derechos laborales, pero el gobierno
ha impedido la discusión".

Suficiente para que se le entregaran. ¡Xóchitl!, ¡Xóchitl!,
se escuchó.

* Jesús Gilberto González, secretario general del Sindicato
de los Trabajadores del PJ, entró a la Cámara alta a defender
su causa. Se detuvo un momento en el Patio del Federalismo.

Le preguntamos: ¿Se sienten traicionados por el presidente
López Obrador?

—Agredidos. Por allí anda circulando un video donde en
su toma de protesta dijo que iba a ser respetuoso. No lo ha
sido. Creo que su mensaje no es digno de un jefe de la nación.

—¿Es venganza lo de los fideicomisos?
—Curiosamente fue del 22 de mayo al 9 de julio. Hubo

leyes electorales que no pasaron. Allí empezó a hablar de los
fideicomisos, Él dijo: "NoS Vemos en el presupuesto".

El sindicalista se entrevistó con la presidenta de la Comisión
de fusticia, Olga Sánchez Cordero. La exministra de la SCJN,
le adelantó que defendería cuatro fideicomisos. Cumplió. La
senadora de Morena desbarató el discurso oficial de que se
defienden privilegios. "Vengo a defender un principio repu
blicano: el de independencia de los Poderes de la Unión", dijo
al inicio de su intervención, que abrió el debate en lo general.

Y a nombre de 22 mil 892 oficiales judiciales, 11 mil 214
secretarios de tribunal, mil 721 jueces y magistrados y mil 911
abogados defensores se pronunció en contra de la eliminación
de los cuatro fideicomisos:

1. El que tiene que ver con desarrollo de infraestructura.
2. El de mantenimiento de casas de jueces y magistrados en
lugares de alta peligrosidad que se nutre, aseguró, de des
cuentos en nómina. 3. Pensiones complementarias de jueces y
magistrados, y 4. Apoyos médicos complementarios y apoyos
económicos que se alimentan de cuotas y donaciones de los
trabajadores del Poder Judicial y no del presupuesto.
* Arrancaron ayer las entrevistas de los diez aspirantes a
rector(a) de la UNAM con los integrantes de la Junta de Go
bierno que deberán elegir al sucesor de Enrique Graue
antes del 17 de noviembre. Tuvimos la oportunidad de
preguntarle a Leonardo Lomelí. secretario general de la
UNAM y uno de los aspirantes a ser rector, ¿qué significa la
autonomía para la universidad?

"La autonomía es el oxígeno de la universidad. Sin ella no
podríamos ejercer a plenitud la libertad de enseñar, la libertad
de investigar y la libertad de difundir cultura", dijo.
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A la vista, nueva acción
de inconstitucionalidad...

En Polanco. ahora, el diario "accidente" en el Metro.

Si bien hasta la entrega de esta colaboración el pleno sena
torial seguía discutiendo sobre el (previsible) destino de la
iniciativa de Andrés Manuel López Obrador de "sumar" al
fondo (electoral) de su fallido gobierno algo más de 15 mil
millones de pesos existentes en 13 fideicomisos del Poder
[udicial, cuya desaparición propuso, lo cierto es que para
nadie es noticia, ya que la misma sería aprobada y publi
cada casi de inmediato en el Diario Oficial ni que, en res
puesta a ello, la oposición legislativa promoverá una acción
de inconstitucionalidad para darle marcha atrás...

Ello al menos era lo que se daba por seguro ayer en el
entorno del Congreso de la Unión y en la cúpula igual de
Acción Nacional (PAN), que del Revolucionario Institucio
nal (PRI), el de la Revolución Democrática (PRD) e incluso
Movimiento Ciudadano (MC), en el que la única duda sobre
el camino a seguir ante la cuestionada pretensión del Eje
cutivo era cuándo sería promovida la acción de resistencia
y, claro, las previsibles consecuencias de ello.

Una. la más inmediata y relevante de ellas, la anunciada
decisión de las sumisas focas aplaudidoras de Morena en
San Lázaro y el Senado de garantizar que, vía una mayor
reducción del presupuesto para
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el Poder Judicial en 2024, el ta
basqueño pueda recuperar, dicen
sus oficiosos voceros, los millo
narios recursos que dejaría de
acumular para "el movimiento",
en caso de frustrarse su propues
ta de forzar la cancelación de los
fideicomisos citados qué, insistió
ayer aún, no sirven sino para fi
nanciar los (no demostrados) sa
larios mensuales superiores a los
700 mil pesos de los ministros
y otros miembros de la "cúpula"
del mismo...

El triste espectáculo que está
significando el "jaloneo" en
tre dos de los tres Poderes de la
Unión a su vez, insistamos, prevé
ir para largo y dar paso a situa
ciones indeseables como, sólo
por ofrecer un ejemplo, dejar a
la vista que en el asunto de los fideicomisos, la Suprema
Corte podría jugar el triste papel de juez y parte en un asun
to que. promovido desde Palacio, le compete de manera
directísima.

En verdad lamentable...

©
ASTERISCOS

* En su reasumido papel de "vocero" de su exjefe Marcelo
Etarard, el administrador del partido del gobierno. Mario
Delgado, decidió ser él quien aclarara que el excanciller no
dejará las filas del oficialismo por lo que, incluso, dijo que
Dante Delgado se quedaría con ganas de postularlo como
candidato. Ufff...

* Lo dicho: algo no del todo claro sucede hoy en Donceles
donde, tras empujar "con todo" la ratificación de la infu
mable Ernestina Godoy para un periodo más en la fiscalía,
ahora la coordinadora morenísta Martha Ávila revela que el
asunto se votará hasta noviembre. ¿Será que antes quieren
bajar de la puja por el gobierno a Clara Brugada?...
* De visita en Shanghai, la capital económica de China, el
electo gobernador coahuilense Manolo Jiménez se reunió
ahora con directivos y empresas de proveeduría de la in
dustria automotriz, interesados por invertir en México y en
la norteña entidad en concreto. Bien...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Entre complicidades
y buenos deseos
No es casualidad que, en el marco de una de las peores ma
tanzas contemporáneas, se conmemore el 78 aniversario de
la creación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

La organización se fundó con el objetivo de mantener la
paz y la seguridad internacionales, pero, casi ocho décadas
después, el mundo parece estar más lejos de ese ideal y
más cerca de lo que podría ser una Tercera Guerra Mundial.
Conflictos como el de Oriente Medio o Ucrania nos abofe
tean para recordarnos que ese mundo idílico con el que la
ONU arrancó no existe ni existió.

Seguimos levantándonos en armas a la primera provo
cación, gastando en armamento más que en cooperación
para el desarrollo y, peor aún, siendo espectadores frente
a una organización que se queda corta ante cualquier con
flicto, violación a derechos humanos o el cumplimiento de
objetivos de desarrollo.
Justo en esta conmemoración es el momento para in

dicar que su existencia no tiene nada de celebración. Cla
ramente, no ha servido para detener el sufrimiento de
decenas de millones de personas, sobre todo de los niños
y niñas de las regiones más vulnerables del mundo.

Basta mencionar textualmente el artículo 1 de su carta

fundacional para demostrar que no cumple con su objetivo:
"Mantener la paz y la seguridad internacionales y, con tal
fin: tomar medidas colectivas eficaces para prevenir y elimi
nar amenazas a la paz, y para suprimir actos de agresión u
otros quebrantamientos de la paz". Ninguna administración
a través de los 78 años que hoy cumple la organización ha
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logrado el principal objetivo de
la Carta de las Naciones Unidas.

En este momento, Israel y
Hamás encarnizan una matanza

que pone de manifiesto lo peor
de nuestra especie. Y no es sólo
ése el ejemplo de que la ONU
no puede hacer nada. El ejem
plo indignante es que el poder y
el peso de la ONU no ha logrado
que. a lo largo de los años, Israel
deje de violar sistemáticamente
las resoluciones emitidas por la Asamblea General y el Con
sejo de Seguridad (como las relacionadas a los asentamien
tos o la presencia de embajadas en ferusalén).

Dejando por un momento el conflicto en Tierra Santa,
Yemen fue otro fiasco para la ONU. Afios de guerra y misiles.
En la coalición militar liderada por Arabia Saudita hasta se
regalaban lujosos autos Bentley a los pilotos que acertaran
los blancos yemeníes. ¿El resultado? 11 millones de niños a
punto de morir de hambre. Como Yemen, decenas de fra
casos desde Kosovo hasta Irak.

Para mencionar la calidad moral o la corrupción dentro
de la organización ya hemos analizado hasta la náusea el
desastre del derecho de veto del Club de Toby en el Consejo
de Seguridad, pero sobran ejemplos.
La realeza de Arabia Sauditay sus aliados chantajearon

al entonces secretario general, Ban Kimoon, para ser eli
minados de la lista negra de países que cometen violaciones
contra la infanciay lo lograron. Esto, a pesar de una investi
gación —excelentemente documentada— que exhibió que,
en la guerra contra los yemeníes, los saudíes bombardearon
hospitales y escuelas, siendo responsables de, por lo menos,
(>();.'. de las muertes de 1953 de niños yemeníes asesinados
por bombas o misiles.

No se trata de desaparecer a la ONU y dar pauta a una
nueva organización, no. Se trata de exigir el cumplimiento
de sus responsabilidades, pero también fortalecerla con el
fin de transformarla de una papelería burocrática y pronun
ciamientos vacíos a un faro de luz en medio de un sistema
que se desquebraja en un nuevo orden para el que no es
tábamos preparados.

POST SCRIPTUM

¡Qué asco las aspiraciones presidenciales de Samy y
Verástegui! ¡Tantita autocrítica!
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Mientras en el Senado avanzaba sin cambiarle "ni una coma",
como lo ordenó el Ejecutivo, la iniciativa de la desaparición de
los fideicomisos del Poder Judicial, muchos temas sé mueven
en la agenda nacional e internacional y pasan desapercibidos
en Palacio Nacional.

En Palenque, durante el fin de semana, presidentes y dicta
dores se tomaban fotos, sin dar respuesta a la crisis migratoria
que lleva a ingresar a México a unas 6 mil personas diarias con
la intención de poder llegar a los Estados Unidos.

En la declaración de la Cumbre, como era obvio, lo que se
terminó pidiendo es mayor ayuda de Estados Unidos en medio
de declaraciones en contra de ese país. Pero mientras eso ocu
rría, la administración de Joe Biden enviaba con ^m
carácter de urgente al Congreso de su país, una
solicitud de presupuesto adicional que propone
enviar 14 mil millones de dólares en equipo mi
litar a Israel por el conflicto en la Franja de Gaza,
otros 61 mil millones de dólares para apoyar mi
litarmente a Ucrania y 14 mil millones de dólares
para su frontera sur y atender la crisis migratoria y
el traflcodefentanilocon México^

Si dicen que el presupuesto es política concen
trada, el que se esté colocando en el mismo nivel
los conflictos militares de Israel y Ucrania con la
frontera norte de nuestro país, debería hacernos
comprender el grado de importancia que le da la
Casa Blanca a la crisis migratoria y el fentanilo de
cara a las elecciones de 2024 en ese país.

Al mismo tiempo se daba en la política estadunidense otro
movimiento al que habría que estar atentos. En la encuesta más
reciente de USA Today/Suffolk University sobre las elecciones
presidenciales de noviembre del año próximo, Joe Biden y
Donald Trump empatan con 37 por ciento de apoyo cada uno.
Pero Robert Kennedy Jr., que el 10 de octubre anunció que se
presentaría como candidato independiente, luego de renunciar
al partido demócrata, recibió 13 por ciento; se trata, sobre todo,
de electores que hubieran favorecido a Trump.

Robert Kennedy Jr. es el hijo de Robert Kennedy y sobrino
de John F. Kennedy. Es un personaje extraño en el mundo po
lítico: es un convencido de las políticas ecologistas y, al mismo
tiempo, un militante antivacunas, sobre todo las de covid, que
insistió en que tendrían que tener mayor investigación antes de
aplicarse. Combina principios del partido demócrata con mu
chos otros que resultan atractivos para la nueva derecha esta
dunidense, la que está harta de Trump y sus discípulos, pero
que tampoco quieren votar a Biden. Era una propuesta que un
grupo de demócratas y republicanos venían trabajando desde
hace unos meses. Ahora parece que está avanzando.

Me recuerda la candidatura de Ross Perot que, en 1992, al
presentarse como independiente, como lo hace ahora Kennedy,
terminó quitándole votos a George Bush y propiciando la victo
ria de Bill Clinton. Pero Kennedy Jr. puede tener mayor reco
rrido que Perot. Es muy crítico con la política migratoria, pero
se disculpó por las declaraciones del senador John Kennedy
(aquel que dijo que los mexicanos sin Estados Unidos estaríamos
comiendo alimento para perros), con el que no tiene ninguna
relación familiar o política, con quien sólo comparte apellido,
pero con el que no quiere ser confundido.

Al mismo tiempo, regresando a México, el INE luego de un
ejercicio fallido la semana pasada, decidía lo que ya sabíamos:

que deberán ser cinco mujeres y cuatro hombres
los que presenten partidos y coaliciones para los
comicios de las gubernaturas del 2024. Si la interna
de Morena está alterada y confusa, la confirmación
de la cuota de género provocará mayores tensiones
todavía.
Y en Movimiento Ciudadano, finalmente

Samuel García siempre sí dejará la gubernatura
del estado para buscar la candidatura presidencial
de ese partido. Pero lo quiere hacer con una trampa
legal, dejando a su secretario de gobierno, cuando
la constitución local, propuesta por él mismo, lo
prohibe. Y ni el PAN ni el PRI están dispuestos a
concederle nada a García, que ha sido durísimo
con sus opositores y que, además, quiere ser can
didato federal rompiendo el frente opositor.

García prometió que iba a gobernar seis años, por eso cam
bió la constitución local para que los gobernadores no renun
ciaran buscando una candidatura, como había hecho Jaime
Rodríguez, El Bronco, pero él apenas estuvo en el gobierno dos
años y ya se quiere ir. Pidió licencia unas horas después de llegar
de una gira a Asia donde se comprometió con empresarios de
esos países para que hicieran inversiones importantes en Nue
vo León. Está en duda la inversión de Tesla en el estado, pero
tanto los acuerdos con Asia, como lo de la planta de Elon Musk,
aparentemente los tendrá que atender otro.

Y para colmo. García no tiene asegurada ni la candidatura
porque Dante Delgado subió a ella también, aunque aún sigue
en Morena, a Marcelo Ebrard, con muchas más credenciales
que el regiomontano.
Y al tiempo que todo eso ocurría, Carlos Urzúa. el primer

secretario de Hacienda de López Obrador, que se fue del gabi
nete criticando las decisiones económicas del mandatario, so
bre todo la de acabar con el aeropuerto de Texcoco, se suma al
Frente .Amplio en una buena incorporación estrella para Xóchitl
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de servir a un gobierno que estaba transformando a México.
Al que López Obrador consideraba como "gran político y di
plomático", uno de sus "hermanos". Al que Pío López Obrador
apoyó para ser candidato presidencial de Morena.
¿Ése ahora se convertirá en opositor a la Cuarta

Transformación?
Alegará Marcelo que vio la luz en el proceso de selección

de candidato donde Morena se comportó, en sus propias pa
labras, como el PRI de antes. Que se equivocó cinco años sir
viendo a un proyecto espurio. Pero, por fortuna, pudo darse
cuenta de la verdad... cuando perdió.
De ser el candidato presidencial de MC, ¿qué propondrá

Marcelo?

¿La creación de la secretaría para desmantelar
la Cuarta Transformación, nombrando a Claudio
X. González como su titular?

¿De verdad podemos creernos una megama
roma que permita la transmutación de Marcelo
en opositor a la 4T?

Dante está en su juego: poner a un candida
to presidencial que le procure más del siete por
ciento que tiene este partido, de tal suerte que
logren una nutrida votación para el Congreso y
se conviertan en una fuerza legislativa podero
sa que pueda negociar sus votos con el siguiente
gobierno.

Sus dos opcionesson García y Ebrard.
Samuel sería la opción natural por ser miem

bro del partido. Pero está difícil que la oposición del PAN y del
PRI le otorgue la licencia en el Congreso de Nuevo León para
ausentarse y dejar en su lugar a un gobernador sustituto afín
a García. De complicarse esta situación, la alternativa sería
Ebrard. No sé qué tan creíble sea esta opción. Igual y Dante
la está usando para asustar al PAN y al PRI. Si le hacen la vida
de cuadritos a Samuel, él pone a Marcelo y sanseacabó.
De ser así, no me creo una candidatura opositora de

Ebrard. Contaría, sin duda, con el apoyo de AMLO, que se
muere de ganas de dividir el voto de la oposición. Marcelo le
haría el trabajo sucio a Claudia para ganar más holgadamente.
El Presidente hasta aguantaría que su "hermano" lo criticara
en campaña.

La pregunta es si el electorado sería tan tonto como para
tragarse el cuento de que el perdedor de Morena súbitamente
se dio cuenta de que la 4T es una cochinada. Yo no.

©
X: @leozLickermann

Tan sólo hace cuatro meses, Marcelo Etarard comenzaba su
campaña para ser candidato presidencial de Morena con una
propuesta. De ganar la Presidencia, formaría la "Secretaría de
la Cuarta Transformación".

El nuevo ministerio se encargaría de apuntalar el proyecto
lopezobradorista: "Consolidar y potenciarlas grandes obras de
infraestructura, por ejemplo: refinería en Dos Bocas, el Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles, el Tren Maya, el Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec". También expandiría
los programas sociales y contaría con una coordinación de
austeridad republicana.

"He pensado en invitar aun joven muy destacado, brillante,
que es Andrés Manuel López Beltrán. a dirigir
esta secretaría en caso de que él acepte", rema
tó el excanciller. En la lucha interna de Morena,
Marcelo se posicionaba como el más lopezobra
dorista del lopezobradorismo.

Ya sabemos el desenlace de la historia. El hijo
del Presidente rechazó la oferta porque apoyaba
la candidatura de Claudia Sheinbaum quien, al
final, fue la elegida de López Obrador para ser la
candidata presidencial de Morena. Ebrard, que
no quiso ver que la decisión ya estaba tomada a
favor de la exjefa de gobierno, hizo una pataleta,
argumentó que le hicieron fraude y desapareció
de la escena pública.

Se quedó chiflando en la loma.
Hasta esta semana en que el líder de Movi

miento Ciudadano (MC) lo encartó como posible candida
to presidencial de ese partido. Dante Delgado mencionó a
Marcelo, junto con el gobernador de Nuevo León, Samuel
García, como las dos opciones de la que será la tercera y última
candidatura que aparecerá en la boleta junto con Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez.

Si entiendo bien, porque ya luego en la política mexicana
hay maromas que uno no comprende, MC es y sigue siendo
un partido de oposición. Tan sólo hay que leer las cartas que
Dante le enviaba públicamente a AMLO. En la última, del 15
de agosto de 2022, el líder de MC le dice al Presidente: "Tú
sigues administrando la decadencia del sistema: en lugar de
transformarlo y relanzar el país con una visión de grandeza,
te convertiste en paladín del viejo régimen. Mientras que de la
hybris tienes todo, de Juárez no te quedó nada".
¿Y ahora Dante está considerando lanzar como su candi

dato presidencial al que fue uno de los hombres más fuertes
del gabinete del "paladín del viejo régimen"?

Sí, Marcelo, al que llamaba AMLO cuando necesitaba que
le sacaran las castañas del fuego. Ebrard, el gran convencido
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Temporada de huracanes
Los recientes huracanes Norma y Otis han puesto en aler
ta duramente las costas mexicanas; Otis, incluso, anoche
alcanzó la máxima categoría 5, con vientos de hasta 260
km/h. Estos meteoros de inusitada intensidad confirman
la tendencia al alza en la fuerza de los ciclones tropica
les, producto del calentamiento global. A medida que los
océanos se calientan, se evapora más agua que actúa como
combustible para que los huracanes se fortalezcan. Así lo
indica la ciencia.

Pero no sólo es la velocidad del viento. Estos fenóme
nos también descargan lluvias torrenciales que provocan
devastadoras inundaciones. Mientras la temperatura del
planeta siga en aumento, debemos prepararnos para hu
racanes y tormentas todavía más poderosos.

Es urgente que México invierta más en adaptarse a esta
cruda realidad climática que ya nos impacta. Sistemas de
alerta temprana, infraestructura resiliente, reforestación de
manglares que protegen de marejadas, y sobre todo, acele
rar la transición a energías limpias.

De nada servirá lamentar los daños después. La preven
ción es la única salida ante furias climáticas cada vez más
desatadas. Tomemos consciencia antes de que sea tarde.
Nuestro futuro está en juego.

Y México es un país acostumbrado a lidiar con tormen
tas, tanto las que trae la naturaleza como las que despiertan
en la arena política. Este año, mientras los huracanes Nor

Fecha: 25/10/2023

Página: 14

Area cm2: 243

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 17,279

Página 51 de 212 Índice



ma y Otis azotan nuestras eos
tas, no puedo evitar pensar en
la novela de Fernanda Melchor

titulada Temporada de huraca
nes, que refleja la oscuridad y
los peligros que acechan en mo
mentos de crisis. La desaparición
del Fondo de Desastres Naturales
(Fonden) en México se ha con
vertido en una tormenta perfec
ta que amenaza a la protección
civil, y es hora de enfrentar esta
realidad con seriedad.

El Fonden era un mecanismo

de seguridad que permitía a las autoridades responder a
los estragos de los desastres naturales sin demoras. Pero su
desaparición ha dejado un vacío que, en plena temporada
de huracanes, podría volverse una tormenta en sí misma.
Las áreas de protección civil a nivel federal y estatal enfren
tan dificultades financieras para prepararse y responder de
manera efectiva a los fenómenos naturales.

Nuestro país se encuentra en una temporada de hura
canes, pero en este caso, el temor no proviene sólo de los
elementos desatados de la naturaleza, sino de la falta de
previsión y preparación por parte de las autoridades. La
tormenta perfecta que podría desatarse ante un desastre
natural sin la infraestructura y los recursos necesarios es
una realidad que debemos afrontar.

Los huracanes Normay Otis son un recordatorio de que
la naturaleza no negocia. Su presencia constante nos re
cuerda que la preparación y la respuesta son esenciales.
La protección civil no puede ser abandonada o subfinan
ciada. En México, las zonas costeras y las áreas propensas
a inundaciones son lugares comunes de peligro durante la
temporada de huracanes. El Fonden solía ser la red de se
guridad que permitía a las autoridades locales y estatales
responder de manera efectiva a las emergencias. La falta
de recursos para la prevención, mitigación y respuesta de
desastres naturales pone en riesgo a miles de vidas y la in
fraestructura vital en todo el país.

La realidad es que los huracanes Normay Otis son sólo
el principio de una temporada que promete ser activa, y
no podemos permitirnos el lujo de abandonar la inver
sión que sí se ha hecho en materia de protección civil. La
seguridad y bienestar de los mexicanos dependen de una
respuesta efectiva ante los desastres naturales. Que Mé
xico no necesite enfrentar nuevas desgracias para acor
darse de la importancia de estar siempre ampliamente
preparados ante lo inevitable. Para evitarlo en la medida
de lo posible.
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Dengue: un enemigo
en tu patio
Los casos de dengue con signos de alaimay dengue grave se han
disparado en México, lo que impacta indudablemente en los ser
vicios hospitalarios de los estados que tienen las tasas más altas.

A la fecha se han contabilizado 88 muertes a causa de esta
enfemiedad.

En Yucatán, las salas de urgencias de algunas clínicas y hospi
tales se encuentran saturadas, por lo que ya se ha presentado un
verdadero caos por la presencia de tantos enfermos por dengue.

Y es que en Yucatán, al igual que en varios estados del país
como Morelos, Veracruz, Puebla, Oaxaca, Quintaría Roo. Tamau
lipas y Tabasco están circulando los cuatro serotipos del dengue,
lo que agrava más la atención médica. Los hospitales de la Secre
taría de Salud y el IMSS son las instituciones que tienen la carga
más importante en la atención de los pacientes con dengue, en
fermedad transmitida por la picadura de un mosquito.

Los casos siguen subiendo en México y afectando casi por
igual a mujeres que a hombres. Y en grupos de edades, los ni
ños, adolescentes y jóvenes son los más impactados por este
vector.

Llama la atención que el año pasado, para estas fechas, las au
toridades de salud sólo registraban 7 mil 639 casos y actualmente
hay contabilizados 34 mil 189 casos. Lo más preocupante es que
de esta última cifra, más de la mitad, 15 mil 411, es por dengue
grave, que puede causar la muerte de una persona.

Quintana Roo, Morelos, Campeche y Veracruz son los estados
con mayor número de casos confirmados.

En anteriores sexenios, el dengue se convirtió en un "dolor de
cabeza" para los responsables de la Secretaría de Salud.

En la presente administración, este tema pasó sin tantos sobre
brincos, pues, a diferencia de otras administraciones, los números
de casos bajaron sorprendentemente.

No existe una vacuna o medicamento para evitar la infección
por el virus del dengue, chikungunya o zika, la manera de prote
gerse es seguir las medidas de saneamiento básico y protección
personal, principalmente evitando la creación de criaderos de
mosquitos en los patios de sus casas.

Lo preocupante es que, si bien las autoridades federales y es
tatales fumigan las zonas donde hay más moscos, esto no ha ayu
dado del todo porque se vuelven a formar más criaderos.

Han faltado campañas de prevención e infonnacióny, en estos
momentos que ya se vive el problema en algunos estados del país.
la única recomendación es cuidarse de la picadura del mosco y
tener limpios los patios de las casas. ¡A cuidarse del mosco!
ABATELENGUAS

TecSalud, el sistema de salud del Tecnológico de Monterrey, reu
nirá a especialistas médicos de talla nacional e internacional en el
primer Simposio LATAM: Choque Cardiogénico y Falla Cardiaca
en México, para abordar los avances, desafíos y enfoques inno
vadores en el tratamiento de estos padecimientos.

Con este congreso, esta institución educativa busca crear con
ciencia sobre la importancia de la detección temprana, preven
ción y tratamiento efectivo del choque cardiaco, y ser referente
en la atención de las enfermedades cardiometabólicas.

A pesar de los avances tecnológicos, continúa con una alta
mortalidad en nuestro país. Hay que recordar que el infarto del
corazón es la primera causa de muerte en los mexicanos. Vale la
pena escuchar a los expertos.
BAJO EL MICROSCOPIO

Dos notas, una buena y una mala.
Empecemos por la segunda:
No sólo el gobierno federal, a través de la Secretaría de Salud,

no compró más vacunas contra covid19, las más actualizadas co
nocidas como bivalentes, sino que autorizó, a través de la Comi
sión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, ampliar
la vigencia de la vacuna cubana Abdalá cuya caducidad venció en
agosto de 2023 y ahora la están ampliando hasta febrero de 2024.

Hasta inicios de septiembre, sólo se habria aplicado el 1.2% de
esta vacuna debido a que la mayoría de la población no ha queri
do ponérsela y, en parte, porque no cuenta con el aval de la OMS.

De qué sirve que el gobierno invirtió recursos para la compra
de esta vacuna que, por cierto, se desconoce cuánto pagó, si al
único que benefició fue al gobierno cubano porque los mexicanos
definitivamente no quieren ponérsela.

La nota buena: mis felicitaciones a los 225 mil médicos y
médicas del país, quienes, junto Con los cerca de 312 mil en
fermeras, realizan más de un millón de atenciones diarias, 10
mil cirugías y cien mil urgencias. Este lunes 23 se festejó el Día
del Médico y el trabajo que realizan es titánico para atender a
millones de pacientes..
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Acelera Morena trámite

del Presupuesto
Con la presión de los trabajadores del Poder Judicial y la de los colegios
de educación media superior, diputados de Morena meten el acelerador
yya programaron para el 7 de noviembre en comisiones, y el 12 en el
pleno, la aprobación del Presupuesto 2024. Luego de que ayer sindica
tos de Bachilleres y Conalep, entre otros, pararon labores en el Palacio
Legislativo, no quieren que las cosas se les compliquen más. A políticos
como Ignacio Mier ya les urge salir de San Lázaro y correr en pos de la
gubernatura de Puebla, antes de que algún primo se le adelante.

La IP empuja a sus
representantes para el Congreso
Todo indica que el sector empresarial ha tomado muy en serio la impor
tancia de los contrapesos desde el Legislativo. Tan es así que ya están
promoviendo a representantes de la iniciativa privada en las cámaras
del Congreso. Para el Senado nos comentan están puestos los expre
sidentes de Coparmex, Gustavo de Hoyos; del Consejo Nacional
Agropecuario, Bosco de la Vega, y del CCE, Gerardo Gutiérrez.
Para la Cámara de Diputados sería la reelección de Manuel Herrera,
Horacio Fernández y Mauro Garza. Al parecer van con todo,
pues nos dicen que son muchos los pendientes que habrá en materia
fiscal, de regulación, justicia y seguridad. Habrá que estar pendientes.

:Agarrón' por Napito
En el pleno del Senado, la panista Lilly Téllez y la emecista Patricia
Mercado protagonizaron un fuerte enfrentamiento verbal en la
discusión del dictamen que establece la obligatoriedad a los trabajado
res de pagar cuotas a los sindicatos. Llamó la atención que el tercero en
discordia fue el morenista Napoleón Gómez Urrutia. "¿Menció
neme un líder sindical honesto por el cual meta las manos al fuego?",
cuestionó Téllez a Mercado, cuya respuesta dejó a más de uno con el
ojo cuadrado: "El senador Gómez Urrutia, yo meto las manos, sí, ha
ganado todos los juicios".

El desplante a Yorio
En la discusión en comisiones del Senado de la extinción de 13 fideico

misos del Poder Judicial, llamó la atención la grosería que los legislado
res Ernesto Pérez y Rafael Espino, presidentes de las comisiones
unidas de Hacienda y Estudios Legislativos Segunda, le hicieron al
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, quien estaba programado
que compareciera para argumentar en favor de la Ley de Ingresos. Am
bos morenistas solicitaron al funcionario retirarse y mejor regresar este
miércoles, para centrarse en avalar la desaparición de los fideicomisos.
Los legisladores, quienes fueron señalados por la panista Minerva
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Hernández como "títeres del Presidente", votaron en abstención.

El sospechosismo viaja en Metro
Ayer falló una escalera eléctrica de la estación Polanco, lo que dejó siete
personas heridas. Una de las hipótesis de la investigación en torno del
accidente apunta a que no se trató de un desperfecto mecánico, sino
un hecho premeditado. Incluso, por increíble que parezca, autoridades
del Metro analizan si se trata de un acto que busca afectar la imagen de
Claudia Sheinbaum, quien ayer tuvo un evento en CDMX. Y es que se
ñalan, en octubre de 2022, cuando la exjefa de Gobierno dio su cuarto
informe en el Auditorio Nacional, así como en agosto, cuando cerró gira
en el Monumento a la Revolución, hubo también hecho ajenos al Metro
que afectaron el servicio, lo que ya suena a mucha coincidencia. ¿Será?

Eduardo Ramírez

se quedará en Morena
FAiawin Ramírez no ha dejado lugar a dudas sobre su compro
miso personal con Claudia Sheinbaum, y es que para el senador, dicen
los cercanos, el movimiento que encabeza la coordinadora nacional
morenista se centra en la defensa de las causas sociales. En ese tenor, el
llamado 'jaguar de la política' reitera su lealtad al proyecto que se preo
cupa por los más necesitados y por el bienestar de todos los mexicanos.
Los señalamientos son por aquellos que ya lo andan candidateando en
otros fuerzas políticas, si es que Morena no lo propone.
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En el carril de alta
velocidad' de crecimiento

Los indicadores económicos
más recientes del INEGI
no sólo sugieren sino que

confirman una expansión de la
economía mexicana a un
ritmo muy significativo.

El Indicador Global de la
Actividad Económica (IGAE),
proxy mensual del PIB, creció 0.4
por ciento en agosto, ligeramente
por arriba del 0.3 por ciento que
anticipó el indicador oportuno y
del 0.2 por ciento observado en
julio.

El crecimiento mensual repor
tado para agosto considera el in
cremento previamente publicado
de 0.3 por ciento en la producción
industrial y el aumento también
de 0.3 por ciento en las activida
des terciarias, representadas por
el comercio y los servicios.

A tasa anual, con cifras deses
tacionalizadas, el crecimiento del
IGAE fue de 3.5 por ciento en
agosto, el mismo que en julio.

En su interior, se registraron
crecimientos de 2.7 por ciento
anual en las actividades agro

pecuarias; de 5 por ciento en las
industriales, y de 2.8 por ciento
en las terciarias, superando la es
timación del indicador oportuno
del INEGI, que lo anticipó en 2.5
por ciento anual.
El 5 por ciento anual de cre

cimiento industrial es similar
a las lecturas de los dos meses

anteriores, pero es el más elevado
para un agosto desde 2010.

Dentro de la industria, la acti
vidad de mayor dinamismo
fue la construcción, con un
repunte de 30.1 por ciento anual,
su mejor expansión desde mayo
de 2021.

La industria de la construcción

en México mantuvo su impulso
en agosto, mes en el que experi
mentó un crecimiento mensual
de 5 por ciento en el valor total
de la producción, precedido por
un aumento de 3.9 por ciento en
julio.

El valor de las empresas cons
tructoras acumuló en agosto seis
meses con crecimientos conse

cutivos. En su interior, el dina

mismo del mes estuvo explicado
por el incremento de 18.4 por
ciento en el valor de producción
de la obra pública.

En términos anuales, el valor
de la producción generado
por las empresas constructo
ras registró un salto de 45.8
por ciento respecto a agosto de
2022, que además de ser históri
camente el más alto de la serie,
ligó niveles de doble dígito por
cuatro meses.

La producción industrial está
siendo apoyada por la construc
ción en obras de ingeniería civil
asociadas a los proyectos de
infraestructura del sector público,
como el Tren Maya o la refinería
en Dos Bocas.

Las cifras del IGAE de agosto
son alentadoras, cimen
tando un piso para el creci
miento económico en el tercer
trimestre del año, similar al de
0.8 por ciento en los dos periodos
trimestrales previos.

A tasa anual, el crecimiento
de la actividad económica podría
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ser menor al 3.7 y 3.6 por ciento
del primer y segundo trimestres,
respectivamente.

Aun así, en el periodo juliosep
tiembre de 2023 la economía
nacional ligará ocho trimestres
consecutivos de crecimiento.

Se espera que la economía con
tinúe mostrándose resiliente, pero
todo apunta a que tenderá a
desacelerarse en la parte final
del año y aún más en 2024.
La otra cara de la moneda

es que la resiliencia de la actividad
económica explica la lentitud
en el ritmo de disminución
de la inflación, sobre todo la
de servicios en el componente
subyacente, que se ha visto pre

sionada por los efectos del mayor
crecimiento.

En la primera quincena de
octubre la inflación general fue de
4.3 por ciento anual con redon
deo de las cifras del INEGI, se
situó por debajo de lo anticipado
y se redujo desde 4.5 por ciento
en las dos últimas semanas de
septiembre.

El componente subyacente,
que refleja mejor la tendencia de
la inflación, se ubicó en 5.5 por
ciento anual, quedó por debajo
del 5.7 por ciento de la quincena
previa e hiló 17 periodos quince
nales a la baja.

En su interior, continuó mos
trando menores presiones en el
componente de mercancías, que

desaceleró de 6 a 5.7 por ciento
anual entre finales de septiembre
y principios de octubre.

Sin embargo, el componente
de servicios a duras penas pasó
de 5.4 a 5.3 por ciento anual entre
quincenas.

La persistencia de este com
ponente es lo que hace creer a
algunos analistas que, a tasa
anual, la inflación ya habría
alcanzado su punto más
bajo de 2023 para apuntar a
una trayectoria ascendente en lo
que resta del año.

Además de que el panorama
sigue siendo complejo e incierto,
la inflación aún está lejos de
la meta.

"La otra cara de la moneda es que ¡a
resiliencia de la economía explica la lentitud
en el ritmo de disminución de la inflación"
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Ciro
Murayama

A cuarenta años de haber

superado la dictadura mili
tar, la democracia argen

tina vive en riesgosa fragilidad.
El domingo pasado, los electores
le dieron al candidato antisis

tema Javier Milei la posibilidad
de llegar a la presidencia, que
se definirá en la segunda vuelta
electoral el 19 de noviembre.

En un país con inflación
desbordada y una larga historia
de crisis económicas, las propues
tas de Milei parecerían enmar
carse de entrada en el conocido
discurso antiestatista. Aboga por
reducir impuestos y recortar el
gasto público —sí, otro predica
dor de la austeridad—; busca sus
tituir la educación pública por la
entrega de cheques a las familias
para que los gasten en la escuela
de su preferencia —medida que,
donde llegó a operar, generó más
desigualdad y deterioro en la
calidad de la enseñanza—; quiere
privatizar la salud, e incluso
abandonar el peso argentino y
desaparecer al banco central.

Pero Milei no es otro liberal
extremo, lo cual no sería llama

tivo. Va más allá. Se autodefine

como "anarcocapitalista", cosa

que quizá puede interpretarse
como que se opone a la existencia
de leyes —salvo aquellas que pe
nalizan el aborto— en el afán de
que todo se resuelva a través de
meros intercambios mercantiles.
Milei califica al Estado como "una
organización criminal" que "vive
de una fuente coactiva llamada

impuestos", como consigna The
New York Times (201023).

Un ejemplo útil para identifi
car con más precisión lo que Milei
significaría, es su propuesta de
que los órganos humanos puedan
venderse y comprarse como una
mercancía más.

Milei no es un defensor de
la economía de mercado sino,
mejor dicho, de la sociedad de
mercado. La diferencia es funda
mental. Como advertía el erudito
economista y escritor español
José Luis Sampedro (autor de
novelas como La vieja sirena, La
sonrisa etrusca o El caballo des
nudo), mientras la economía de
mercado es un buen mecanismo
para asignar recursos escasos
y decidir qué bienes producir,
cómo hacerlo y en qué cantidad,
no todo en la existencia humana
debería ser objeto de intercambio
mercantil. Piénsese por ejemplo,
en los derechos fundamentales,
la justicia, el voto.

Contra la noción de que el
mercado ha de ser la guía su
prema de la vida contemporánea,
también ha escrito el reconocido
filósofo y profesor de Harvard,
Michael Sandel. En su libro

What money can't buy. The Moral
Limits ofMarkets {Lo que el dinero
no puede comprar. Los límites
morales del mercado, que quizá
debió titularse "lo que el dinero
no debe comprar" porque de
poder, puede), Sandel enumera
cosas por las que en la actuali
dad se puede pagar legalmente:
una mejor celda en la cárcel; la
gestación en el vientre subrogado
de una mujer en la India; la resi
dencia legal en Estados Unidos;
el permiso de cazar rinoceron
tes en peligro de extinción; el
derecho para emitir una tonelada
de carbono a la atmósfera, entre
otros. También se puede recibir
dinero por cosas como: dejarse
tatuar publicidad en la frente; ser
usado como conejillo de indias
en experimentos de la industria
farmacéutica; asegurar la vida
de ancianos para cobrar por su
deceso y, claro, enrolarse en
compañías privadas para pelear
guerras como mercenario.

Si se le quitan límites y regu
laciones al mercado, acabaría el
problema del comercio ilegal: a
vender y comprar lo que sea, sin
restricción. Pero en ese supuesto
paraíso de la supremacía mer
cantil, también se permitiría, por
ejemplo, el trabajo infantil: si una
familia pobre se ve en la necesi
dad de que sus hijos laboren y hay
quien quiera contratar infantes,
sería válido. No importaría que se
atente contra el desarrollo de los
menores y su derecho a la educa
ción, pues el mercado manda y
aprueba tales conductas: todo a
la venta.
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Milei considera que si alguna
persona tiene dinero y otra lo
requiere, puedan intercambiar
un riñon, un ojo, ¿un corazón?
El que paga podrá disponer de la
humanidad del otro.

Algún ultramontano en
defensa del mercado dirá: pero
ya todo se vende y la prohibición
no ha impedido que eso pase.
Mas cabe recordar: las leyes
prohiben lo que es indeseable
porque puede ocurrir —como la

trata de personas—, no lo que
es imposible que suceda, pues
carece de sentido proscribir lo
impracticable.

Si todo acaba por tener un
precio, puede que nada tenga va
lor. No está enjuego una política
económica, sino el modelo de
sociedad deseable. En una época
de auge de fundamentalismos
de todo tipo, Argentina merece
dar un paso adelante, no saltar al
abismo.

"Milei no es un
defensor de la
economía de

mercado sino, mejor
dicho, de la sociedad
de mercado. La

diferencia es
fundamentar
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flTRÓPICOS
Sociedad, mexicana, un
contrapeso funda menta I
Ornar
Cepeda

Es reconfortante sentir
que la sociedad mexicana
defienda los contrapesos

y autonomía de los poderes del
Estado mexicano y aquellas
instituciones que son cruciales
para alimentar la democracia
en México.

Independientemente del
oportunismo político, que en
época electoral aflora vulgar
mente, por ejemplo, cuando
la oposición a falta de ideas se
cuelga de cualquier manifes
tación contraria al gobierno; o
bien, cuando los fieles del oficia
lismo no asumen autocríticas,
la sociedad sigue purificando la
esencia de la democracia.

Lo cierto es que el Poder Ju
dicial no debe ser vulnerado de
la forma en que el gobierno en
turno lo busca alterar, insultar o
mangonear (ni por otros pode
res del Estado mexicano), y que,
bajo consignas políticoideoló
gicas, pero también financieras,
buscan despojarlo de su credibi
lidad. .. y de sus fideicomisos.

Cada vez queda más claro

que los fideicomisos no son para
favorecer a los ministros, como
se empeña el presidente López
Obrador, hacer creer a la socie
dad; al contrario, son esquemas
financieros que generan pro
tección al sistema judicial para
beneficio de sus trabajadores y
de su infraestructura. Paradó
jicamente, el presidente los usa
en el Ejército, y otras instancias
de gobierno; lo que ocurre es
que, ante los reveses a sus estra
tegias, provenientes desde ese
poder, se ha empeñado en desa
creditarlo sistemáticamente.

No ha funcionado su lógica
de introducir incondicionales y
leales en las diversas institucio
nes mexicanas para defender
su movimiento. Ya lo había
intentado hacer de forma muy
parecida en el Instituto Na
cional Electoral, y tampoco le
funcionó, recordemos aquella
marcha que llenó el Zócalo.
En ese entonces, criticaba a

los consejeros bajo los mismos
argumentos que atiza ahora
contra los ministros: salarios
altos, favorecer a los conser
vadores, y ser proclives de la
corrupción. Pero dejó de criti
carlo, hasta que impuso a una
de sus favoritas como consejera
presidenta del INE, y a unos
cuantos más.

Respecto al Poder Judicial, ha
sobresalido el caso del ministro
Juan Luis González Alcántara
Carrancá, quien marchó el do
mingo pasado contra la elimina
ción de los fideicomisos, lo que

le valió una fuerte reprimenda
del mandatario mexicano el
lunes pasado en su mañanera.

Lo interesante del asunto, es
que el mismo López Obrador
fue quien propuso a Gonzá
lez Alcántara para ministro,
suponiendo que iba a adoptar a
pie juntillas sus designios, como
sí lo han hecho otras ministras
propuestas también por el pre
sidente. Su jugada de imponer
incondicionales para que actúen
por encima de la ley, no le ha
funcionado.

López Obrador aún no asume
que, en una democracia, los
criterios del presidente no
son absolutos; y no solo eso,
está obligado a respetar a los
otros poderes, por más que
los denueste. Sabemos que su
ilusión es controlar a todo el
Estado mexicano, pues esa ha
sido su cruzada desde que llegó
al poder en 2018; y lo seguirá
intentando el próximo sexenio,
primero buscando una mayoría
absoluta en el Congreso de la
Unión, para después imponer
los cambios necesarios que
alineen sus intereses dentro de
los diversos poderes e institu
ciones. Por ello, la candidata
que eligió fue cuidadosamente
seleccionada, para que asuma
sin rechistar los objetivos del
"gran líder".

No obstante, este debate que
se ha abierto sobre el Poder
Judicial, ha servido para en
tender mejor a esa institución
y su sistema, que siempre se ha
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manejado muy sigilosamente.
No solo se trata de entender su
naturaleza, sino su funciona

miento, estructura y, en efecto,
salarios y prestaciones.
Para nadie es un misterio

que, dentro de ese poder,
también lleno de privilegios
y corrupción, se requieren
medidas urgentes que limpien y
transparenten su día a día. Que
mejoren la impartición de justi
cia, que agilicen las demandas y

castiguen y resuelvan mejor. El
problema ahora es que el presi
dente, en busca de venganza y
dinero, tuerce los procesos de
mocráticos para atentar contra
un poder, ahí está el detalle.

Esperemos que, de esta con
frontación entre poderes, surjan
criterios racionales y consensos
nacionales para mejorar no
solo a los poderes, sino a todo el
marco institucional que juegue
a favor del Estado mexicano, y
no de un solo hombre.

Cuando critica a unos, pero
deja de lado a otros que son
aliados, que también están
envueltos en privilegios y altos
salarios, como los son quienes
viven del Poder Legislativo, en
tonces se entiende que más allá
de fortalecer los contrapesos y
limpiar excesos, lo que pretende
es desestabilizar a los contrarios
para fortalecer exclusivamente
a su movimiento, y eso en de
mocracias, no está bien visto.

"I opez Obrador aún no asume que,
en una democracia, los criterios del
presídeme no son absolutos.,, está
obligado a respetar a los otros poderes"
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DESDE SAN LAZARO

Se conforma la boleta
presidencial con Ebrard

Alejo
Sánchez Cano

Con la atropellada licencia
que solicitó el gobernador
de Nuevo León, Samuel

García Sepúlveda, al Congreso
local, y la reacción de Dante
Delgado, ante el aceleramiento
del mandatario estatal, se ha
develado el mayor secreto que
tenía el dueño de la franquicia de
Movimiento Ciudadano y que es
precisamente conocer el nombre
del candidato presidencial de
este partido político.

Y agárrese, porque no es el
gobernador de esa entidad, sino
Marcelo Ebrard, quien lleva
tejiendo fino desde que lo agan
dallaron en Morena, a tal nivel
que ya es considerado como un
"candidato externo", de acuerdo
a lo expresado por Dante y que se
lee como un mensaje claro y con
tundente a la militancia de MC.

Seguramente hay un acuerdo
cupular entre el excanciller
y el propio Dante Delgado en
torno no solo a la candidatura

presidencial, sino a la conforma

ción de las listas de senadores y
diputados que buscarán ganar la
elección con la camiseta de MC,
ya que muchos de los adeptos
del 'carnal' Marcelo tendrán la

posibilidad de competir por ese
cargo de elección popular por el
cual andan suspirando.

Desde luego, eso no cierra la
posibilidad, incluso que también
algunos marcelistas aparezcan
en las ternas finales para buscar
las candidaturas para competir
en la elección para gobernador
que se celebrará en ocho entida
des y en la CDMX.

El movimiento de Samuel

García de pedir de licencia para
separarse del cargo por seis
meses y dejar en su lugar a quien
él designe, está no solo hecho
con las patas, en virtud de que el
Congreso de Nuevo León no le
permitirá dejar el cargo provisio
nalmente, y menos nominar a un
subalterno del mandatario para
despachar en su lugar.

Si realmente Samuel García

busca competir por la Presiden
cia de la República, primero
debe renunciar a su cargo y
que se convoque a elecciones
extraordinarias en esa entidad
para elegir al nuevo gobernador
y como están las cosas, no lo
hará porque no tiene posibilidad
alguna de ganar la elección pre
sidencial. Es decir, de proseguir
con su sueño guajiro, se quedaría
como el perro de las dos tortas,
ya que dejaría de ser gobernador
por voluntad propia y además no
será presidente de México.

Entonces, al permanecer
Samuel García en su cargo como
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jefe del Ejecutivo estatal, solo
quedaría el candidato externo
de MC y ese tiene nombre y ape
llido y responde al apelativo de
Marcelo Ebrard Casaubon.

¿Cuál será el impacto que
tendrá la incorporación de este
personaje en la boleta presiden
cial, en virtud de que la cantidad
de los votos que capte, origi
nalmente, hubieran sido para
alguna de sus dos adversarias
políticas, Claudia Sheinbaum o
Xóchitl Gálvez?

Algunos señalan que la
candidata de oposición será la
mayormente afectada, ya que
muchos votos que provienen de
la clase media se refugiarán en
los brazos de Marcelo Ebrard;
en contraparte, algunos señalan
que los votos de Morena, Partido
Verde y PT, se fraccionarían para
apoyar al excanciller.

En una elección de tercios, los
umbrales de votación que debe
tener la ganadora o el ganador
se complican más en su deseo de
ganar la elección.

En mi opinión, quien resulta
ría más afectada por la irrupción
de el 'carnal' Ebrard es Xóchitl
Gálvez, porque ese voto de las
clases medias se dividiría entre
ellos, entonces, sin duda, saldrá

beneficiada la oficialista Claudia
Sheinbaum.

Algunos perversos dicen que
es plan con maña del presidente
López Obrador al franquearle
el paso al 'carnal' para alcanzar
la candidatura de MC y con ello
asegurar el triunfo de su pupila.
Aunque, en estos momentos

es tal el malestar que prevalece
en ambos bandos, en Palacio
Nacional y en el frente del
excanciller, que se observa casi
imposible que el presidente
López Obrador haya llegado a
un acuerdo con Marcelo y Dante
para desplegar la estrategia
conjunta en contra de Xóchitl
Gálvez.

Veremos con el paso del
tiempo, cuál postura tuvo razón,
lo que es un hecho es que con
Marcelo Ebrard en la boleta
presidencial se pondrá más
interesante el "tiro" que había
entre dos mujeres con la incor
poración de otro aspirante, que
tal vez, tendrá muchos defectos
producto de su alter ego, pero de
que es un hombre inteligente y
con un bagaje impresionante en
cuanto a su expertis como fun
cionario público y especialista
en políticas públicas, de eso no
existe la menor duda.
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¿De veras quieren
la Presidencia?

Xóchitl Gálvez, Claudia

Sheinbaum y Marcelo
Ebrard tienen, al menos,

una gran cualidad: son valientes.
Hay que ser valiente para asu

mir la Presidencia de un país con
los problemas de México, unos a la
vista y otros por estallar.

Descomposición, es la palabra.
1. Descomposición institucional
es lo que hemos presenciado, y
ahora se agudiza con el pleito del
Poder Ejecutivo contra el Poder
Judicial.

A la golpiza contra la Corte
se sumó el Poder Legislativo con
la extinción de fideicomisos del
Poder Judicial, y a la ministra
presidenta la retaron a ir al Senado
para luego rechazar su presencia
en comisiones.

La Corte y el Poder Judicial en
su conjunto están siendo agredidos
por el Ejecutivo y la mayoría parti
dista en el Legislativo como no ha
sucedido en un país democrático.

Xóchitl, Sheinbaum o Ebrard
asumirán la Presidencia de una re

pública que tiene a sus tres poderes
enfrentados.

Del conocimiento público son
las agresiones o captura de otras
instituciones de la República de
parte del Ejecutivo.

Ayer nos despertamos con la
noticia de que el Consejo de la Co
misión Nacional de los Derechos

Humanos, en pleno, presentó su
renuncia irrevocable.

El Ejecutivo y el Legislativo
acabaron con la CNDH, como aca
baron con otros organismos que
dejaron de ser autónomos y por
tanto carecen de relevancia.

2. Descomposición social por el
terreno que han ganado grupos
criminales ante la ausencia, indife
rencia o complicidad del Estado.

Ya llegamos a 170 mil homi
cidios dolosos en lo que va del
sexenio, y cada día vemos matan
zas que estremecen de dolor, rabia
e impotencia.

Ayer nos despertamos con otra
noticia: el asesinato de 13 policías

en Guerrero. Fueron emboscados,
mataron a unos en la refriega, se
llevaron prisioneros a otros, los
torturaron y los mataron.

Los policías son personas que
toman ese trabajo por necesidad,
a falta de mejor educación que
les permita aspirar a otro tipo de
empleos. Tienen hijos, familia,
ilusiones.

La fiscalía de Guerrero ordenó

a su personal administrativo en
Tierra Caliente no ir a trabajar, por
la violencia.

No es sólo Guerrero, sino
amplias zonas del país que están a
merced de criminales empodera
dos que, por ausencia de Estado,
ya tienen base social. Ellos deciden
autoridades y candidaturas.

Reparten despensas, juguetes,
actúan en las elecciones, son vito
reados cuando desplazan a otros
cárteles. Y si los policías locales les
estorban, los matan.

Y al Ejército, nuestra última
línea de defensa, actualmente lo
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tienen en los negocios que son pro
pios de las empresas privadas.

Cuesta arriba es la tarea para
Xóchitl, Sheinbaum o Ebrard.
Tienen que desmontar la simbiosis
delictivoempresarialpolíticaque
se ha tejido en el país.

¿Cómo se hace eso? Ojalá, quien
gane de ellos tres, lo tenga claro.
3. Hay una descomposición eco
nómica a la vista. Sucede siempre
que el gobierno gasta más de lo
que tiene.

Para el próximo año se aprobó
en el Legislativo un déficit de 5.4
puntos del PIB. El más elevado
desde 1988.

¿Cómo se paga eso? Con deuda:
1.9 billones de pesos para el
próximo año.

El gobierno no se endeudó para
salvar vidas ni empresas durante
la pandemia, pero lo hace ahora
para culminar obras de dudosa
rentabilidad y reparto de dinero en
año electoral.

Le bajó el impuesto a Pemex
(que es el dinero que va a la Fede
ración) y el subsidio a gasolinas
aumentó a 400 mil millones de
pesos en 2022.

Con dinero público se sigue

subsidiando el uso de energías
fósiles mientras perdemos hasta la
camisa en refinación de petróleo:
35 dólares por barril refinado, es
lo que pierde Pemex Refinación
(TRI), sostiene el doctor Francisco
Barnés.

Y la semana pasada se anunció
que el próximo año dejaremos de
exportar petróleo (donde se gana
dinero), para destinarlo a refina
ción (actividad en la que se pierde
dinero).

Se gastaron los fondos para
emergencias (Feip). Se quedaron
con el dinero de los fideicomisos.

Ronda 50 por ciento del PIB la
deuda externa, que es superior al
44.5 en que la dejaron los gobier
nos populistas de los años 70.

Con algún hecho inesperado
(de esos que siempre suceden)
que se nos atraviese en el contexto
internacional, Dios nos agarre
confesados.

"Es un porcentaje manejable
50 por ciento del PIB en deuda",
se dice. Sí, hasta que se vuelve in
manejable. Sobre todo en México,
donde la recaudación es apenas
de 14 por ciento del PIB, y con la

economía informal en apogeo.
Deuda externa era la losa que

tenía encima México en 1988,
pues consumía los recursos e
impedía el crecimiento de la
economía.

Pedro Aspe y José Ángel Gurría
fueron los designados por el enton
ces presidente Carlos Salinas para
renegociar la deuda con cerca de
500 bancos acreedores, y al final
de ese sexenio se entregó un país
con deuda externa de sólo 16.5

por ciento del PIB y con promedio
anual de crecimiento económico

de cuatro por ciento.
Xóchitl, Claudia o Marcelo

recibirán la banda presidencial
que lleva etiquetada una deuda
externa cercana a 50 por ciento del
PIB, un sexenio con crecimiento
económico inferior a 1 por ciento
y obras públicas que demandarán
subsidios millonarios, igual que la
gasolina.

Y requerimientos anuales
adicionales por 100 mil millones
de pesos para un solo programa
social, el de adultos mayores.

Sí, hay que reconocerlo. Xóchitl
Gálvez, Claudia Sheinbaum y Mar
celo Ebrard son unos valientes.
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El Oso Yogui del Cártel de Si na loa
Hace tres años Gustavo

Petro, hoy presidente de
Colombia, denunció en

las redes sociales la corrupción
del contratista Héctor Amaris
Rodríguez, muy cercano de
Alejandro Char Chaljub, que hoy
está buscando ser reelecto como
alcalde de Barranquilla. No era
la primera vez que el nombre de
Amaris Rodríguez brincaba por
corruptelas, ni sería la última.
Casi un año después, en una
entrevista con el semanario

Semana, fue denunciado por
la excongresista Aída Merlano
como el operador de la compra
de votos para varios diputados,
incluido Arturo, el hermano de
Char Chaljub. La acusación se
está dirimiendo actualmente en
tribunales colombianos, aunque
falta una pieza de información
importante: esos votos fueron
comprados con dinero presunta
mente del Cártel de Sinaloa.

Amaris Rodríguez, que tiene
un parecido físico con el ex
presidente de Venezuela Hugo

Chávez, y lo apodan el Oso Yogui,
fue el intermediario que entregó
dinero a los hermanos Char
Chaljub para comprar votos du
rante la campaña presidencial de
2022 que ganó Petro, donde
Alejandro fue precandidato de
la coalición Equipo por Colom
bia. Un correo de la Secretaría
de la Defensa Nacional que fue
hackeado por el grupo Guaca
maya sugirió que los recursos
provenían del Cártel de Sinaloa,
y recomendó la ampliación de
las investigaciones por el posible
involucramiento de esa orga
nización criminal en la política
colombiana.

El tema, de acuerdo con
información que trascendió de
la reunión de mandatarios el fin

de semana en Palenque sobre
migración, fue abordado por
los presidentes Petro y Andrés
Manuel López Obrador como un
asunto de interés y preocupación
para los dos gobiernos. Se des
conoce el detalle de su conver

sación, pero Petro anunció ayer
que pidió una investigación so

bre una revelación de Eje Central
sobre los vínculos del Cártel de
Sinaloa y un banco de la familia
Char relacionado con la compra
de votos en la última campaña
presidencial.

Este martes se publicó en este
espacio que el Cártel de Sinaloa
se fue apoderando del control
de los tres principales puertos
colombianos y que desde Barran
quilla, en la costa del Atlántico,
expandió su negocio a Europa y
África, para lo cual construyó un
aparato financiero para mover
su dinero a través del sistema
bancario de ese país, utilizando
el Banco Serfinanzas para cubrir
sus operaciones a México las
transferencias principales han
sido a casas de cambio en Mazat
lán, Tijuana y Ciudad Juárezy
Estados Unidos. El principal ac
cionista del banco es Jabib Char

Abdala, tío de Arturo y Alejandro
Char Chaljub.

El correo de la Secretaría de
la Defensa, fechado el 8 de junio
del año pasado y enviado al
general secretario Luis Cresencio
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Sandoval, identificó al Oso Yogui
como el responsable de todas las
operaciones de la familia Char,
el Banco Serfinanzas y diversas
casas de cambio en instituciones
financieras, al mismo tiempo de
haber trasladado el narcodinero
sinaloense a sus socios colom
bianos en un maletín, un tipo
de bolsa que lo usaba con tanta
frecuencia que en su mensaje en
las redes en 2021, Petro lo llamó
también "el hombre del maletín".

De acuerdo con la informa
ción aportada por un informante
de la agregaduría militar mexi
cana en Bogotá y de la emba
jada de México en Colombia,
identificado como "Al", Amaris
Rodríguez fue el responsable de
entregar dinero en efectivo a los
hermanos Char Chaljub para la
compra de votos de la elección
presidencial celebrada el 19 de
junio. El correo fue transmitido
11 días antes de los comicios,
pero aparentemente el gobierno
de López Obrador no hizo nada
al respecto ni, hasta donde se ha
podido saber, alertó al colom
biano de lo que habían encon
trado. La información en Lomas
de Sotelo profundizaba de
manera importante lo que cuatro
años antes había reportado la
inteligencia colombiana sobre
la llegada del Cártel de Sinaloa a
ese país. Tampoco se sabe si una
vez que llegó Petro a la Presiden
cia, López Obrador le entregó la

información que tenía la Secreta
ría de la Defensa Nacional.

El correo al general Sandoval,
marcado como confidencial,
señala que Amaris Rodríguez,
que de acuerdo con la prensa
colombiana vive en Miami,
realizaba viajes a la Ciudad de
Panamá no se detalla el origen
de sus vuelos, donde "movi
lizaba fuertes cantidades de
dinero en efectivo" en maletas,
que al parecer provenía de la
facción del Cártel de Sinaloa que
encabeza Ismael el Mayo Zam
bada. No deja claro el correo la
forma como ingresaba a Colom
bia el Oso Yogui, porque el dinero
se los entregaba a los hermanos
Char Chaljub en diferentes di
recciones en Barranquilla.

El principal sitio de entrega de
dinero se daba en el penthouse de
la Quantum Tower, un edificio
de uso mixto de siete pisos,
donde abundan los consultorios
médicos y en su interior hay tam
bién un hotel. En total se detec
taron cinco ubicaciones donde

Amaris Rodríguez entregaba el
dinero a los hermanos Char Cha
ljub, todas ellas en el área donde
se encuentra el moderno edificio
en el centro de Barranquilla.

En la entrevista que tuvo
Semana con la excongresista
Merlano, que tuvo una relación
sentimental con Alejandro Char
Chaljub, detalló que Amaris Ro
dríguez se había convertido en su
asesor y secretario privado, que

le llevaba su agenda personal y
política, "además de manejarle
todos los temas de corrupción,
de tener empresas fachada para
robarse la plata" y participar en
actos de corrupción. En todas las
denuncias, la vinculación con el
Cártel de Sinaloa no había apare
cido hasta ahora, con los infor
mes militares de la inteligencia
mexicana.

El correo del 8 de junio de
2022 recomendaba al secretario
de la Defensa solicitar al Insti

tuto Nacional de Migración toda
la información relacionada con
Amaris Rodríguez que le permi
tiría al gobierno mexicano tener
su bitácora de visitas a México,
así como el origen y destino de
sus viajes, y pedir a la Unidad
de Inteligencia Financiera la
información sobre el Banco Serfi
nanzas y requerir a los gobiernos
de Colombia y Estados Unidos
toda la documentación sobre el

contratista y la institución finan
ciera. Aparentemente nunca se
pidió, una omisión de México y
Colombia.

Se identifico al
Oso Yogui como
el responsable de
haber trasladado
el narcodinero
sinaloense a sus
socios Colombia nos
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No negarás
Esta semana el gobierno

alcanzó un récord: 170
mil muertos. Se dice con

estupefacción y es que es una
cifra que nadie imaginaba. Para
el Presidente que pensaba que
con su sola palabra y presencia
se acabarían los muertos, esta
cifra será, sin duda alguna, una
de las que pasará a la historia, de
las que marcará su gobierno.

Una vez pasadas las próxi
mas elecciones, y ya entrado el
liderazgo de quien conduzca el
gobierno dentro de aproximada
mente un año, las cosas irán ca
yendo por su peso y, más allá de
los dimes y diretes, estará la cifra
demoledora de muertos, que irá
de la mano de la de los desapa
recidos y del enorme fracaso en
las soluciones de crímenes que el
propio Presidente y su gente ex
primieron como causa política.
Ante esta cifra que lo

perseguirá el resto de su vida,
junto con su popularidad, su
apetito desbordado, su gusto por
el béisbol, su política exterior
bananera y la corrupción e inep
titud olímpica de su gobierno,

el Presidente solamente exhibe
una indiferencia que raya en lo
sociopático. No hay nada que lo
conmueva, no hay víctima mayor
que él; no hay sufrimiento mayor
que el del pobre Presidente al
que tanto critican, más que a
ningún otro. El presidente López
Obrador ha sido incapaz de pre
sentarse al funeral de alguno de
los soldados caídos en combate
contra el crimen. Soldados que
pertenecían a un Ejército del
cual él es el comandante.

La indiferencia enfermiza y
cínica del Presidente también
se manifiesta de manera clara

cuando la matazón es parte de la
vida cotidiana en estados como
Guerrero y él prefiere dedicarse
a organizar una batalla campal
contra los trabajadores del Poder
Judicial. No contra los ministros
de la Suprema Corte de Justicia,
sino contra los trabajadores. Los
oficinistas que destinan parte de
sus ingresos a ahorrar para una
vida digna en el incierto fu
turo. Es contra ellos el combate
presidencial. Contra el crimen
organizado están los abrazos;

contra los trabajadores del Poder
Judicial están los madrazos.

Abrazos y madrazos que reparte
el Presidente desde su Palacio.

Es cínico e indiferente al dolor
con las mujeres, con los trabaja
dores, con los familiares de las
víctimas. También es mezquino
porque palabras de aliento y
de apoyo solamente tiene para
quienes portan antorchas dis
puestos a quemar lo que ordene
el Presidente.

Ya se ha dicho hasta la sacie

dad que la estrategia del Presi
dente es la de desviar la atención
de los asuntos importantes de la
nación con sus ocurrencias y ven
ganzas. Ya también se ha dicho
reiteradamente que le funciona
muy bien. Pero que le funcione
muy bien no significa que lo que
hace deje de estar mal. Porque
darle la vuelta a los problemas
mayúsculos de una nación, como
lo son 170 mil muertos, es algo
que no cabe en ninguna estrate
gia de evasión. Por eso la cifra lo
perseguirá el resto de su vida.

No hay que negar las cosas.
No hay que ser como el Presi
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dente. No se puede negar que es
popular, pero tampoco se puede
negar que es un sociópata.

Contra el crimen organizado están Ios
abrazos; contra los trabajadores del
Poder Judicial están los madrazas
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Xóchitl, la silla y dos campañas
En el verano hubo, como

se sabe, dos procesos de
selección de candidatura

en sendas coaliciones. Una, dicen
muchos, va requetemal. La otra,
dicen, va viento en popa. Desde
dónde se realizan esos diagnós
ticos.

La que es vista como que va
bien se podría frasear así: el se
gundo lugar de esa contienda está
en franca rebeldía, y quien quedó
en cuarto sitio, en media rebeldía:
no fue al evento de la candidata
en su tierra (Villahermosa, no hay
casualidades), y el sexto anda por
los rincones.

Por si fuera poco, una desig
nación de la "candidata que va
bien" es protestada, un día sí y
otro más, por morenistas, oficiales
y oficiosos, que rechazan que el
abanderado en Ciudad de México

en 2024 pueda ser el exjefe de la
policía capitalina.

Quienes protestan ese destape
han llenado de tanta suspicacia
la biografía personal y el desem
peño profesional de Ornar García
Harfuch, que están a nada de
que se comience a cuestionar a la

propia Claudia Sheinbaum sobre
las razones para que tal personaje
sea su cercano.

Salvo que, aun con el per
dedor de la interna morenista
candidateado como posible de
Movimiento Ciudadano, y aun
si la decisión del actual INE,
donde gravita la sombra de Adán
Augusto López, termina por darle
a Claudia una salida honrosa para
bajar, por cuestión de género, a
Omar, aun con esos nada menores
asuntos nadie dice hoy que Shein
baum esté en problemas.

¿Por qué? Porque la campaña
que no se puede aún llamar así
pero es eso, tiene un hilo conduc
tor donde el ruido mediático no

penetra y menos distrae. Ella a lo
suyo, a eventos todos de idéntica
escenografía pero funcional:
suma adhesiones, recibe vítores,
proclama unidad, sonríe y no
comete errores.

Parece sencillo.

La comprobación de que no lo
es corre a cargo de la interna que
decretó un "final por aclamación"
del que todavía se recuperan. La

oposición planchó más rápida
mente descontentos el de la
senadora Beatriz Paredes, particu
larmente, pero por lo visto sólo
fue de forma superficial.

Y tras casi dos meses de con
cluida la interna, lo que estaba
partido sigue sin cuajar. La mezcla
ciudadanos más partidos es una
incógnita que recién ha iniciado
un nuevo capítulo con el nombra
miento de la activista Alejandra
Latapí como vocera. A saber si
ahora sí caminará el esquema.

Y las reparticiones de candida
turas estatales lejos de potenciar
(es decir, de hacer más fuerte la
idea de que tienen con qué poner
en problemas al oficialismo) ha
sido un proceso con salidas en
falso caso CDMX o carentes de

mensaje unificado y, por tanto, de
tracción mediática.

En ese amasijo es donde
Xóchitl Gálvez quiere ser unos
días senadora y otros candidata,
a ratos coordinadora del Frente
tripartidista mas luego parece
candidata independiente. Y ante
las dudas sobre de qué se trata su
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campaña sobrevuelan anécdotas
y puntadas, recursos que tienen
rato que dieron de sí.

La última de esas gracejadas
fue la de la silla que cedió al peso
de la candidata. Intentó bajar el
balón diciendo que va por la silla
grande, ¿pero corrieron a alguien
de su equipo por el error, básico,
de no probar todo todo todo antes

de que pongan en un predica
mento, mediático o real, a su jefa?

Incidencias en una campaña
pueden sobrevenir siempre. Qué
se hace con eso revela qué tan
en serio se toman lo que está en
juego. Se les cayó la candidata,
pudo romperse un brazo o una
clavícula. Complicar de veras las
cosas, por si hiciera falta. Ella rio,

pero regalaron a Morena un mar
de memes.

Sheinbaum es disciplinada
hasta la obsesión. Gálvez tolera

que le pongan en riesgo. De
una hablan que va bien aunque
enfrente rebeldías nada menores,
mientras que a la otra ni su equipo
la cuida como es debido.

Slieinbanm a lo suyo, a eventos todos de idéntica escenografía
pero funcional: suma adhesiones, recibe vítores, proclama
unidad, sonríe y no comete errores
Calvez quiere ser unos días senadora y otros candidata, a
ratos coordinadora del l í ente tripart¡dista mas luego parece
candidata independiente
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Pemex paga millones
por servicio fantasma

en Salina Cruz

Desde 2019 a la fecha, Pemex Trans
formación Industrial contrató, bajo
asignación directa, el servicio para

el "tratamiento químico al aceite recu
perado de efluentes" en el sector 5 de la
refinería de Salina Cruz, un servicio por el
cual pagó algo así como mil 200 millones
de pesos y que nunca existió. ¡Así como lo
están leyendo!

Así lo denunció el ingeniero Aníbal
Carrasco Sánchez, quien fue despedi
do de forma injustificada, pese a sus 23
años de servicio en la refinería, luego de
señalar y denunciar este tipo de desvíos,
así como corrupción, repartos de salario,
aguantes de guardia, cobertura de puestos
críticos sin capacitación, alto índice de
absentismo, violación a procedimientos
operativos, de seguridad, contaminacio
nes, fugas e incendios que ocurrían en las
instalaciones.

"No es un sobrecosto, es el pago de un
servicio inexistente. Por observar ese pun
to empezó un acoso sistemático en mi con
tra. Porque a mi jefe le dije: 'no veo ningún
tratamiento, ni un servicio. ¿Por qué se
está pagando?'", recuerda el ingeniero.

Poco después de su despido, Carrasco
emprendió una lucha legal, pero tam
bién una investigación personal sobre las
irregularidades que había detectado en la
refinería, como los montos excesivos por
un servicio que, afirma, nunca se realizó.

De acuerdo con los datos obtenidos vía
Plataforma Nacional de Transparencia
bajo el folio 330023723000006, de 2019
a 2020, Pemex Transformación Industrial
generó mensualmente oficios para el pago
por el tratamiento químico integral al
aceite recuperado con la empresa Quími
ca Apollo, por un monto de 11 millones
141 mil dólares (253 millones 961 mil 955
pesos, al tipo de cambio de esa época).

También se accedió a información rela
cionada con tres contratos "de emergencia"
desarrollados en el sector efluentes y los
tanques de almacenamiento de crudo (500
mil barriles) de la refinería de Salina Cruz.
El primero con la compañía Química
Apollo, con vigencia del 29 de octubre al
20 de noviembre de 2021 (23 días), por un
monto de un millón 688 mil 517 dólares.

El segundo contrato fue con Recur
sos Omega, filial de Química Apollo,
por siete días, del 24 de noviembre al 31
de noviembre y un pago de 858 mil 487
dólares. Finalmente, el tercer convenio
fue suscrito con el Instituto Mexicano
del Petróleo, del 30 de septiembre de
2021 al 31 de diciembre de 2023, por 48
millones 860 mil dólares.

Llama la atención que el último
contrato se traslapa en tiempo con el
convenio de Recursos Omega, lo cual

podría sugerir que incluso se pagó dos
veces por el mismo servicio en el mismo
periodo.

La suma de los pagos hechos a estas
empresas bajo la descripción: "trata
miento químico al aceite recuperado de
efluentes" y "tratamiento químico inte
gral de efluentes", si la calculadora no
falla, fue inhale y exhale por 62 mi
llones 548 mil 645 dólares, unos mil
200 millones de pesos al tipo de cambio
aproximado al periodo de contratación.

ACOSO LABORAL

Aníbal Carrasco, quien trabajó en áreas clave de la refinería como ingeniero
de operación de efluentes, bombeo y almacenamiento, así como encargado
de las plantas de destilación primaria 1 y 2, ingeniero de operación planta

catalítica 2 e ingeniero de operación planta hidros 1, enfrentó siete cambios en sus
puestos laborales entre 2019 y 2022, debido a las denuncias que realizó. Sí, por
querer ser honrado.
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MOMENTO DE UN FUERTE

egún su testimonio, aunque elSReglamento de Seguridad e Higiene
de Pemex establece en su capítulo

3 artículo 1 la prohibición de derramar
hidrocarburos a los sistemas de drenaje,
esto no impide que la Empresa Pro
ductiva Subsidiaria (EPS) pague para
recoger lo que está prohibido tirar.

Para seguir leyendo deben agárrense
muy bien de la silla, pues ¡se pueden caer!
"No hay funcionarios responsables

por el derrame de hidrocarburos a los
drenajes, pero sí contratos por asigna
ción directa para recogerlo", acusa el
ingeniero.

Una chulada, por decirlo de manera
decente.

¿Y QUÉ DICE PEMEX?

La petrolera se vio obligada a res
ponder ante un requerimiento de
revisión presentado por el afecta

do ante transparencia.
La empresa refiere que "no hay

especificaciones, que no hay validacio
nes, y que ya no es tratamiento al aceite
recuperado, sino tratamiento al agua

residual. Hay una contradicción entre
lo que ellos van a pagar y lo que man
daron como nota informativa a la
Plataforma Nacional de Transparen
cia por recurso de revisión", aclara el
ingeniero.
Su argumento, además, no está

respaldado por los documentos que
se generaron para el pago del servicio
contratado. Asimismo, Pemex señaló
que no había evidencia de especifica
ciones a controlar, lo que supone una
irregularidad, dado que al contratar un
servicio se requiere un análisis previo y
posterior a éste.
"Pero como no existe físicamente

ese servicio, pues no tienen manera de
demostrar que hubo un análisis previo
y un análisis posterior. Por eso ellos di
cen que no hay especificaciones, no hay
validaciones porque no tienen manera
de demostrar que sí se llevó a cabo ese
servicio", añadió.
Pero esto no es todo, además Pemex

liberó de toda responsabilidad a la
compañía por los reclamos pasados o
futuros, bajo manifiesto de que recibió
satisfacción por los servicios contrata
dos esos son pantalones, ¿o no?.
Sin embargo, Pemex Transformación
Industrial no es la autoridad competen

te para eximir a una compañía por un
servicio que no ejecutó.
"No saben cómo justificar lo que hi

cieron. Ya que tampoco es tratamiento
de agua residual porque la planta trata
dora de aguas residuales, la PTAR, está
fuera de operación desde hace varios
años en la refinería", expuso.
Las denuncias del ingeniero Aní

bal Carrasco llegaron a la Unidad de
Responsabilidades de Petróleos Mexi
canos, Delegación en Pemex Transfor
mación Industrial con el número de
expediente 2023/PTI/DES, donde se
asienta la denuncia por el "trámite de
pago de un servicio inexistente ejecuta
do por la compañía Química Apollo, en
la refinería Salina Cruz", y por la cual
esta autoridad administrativa ordenó
el inicio de una investigación en enero
pasado.

Química Apollo participa en el
mercado de tratamiento de aguas
residuales desde 2004, en especial en el
sector energético, no obstante, según lo
expuesto, sus servicios para la refine
ría de Salina Cruz son simplemente
fantasmas.
Tras haber leído lo anterior, ¿cuán

tos contratos similares tuvo y tendrá
vigentes Petróleos Mexicanos?
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PAYASO. La virtual candidato del
¡datera a' la íteidencía i: (a Re

pública no pudo reunirsecon cientos
de simpatizantes que se dieron cita en
las instalaciones del Estadio Azul para
escuchar su mensaje. Tras un rato de
espera, Mario Delgado salió a dar la
explicación en el §v^nto masfeo; para
recóftOcef que I® faltó organización a
la militancia en la Ciudad deMSxjco.
Tras éste momento, él líder del partido
dijo qUeel prSkírno 12 de noviembre1
se volverían á ver las caras para reo®
bir a la coordinadora de la 4T ''como
ella se lo merece*.
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El 65% de los
estadounidenses aprecia
la cultura mexicana
Nápoles, Italia.  La relación entre Mé

xico y Estados Unidos siempre ha ex
perimentado altibajos, desde el co
mercio hasta la cultura, seguridad y
sentimientos. La dinámica intrincada

de esta relación puede entenderse aún más gracias a
una nueva encuesta realizada por el prestigioso Insti
tuto Pearson para el Estudio y Resolución de Conflic
tos Globales en colaboración con El Centro de Investi

gación de Asuntos Públicos Associated PressNORC.
El estudio profundiza en las percepciones sobre Mé
xico y los problemas compartidos que enfrentan am
bos países.
64% de los encuestados siente que la responsa

bilidad de prevenir la inmigración ilegal desde Mé
xico a EEUU recae por igual en ambos países. Este
sentimiento se repite en el tema del tráfico de drogas,
con 73% opinando que ambos países deben traba
jar ¡untos para frenarlo. Además, cuando la discusión
se centra en los desafíos internos de México con el cri
men organizado, el 62% de los encuestados siente
que es tarea del gobierno mexicano liderar la lucha.
Sin embargo, a pesar de estas responsabilidades

compartidas percibidas, solo el 1 ó%de los estadouni
denses ve a México como un aliado cercano. Nuestro
país genera sentimientos mixtos: el 12% lo ve favora
blemente, pero un 38% tiene una percepción desfa
vorable. Sin embargo, no todo está perdido, ya que
un alentador 7 de cada 10 estadounidenses cree que
la relación entre EU y México es, al menos, amistosa.
Un menor, pero significativo, 3 de cada 10 siente que
la relación tiene un tono más adversarial.

Estos datos emergen en un momento en que la
atención se centra en ambos países debido a la cre
ciente crisis migratoria en la frontera suroeste de EU

que les genera presiones a ambos gobiernos.
Mientras que los republicanos abogan por una se

guridad fronteriza más estricta, los demócratas exi
gen con vehemencia mayores esfuerzos para auxiliar
a los solicitantes de asilo.

Profundizando, 8 de cada 10 estadounidenses con
sideran que la prevención de la inmigración ¡legal a
través de la frontera entre México y EU es esencial pa
ra la política exterior. Además, más del 70% cree que
es esencial crear más vías para la inmigración legal
e impulsar el comercio con México. Se presentan di
visiones partidistas aquí: el 57% de los demócratas
prioriza las vías de inmigración legal, mientras que un
impresionante 80% de los republicanos subraya la im
portancia de detener la inmigración ilegal.

Sin embargo, más allá de la política y las políticas,
hay una historia cultural. Un impresionante 65% de
los estadounidenses aprecia la cultura mexicana, y
un 60% interactúa activamente con ella. Un notable

83% tiene relaciones con individuos de origen mexi
cano. Sheila Kohanteb, del Instituto Pearson, señala:
"Aquellos que interactúan con la cultura mexicana son
más propensos a tener opiniones favorables sobre los
inmigrantes mexicanos, ya residan en EU legalmen
te o no".

La encuesta, realizada entre el 21 y el 25 de sep
tiembre, encuesto a 1191 adultos de los 50 estados
y el Distrito de Columbio, con un nivel de confianza
del 95%y un margen de error del 3.8%. Puede verse
en https://apnorc. org/projects/fewviewmexicoas
acloseallybutmanybelievetheusandmexicoshare
responsibilityattheborder
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Aliados incómodos?
Al margen de los filtros morenistas —la Comi

sión de Elecciones y el Consejo Nacional,
en última instancia—, la dirigencia nacional
del PT infiltró a Gerardo Fernández Noroña
a la ronda final de la encuesta que definió

al coordinador nacional de los comités de defensa de la

Cuarta Transformación. El Partido Verde —también por
esa vía — logró colar al exgobernador Manuel Velase».

Los invitados salieron mejor evaluados que los inter
nos. Noroña superó al exsecretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández y el senador chiapa
neco, al exlíder de la bancada morenista en la Cáma
ra Alta, Ricardo Monreal. De acuerdo a los términos del
Pacto de El Mayor, tendrían un papel relevante en el en
tramado institucional de la próxima administración, pe
ro al ser externos...

Los petistas quieren tener su primer gobernador, en
30 años de historia. Y en Chiapas quisieron meter un as
a la baraja morenista, al proponer —con encuestas ba
jo el brazo— al exsenador priista Roberto Armando Al
bores Gleason. En las mediciones de reconocimiento, los
externos salieron mejor posicionados que los morenistas,
extraviados desde el descarte de Zoé Robledo.

Los verdes tienen dos cartas: Sasil de León y Eduardo
Ramírez Aguilar; ambos registraron por debajo de Al
bores Gleason en algunas encuestas, pero el hijo del ex
gobernador Albores Guillén no siguió la ruta por la que
avanzó Jorge Carlos Ramírez Marín en Yucatán...
La propuesta petista quedó descartada, no obstan

te su posicionamiento y rentabilidad electoral... por
exigencia de los verdes, quienes igualmente presiona

ron para dejar en el camino al magistrado presidente
del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje, Pláci
do Morales.
Otras propuestas petistas bien posicionadas y de al

ta rentabilidad electoral están posicionadas en Veracruz
(Citlalli Navarro y Manuel Ladrón de Guevara) y Puebla
(Lizeth Sánchez García) pero los acuerdos cupulares po
drían marginarlos.

La competitividad electoral, supeditada a los acuer
dos cupulares. El criterio de paridad sustantiva podría
corregir estas disparidades... y evitar fugas. Los petistas,
así las cosas, tendrán que esperar hasta el 2027 para
tener su primer gobernador. Los verdes, por el contrario,
mantendrán su racha.

Efectos secundarios
TROMPICONES. El INE finalmente resolvió sobre la pa
ridad sustantiva en las candidaturas a gobernador del
2024. La torpeza de María Elena Cornejo, encargada
de la Secretaria Ejecutiva nuevamente puso en vilo la vo
tación en el único asunto desahogado en la sesión ex
traordinaria, celebrada cinco días después del malogra
do primer intento. "No dilatemos más en dar luz verde
a este acuerdo", urgió Norma de la Cruz. Los vicios pro
cedimentales fueron evidentes, pero también un detalle
que podría dar al traste al histórico acuerdo: el proyecto
nunca pasó por las comisiones unidas ni con las comisio
nes de trabajo con los partidos políticos, como advirtió
el consejero Uuckib Espadas y reconocieron las conse
jeras Dania Ravel y Rita Bell. El INE mandato postular
cinco mujeres y cuatro hombres. Los partidos deberán
definir qué entidades. Y Morena anunció que no apela
rá este acuerdo.

JUZGADOS. Hace una semana, con el apoyo de la
fuerza pública, funcionarios capitalinos desalojaron a los
empleados de las oficinas ubicadas en Prado Sur 245,
en las Lomas de Chapultepec, y colocaron sellos en el ac
ceso principal de esa casona, que no pueden ser viola
dos. Allí despacha el exsenador Roberto Gil Zuarth.
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Los agraviados

Ya sabemos que la principal característica de los políticos
es mentir, particularmente cuando quieren llegar al poder
o conservarlo, pero el presidente López Obrador ha hecho
de la mentira su principal herramienta. Miente con tal fre
cuencia que es imposible seguirle el ritmo a cada mentira

para rebatirla con datos duros, lo que hace que la verdad flote, insegu
ra, sobre una rebaba de falsedades que asfixian todo debate posible.
Las mentiras de López Obrador son tan simplistas que pretender desa
rrollar argumentos en torno a ellas llega a convertirse en una madeja
de hilos en la que uno termina enredándose.

Una de sus mentiras favoritas, y que todos los medios de comuni
cación repiten sin cuestionar, es la de su supuesta popularidad. Si uno
compara la popularidad de los últimos presidentes, desde Salinas de
Gortari hasta López Obrador, veremos que este último no es un caso
atípico. Salinas de Gortari, en el último trimestre de su último año de
gobierno, tenía una aceptación cercana al 80% (muy por encima del
60% de López Obrador), y todos sabemos cómo terminó: con un últi
mo año caótico, asesinatos políticos de gran escala, exiliado y con un
hermano en la cárcel.

La mentira sobre la popularidad "excepcional" de López Obrador
tiene un sustento engañoso: ganó las elecciones de 201 8 con un 53%
de los votos, algo que no pasaba desde las épocas del carro comple
to del PRI. Digo que este sustento es engañoso porque en la campaña
de 201 8, López Obrador se disfrazó de algo que nunca ha sido: un
demócrata moderado; por eso se contradecía tanto: a cada quién le
decía lo que quería oír. Ya en el poder, se quitó la máscara y enseñó su
verdadero rostro. En lo personal, un narcisista megalómano; en lo polí
tico, un autócrata pendenciero sin el menor respeto por la ley.

Pero el fuera máscaras de López Obrador ¡que en sus delirios se sien
te enviado por la Providencia) ha dejado tiradas por el camino a con
siderables porciones del electorado, que a pesar de haberlo apoyado
con su voto, hoy se sienten traicionadas y engañadas. Hagamos un bre
ve recuento de los agraviados por este gobierno de ineptos y corruptos:

1. La clase media en su totalidad, a quienes ha llamado aspiracio
nistas y traidores, por pensar que con trabajo y talento se puede vivir
mejor. Lo que no soporta el autócrata es no poder manipular el voto de
aquellos que se ganan la vida por su cuenta, pagan impuestos, y no es

tán acostumbrados a vivir de las migajas que la burocracia les avienta
cada vez que hay elecciones.
2. Miles de servidores públicos de carrera, a los que, sin el menor

respeto por sus derechos laborales, se despidió y sustituyó por una le
gión de ignorantes ineptos que no tenían más mérito que el de ser par
te del "movimiento" o parientes y amigos de alguien del "movimiento".
Entiéndase por "movimiento" a ese grupo de oportunistas cuyo único
objetivo fue llevar a López Obrador al poder para después servirse
con la cuchara grande.
3. Millones de usuarios de los servicios de salud, a quienes el go

bierno ha dejado sin medicamentos ni posibilidades de ser atendidos
en un sistema de salud al que se le han quitado recursos ingentes para
desviarlos a proyectos inútiles, que no tienen otro objetivo más allá de
ordeñar al erario en beneficio de la nueva casta divina. Es cierto que
los niños muertos de cáncer o en los elevadores del IMSS no votan, pe
ro sus familias sí, y estoy seguro de que no van a perdonar.
4. Los parientes de los 800 mil muertos en la pandemia como con

secuencia directa de la ineptitud y marrullería de LópezGatell y su
titiritero.

5. Millones de mujeres, a las que constantemente ha despreciado
en las manifestaciones en las que exigen poder vivir en un país que
no las mate y las invisibilice, y a las que privó de todo refugio seguro.
6. Millones de padres de familia a cuyos hijos López Obrador les

quitó el único plato que, quizá, comían cada día.
7. Millones de usuarios de los servicios de aviación, quienes han

visto una grave degradación en los servicios y un incremento en los
costos.

8. Los millones de usuarios del metro de la Ciudad de México, que
todos los días padecen el desvío de recursos para la campaña de
Claudia Sheinbaum.

9.Y, quizá, el peor de todos: los millones de mexicanos que han si
do víctimas de la violencia y de la desaparición forzada de sus seres
queridos, y a los que López Obrador, con una carcajada miserable y
ridicula, les contesta: ¡Ahí están las masacres! ¡Jejejee!
Los agraviados somos tantos millones, que sugerir que Claudia

Sheinbaum tiene clara la victoria, no es sino una mentira más del presi
dente más infame desde Antonio López de Santa Anna.
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Egipto por historia, geografía, de
mografía y peso cultural por mu
cho tiempo desempeñó un in
discutible liderazgo dentro del
mundo árabe, el cual se fue di

luyendo con el tiempo, primero con la fir
ma de los tratados de Camp David y más
tarde durante los largos y grises años de la
dictadura de Mubarak. Ahora Abdel Fa
tah al Sisi, el hombre fuerte del país, quiere
recuperar para ese protagonismo perdido
y en ese lance ha obtenido algunos éxitos
como la inclusión de Egipto en los hetero
géneos BRICSy ahora con la cumbre inter
nacional para la Paz celebrada el pasado
sábado en El Cairo con representantes de
34 países y la cual, aunque cerró sin una
declaración conjunta a la vista de las di
ficultades para describir lo acontecido re
cientemente en Gaza, si implicó para Sisi
cierto logro diplomático.

El relativo retorno de Egipto al escenario
internacional será una flaca satisfacción

para los egipcios. Al Sisi llegó al poder en
2013 al derrocar con un golpe de Estado
al primer presidente electo democrática
mente en las urnas, el islamista Mohamed
Mursi. Desde entonces Egipto ha ¡do a la
deriva. La persecución a los islamistas se
amplió muy pronto a toda la oposición de
mocrática. De la Primavera Árabe no que
daron ni los vestigios. Toda disidencia o crí

Egipto y su protagonismo perdido

tica es sancionada. Según Human Rights
Watch "Bajo el mandato del presidente Al
Sisi, la población recluso ha aumentado
drásticamente. Las autoridades han deteni
do a decenas de miles de disidentes reales

o presuntos desde finales de 201 3. La re
presión ha provocado un peligroso hacina
miento en los centros de detención".
La debacle económica es cada vez más

grave. La inflación supera ya el 40% anual
y la libra egipcia perdió la mitad de su va
lor frente al dólar este último año. El pre
cio de alimentos como la carne se ha incre

mentado en un 90%. El país se encuentra
dramáticamente endeudado, una situación
empeorada por la pandemia, la cual puso
en jaque al vital sector turístico, y deberá
pagar el equivalente al 85% de sus reser
vas en divisas, una cifra compuesta prin
cipalmente por depósitos de los estados
ricos del Golfo. Cientos de egipcios se em
barcan cada día en una incierta travesía

hacia a Europa empujados por la pobreza

y la falta de libertades. Y como cereza del
pastel tenemos una rómpante corrupción.
La economía está controlada por los milita
res, quienes son los principales beneficia
rios de jugosos contratos. Egipto ha gasta
do unos 300,000 millones de dólares en
colosales proyectos de infraestructura du
rante la última década, desde una nueva
capital en pleno desierto hasta una expan
sión del canal de Suez.

El descontento crece en las calles y ello
pone nervioso a Al Sisi, quien decidió ade
lantar las elecciones presidenciales para el
próximo 10 de diciembre. Con todas las
instituciones bajo control será fácil para es
te dictador ganar un nuevo mandato, pe
ro el escenario se le presentará muy adver
so en los próximos años. Ante estos hechos
Egipto procura recuperar influencia geopo
lítica, pero difícilmente una dictadura im
popular, corrupta y en bancarrota podrá
aportar algo verdaderamente útil a la co
munidad internacional.
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Chilaquiles rojos
con cebolla para Nicolás Maduro
Risueño, Nicolás Maduro abraza al

presidente de México para expresar
le cercanía, agradecimiento.

Pudieron ser unos ricos chilaquiles
rojos bañados con pedacitos de ce

bolla, los encargados de complementarle al
venezolano una sazón con aroma de placer.
Se siente contento; muy orgulloso que su per
fil internacional sea reconocido y respetado
por el presidente mexicano.
Pudo haber sido un jugo de frutos rojos el

que refresco la garganta reseca de don Ni
colás el Grande.

Unas semanas antes, la secretaria de Rela
ciones Exteriores Alicia Bárcena viajó al Pala
cio de Miraflores para rendirle tributo a don
Nicolás Maduro. Además de invitarlo a Mé

xico y de asegurarle que su paso por el país
no le generaría ningún obstáculo judicial, do
ña Alicia le transmitió un favor presidencial:
transmitir a sus amigos de Hamás que se to
caran el corazón con el ánimo de liberar a

una pareja de mexicanos capturados como
rehenes en la Franja de Gaza. Ojo, solo a
ellos dos, no al resto de los rehenes.
"La misión ha documentado 1 22 casos

de víctimas que fueron detenidas por la Di
rección General de Contrainteligencia Mili
tar (DGCIM), de las cuales 77 fueron someti
das a tortura, violencia sexual y/u otros tratos
crueles, inhumanos o degradantes. La tortu
ra se llevó a cabo en su sede "La Boleita", en
Caracas, y en una red de centros de deten
ción encubiertos en todo el país".

La descripción anterior forma parte de un
informe del brazo de Derechos Humanos de

Naciones Unidas.

Un poco de agua refresca la humanidad
de Nicolás el Grande. Es la hora de iniciar el

bello recorrido por Palenque; el guía es for
midable, amante y habitante permanente de
la historia, don Andrés Manuel López Obra
dor. Como si se tratara de un grupo de alum
nos de primaria, todos visten de blanco para
abrir su respectivo corazón al sol.

Es hora de iniciar el recorrido.
"Los crímenes de lesa humanidad, come

tidos a través de los organismos de inteligen
cia del Estado, orquestadas por personas en
los niveles más altos de autoridad, han te
nido lugar en un clima de casi total impuni
dad. La comunidad internacional debe ha

cer todo lo posible para que se garanticen
los derechos de las víctimas a la justicia y a
la reparación".
No hay que distraer al presidente de Mé

xico sobre temas de justicia internacional. Re
cordemos: no injerencia, libre auto determi
nación de los pueblos y solución pacífica de
controversias Es la muletilla que justifica el
gasto en su política exterior.

Con micrófono en mano explica a don Ni
colás el Grande el legado de los mayas. Ma
duro comienza a dar muestras de cansancio.

Jóvenes torturados, opositores asesinados.
Crímenes de lesa humanidad ordenados por
don Nicolás el Grande.

Maduro recibe la atención que mere
ce. Los ricos chilaquiles rojos quizá le re
cuerden la sangre que ha derramado a sus
opositores.

México lo recibe con los brazos abiertos.
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El IMSS no es
árbol de Navidad
Un ¡oven de 15 años me pre

guntó con relación a los candi
datos y candidatos si alguno
arreglaría la CDMX porque
tiene muchos agujeros en las

calles. El presidente Andrés Manuel López
Obrador se hizo popular, en otras cosas,
por haber recorrido en varias ocasiones
todas las localidades del país, se dice que
nadie como él conoce México a costa de

su espalda y ríñones en alusión a los miles
de caminos sin asfaltar. El gasto público
viene creciendo sustancialmente a pesar
de ello, los caminos seguirán con aguje
ros. El año entrante se dispondrá de 9.1
billones de pesos de los cuales dos serán
de deuda, no obstante, hay tal cantidad
de compromisos en los tres niveles de go
bierno que es previsible que las calles y
caminos sigan igual; los usamos una y mil
veces sin hacer mucho para mejorarlos.

Lo mismo que ocurre con el IMSS. Es di
fícil recordar cuándo se construyó el más
reciente hospital de especialidades o de
tercer nivel como se les conoce. En la in

formación pública no se aprecia que se
estén invirtiendo sumas importantes para
la actualización de sus equipos, en apa
reamiento de la robótica con la medicina,
que se de mantenimiento a profundidad
o siquiera que se implementen progra
mas agresivos de médicos familiares de
primer contacto. Lo anterior viene al tema
porque se informa que cada día recibe a
más y más personas no sólo producto de
la creación de nuevos empleos formales

sino porque gobierno y congreso, deci
den que cada día haya más beneficiados
de un sistema que ya no aguanta más por
las condiciones en las que se encuentra.
Dicho de otra forma, se obliga al IMSS
a recibir millones personas sin que note
mos que su presupuesto crezca en propor
ción. El Seguro Social está sobrecargado
sin medicamentos y materiales de cura
ción suficientes, con las mismas instala
ciones. No se sabe de la construcción de

nuevos quirófanos, cuartos, laboratorios
u hospitales, pero sí sabemos que, por
disposición de los políticos, las emplea
das domésticas, los jóvenes del progra
ma construyendo el futuro, los que perdie
ron servicios de salud por la desaparición
del seguro popular y recientemente todo
aquel que lo desee tendrán todos sus ser
vicios del IMSS. En la más reciente refor

ma al marco laboral legisladores hablan
de manera grandilocuente que hasta 33
millones de personas podrán tener de ma
nera voluntaria acceso al IMSS. Objeti
vamente y con la verdad por delante, có
mo podemos pensar que el seguro puede
atender a millones de personas más si tie
ne las mismas camas, instalaciones y per
sonal. El IMSS no es un árbol de Navi

dad al que se le puede cargar de todo sin
el suficiente presupuesto, infraestructura y
capital humano. A los políticos y legisla
dores les gustan los anuncios y leyes que
se vean bien, pero nadie sabe con qué
dinero se van a pagar sus compromisos
difundidos.
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ROZONES
Morena CDMX. a rendir cuentas
Imposible considerar que lo ocurrido ayer en el Estadio Azul, que no se llenó para la rea
lización de uno de los eventos estelares de Claudia Sheinbuam, fue una simple falla de
cálculo del partido Morena en la Ciudad de México. Y es que todo mundo tiene claro que
la militancia efectiva en la capital es mucho mayor a las 40 mil personas que ayer se re
querían para llenar el inmueble y dar una señal de fuerza. "Nos falta trabajar más, organi
zamos más", fue lo que atinó a decir el dirigente local Sebastián Ramírez, con una sonrisa
nerviosa. Aunque las preguntas que seguían flotando en el ambiente son: ¿Dónde están
las estructuras que presumen tener muchos de los que sienten que pueden reclamar pos
tulaciones por Morena? y ¿cómo le van a hacer para revertir la exhibida que ayer se dieron
ante la coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación? Uf.

Paridad, ¿quién impugnará?
Finalmente ti INE superó los escollos y diferencias que habían retrasado la aprobación
del acuerdo de paridad y ayer aprobó que los partidos postulen al menos a cinco mujeres
en las 9 gubernaturas que estarán en juego en 2024. Aunque lo interesante del caso, nos
hacen ver, es qué partido será el valiente que impugne una medida por demás justa y
necesaria. Por lo pronto, en Morena, donde el tema les obligará a "sacrificar" a hombres
que ganen las encuestas en sus estados, han dicho que no lo harán. Así lo señalaron tanto
el dirigente nacional del guinda, Mario Delgado, como el representante de ese partido
ante el propio INE, Mario Llergo. Nos hacen ver, sin embargo, que eso no implica que no
lo haga la 4T a través de sus partidos aliados. Incluso entre quienes siguen de cerca estos
asuntos ya hay apuestas sobre quién será, si el Partido Verde, el PT o alguien que se diga
"independiente". Por lo pronto, pendientes.

Batalla defichajes
Con la novedad de que la coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, anun
ció ayer el fichaje de Carlos Urzúa, es decir, de quien fuera el primer secretario de Hacienda
que tuvo el gobierno de la Cuarta Transformación. Sí, el mismo que renunció al cargo ape
nas transcurridos siete meses de iniciada la gestión de Andrés Manuel López Obrador con
quien tuvo diferencias precisamente por el manejo de la economía del país. "Me complace
anunciar la nueva incorporación del Frente Amplio por México. ¡Bienvenido a este equipo,
Carlos Urzúa! Tu trayectoria y experiencia son fundamentales en esta época de definiciones
por México", anunció la hidalguense en las benditas redes. El fichaje, nos comentan, se da en
un momento en el que de los dos principales bloques políticos que buscan ganar en 2024
andan en pos de respaldos de figuras relevantes de la sociedad civil, la academia y el deporte.
En ese rubro, nos señalan, también se estará librando la disputa por la Presidencia.

Olga y los costos
Y fue la senadora morenista Olga Sánchez Cordero quien, para algunos, mostró con
gruencia con sus orígenes y, para otros, traicionó al movimiento qué la hizo secretaria de
Gobernación y presidenta del Senado. Su posición sobre la extinción de los fideicomisos
que aún administra el Poder Judicial fue largamente esperada, dada su condición de mi
nistra en retiro y porque evitó expresarse durante varias semanas. Pero ayer fue momento
de definiciones, como ella misma lo estableció en la tribuna del Senado, por lo que anunció
anticipadamente su voto en contra, aun sabedora de que la propuesta iba a ser votada a
favor por sus propios compañeros de bancada. Algunos creen que esta postura no le sig
nificará represalia alguna; otros creen que la legisladora ha pintado su raya con la Cuarta
Transformación. Y no falta quien considera que tendrá que hacer méritos para no quedar
en la orfandad política de aquí al cierre del sexenio.
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Godoy. en noviembre
Dicen los que saben que en la bancada de Morena en el Congreso capitalino ya decidieron
que la posible ratificación de Ernestina Godoy para un periodo más al frente de la Fiscalía
capitalina sea sometida al pleno en el mes de noviembre. La intención es que no avance más
la polarización derivada del proceso electoral en marcha, para que no se politice la decisión.
Se prevé que se realice una votación nominal abierta, lo que implica que todo mundo sabrá
cómo sufragó cada legislador. Lo que nadie sabe aún es cómo abrirán las cúpulas del guinda
el candado de la mayoría calificada que se requiere para la ratificación, misma que no logran
juntos Morena, PT y PVEM. Les faltan 11 votos, así que ni el eventual apoyo de los dos de MC
les serviría. Y el PRI tiene ocho, por lo que se necesitaría convencerlos a todos y además a
otros tres del PAN o del PRD. Tienen tiempo para hacer amarres. Aunque no mucho.

Expulsiones en la UNAM
Y fue en la UNAM donde tomaron decisiones importantes sobre los ataques que encapu
chados perpetraron contra el CCH Naucalpan, en el que incluso incendiaron el edificio de
la dirección, el viernes pasado. Y es que la máxima casa de estudios informó que nueve de
los participantes en esa acción violenta fueron identificados, denunciados penalmente y
además expulsados. Anticipó además que "apegada al cumplimiento estricto de la legalidad,
continuará con las investigaciones que permitan la identificación del resto de los agresores
para proceder de manera consecuente". Fue una respuesta pronta ante un hecho condenable
que aún tiene en el hospital a dos personas que resultaron con quemaduras. Y también una
decisión que coadyuva al buen curso del proceso de relevo del rector, nos comentan.
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LA APUESTA DE MC

Movimiento Ciudadano, MC, no ha ofrecido

indicio alguno como para que en el Frente
Amplio por México, FAM, puedan suponer la posi
bilidad de que se establezca algún tipo de alianza
para el 2024.

Más bien ha sido en el Frente desde donde han lanzado todo

tipo de iniciativas para ver si de alguna manera pueden contar
con un partido que, si bien no alcanzó a tener del todo presencia
nacional, sí puede ser un factor en las elecciones.

En MC se insiste en que si no han definido todavía su candi
datura a la Presidencia se debe a un respeto a los tiempos que
marca la ley. Puede ser cierto o no, pero el hecho les ha permitido
tener una capacidad de maniobra y también conocer cómo se
van dando las cosas y también tener en la mira cualquier irregu
laridad legal de las otras fuerzas políticas que pudiera ser en su
momento denunciada.

También han reiterado que por ningún motivo quieren tener
nada que ver con las fuerzas políticas que componen el Frente.
No solamente les toman distancia, sino que han sido particu
larmente críticos con el PAN y el PRI por lo que significan a lo
largo de la historia. Están bajo la idea, digno de considerar, de
que estos partidos representan formas políticas que por ningún
motivo se deben repetir.

Con Morena no son del todo críticos. A veces parece que el
Presidente tiene a MC en su radar. La dinámica de la política no
permite apreciar con claridad si verdaderamente existe una vi
sión crítica del actual gobierno desde MC o si más bien existen
acuerdos que tarde que temprano terminen siendo parte funda
mental del proceso electoral.

El interesado apoyo del Presidente al gobernador Samuel
García, el mismo que dijo rasgándose las vestiduras que nunca
dejaría el cargo para postularse a la Presidencia como lo hizo su
antecesor, como ahora él lo está haciendo, provocó que se pensa
ra en acuerdos a pesar de que el presidente de MC lo haya negado.

El Presidente en su papel de gran elector había tratado de
hacer algo similar en el FAM, aunque en este caso al principio
le falló porque colocó a Santiago Creel como suspirante. Como
fuere, después acabó voluntaria o involuntariamente colocando
a Xóchitl Gálvez cerrándole las puertas de Palacio Nacional.

En el Frente no han dejado de insistir en una alianza con MC.
Sin embargo, va quedando claro que se ve muy remoto cualquier
tipo de acuerdo, porque en el partido naranja están pensando
que el proceso por venir sea la catapulta para el 2030. Se ve lejos,
pero tiene la lógica del desgaste de las fuerzas políticas de lo cual
difícilmente Morena estará exento.

En el camino MC tendrá que resolver varios problemas. Pa
rece ser que la distancia entre el gobernador de Jalisco y el pre
sidente del partido está zanjada. Este hecho coloca, sobre todo,
capacidad de maniobra en un estado que tiene por ahorabajo su
control político MC; la siguiente parada es encontrar en consen
so quién sea la o el candidato a la gubernatura.

En el camino quizá también se den algunas alianzas con el
propio Frente. No se ve que esto pase con las candidaturas a las
nueve gubernaturas y claramente está definido que tampoco
con la Presidencia.

Dante Delgado definió lo que quieren para la Presidencia. Al
suspirante gobernador sumó a Marcelo Ebrard; si algo está claro
es que no está claro qué va a decidir el excanciller. No lo vemos
fuera de Morena, más bien pareciera que está esperando una
buena explicación y que lo apapachen.

MC está apostando a sus propias fuerzas. Sin ser mucho lo
que tiene por ahora puede ser una organización de futuro y más
si conserva a la ciudadanía como su esencia sin dejar de ser para
el 2024 objeto de deseo.

RESQUICIOS.
La manifestación de los trabajadores del PJF en el Senado obligó
a que los legisladores los escucharan. Sin embargo, abrieron las
puertas, pero siguen bajo el voy derecho y no me quito. Con los
fideicomisos se defienden posiciones diametralmente diferen
tes que no queda claro si están hablando del mismo tema.

Twitter: @JavierSolorzario

MC ESTA APOS

TANDO a sus pro
pias fuerzas. Sin ser
mucho loque tiene
por ahora puede
ser una organiza
ción de futuro y

más si conserva a

la ciudadanía como

su esencia sin dejar
de ser para el 2024
objeto de deseo
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ENTRECOLEGAS

MAPA ELECTORAL
ENSUDAMÉRICA

POR HORACIO VIVES SEGL

Me refiero a importantes procesos
electorales ocurridos en días re

cientes en tres países de Sudamérica: la
segunda vuelta electoral en Ecuador del
15 de octubre y, apenas el domingo pasa
do, las primari as opositoras en Venezuela
y las generales en Argentina, destacando
la primera vuelta presidencial.
La elección por la que Daniel Noboa se impuso a Luisa Gonzá
lez en Ecuador es relevante por el contexto en que se celebró. El
presidente saliente, Guillermo Lasso, convocó a elecciones anti
cipadas para encontrarle una salida institucional a la crisis política
que puso fin de manera prematura a su gobierno. Las elecciones
ecuatorianas se dieron en un contexto extremo de violencia.

Poco podrá hacer Noboa en un gobierno con un horizonte termi
nal, que concluirá en marzo de 2025 y con un congreso dividido,
aunque está obligado a tomar medidas relevantes. Las demandas
de recuperación económica y mejoría en seguridad en un país
que se ha vuelto clave en el mundo del narcotráfico, serán las
prioridades de un outsider de la política, con poca experiencia,
pero con el mérito de haber impedido el retorno del correísmo
de la mano de Luisa González.

No hay que hacerse muchas ilusiones sobre las elecciones
presidenciales y generales a celebrarse en Venezuela el afto
próximo. Sin embargo, hay que apostar por la continuación de
los acuerdos que trabajosamente se van tejiendo entre la dicta
dura de Nicolás Maduro con la oposición venezolana y Estados
Unidos. En ese sentido, las noticias recientes son un buen primer
paso: Estados Unidos levanta sanciones a Venezuela (aunque,

en cualquier momento, puede revertirías por incumplimiento)
a cambio de recibir a migrantes y comprometerse a celebrar elec
ciones libres. En esa lógica, este domingo se celebraron las prima 
rías opositoras, a pesar de diversos obstáculos puestos por el régi
men, en las que gracias a la creatividad de las organizaciones de la
sociedad civil y la ciudadanía opositora en general, María Corina
Machado obtuvo un contundente respaldo. La dictadura chavis
ta se verá forzada a levantarle la proscripción impuesta para que
pueda, en efecto, competir en las elecciones presidenciales de
2024. Que no haya ingenuos para que no haya desilusionados.

Argentina entra, lamentablemente, a ese club de naciones en
las que la definición de la presidencia se dará entre dos populis
mos indeseables. Si bien el ldrchnerismo como fuerza política
quedó tercera en las elecciones primarias celebradas en agosto,
de las que salió triunfante el impresentable outsider Javier Milei
conocido como "el Trump argentino", no hay más que agregar,
ahora Sergio Massa, el candidato peronista, se impuso sorpren
dentemente en la primera vuelta presidencial de este domingo.
La lectura es que, de votar con el hígado en las primarias, ahora
muchos argentinos midieron el salto al vacío que es votar a Milei.

No deja de ser sorprendente, que teniendo en el menú una
opción demócrata liberal, representada por la candidatura de
Patricia Bullrich, el electorado argentino haya decidido que el ba 
lotaje a celebrarse el 19 de junio sea entre Milei y Massa. El pero
nista/ldrchnerista, que además es el actual ministro de Economía,
lleva apenas 15 meses en el cargo y tiene indeleblemente marca
do el que tal vez sea el peor desempeño económico de un gobier
no. Y ya no hablemos de temas de corrupción. "Minucias" que el
electorado argentino suele relativizar con los peronistas, pero es
inflexible con candidaturas y gobiernos de otros colores. Triste
manera de conmemorar los 40 años del retorno a la democracia

en Argentina, aquella gloriosa conquista ciudadana que llevó a
Raúl Alfonsín a ganar la elección que puso fin a una de las dic
taduras más atroces que se hayan presenciado en el continente.
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POR RAFAEL ROJAS

Las crisis migratorias, en todo el
mundo, son trágicas, humanita

riamente costosísimas y fácilmente
manipulables desde los poderes po
líticos. Nada más habría que mirar al
Mediterráneo y al Adriático italianos,
donde en los últimos meses hemos

visto naufragios masivos y batallas
campales en los campos de refugia
dos, mientras el gobierno y la oposi
ción los utilizan como pretextos.
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López Obrador y Morena llegaron al poder hace cinco
años, cuando las caravanas de migrantes del Triángulo
Norte de Centroamérica ya eran un hecho. El gobierno
reaccionó desde entonces priorizando la negociación
bilateral con Estados Unidos, consolidando el papel de
México como lugar de dique de contención y reforzando
la frontera sur del país.

Apenas el año pasado, el cuarto de su gobierno, el
presidente introdujo a los estados centroamericanos y
caribeños en su enfoque del conflicto. En una gira por
el Triángulo Norte, que incluyó a Belice y Cuba, López
Obrador propuso incrementar la colaboración para el
desarrollo en la zona y la aplicación de los programas
de Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro
como medios de retención de potenciales migrantes.

Hasta la primera semana de octubre de este año, el
gobierno mexicano ha tratado el tema migratorio en reu
niones bilaterales de alto nivel con Estados Unidos. Ahí lo

que ofrece es contención, por medio de la devolución de
migrantes, su confinamiento en estaciones migratorias o
la limitación de visas. En la Cumbre de Palenque, este fin
de semana, en cambio, México ha exigido, como en el viaje
de AMLO por la región, invertir en el desarrollo y remover
las sanciones de Estados Unidos a Venezuela y Cuba.

Como se vio en aquel viaje del presidente, en mayo
de 2022, existe una contradicción conceptual de fondo
entre algunos gobiernos de Centroamérica y el Caribe
sobre el tema migratorio. Mientras la mayoría de los go
biernos de Centroamérica entiende la emigración como
consecuencia del deterioro de los indicadores econó

micos y sociales, y el aumento de la inseguridad, los de
Cuba y Venezuela la atribuyen, fundamentalmente, a las
sanciones de Estados Unidos.

Dicha discordancia, que proviene del perfil ideo
lógico y geopolítico de los gobiernos bolivarianos, in
capaces de reconocer sus propios errores en política
económica, hace imposible la concreción de acuerdos
sustanciales en materia migratoria. La inasistencia de
los mandatarios de Ecuador, Guatemala, Costa Rica, Pa
namá, El Salvador y Nicaragua a la cumbre y el tono alta
mente retórico de los pronunciamientos del foro ponen
en duda su objetivo central.

AMLO y Morena podrán anotarse un gesto más de
condescendencia a La Habana y Caracas, pero no habrán
avanzado en una política coordinada de reducción de
los terribles riesgos de la emigración ilegal en el Caribe,
Centroamérica y México. Una lástima, ya que si había un
gobierno que podía lograrlo era este, por su privilegiada
interlocución con Washington.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras un agarrón verbal de senado
res de Morena y oposición por

la desaparición de fideicomisos, en
comisiones, desde mediodía hasta
el atardecer, que anoche, al cierre de
esta columna, continuaba en el ple
no de la Cámara alta, de cuya ratifica
ción al fasttrack a lo aprobado por la
Cámara de Diputados la semana pa
sada, dependerá si jueces, magistra
dos y personal del Poder Judicial de
la Federación ponen fin o prolongan
el paro de labores en protesta por la
afectación salarial que resentirán y
las reiteradas acusaciones, críticas y
burlas mañaneras,
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Los reiterados señalamientos de las bancadas del PAN,
PRI, PRD y, sobre todo, del Grupo Plural, sobre la ilegali
dad de esa extinción, que obligará a presentar amparos y
controversias de inconstitucionalidad, fueron ignoradas y
rechazadas por los senadores de Morena, con los mismos
argumentos del Presidente López Obrador de que no serán
afectados salarialmente quienes laboran en la Suprema
Corte ni en la Judicatura Federal y de que "están siendo
engañados y manipulados" por los ministros en defensa
de sus privilegios.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Vaya bombazo político que Xóchitl Gálvez hizo es
tallar en Palacio Nacional al anunciar la incorporación al
Frente Amplio por México de Carlos Urzúa, el primer se
cretario de Hacienda del actual Gobierno, que renunció a
ese cargo menos de ocho meses después, por desacuerdo
con la política económica del Presidente López Obrador, de
cuya gestión en esa materia se convirtió en severo crítico.
Las multimillonarias inversiones destinadas a las

principales obras insignia del sexenio, cuyos montos ini
ciales Urzúa advirtiera que se multiplicarían, le dieron la
razón al transcurrir el sexenio, además de que la errónea
conducción de la política hacendaría, lo confirmara con el
desfile de titulares de esa dependencia.
Falla de organización o amenaza de lluvia obligó a
Claudia Sheinbaum a no encabezar un acto de apoyo en
el Estadio Azul que no se llenó, lo que obligó a un preo
cupado Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, a
anunciar que ese evento en la alcaldía Benito Juárez, será
"reprogramado".
Haya sido "error", "trampa" o "chicanada" la vota
ción de los consejeros del INE, que en la sesión del jueves
pasado rechazaron la propuesta para que en las ocho enti
dades y la CDMX en que habrá elecciones de gobernadores
y Jefe de Gobierno, los partidos políticos postulen cinco
mujeres y cuatro hombres, se enmendó en la sesión, ayer,
del Consejo General y será como se propuso.
Tuvo efecto el rechazo ciudadano a las vacunas anti

Covid 19, Abdala, cubana, y Sputnik, rusa, no autorizadas
por la OMS y, aunque cueste, se autorizará la Pfizer, con
visto bueno de Cofepris, y a mediados de noviembre, la
AstraZeneca, cuando lo obtenga.
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FENTANILO ENTRE CHINA. MI XICO Y ESTADOS UNIDOS

POR BIBIANA BELSASSO

México es el principal pro
ductor de fentanilo, ese

fentanilo que llega a Estados
Unidos y está matando a cien
tos de personas. Para hacerlo se
utilizan precursores químicos
de China. Es un problema de los
tres países y Estados Unidos le
ha estado reclamando a China y
a México por esta droga.
Hace un par de meses el Gobierno de México
le envió una carta al Gobierno de China soli

citando que apoyara a frenar la exportación
de estos precursores químicos a nuestro país
y la respuesta fue que de esa nación no salían
estos productos. Evidentemente, la respuesta
es mentira.

Pero hace unos días, del 16 al 20 de octubre,
una delegación de funcionarios mexicanos
llegó a China para sostener una reunión de alto
nivel. En Beijing se abordaron temas como el
tráfico de precursores químicos desde el país
asiático hacia nuestro territorio y con los cuales
se elabora fentanilo ilegal.

Hasta el momento se ha querido mantener
en secreto el contenido de esas reuniones, pero
es el primer encuentro entre ambas naciones
para hablar de temas como el fentanilo, y se da
en medio de la presión que ejerce Estados Uni
dos para tratar de contrarrestar la crisis de ese
opioide en su país

La delegación mexicana fue encabezada por
la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE),
que fue acompañada de funcionarios y exper
tos de la Secretaría de Marina (Semar), la Fisca
lía General de la República (FGR) y de la Comi
sión Federal para la Protección Contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris).

Por parte de China, acudieron funcionarios

del Ministerio de Seguridad Pública y de su Co
misión Nacional de Control de Narcóticos.

El Gobierno de China llevó a funcionarios

mexicanos a una visita al Centro de Registro
de Sustancias Químicas del Departamento de
Administración de Emergencias y al laboratorio
de la Universidad Oceánica de China. Pero los

precursores para hacer el fentanilo ilegal evi
dentemente no se hacen ahí, porque como dice
la palabra, son ilegales.

Los precursores para hacer fentanilo ilegal,
que utilizan los narcotraficantes, se hace en
sitios clandestinos, y no en universidades o
dependencias del Gobierno chino, y existe una
red enorme de socios chinos y mexicanos para
hacer estas drogas. Estados Unidos ha venido
insistiendo en que el problema de fentanilo es
una red que traspasa fronteras y que debe ser
abordado de forma conjunta por los tres países,
pero China no reconoce que desde su país se
trafican precursores químicos ilegales.

El pasado mes de marzo, el Gobierno de Es
tados Unidos advirtió que las Organizaciones
Criminales Transnacionales (OCT) en las que
operan organizaciones mexicanas, consiguen
precursores para fabricar el fentanilo a través de
rehuir a las inspecciones, etiquetando mal los
productos o importando químicos que tienen
un doble uso, la mayoría de éstos provenientes
de China.
"Las OCT mexicanas han inundado los Es

tados Unidos con pildoras falsificadas baratas
que contienen fentanilo, algunas en diferen
tes formas y colores del arcoíris, un factor que
contribuye al fuerte aumento de las muertes
por sobredosis de adolescentes en los EU desde
2019", señaló el Informe Anual de Amenazas
de la Comunidad de Inteligencia de Estados
Unidos, elaborado en marzo por la Oficina del
Director de Inteligencia Nacional (ODNI por sus
siglas en inglés).

Lo cierto es que en México, por ejemplo, en
el Puerto de Lázaro Cárdenas ,en Michoacán,
han sido incautados cargamentos muy gran

des con estos precursores químicos que llegan
desde el país asiático.

En uno de los tantos decomisos, el almirante
y titular de la Secretaría de Marina, Rafael Ojeda,
explicó que "el cargamento salió de Qingdao,
China, y fue trasladado a Corea del Sur, y de ahí
se embarcó hacia Lázaro Cárdenas. Es uno de

los procedimientos que utiliza la delincuencia
para tratar de enmascarar de dónde o por dónde
vienen los contenedores".

Y ahora llama la atención que funcionarios

mexicanos viajen a China para tratar de estable
cer acuerdos con sus pares asiáticos, y todo esto
se da en un momento cuando la situación entre

México y Estados Unidos es tensa.
Hoy, legisladores estadounidenses piden

blindar la frontera entre su país y México; con
sideran a nuestro país como una zona de riesgo,
que comparan con naciones en guerra como
Ucrania y Gaza. El riesgo para Estados Unidos
de sufrir un ataque terrorista con las guerras
incrementa, y desde nuestra frontera, teniendo
grupos criminales en México como los que exis
ten en nuestro país, los vulnera.

En Estados Unidos la oposición republica
na ha pedido declarar terroristas a los cárteles
mexicanos e incluso algunos legisladores han
propuesto una intervención militar en nuestro
territorio para acabar con el tráfico de fentanilo,
algo que ha descartado la Casa Blanca argumen
tando que respeta la soberanía de México. Pero
el tema existe en la oposición estadounidense.

La situación entre China y Estados Unidos es
cada día más tensa. Se ha venido desatando una

guerra comercial y ahora un reclamo importan
te por la fabricación de estos precursores quími
eos con los que se hacen las drogas.

México es un puente entre estos dos po
derosos países, donde los cárteles mexicanos
están haciendo y traficando el fentanilo. Con
razón estuvo la comitiva mexicana hace unos

días en China, para tratar de controlar el tráfico
de estas substancias, aunque parece imposible
que se tengan resultados positivos en un futuro
cercano.
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UN PROBLEMA TRILATERAL

EL PASADO 2 de octubre, personal de la FGR decomisó más de 306 mil pastillas de fentani
lo en una vivienda de la colonia Lomas del Valle, en Tijuana, Baja California.
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POR VALERIALÓPEZ VELA

En esta columna, he dado pun
tual seguimiento al deterioro

de la sociedad y de la política vene
zolana, consecuencia de la llegada
de Hugo Chávez al poder.

En 2012, tras su muerte, escribí: "El presidente ple
nipotenciario ha muerto y esperemos que con él se
extingan prácticas que atentan contra lo más valioso
del hombre: la libertad Lo relevante no es que muera
Chávez, político caduco; lo central es que muera el
chavismo: ¡qué la sombra de su periodo no acompañe
más los días de los venezolanos! ¡qué se olviden del
mito del mesías bolivariano que mediante dádivas
mantenía el control! ¡qué lleguen los tiempos de la
justicia y se acaben las horas de la caridad!

El principal reto cultural es el de transfigurar el
icono de Chávez por el de la democracia y la liber
tad. El liderazgo carismático de Chávez deja poco le
gado y muchas oportuni dades para la oposición. A los
cha vistas hay que exigirles respeto a la democracia y
a la Constitución.

Chávez hablaba, pero no negociaba; Chávez tuvo
el poder, pero no gobernó; Chávez fue un enemigo de
la libertad; Chávez fue un dictador y, por ello, no le
echaremos de menos".

El desgaste del régimen chavista abrió la posibili
dad de éxito del joven Henrique Capriles, un político
y candidato con experiencia y que no conocería la de
nota sino hasta las últimas horas de esa fecha. Chávez

se impuso con 50.6% de los votos frente a un digno

rival que ganó 49.1% de los sufragios.
La noche del 8 de octubre de 2012, cuando supe

los resultados electorales en Venezuela el triunfo de

Maduro y la denota de Capriles sentí coraje y preo
cupación. Desde entonces, no he dejado de pensar lo
difícil que ha sido para los venezolanos recuperar la
democracia perdida.

Durante estos años, hemos visto la erosión polí
tica, económica y social de Venezuela; el papel de la
oposición ha sido responsable y comprometido con
la democracia. Han intentado las vías jurídicas co
rrespondientes para contener los excesos del Gobier
no de Maduro; sin embargo, creo que esa prudencia
se convirtió en inercia, en resignación

Diez años después, se abre una ventana peque
ña y modesta que permita a los venezolanos salir
del laberinto del populismo. El domingo, María Co
rina Machado opositora constante del régimen de
Chávez y de Maduro se convirtió en la candidata
de la oposición con un amplio número de votos y
simpatizantes.

Es un pequeño paso que, con esfuerzo y con
suerte, puede consolidarse y resistir a los embates
del régimen para inhabilitar su candidatura o cuanta
mal obra barata intenten para frenar el camino de la
libertad y de la democracia.

Escribo con la esperanza de que ocurra un giro
que mejore el destino de los venezolanos. Todavía
no ha llegado ese día, pero si algo no debemos a las
injusticias es el silencio que las valida.
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JOSE
UREÑA

Puebla por el presupuesto: Mier a
AMLO; tumba Morena a favoritos
La semana pasada Ignacio Mier acu

dió a Palacio Nacional.

Habló con su jefe el Presidente de
la República y le presumió la apro

bación de la Ley de Ingresos en la Cámara de
Diputados con su peor saldo: deuda adicional
de 1.9 billones de pesos para 2024.
Obvio, se arrogó la suma de voluntades del

oficialismo, Morena y sus incondicionales,
para superar en votos a las oposiciones y su
negativa radical a aprobar un financiamiento
interno sin precedentes.
Se ignoraron inclusive los discursos de

quienes advierten del uso de cantidades in
gentes en tiempos de previsibles despilfarras
por las elecciones federales afín de posicionar
a Claudia Sheinbaum.

Se lograron inclusive los sufragios de los
simpatizantes de Marcelo Ebrard, el mo
renista rebelde, quienes habían prometido
hacer uno con la oposición.
Con esos méritos, ¿qué planteó don Igna

cio Mier a López Obrador?
Sencillo:

Ha sido eficiente colaborador suyo y, aun
cuando tenía resistencias de algunos more
nistasyverdes, lapatriapuede estar segura de
tener 9.6 billones de pesos como los quieren
López Obrador y Rogelio Ramírez de la O

Ahora, le ofreció, le llevaría en bandeja
el Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF) sin cambiarleni una coma, como usted
lo quiere•, señor Presidente
RESPUESTAMUY AMBIGUA

¿Qué contestó el Presidente algnacio Mier?
Una respuesta bajo la cual cabe todo y

nada, conocido el lenguaje críptico de Ló
pez Obrador cuando da esperanzas sin
comprometer su palabray menos su acción:
Sí, claro.
Hasta ahí podría pensarse en alguna

ventaja de Ignacio Mier sobre su primo
Alejandro Armenta, cabeza de todas las
encuestas y cuya popularidad y enlace con
la gente es incuestionable.
Pero las tendencias en Morena con Ma

rio Delgado no deciden ¿alguien quiere
preguntarle a Marcelo Ebrard con el sal
do de las corcholatas? porque no tienen
palabra.
Pues ahora Morena perfila cumplir la

recomendación de un INE adaptado a su
gusto con Guadalupe Taddei como guía
y entre las cinco entidades destinadas para
mujeres está Puebla.
Falta esperar si hay recapacitación, pero

sería triste como adelantamos aquí hace
cinco días dejar fuera a los populares en

aras del género y los dos ejemplos mayores
serían Puebla con Alejandro Armenta y
Chiapas con Eduardo Ramírez.
DREAMTEAM ECONOMICO

Todo mundo cree inactiva a Xóchitl Gálvez,
pero no lo está.
Aunque ha tenido una decisión cuestio

nable, eufemismo para no decir fatal, con
la designación de la exconsejera electoral
Alejandra Latapí y a su equipo en prensa, ha
dado pasos sólidos en otros casos.
En materia económica ha incorporado a

cuatro cuadros de primer nivel: José Ángel
Gurría, José Antonio Meade, Enrique de la
Madrid y Carlos Ur zúa.
Este fue el primer secretario de Hacienda

de López Obradory se ha convertido en críti
co feroz de la política económica del régimen,
en especial de las acciones asistenciales y la
manga ancha a las Fuerzas Armadas.
AcontinuaciónXóchitl Gálvez se centrará

en formar un equipo jurídico para defender su
campañay sobre todo sus votos.
Por ahora ya tiene comprometido a Anto

nio Lozano Gracia, procurador en el gobier
no de Enrique Zedillo y a quien se adherirán
especialistas en defensa electoral.
Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
¡ independientes y no reflejan necesariamente

9l IHltafe vistttijf 24 HORAS.
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ADRIAN TRE JO

¿Paridad o
disparidad
de género en
candidaturas?
Desde ya comenzaron a correr las apuestas

sobre los nombres de las candidatas que
Morena y el Frente Amplio por México
deberán postular a cinco gubernaturas

para 2024.
El INE decidió por criterios de igualdad de género

que de las 9 candidaturas a igual número de guberna
turas (incluidala CDMX), 5 deberánserparamujeres
y 4 para hombres.
Si el INE está legislando o no con esta decisión, es

otro tema.

El hecho es que, por ejemplo Morena, aceptó y dijo
que no impugnará la decisión ante el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación.

Del lado del FAM no ha habido alguna expresión
alrespecto.
Pero, lo interesante del asunto está en conocer

si los candidatos o candidatas perdedores podrían
impugnar, ante el Tribunal, enlo personal la decisión
del INE,
En días pasados, cuando Morena dio a cono

cer las reglas de la selección a todos los aspirantes,
Sheinbaum fue bastante clara con todos ellos.

Les dijo que deberían aceptar no solo los resulta
dos de las encuestas sino la determinación de la di

rigencia nacional del partido (o sea de ella) de elegir
a una mujer pese a que el sondeo haya favorecido a
un hombre.
Dentro de Morena se ha deslizado la versión de

que en Morelos irá una muj er al igual que en Tabasco;
los otros estados podrían ser Puebla y Chiapas, pero
eso no se decidirá sino hasta el lunes próximo.
En la acera de enfrente los tres partidos deberán

decidir en estos días sus perfiles más competitivos.
Hasta el cierre de este espacio no había un pronun

ciamiento oficial de la posición tripartidista sobre el
resolutivo del INE.

¿Pueden impugnarlo? Podrían, pero seguro están
evaluando no solo perfiles sino las consecuencias de
una eventual protesta.

S e va a poner interesante.

A ver, a ver, ¿qué le pasó a la ola morenista en la
CDMX?

El lunes pasado se anunció un evento con Claudia
Sheinbaum en el estadio de la Ciudad de los Depor
tes, enlaalcaldíaBenito Juárez, que se realizaría ayer,
y no asistió ni el 10% del aforo del inmueble, que es
de 35,000 personas más unas 6u 8 mil que se preten
día acomodar en el césped del inmueble.
Total, que fue tan baja la participación de los more

nistas que de plano Sheinbaum ni llegó.
Los organizadores, que seguramente ayer escu

charon la peor de las reprimendas, pedían en los di
versos grupos de WhatsApp que asistieran al evento
y hasta el mismo Mario Delgado pedía que se aplica
rán para no quedarle mal a la doctora.
En fin, el evento fue un fracaso y, como dicen que es

la candidata morenista, eso no se quedará así.
¡Gulp!

Los senadores que votaron ayer por descontar direc
tamente del salario del trabajador la cuota sindical,
no conocen la historia de los cacicazgos de las orga
nizaciones presuntamente de trabajadores.
Lo que han hecho es beneficiar a las cúpulas sin

dicales, tanto o más que como se hacía en el pasado.
Algún favor deben estar pagando pues no se expli

ca cómo es que se pretendajustificar como un "avan
ce de lalibertad sindical" el hecho de que ahora el sin
dicato tenga derechos sobre el salario del trabajador.
Ningún sindicato o central obrera ofrece infor

mación sobre la situación de sus finanzas, ¿por qué
tendrían que hacerlo ahora si hasta podrán meter la
mano en el bolsillo del trabaj ador?

Las op¡ nídnef éKprésatlaá^r los coluwflisfes sofli'®ffp¡ati(li8#8S
y no reflejan necesariamente e! punto devista de 24 HORAS.
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¿SERÁ?
¿Y la República?
Muy interesantesy claras las declaraciones de la senadora
ministra Olga Sánchez Cordero, quien afirmó que "no es
un ejercicio republicano" que dos poderes (¿Ejecutivo y
Legislativo?) se coaliguen para intervenir directamente
en la administración interna de un tercer poder (Judi
cial) ... al igual que tampoco lo es la eliminación de los
fideicomisos porque algunos contienen recursos de los
trabajadores... Muy atinada su intervención en tribuna,
¿pero la habrán escuchado y entendido sus compañeros
de la 4T y "movimiento transformador"? Aver si no se eno
jan en Palacio Nacional y la corren del partido o le hacen la
ley del hielo... o del hostigamiento. ¿Será?

La ven inexperta
Dicen que el nombramiento de Teresa Guadalupe Reyes
Sahagún como nueva titular de la Comisión Nacional
de Búsqueda no solo ha causado muchas dudas, sino
que careció de los niveles de participación deseables de
las víctimas y organismos nacionales e internacionales
enfocados en ese tema, de acuerdo con la propia Oficina
en México del Alto Comisionado de la Organización de las
Naciones Unidas para los Derechos Humanos, una postu
ra similar a la que acusan activistas y organizaciones... La
queja mayor hacia el nombramiento que hizo Luisa María
Alcalde, es porque los mayores logros de Reyes Sahagún
son haber sido directora del INEAy titular de la Unidad de
Coordinaciones de la Secretaría del Bienestar. ¿Será?

La maldición del Azul...
Dicen que el vacío del evento de Morena en el que estaría
Claudia Sheinbaum en el antiguo estadio de Cruz Azul,
tiene que ver con el j aloneo por la candidatura morenista
al Gobierno de la CDMX. Hay quienes lo atribuyen a la
falta de convocatoria de uno de los aspirantes y ya hasta
empiezan a construirse teorías de la conspiración que van
más allá de la mala organización. ¿Acaso sería una forma
de presión en favor de uno u otro candidato o candidata?,
lo que sí es cierto es que tanto Morena como su virtual can
didata presidencial se quitarán la espinay desde anoche
comenzaron a recibirse instrucciones y regaños para que
el próximo 12 de noviembre movilicen a toda la gente
posible para hacer "la madre de todas las movilizaciones",
sin falla. ¿Será?

Obtienen respuesta
La protesta de maestros de educación media superior
ayer en la Cámara de Diputadas tomó por sorpresa
prácticamente a todo mundo en el recinto legislativo. Sin
embargo, la petición la vienen haciendo los sindicalistas
desde hace cuatro años, pero los traían a puras mesas de
negóciacióny firmas de acuerdos. Ayer, hartos de prome
sas, mantuvieronsu protestayconsiguieron, aparente
mente, una propuesta de Hacienda para destinar recursos
y cubrir sus demandas de homologación salarial, solo
que será en la SEP donde se la presenten y no en la SHCP.
Dicen que el miedo no anda burro. ¿Será?
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Hablan de paridad de género, pero le rehúyen

Los dirigentes de los partidos políticos
se llenanlaboca de mensajes de pari
dad de género, pero cuando la tienen
enfrente, le rehúyen.

Aunque desde hace una década la Const i
tución establece la obligación de los partidos
de postular de manera paritaria sus candi
daturas, el tema aún es motivo de discusión,
inconformidad e impugnaciones.
Desde 2019 existe el término constitu

cional "Paridad en Todo" para garantizar la
igualdad de género en la postulación a con
gresos estatales, federal y gubernaturas, lo
que ha permitido que México tenga nueve
mandatarias en funciones.
La discusión sobre la paridad en el proceso

electoral que está a punto de comenzar, no
fue la excepción. Prácticamente todos los
partidos habían rechazado la propuesta del

Instituto Nacional Electoral de postular 5 mu
jeres y 4 hombres para competir por los nueve
ejecutivos estatales que se van a disputar el
próximo año, pero después de un mes de de
bates, discusiones y jaloneos, los consejeros
aprobaron el acuerdo de paridad.
En el discurso, todos los partidos políticos

dicen estar comprometidos con la paridad e
igualdad y, aunque prácticamente todos los
representantes (falta la definición del PRI) se
comprometieron ya a no impugnar la deter
minación de la autoridad electoral  acatarán

la orden de designar a 5 mujeres sin acudir al
Tribunal Electoral, no hubo partido que no
mostrara inconformidad en mayor o menor
medida durante la sesión del Consejo General
del instituto.

Además de ese principio, los partidos de
berán garantiz ar que las mujeres no sean pos
tuladas exclusivamente en entidades donde

tienen poca competitividady, de preferencia,
tendrán que tomar en cuenta el principio de
alternancia de género que hubieran postula
do en la última elección para las gubernatur as
en cuestión y la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México... con lo que Omar García
Harfuch sería el único hombre que tendría
prácticamente asegurada la postulación.
La lista de candidatos y candidatas bajo es

tos principios deberá estar prácticamente el 4
de noviembre, cuando inicie el proceso electo
ral en la Ciudad de México, J alisco y Yucatán.
En los últimos tres años, el 39 por ciento de

las gubernaturas que han estado en disputa
las han ganado mujeres: 6 en el 2021,2 en

el 2022 y una en el 2023; aunque el avance
ha sido significativo, queda todavía mucho
camino por recorrer para garantizar la pari
dad, empez ando porque los partidos políticos
prevean la formación e impulso de cuadros
femeninos altamente competitivos para todas
las plaz as.

#LOBOSAPIENS SAPIENS
CAMINO COMPLICADO

No la tiene fácil pues el actual gobierno ha
mostrado resultados muy positivos, pero
aún así José María "Chema" Tapia, ha inicia
do la carrera en busca de la candidatura de la

4T al gobierno de la capital de Querétaro, por
el Partido Verde, del cual ya obtuvo su apoyo,
claro, primero tendr á que contender con los
aspirantes de Morena. Por lo pronto el fin
de semana tuvo actividades en la fundación

Mónica Tapia, con futbolistas como Adolfo
Ríos y Aquivaldo Mosquera entrenando con
niños.

Fecha: 25/10/2023

Página: 6

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto González

Costo: 31,206

Página 95 de 212 Índice



Aunque le duela a los machos
La paridad de género es un principio

que se utiliza para garantizar la igual
dad entre hombres y mujeres. Claro,
es una fórmula en política para que

tengan sin importar el sexo el acceso a pues
tos de representación popular.
Todos sabemos que enMéxico, las mujeres

trabajan más y ganan menos, tienen menos
opciones de desarrollo y sufren múltiples for
mas de violencia, en el hogar y en los espacios
públicos.
Hasta 1953, Adolfo Ruiz Gorrines promul

gó reformas constitucionales, otorgando a las
mujeres el derecho avotary servotadas. Pero
aún falta mucho por hacer.
Pero también debemos de felicitarnos por

que más allá de si eres 4teísta o anti4teísta
todo indica que tendremos en 2024 la prime
ra mujer presidenta de México.
Este martes por la mañana, decía en una

conferencia que me invitaron a dictar en el
Club Piso 51 de la Torre Mayor, con empren
dedores de alto nivel afiliados al Foro del Con
sejo Empresarial de RC Corporativo, que le
ganaremos inclusive a Estados Unidos, ya que
KamalalIarris (vicepresidentadeEU) resultó
un fiasco. La californiana es un avestruz que
tiene la cabeza bajo la tierra, y que ningún
estadounidense ve. Atención, no es misoginia,
es que ellano dio el ancho. Son cosas distintas.
Sí, debemos de felicitarnos, porque más

allá de ideologías, tenemos ya nueve gober
nadoras : María Elena Hermelinda Lezama

(Quintana Roo), Lorena Cuéllar (Tlaxca
la), Layda Sansores (Campeche), Marina
del Pilar (Baja California), Maru Campos
(Chihuahua), índira Vizcaíno (Colima),
Evelyn Salgado (Guerrero), María Teresa
Jiménez (Aguascalientes) y Delfina Gó
mez Álvarez (Estado de México).

También, presidenta del INE (Guadalupe
Taddei), presidenta de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos CNDH (María
del Rosario Piedra Ibarra), presidenta del
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de Datos Perso
nales INAI (Blanca Lilia Ibarra) presidenta
del Inegi (Graciela Márquez Colín) y presi
denta de la Comisión Federal de Competencia
Económica Cofece (Brenda Gisela Hernán
dez Ramírez).
Tenemos paridad de género en el Senado

de la República y en la Cámara de Dipu
tados. Y sí, hay presidentas de consejos de
administración, CEOs, CFOs, COOsy grandes
directivas en empresas privadas, pero falta
mucho por hacer.
Hace unas horas el INE aprobó un acuer

do con el que ordena a los partidos políticos
nacionales a postular a cinco mujeres como
candidatas a gobernadora en las elecciones
de2024.
Es una gran noticia, pero tenemos que tener

cuidado los electores y los mexicanos todos:
las coaliciones, candidaturas comunes y par
tidos puedenmandaramujeres"perdedoras".
Es decir, lanzar a mujeres que no tienen posi
bilidades de ganar, ypostalar varones, donde
puedan competir.
Más allá de esas formas de discriminación

política, la decisión del Instituto Nacional
Electoral es fundamental para avanzar en la
paridad de género, y podemos estar seguros
que tendremos más de diez gobernadoras
para 2024.
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Amarra AMLO votos
delSNTE

En un evento realizado sin pre
vio aviso, el presidente Andrés
Manuel López Obrador presu
mió que 'tenemos muy buena
relación" con la dirigencia del
Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Educación (SNTE) y

Confió en que "va a continuar
la Transformación". Pues será

el hipotético segundo gobierno
de la 4T el que se encargue de
rescatar las pensiones privatiza
das. Los elogios del líder sindical
Alfonso Cepeda y los gritos de
"¡sí se puede!" de los agremiados
parecen haber confirmado que

el magisterio ya tiene candidata
para 2024.

Suicidios en el PJF
La polémica que se ha generado
en torno al Poder Judicial de

la Federación por el recorte a la
mayoría de sus fideicomisos ha
destapado también, nos dicen,
algunos de los problemas que se
viven al interior de esta institu

ción.

Nos comentan, por ejemplo, que
los suicidios de trabajadores es
un problema que ha padecido el
PJF históricamente. Pese a ello,
esto es un tema que se reporta

solo de forma interna. A esto se

le suman las muertes que se han
registrado entre los empleados
por fallos cardíacos. ¿Serán el
estrés y la caiga excesiva de
trabajo detonantes de ambas
situaciones?

Jiménez se fortalece

en Azcapotzalco
El trabajo que por años ha
realizado la activista Gabriela

Jiménez Godoy, la coloca en el
primer lugar de las preferencias
de los habitantes para ser la próxi
ma alcaldesa de Azcapotzalco.
De acuerdo con una encuesta

realizada por RutaElectoral
MX, Jiménez Godoy, principal

promotora del ejercicio de la
revocación de mandato, obtuvo
el 41.4 por ciento de la prefe
rencia de votos de la población
al preguntarles si votarían por
ella. En 2021, con más de 87 mil
votos, Gabriela Jiménez Godoy
se posicíonó como la diputada
federal de Morena más votada

en los comicios de la Ciudad de

México. Sin embargo, perdería
la elección en tribunales. Incluso

hay registros en el órgano elec
toral que confirman que obtuvo
más votos que la actual alcalde
sa de Azcapotzalco,, Margarita
Saldaña, quien en ese entonces
logró 85 mil sufragios.
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Redes de
Poder
LA PRIMERA JUGADA DEL
CONGRESO Y DESLEALTAD DE PILAR

Diputados de la Comisión
de Gobernación del Con

greso local, que preside la
legisladora priista Gabriela
Govea, enviaron una soli
citud de carta aclaratoria al

gobernador Samuel García
para que aclare varios tér
minos de su licencia para
competir en la elección
presidencial del próximo
año.

Con su petición, el
Congreso busca que el
mandatario aclare si quiere
ausentarse 30 días o 6 me

ses y si sustenta su licencia
bajo el artículo 121 o el 122
de la Constitución local,

Esta carta aclaratoria

resultaría muy importante
para evitar llegar a tribu
nales y que el gobernador
intente imponer como
interino a Javier Nava

rro, actual secretario de
Gobierno.

Y, bueno, precisamente
la Comisión Jurisdiccional

del Congreso reactivó
el juicio político contra
Navarro, en una evidente
maniobra para inhabilitar
al secretario de Gobierno y
que no pueda ser conside
rado como interino. Todo

ello podría evidenciar que
la negociación entre el
Poder Legislativo y el Eje
cutivo pareciera no estar
en marcha aún.

La realidad es que el
conflicto por el nombra
miento del gobernador
interino apenas comienza
y se esperan más discu
siones sobre la licencia del

mandatario.

Deslealtad de Pilar

La nueva integrante de
Movimiento Ciudadano

(MC), Pilar González, quien
fuera la suplente de la dipu
tada federal del PRI, Karina
Barrón, asistió al evento
del partido naranja en la
Ciudad de México donde

se definieron las reglas del
proceso de selección del
candidato presidencial.

González se tomó la foto

con Dante Delgado, dirigen
te nacional de MC, en un
evento en donde, nos ase
guran, no acudió ningún
emecista de Nuevo León,
por lo que llama mucho la
atención su presencia.

La intención de Pilar

es evidente, acudió a un

evento, donde se impulsó a
Marcelo Ebrard como can

didato de MC a la presiden
cia en el 2024, rival directo
del gobernador Samuel
García, quien manifestó su
aspiración presidencial.
¿Acaso Pilar no sabía que
Dante apoya a Marcelo?

Lo que sí es una reali
dad, es que Pilar pareciera
no cumplir el acuerdo
que hizo con Félix Arratia,
quien la arropó para que se
sumará a MC, salvo que el
titular de Medio Ambiente

tampoco apoye la licencia
de Samuel.

La Comisión de Gobernación

del Congreso local busca que
el gobernador Samuel García
aclare algunos ele tes términos
de su Ucencia,
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LA MANO
DE TADDEI

> Al final, la presidenta del
INI Guadalupe Taddei
supo destrabar el tema de
la paridad de género, que
obliga a los partidos po
líticos a postular a cinco
mujeres y cuatro hombres
en la elección de nueve

gubernaturas del próximo
año. En esa crisis, la con
sejera ponderó de mane
ra correcta las inquietudes
de sus compañeros del
Consejo General y, al mis
mo tiempo, dejó ver que
tiene la mano suave cuan

do de negociar y llegar a
acuerdos se trata.

MARIO
DELGADO

> Por cierto, nos hacen ver que
Morena tendrá que sacrificar a va
rios punteros para cumplir con la
paridad, aprobada ayer por el INE.
Porque en el instituto político, diri
gido por Mario Delgado, sólo en
Veracruz aventaja claramente una
aspirante en las encuestas: Rocío
Nahle En I as otras ocho, todos los
punteros son varones.

MARGARITA
GONZÁLEZ
SARAVIA

>Vaya contienda que se perfi
la en Morelos para la candidatura
de Morena al gobierno del estado.
Hay empate técnico entre Rabin
dranath Salazar y Margarita
González Sara vía de acuer

do con la encuest, PoligramaEl
Heraldo de México, publicada el
lunes. En cinco días se definirá y
será un final de fotografía
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MARCELO EBRARD

BUSCAN RELEVO
PARAEBRARD

> De entre los hom
bres descartados
de las candidatu

ras a gobernador,
por aquello de la
paridad, saldría el
próximo líder de la
bancada de Morena

en el Senado. Esto,
en el caso de que
Marcelo Ebrard
insista en recha
za ser el líder del

grupo parlamen
tario morenista en

2024, como se lo
han ofrecido. Nos

cuentan que su re
levo podría ser un
poblano.

EVELYN SALGADO

ALERTAS,
POR OUS

> Puesto está todo

el gabinete de Se
guridad, coordina
do por la secretaria
en la materia, Ro
sa Icela Rodrí

guez, y el gobierno
de Evelyn Salga
do para apoyar en
Guerrero a la po
blación que resulte
afectada por el im
pacto del huracán
Otis. Porque desde
ayer se sentía la fu
ria del fenómeno

que ya tocó tierra.
Y está listo el Plan

DNlll para agilizar
el auxilio.
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Im pac la ii
fideicomisos
a migración
y turismo
ioih.i:
romlroI1LRRLRA*
Desde su origen Acción Nacional se nutrid de un compromiso inquebran
table contra tendencias autoritarias, estableciéndose como un contrapeso
dentro déla vida política del país, pugnando por una auténtica democracia.
Lucha que la entedemos como una brega de eternidad.

Con la Ley de Ingresos de la Federación 2024, el Ejecutivo, además de
imponernos una deuda histórica que costará a cada mexicano 127 mil pesos,
permitirá al gobierno obtener 100 mil mdp el próximo año, a costa del incre
mento de impuestos, esos que prometieron no incrementar.

El pasado 18 de octubre se aprobaron múltiples enmiendas a la Ley Fede
ral de Derechos 2024 (LFD24) bajo el argumento de actualizar cuotas y tari
fas y de un proceso legislativo oscuro que permitirá crear tres fideicomisos,
dos de los cuales estarán a cargo de la Sedeña y uno, a cargo de la Semar.

Para el actual gobierno, los fideicomisos son malos cuando quienes lo ad
ministran, no se alinean a sus caprichos, pero se purifican cuando caen en
manos de sus aliados. Actualmente el gobierno ya administra 178 fideicomi
sos con más de 558 millones de pesos. La aprobación de la reforma al artí
culo 18A de la 111)2 I por parte de Morena y sus aliados es uno de los temas
torales pues supone que el fideicomiso para el Tren Maya se nutrirá de re
cursos que se destinaban al Instituto Nacional de Migración (INM) prove
nientes del cobro de derechos a los visitantes sin permiso para realizar acti
vidades remuneradas, mejor conocido como Derecho de No Residente.

Esta reforma permitirá al gobierno federal hacerse de más de 24 mil mdp
para invertirlos en el fracasado Tren Maya, en detrimento de los servicios
que reciben los migrantes y en detrimento de nuestro sector turístico. Otro
mecanismo para hacerse de recursos, es la aprobación de un aumento del
cobro de derechos aeroportuarios concesionados a privados que va de Sífta
Süi de sus ingresos brutos. Se acabaron 368 mil mdp de los fondos de esta
bilización, nos imponen una deuda de 2 billones de pesos, y gastarán en sub
sidiar proyectos que nacieron muertos como Dos Bocas, el \ll A y el Tren
Maya, y para las campañas del próximo año de sus candidatos. Sólo por es
tas dos medidas de reforma a la LFD y la eliminación de los fideicomisos del
Poder Judicial, la 4T generará una bolsa aproximada de 17 mil mdp para el
2024. A las y los mexicanos fes digo: hay todavía mucho por haCér en el Se
nado; buscaremos defender su dinero y detener lo que irresponsablemente
aprobaron los diputados de Morena en la Cámara de Diputados.

*Diputado coordinador del PAN y presidente de la Jucopo
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El excanciller está con un pie en el partido
naranja; se medirá con el gobernador de NL y,
de entre ellos, saldrá un candidato presidencial
de Dante... y de AMLO

unque públicamente no ha dicho "esta
boca es mía", en Morena y Movimiento

A Ciudadano clan por hecho que Marcelo
Ebrardoptará porel partido naranjay
aceptará ser su candidato presidencial.

Se medirá en un proceso interno
con Samuel García, una vez que el

gobernador de Nuevo León libre todos los obstáculos
jurídicos para dejara su sucesore irse de campaña.

Con esta maniobra, MC y Dante Delgado tendrán
dos "fuertes" aspirantes a la Presidencia ele la República.

Pero más allá de las posibilidades reales que tiene
cualquiera de los dos para ganar la elección de 2024, la
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realidad es que uno de ellos llegará a la final para debili
tar al Frente Amplio por México, conformado por PRI,
PAN y PRD.

Según las encuestas más recientes, MC está recono
cido como la tercera fuerza política en este momento y
ios votos que logre captar no llegarán de los seguidores
ele Morena o del Presidente,

Llegarán de los priistas, panistas o perreclistas in
conformes o rebeldes que no están de acuerdo con la
alianza que hicieron Alejandro Moreno, Marko Cortés
y Jesús Zambrano. Y los menos serán votos de castigo
contra de la 4T

Bajo este panorama, en la Presiden
cia de la República están de manteles
largos por el hecho de que Samuel sea
candidato, pero más si Marcelo consigue
la nominación.

La razón es simple: AMLO tendrá un
segundo candidato presidencial con cual
quiera de ellos en la boleta electoral.

Yes que para nadie es un secreto el trato
preferencial que ha dado el mandatario a
Samuel, en obrasy presupuesto, como tampoco ha sido un
secreto el trato que ha obsequiado al hijo rebelde de la 4T.

Según lo dicho en sus apariciones públicas más recien
tes, el excanciller sólo espera que los órganos de Morena
resuelvan sus impugnaciones para decidir su futuro.

Pero no se necesita de una pitonisa para adivinar lo
que pasará: el partido bateó sus inconformidades y eso
hace suponer a las huestes de Mario Delgado que tiene
un pie fuera.

En términos estrictos, se dará una ruptura con Morena
para después alistarse en MC, donde bajo las condiciones
de Dante se medirá con Samuel, visto por los morenistas
como un rival mucho menor.

Es decir, ele haber estado en el roofgarden de la
política y batirse en un duela con personajes como

Claudia Sheinbaum, Adán Augusto y Ricardo Mon
real, Ebrarcl se fue al sótano.

Para muchos de sus detractores, perdió el piso y se
está hundiendo por soberbio, con todo y que la ex jefa
de Gobierno le abrió las puertas para que volviera.

Esa visión, sin embargo, es una lectura parcial de
todo lo que hay alrededor del excanciller porque, como
l( decimos más arriba, convertirse en el candidato ele MC
será de gran utilidad para la 4T.

Ahí se encuentran las razones por las que AMLO no
lo maltrata como a otros y nadie lo ataca como a los
verdaderos enemigos del partido guinda.

Si esta posibilidad, la de contar con dos
candidatos, se le ocurrió al Presidente, no
cabe la menorducia cíe que es un genioy hay
personajes como Samuel, Dante y Marcelo
que están dispuestos a hacerle el juego.

EL FRENTE AMPLIO POR MEXICO sigue
enredado con el método para elegir a sus
candidatosaochogubernaturasyelGobierno
de la CDMX.

Prevén que con la resolución de ayer del INE (que
los obliga a postular cinco mujeres y cuatro hombres]
se "facilitarán" las cosas, aunque lo cierto es que, en el
caso de la capital del país ya saben que un panista será
su abanderado.

Lo que no logran amarrar son los premios de conso
lación que ciarán a las huestes de Alito Moreno, Marko
Cortés y Jesús Zambrano

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "La segunda
opción es como un borrador para la vida: te da la opor
tunidad de rectificar tus errores".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Paradójico, quienes trabajan
para uno de los tres poderes
déla Unión,toman la calle al
quitarles ahorros, salvaguar
das en la salud y protección
a sus derechos humanos y
sociales. De los 13 fideicomi

sos, nueve responden a ese
tipo ele beneficios. Ahí no hay
lujos ni ostentaciones como
dicen los dóciles diputados
de Morena que clan amparo
a los dichos presidenciales.

Algunos de sus actos en
su marcha de protesta clan
cuenta de ello, veamos lo
que dicen: "Soy trabajador
del Poder Judicial. No hay pri
vilegios, puro corazón". Otros:
"¡Yo sí trabajo, no vivo en un
palacio";"Noson privilegios,
son nuestros derechos".

Y también los hubo de or
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den político: "¡No somos acarreados, somos abogados!"; "Respeto
a la división de poderes, rechazamos la dictadura". En efecto, es
la gente que labora en el Poder Judicial: Tribunales de Circuito,
Colegiados y Unitarios, Juzgados c!e Distrito, Consejo de la Judica
tura Federal, magistradosyjueces. También se ven afectados los
integrantes del Tribunal Federal ele Justicia Fiscal y Administrativa.

En suma, son cuadros formados en diversas licenciaturas y
hasta en diversos doctorados. Quienes el pasado domingo des
filaron por Reforma,y en ciudades como Monterrey, Guaclalajara,
Puebla, son personas con experiencia en algo tan delicado como es
la impartición de justicia. Cierto, podría mejorarse como cualquier
otro organismo y éste en especial, porque en el país la justicia
no es expedita, y en muchos casos hemos visto que no es justa.

De ahía quitarles beneficios y derechos que han ido formando
a través del tiempo, hay una injusticia enorme por parte del Presi
dente y su mayoría formada por partidos de escasa, muy escasa
capacidad y nula autoridad moral.

¿Por qué no hubo ese propósito mientras el presidente de la
Suprema Corte fue una figura dócil que visitaba frecuentemente
Palacio Nacional? Por eso, justa mente. Sin tener que enemistarse,
pero tampoco doblegarse como lo hizoZalclívar, la Suprema Corte
no mostró autonomía de juicio con Zalclívary eso contrasta sin
comparación, con la independencia de la presidenta Norma Piña.
¿Eso es todo? No lo es ya que los 13 fideicomisos tienen un total de
casi 15 mil millones de pesos y esa suma puede ser muy deseable
para el calcio que representan las elecciones. En contraste, al Ejército
se le destina un fideicomiso de casi 10 veces más: 124 mil millones

de pesos. Si hablamos ele justicia, ¿acaso esto lo es~J
Con el rechazo de varias decenas de miles de empleados y tra

bajadores en la Reforma, el contraste con la reunión de Migración,
efectuada en Palenque, Chiapas conformada con los dictadores de
Cuba, Venezuela, Nica ragua, Haití, Colombia, los mayores expulsores
ele migrantesy felices recipiendarios de las remesas que reciben de
los migrantes, exigen a Estados Unidos lo que ellos no son capaces de
brindara sus connacionales: trabajo, educación, saludy calidad de vida.

L as varas para medir la justicia
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Lo que sí está corriendo son los gastos. Antes de
siquiera adquirir los 10 aviones Boeing 737800,
la inversión alcanza 815 millones de pesos

a había iniciado la recepción de reservacio
nes en internet, se esperaba que los vuelos
iniciaran el 2 de diciembre, pero todo eso
tuvo que detenerse. Mexicana de Aviación,
la nueva aerolínea del Estado a cargo de la
Sedeña, no puede volar.

La razón más visible es qi.eaúr' notiene
registrados ninguno de los 10 aviones Boeing 737800, ni alguna
de las 20 rutas a diversas ciudades y destinos de playa que ha
bía anunciado, por lo que no ha obtenido el Certificado de Explo
tador de Servicios Aéreos de la Agencia Federal de Aviación Civil.
Lo que sí está corriendo, son los gastos. Antes de siquiera

adquirir los aviones, la inversión alcanza 815 millones de pesos
en la compra del nombre, instalaciones de la antigua aerolínea
y la liquidación de los 7 mil 407 trabajadores.

Sin embargo, los obstáculos para que Mexicana despegue
cíe nuevo son más complejos. El 3 de mayo, el Diaria Oficial de
la Federación publicó las reformas a la Ley de Aeropuertos y a
la de Aviación Civil que harían posible su funcionamiento, pero
la oposición las impugnó ante la Corte y ese procedimiento
todavía permanece en trámite. El argumento principal es que
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esas modificaciones fueron parte
de las varias que Morena aprobó en
fasttrack, imponiendo su mayoría,
saltándose pasos del proceso le
gislativo. Así es como han quedado
desactivadas otras reformas.

Pero suponiendo que no fuera el
caso, ¿su contenido es refutable?
Oe hecho, sí. El que la Sedeña pueda
tener la figura de asignataria como

dependencia del gobierno se ve como un problema de con
flicto de intereses y competencia desleal. De llegarse a esa
discusión, el proceso legal podría extenderse más. Si la SCJN
deja sin efecto las reformas, los planes tendrían que cambiar.
Las fuerzas armadas suelen ser institucionalmente muy ri
gurosas en el respeto a las leyes, por lo que es previsible que
la nueva línea aérea pasaría un tiempo todavía sin volar, al
menos hasta que estén los mecanismos legales necesarios.

Claramente, este caso es una prueba de que el gobierno
no cuenta con las capacidades necesarias para llevar un em
pren: i miento a buen puerto y las inversiones terminan tiradas
a la basura. El propósito de Mexicana, según el gobierno, sería
ofrecer boletos 20% más baratos que aerolíneas comerciales,
pero con una serie de distorsiones en el mercado que termi
narían lastimando a la industria aérea, como sucedió con las
modificaciones al TUA.

• ••

MÁS LLAGAS; Trascendió que el senador de More
na, Rafael Espino, rompió con la disciplina partidista y se
abstuvo de votar en comisiones la eliminación de los 13

fideicomisos del Poder Judicial, dado que al menos seis de
ellos sí afectarían a los trabajadores. Como todos van en

paquete, decidió no avalar la iniciativa.
Contundente, la encuesto de El Heraldo de México/

Poligrama en Veracruz. Rocío Nahle va en primer/simo
lugar entre los moren/stos. Lorena Piñón sería una de las

mejor posicionciclas del PRI.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ
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— L VIERNES DE la semana pasada
E falleció Gabriel Alarcón Velázquez,

fundador del viejo periódico El He
raldo, así como de diversas empre 
sas, entre las que destaca la cadena
Alarvel.

El control de esta última sigue siendo objeto
de un largo litigio con sus sobrinos, Gerardo
Álvarez Morphy Alarcón y Alejandro Vivanco
Alarcón, disputa que tras este deceso trasciende
a un segundo round.

Los sobrinos de Don Gabriel insisten que
su tío se apropió indebidamente de todo el pa
trimonio del que también tienen derecho sus
madres, María Eugenia Alarcón Velázquez y
Araceli Alarcón Velázquez.

Acusan que en 2004 el afamado empresa
rio afectó al Fideicomiso 471/2004 de Banca

Mifel 9 mil 999 de 10 mil acciones de Alarvel y
once subsidiarias, al tiempo que se autonombró
presidente de su comité técnico, "inamovible y
perpetuo".

A partir de ahí inició este largo pleito en el que
se han conseguido sentencias, tanto del lado de
los quejosos, como del propio Gabriel Alarcón.

Los primeros, en noviembre de 2016, lograron
r i eel Décimo Tribunal C'.olegiacoDeclarara ilegal
el fideicomisoy estableció que sólo 100% de los
accionistas podían revocarlo.

Y en julio de 2021 el
Tercer Tribunal Coie

giadoconvocóa una
Asamblea General
de Accionistas en

la que se exclu
yó a Don Gabriel
como accionista de

.0001% de Alarvel y
dandoasussobrinos

100%.

Ala muerte de su padre,
la disputa ya la heredó su hija, Rocío Alarcón
Brockmann, que mantiene la pelea con sus
primos Gerardo y Alejandro.
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Rocíoysu padre,todavía en vida,combatie
ron y siguen combatiendo los recursos de sus
familiares, obteniendo sentencias para proteger
el patrimonio de Alarvel y sus once subsidiarias.

La razón por la que se tiene el control de
esas sociedades es, precisamente, para evitar
la dilapidación del patrimonio que originalmente
era de Herminia Velázquez Viuda de Alarcón, la
madre de Gabriel, María Eugenia y Araceli, quien
se vio presionada por sus hijas que pretendieron
quitarle ej derecho de otras empresasyque en
juicios han sido derrotadas.

Fue doña Herminia quien en 2004 instruyó
a su hijo Don Gabriel para que se constituyera
ese fideicomiso en el banco propiedad de Daniel
Beckery que ios sobrinos han intentado desde
2010, por la vía de asambleas, como dicen sus
contrarios, "espurias", invalidarlo.

El testamento de Gabriel Alarcón no se ha

abierto, por lo que es incorrecto decir que uno
de sus hijos sea la heredera, así que la historia
de este segundo round, donde en medio hay una
herencia de más de 500 millones de dólares,
apenas comienza.

OTRO ROUND QUE ya empezó,
el tercero por cierto, ayer,
es en la empresa Sua
ve y Fácil, la conso
ladora de la famosa
CV Directo. En lo

que es otro capítulo
del pleito de Luis y
Samuel Epelstein
con su socio Ramón

Andreú, y del que
también le hemos veni

do dando cuenta semanas
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atrás, ¡a novedad es que hace apenas unas
horas se libró orden de aprehensión contra el
último, Andreú Zermeño. Recordará que fue
denunciado de orquestar el asalto a la bodega
de esta compañía especializada en las ventas
directas, extraer ¡legalmente recursos, docu
mentos y los dispositivos electrónicos para
efectuar operaciones bancadas. Las órdenes
fueron dictadas por jueces del Estado de Mé
xico, quienes también revocaron los poderes
otorgados para administración, cobranzas y
pagos en favor de Ivette lleana Piaza Velasco.
Las órdenes podrían alcanzar a otros miembros
de ese mismo grupo.

¿SE ACUERDA DE aquel fallido
intento de Pablo Escan

dón de adquirir la dis
tribuidora de medica

mentos Marzam? Fue

a mediados de 2020

y utilizó un vehículo
denominado Moench

Cooperatify a un opera
dorfinanciero, Luis Do
porto, para hacerse de su
control. La Comisión Federal

de Competencia Económica termi
nó invalidándola y aplicando multas. Y es que
era una concentración que le daba el control
del negocio en el sector privado. Moench era
de Marina Matarazzo, su esposa. Escandón
esdueño de Grupo Nadroy con Marzam se ha
cía del tercer distribuidor del país siendo él el
principal. Todo esto viene a cuento porque tres
años después el famoso Do porto está a punto
de quedarse con Marzam. Él solo, con la ayuda
de fondos está comprando la participación que
Rodrigo Herrera, el de Genomma Lab, posee
vía la empresa Gibart,y la del propio Moench.
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APENAS A PRINCIPIOS de

este mes la CFE, que di
rige Manuel Bartlett,
le metió otros cuatro

millones de pesos
a los monederos

electrónicos para
quesusempleados
de oficina compren
ropa en las tiendas
de Liverpool, un serví "sT
ció que se actualiza cada
año por la vía de la adjudicación
directa. Tan sólo en lo que va de este 2023, se
han invertido en ese rubro más de 161 millones

de pesos de recursos públicos. El 19 de octubre
la oficina de Hermosilfo asignó 3.2 millones de
pesos para la compra de estos monederos y el
25 de agosto en Mérida se destinaron otros 2.2
millones de pesos para el mismo tema. Así, la
cadena departamental que capitanea Gracia
no Guichard fue acumulando las 35 ventas de

este año.

EN LAS EMPRESAS N3ERL

y Cupkiris, de los herma
nos Luis y Mauricio
Amodio, por lo que
respecta al tema
investigación por
homeland Security
y OFAC que recién le
mencioné, fuentes del
Grupo Caabsa afirman
que no hay documentos
que respalden nuestros di
chos. En una investigación realizada a las listas
disponibles, aparece todo en orden con estas
compañías que actualmente operan con toda
normalidad, por lo que todo está conforme a
la ley.
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LAS ACCIONES DE LA
CORTE A FAVOR DE LA
CONSTITUCIÓN VS. AMLO

uando estaba Arturo Zaldívar al frente déla

C Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
no se resolvían con facilidad las controversias

constitucionales o las acciones de inconstitu

cionalidacl que presentaba la oposición sobre
reformas legislativas, pero con Norma Piña el
cursode las revisiones cambióy en la mayoría

de los casos las sentencias han dado revés a las decisiones del

oficialismo por acciones que violan la Constitución.
Entonces: ¿Eso explica por qué durante cinco años no se

tocaron los fideicomisos de los trabajadores del Poder Judicial
de la Federación? Como sea, Morena en el Senado y sus alia
dos avanzaron ayer en su propuesta para desaparecer los 13
fideicomisos y con ello 15 mil millones cíe pesos como parte del
presupuesto federal cíe 2024.

Por consigna c!e López Obrador, los legisladores de la 4T
han hecho que las cosas sucedan conforme a la instrucción
presidencial, lo que metió en aprietos a los senadores del grupo
parlamentario que ahora encabeza Eduardo Ramírez para
  sacar sí o sí el proyecto de reforma a

Fecha: 25/10/2023

Página: 8

Area cm2: 299

1 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 16,244

Página 113 de 212 Índice



la Ley Orgánica del Poder Judicial de
la Federación

La oposición se dispone a llevar una
nueva acción de inconstitucionalidacl

por los cambios en dicha ley debido a
que los 13 fideicomisos que desapare
cen los legisladores ya estaban creados
antes de los cambios que ahora los

prohibe. Después de la ley secontemplaya no poner un solo peso
y la ley no es retroactiva. El Presupuesto Federal de 2024ya no
contará con recursos, lo cual podría ser considerado violatorio a
los derechos de los trabajadores y al riesgo que significa el des
empeño de sus funciones. Por ahí irá el argumento que deberán
analizar los representantes del máximo tribunal ele justicia del
país, de acuerdo con los datos obtenidos.

Entre los proyectos legislativos de Morena que han recibido
un revésele la Corte por atentar contra la Constitución en la era de
Norma Piña destacan la militarización de la Guardia Nacional, el
Plan B electoral (primera partey segunda parte), la falta de nom
bramientos cíe INAI hasta concederle la facultad legal cíe poder
sesionar aún con cuatro integrantes, así como los decretazos
de Presidencia de la República, entre otros. En la discusión de
ayer en el Senado salió a relucir precisa mente el papel de Arturo
Zaldívar frente al gobierno federal y el silencio que guardó el
expresidente cíela SCJN frente al proyecto violatorio a la Consti
tución para ampliar dos años su mandato supuestamente con
el pretextodetransformarelPoderJudicial de la Federación para
evitar actos de corrupción.

•••

UPPERCUT: Manuel Añorve, coordinador del PRI en el Se
nado, dijo que dio su firma "de buena fe" para sacar el acuerdo
que permitió avanzaren la ruta legislativa para desaparecer
los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, cuyos

trámites corresponden a la Junta de Coordinación Política y
Presidencia de la Mesa Directiva del Congreso.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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POLITICA SE ESCRIBE
CON P DE PASION

a verdad es que me encantó el inter
cambio en X de la alcaldesa y el alcalde.
Desde que John Doc Doc Ackerman e
Irma Eréndira han optado por un reca
tado silencio, en lo que respecta a su
amor incandescente, el del bálsamoy
la dulce guerrera y todas esas cosas,

el fuego ha abandonado la política, al menos en las redes,
y francamente me parece triste.

La política, por qué no, puede escribirse con "p" de pa
sión. Así que bien por lo cíe que eres hermoso por dentro
y no solo por fuera, bien por lo de la antorcha humana y
bien por la foto en calzones que detonó esos tributos tan
sentidos.

Por eso, en su carrera hacia la Presidencia, aquí el
doctor Patán decidió que era momento de la se/fíe. Ya
saben: pantalón desabotonado, tórax al aire, bíceps a
punto de reventar. Incluso pensé en algún añadido. Un
toque personal. Algo así como un paliacate en la frente y
barba de tres días. Confieso que hasta pensé en volverme
a poner ese arete que me quité al cumplir los 30, con un
pudor —ahora lo veo— absurdo.
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Loque pasa es que, igual que todo lo que tiene que ver
con mi imagen.se lo consulté a la señora de la casa, y las

cosas no salieron como imaginé.
—¿Cómo ves si subo a X una

selfie tipo el alcalde y tú, luego
luego, me pones algo como: "Esa
foto va a provocar incendios en
las recles, pero sobre todo en los
corazones. Llamen a los bom

beros"? Es bueno proyectar la
intimidad c!e cara al electorado

—propuse, sin más, mientras nos
tomábamos un tequila dominguero.

—No tienes cuerpo para una foto así, por Dios. ¿En qué
estás pensando?— dejó ir el golpe nada más para empezar.

Llevodossemanasdefost/ngypilates contraataqué,
aunque ya con una herida de muerte en la autoestima—.
No es por nada, pero sí se me notan.

— Llevas cinco días rompiendo el ayuno con Sabri
tones. Te dije que no era buena idea comprar esa bolsa
gigantesca en CostCo.

—Okey, sí me falta un poco de trabajo de abdomen.
Pero hay filtros. Además, me puedo poner el paliacate en
la cintura. Creo que una vez vi a Chayanne haciendo eso
en un concierto, y es como de mi edad.

—De veras, esta conversación no va a acabar bien.
Necesitarías amarrar como cuatro paliacates. Sin men
cionar que los calzones tipo Homero Símpson no son para
anclarlos exhibiendo.

Lo tuyo es la cultura. ¿Por qué no te tomamos una
foto con un libro, leyendo, más en plan Ricardo Monreal
en campaña?

No contesté. Estoy, se los confieso, bastante disminuido
anímicamente.

Herido, pero no derrotado. Llevo unos días pensando
cómo relanzar mi candidatura. Lo tengo. Va el spoliéis
Próximamente, el Doctor Patán tomará por asalto TikTok.
Lo del libro es de una solemnidad espeluznante, así que voy
con mi versión de "¿Quieres que te guise un chicharrón?".
Dejé el pilates, empecé con clases de baile. Dicen que es
muy bueno para quemar calorías.
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• La raquetbolista mexi
cana Paola Longoria ganó
su décima medalla de oro

en los Juegos Panameri
canos al derrotar 30 a su

rival y compatriota Mon
serrat Mejía en el torneo
individual de ráquetbol.

• En NL un sujeto identi
ficado como José Andrés

'N' fue sentenciado a 135

años de prisión por el
hostigamiento sexual y
abusos que cometió en
contra de una menor de

edad, durante dos años.

• El luchador de artes

marciales Conor McGre

gor fue acusado de ra
cismo luego de insultar a
un usuario de X de origen
pakistaní y quien mencio
naba a uno de los grandes
rivales de McGregor.
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ESTADO
POR ESTADO

5 MUJERES
IRÁN POR
MORENA

¦ Jalisco, Chiapas, Guanajuato, Morelos y Veracmz
¦ Competitivos: May, Armenia, Huacho y Ornar
• Maru Campos se sacó un 10

a gobernadora de Chihuahua, Maru
Campos, se sacó un 10 con el Torneo de
la Amistad. La mandataria, de extracción
Panista, dejó gratamente sorprendidos a
los asistentes a ese evento en la capital del
estado. En la justa participaron cerca de 7
mil deportistas en disciplinas como golf,

tenis, pádel, natación, atletismo, baloncesto, tae kvvon do,
voleibol y fútbol. Incluso, hubo partidas de ajedrez en varias
categorías y en ambas ramas.

POR GÉNERO: Me dicen que en el partido Movimiento Re
generación Nacional (Morena) se decantarán por mujeres en
Jalisco, Chiapas, Guanajuato, Morelos y Veracruz. Son 5.
Se midió el peso de aspirantes y se inclinan por los que lleven
más votos para la presidencial. No se perderá un solo voto.
Hay estados con poco capital electoral como Morelos, donde
el sacrificio de competitiviclacl no haría un gran boquete. En
Guanajuato, coquetean con MarceloEbrard. La marca Morena
es fuerte, pero no se pueden confiar. Los varones competitivos
son Javier May en Tabasco, Alejandro Armenta en Puebla,
Joaquín Huacho Díaz en Yucatán y Ornar García Harfuch
en la Ciudad de México. Jalisco tiene

un tratamiento aparte
JALISCO: La única salida que tiene

Movimiento Ciudadano para ganar
la gubernatura es la alianza con el
Frente Amplio por México (FAM),
integrada por el Partido Revolucio
nario Institucional (PRl), Partido
Acción Nacional (PAN) y Partido de

la Revolución Democrática (PRD). Morena lleva una ventaja
significativa entre 6 y 10 puntos, sobre Movimiento Ciudadano.
Si va con el Frente Amplio por México, sumaría entre 15 y 20
puntos con lo que llega a 50 por ciento de preferencias. Las
cartas del gobernador naranja Enrique Alfaro Ramírez son
Clemente Castañeda Hoeflch y Pablo Lemus Navarro; las
ganadoras. De lo contrario sufrirían una derrota desastrosa.
Todo depende de la negociación entre Dante Delgado con
Marcelo Ebrard, quien ya habría aceptado ir con MC a la
presidencial.

HIDALGO: La guadaña juzgadora del gobernador Julio
Menchaca está muy afilada contra alcaldes priistas. La Judicial
del estado detuvo a José León López, execlil de Singulucan,
por fraude. Lo interesante de esa persecución es que los
caídos son priistas y, como en el caso ele León, los delitos
prescribieron.

NUEVO LEÓN: Quien aglutina empresarios sanpeclrinos
es la aspirante de Movimiento Ciudadano, Lorenia Cana
vati, quien va a paso firme por la alcaldía del municipio más
próspero del país: San Pedro. Se sumaron a su candidatura
s empresarios Alfonso González Migoya, Ernesto Santos,

Vidal Garza Cantú, Rogelio de los Santos y el exrector del
Tec de Monterrey, Salvador Alva, y más

COAHUILA: Los ojos están puestos en Asia. En su gira por
China, el gobernador electo, Manolo Jiménez, acompañado
del embajador mexicano, Jesús Seade, se reunió con em
presarios proveedores de empresas como General Motors y
Tesla en aquel país. Hay buen ambiente por México.

Coahuila quiere
atraer

inversiones de
automotrices
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a elección de un líder republicano como
presidente de la Cámara baja del Congreso
estadounidense se ha convertido en un

melodrama. 0 un circo político.
Si se ponen de acuerdo, el próximo pre

sidente de la Cámara de Representantes
y segundo en el orden de sucesión presi

dencial, será alguno de los 222 republicanos que componen
la mayoría en la Cámara baja.

Pero tal vez no. Llevan ya tres semanas sin coincidir.
El último nominado.Tom Emmer, era el tercero en jerarquía

detrás del clefenestraclo líder Kevin McCarthyy su fracasado
adjunto, Steve Scalise, y a cargo de asegurar la disciplina de
partido en la bancada. Pero votó por reconocer la validez de
las elecciones presidenciales de 2Ü2G, un pecado grave que
lo obligó a retirarse cuando Donalcl Trump y sus leales se
pronunciaron en contra.

Para elegir presidente de la Cámara se necesitan 217 votos,
que serían posibles si hubiera colaboración con ios demó
cratas, que pueden aportar 212.

Pero eso sería anatema en un Partido Republicano don
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de ideología y temas personales se
imponen. Y en el caso de la Cámara
baja, pequeños grupos pueden ne
garla mayoría a un aspirante que no
satisfaga todas las condiciones de
todos los diputados, en especial los
más ideológicamente "puros".

Así, hace casi tres semanas la re
belión de ocho legisladores enojados
porque negoció con los demócratas

sobre el presupuesto llevó a la destitución de McCarthy como
líder cameral; luego, Scalise no logró suficientes votos para
ser postulado; hace seis días, al menos 2Q miembros de la
mayoría rechazaron a Jim Jordán porserclemasiadoextremo.

Yquien sea electo, eventualmente, deberá invertirtiempo
y esfuerzo no sólo en consolidarse sino en tratar de reparar
las divisiones. Pero parte del problema es la influencia de
Trump en la Cámara, donde sus aliados ocupan la mayoría
de las presidencias de comité o subcomités.

Hoy, entre los republicanos, que ya se oponen a la libertad
de aborto, favorecen la libre posesión de armas, son hos
tiles a la inmigración y a las minorías y cercanos a grupos
ultranacionalistas, pareciera haber una competencia entre
quienes son más leales a la idea de que Trump no perdió las
elecciones presidenciales de 2020, que no cometió delito
alguno al tratar de revertir la votación ni tuvo que ver en la
asonada del 6 de enero de 2021, y mucho menos delinquió al
retener documentos secretos.

Esa creencia implica el rechazo a negociaciones con los
demócratas, que son minoría en la Cámara baja, pero son ma
yoría en el Senacloy tienen la Casa Blanca. En otras palabras,
están obligados a negociar: no hacerlo conduce a una crisis.

El impasse pone en cuestión la capacidad de gobierno de
los republicanos: la Cámara es la que aprueba el gasto público
y el gobierno se quedará sin fondos a mediados de noviem
bre, lo que puede llevar a su cierre. Y si eso ocurre, el daño
económico será atribuido a los republicanos en año electoral.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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?COLABORADOR

IC: @NICOLASALVARADOLECTOR

Jada Pinkett Smilh, al con fesar su reparación de Will
Smilh, abrió un debate: ¿sólo busca eIs¡H>tíighl a cosía de
su aún esjmso? o ¿es víctima de su género o de su raza?

TENEMOS QUE HABLAR DE JADA PINKETTSMITH. LO QUE DEBE
LLENARLA DE JÚBILO.

PinkettSmith es una actriz cuya carta de presentación es un perso
naje de reparto en varias secuelas de una cinta clásica —The Mcitrix—
aunque no en la cinta clásica misma. No ha sidocandidata a un Oscar
ni a un premio en un festival de cine. No tiene carrera teatral pero sí una
nominación al Tony, en tanto coproductora del musical Fe/o!, al que se
sumara como inversionista para su traslado a Broaclway. Ha grabado
dos discos con su banda Wicked Wisclom, inactiva desde 2006. No ha
sido nominada al Grammy.Tiene un Emmy como presentadora de un
to/kshowqueconducíacon su madre y su hija,y en el que administra
ba confesiones emocionales de celebridades. También ha publicado
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un libro infantil. No minimizo sus logros: acaso sean más que los de
quien esto escribe. Sólo que uno es consciente de su irrelevancia, y
no anda publicando los 48 libros c!e memorias de 416 páginas porque
sabe que sus vivencias no revisten interés público. A sus 52, y con esa
trayectoria, PinkettSmith cree que las suyas sí.

Peor: tiene razón.

Publicado la semana pasada, Worthy no parece llamado a ser best
seller: ocupa el puesto 81 entre los más vendidos ele Amazon, y no ha
alcanzado a colarse al Top 100 de Kindle. Sin embargo, PinkettSmith
lleva días acaparando la conversación en mediosy redes, avatar nada
sorprendente de una cultura que no puede resistirse al escándalo,
aun recalentado: en esas memorias la actriz confiesa llevar 7 años

separada de su esposo Will Smith, y por tanto que no eran ya pareja
—pese a presentarse como tal—cuando el ganador del Oscar golpeara
al comediante Chris Rock en una transmisión global en vivo, dizque
para defender la honra de su señora.

La oportunidad de la confesión —cuando el marido ha visto su
impertinencia castigada por la cancelación y su futuro en la industria
se antoja incierto— ha sido leída como oportunista en la opinión ma
yoritaria, a la que me sumo: huele a intento c!e la actriz por atraerse
unos urgentes reflectores —su talk showha salido del aire, y no filma
desde 2021— a fin de salvar su carrera a costa de su cónyuge incómodo.

No seréyo quien critique que una revista tan prestigiada como The
Atíontíccledique un ensayo al fenómeno pero sí quien objete el enfoque.
"Me parecen terriblemente injustas todas las críticas a Pinkett Smith",
escribe ahí JemeleHlJL "Por desgracia, cuando las mujeres negras clan
el paso valeroso de dar voz a su dolor, trauma, frustraciones, y vulne
rabilidades enfrentan por lo general sorna, escepticismo y desdén".
Honro a Rosa Parks, a Maya Angelou, a Nina Simone. Celebro a Halle
Berryy a Beyoncé.

Respeto a «arríala Harris. ¿Jada PinkettSmith? Me la figuro siempre
en compañía de las Kardashian (tan bronceadas) y de Amber Heard
(tan nivea}.
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EL CRISTALAZO

Tiempo de canallas en la "era de Piedra"

Posiblemente el peor efecto
de la contaminación política
generada y derramada des
de el Palacio Nacional por la
omnipresencia del discurso

presidencial sin cortapisas ni límites,
sea la cobardía interesada de las otras

fuerzas políticas. Y llamarlas fuerza es
un eufemismo generoso. Son débiles,
astutos, ramplones, simples, chatos y
extraviados.
Pero ninguno de ellos (y me refiero

a la alianza PRI, PAN, PRD y al MC),
ignora la realidad: la base social, polí
tica y territorial de Morena es suficien
te para alcanzar la victoria electoral
2024, pero el problema no es ganar el
Ejecutivo, cosa casi segura; el reto es
sobrevivir incrustados en un régimen
monolítico, pétreo, inamovible con al
cance de mil años, como prometió al
guien en el siglo pasado.
Y mientras eso ocurre y todo mun

do juega con pelotas en el malabaris
mo de las declaraciones más ñoñas de

los últimos años, la potencia presiden
cial los deforma y conforma. Lo ocu
rrido en Nuevo León es una muestra

triste de la incapacidad de las llama
das oposiciones.
Movimiento Ciudadano, con una

cantaleta contra la política de antes,
hace maniobras de antaño: su papel
aparentemente opositor supera tris
temente las lamentables exhibiciones
del Partido Auténtico de la Revolución

Mexicana o el Popular Socialista de
Lombardo: aunque ninguno de estos
tiró por la borda un gobierno impor

tante, como el de Nuevo León, para so
meter al gobernante a la pantomima
de una participación evidentemente
fracasada desde el comienzo.
Aquí, ante el panorama degradado

de la vida pública contemporánea vale
la pena plantear una idea: ¿cómo ha
sido posible la declinante cultura neo
leonesa? ¿Cómo han podido los ciuda
danos de ese estado olvidar su peso
histórico y caer en la banalidad fol
clórica de "El bronco" o la puerilidad
exitosa y fosforescente de Samuel y su
pareja? Imperdonable.
Y ahora, sin la intervención de nin

guna fuerza social, el gobernador aca
ta instrucciones del Palacio Nacional
y solicita una licencia por seis meses,
cuya temporalidad demuestra la po
ca viabilidad de sus aspiraciones elec
torales. Una vergüenza, no para él,
quien —a fin de cuentas es un viva
les, sino para los ciudadanos de ese
Estado. Pasaron de Alfonso Reyes al
TikTok.

El nuevo Nuevo León, no tiene ga
rras.

Pero el deterioro es generalizado.
Hasta en las instituciones complemen
tarias de secretarías  como la patraña
de la Comisión Nacional de Búsqueda
de Personas Desaparecidas (adscrita a
la Secretaría de Gobernación) —, o de
los órganos alguna vez autónomos co
mo la CNDH, se advierte la pudrición.
En la primera se nombra a Teresa

Reyes, en lugar de Karela Qiuintana.
Ninguna de las dos, como la comisión
misma, servirá para algo como no sea

presentar una decorosa pantalla, in
decorosamente falsificada con la ma
nipulación de cifras y datos.
Por eso se fue una y llegó la otra.

Una por rechazarlo; la segunda por
prometerlo. Puro maquillaje para em
patar la realidad al imperio de los
"otros datos".

Al fin Reyes ya es experta en asun
tos inútiles, como el Instituto Nacio
nal para la Educación de los Adultos
(a quienes se debió haber educado en
tiempos pretéritos y oportunos). Pron
to habrá kinder para la tercera edad.
Y si todo este espectáculo no fue

ra suficiente, en la desviada Comisión
Nacional de los Derechos Humanos,
los integrantes del Consejo Consulti
vo se dan cuenta (cinco años después),
de su propia inutilidad y deciden com
pletar la deserción. Se marchan indig
nados por la actitud de Rosario Piedra
(acrónimo de pierda), como si no co
nocieran desde hace tiempo, las razo
nes y finalidad del nombramiento de
tan limitada persona en la perversión
del órgano constitucional, transforma
do en órgano presidencial.
Ya antes otros consejeros se habían

dado cuenta. En el año 2020, Angélica
Cuéllar Vázquez, María Ampudia Gon
zález; María Olga Noriega Sáenz, y
Mariclaire Acosta Urquidi, fundadora
de la Comisión Mexicana de Defensa y
Promoción de los Derechos Humanos,
advirtieron antes de aventar la puer
ta, sobre los riesgos de la dependiente
ineptitud en la "edad de piedra"»
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SUBE Y BAJA

Alberto Sánchez HernándezO Director General del Cinvestav

El Cinvestav es
una potencia cien
tífica que ha sido
reconocida co
mo la institución
mexicana, exclu
sivamente cien

tífica, con más citas en publicaciones de
investigación de todo el mundo.

O Manuel Bartlett
Director de la CFE

Las pérdidas por
$1.567 millones de
la CFE en sólo un
trimestre no hablan

precisamente de una
buena gestión finan
ciera de la "empre

sa productiva del Estado". Las pérdidas eco
nómicas de CFE para un tercer trimestre han
navegado en 'números rojos' desde 2020.
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OPINIÓN

Pepe Grillo

Donde le duele
Con el fichaje de Carlos Urzúa, Xóchitl Gál
vez propinó un gancho al hígado al inqui
lino de Palacio Nacional. Le pegó donde
duele.

Más allá de las prendas profesionales
del personaje, que las tiene, lo que duele
es que se trata de un añejo colaborador del
primer círculo.

Se dice poco, pero Urzúa fue encarga
do de las finanzas del gobierno de Andrés
Manuel en la CDMX hace un buen rato y
también fue, años después, el primer se
cretario de Hacienda del actual gobierno
federal.

Salió azotando la puerta y nadie
se tomó la molestia de por lo me
nos escuchar sus razones. El resul

tado es que ayer Urzúa fue presen
tado como parte del Frente Amplio
y posó sonriente al lado de Xóchitl
Gálvez.

Urzúa conoce la panza de la 4T, su me
cánica para tomar decisiones en materia
económica. Que hoy sea parte de la opo
sición tiene que dolerle, y mucho, al ofi
cialismo.

Guerrero, huracán de violencia
Se han registrado recientemente en Gue
rrero fuertes lluvias de balas, por lo que
la gobernadora Evelyn Salgado pospuso
la fiesta con motivo de su segundo infor
me de labores. La nueva fecha es el 9 de
noviembre. Ya se verá cómo evoluciona el
clima de violencia.

Por lo pronto el huracán Otis ya hace

estragos en la llamada Costa Grande, jus
to la zona de la más reciente masacre en

el estado, en Coyuca de Benítez.
Desde hace mucho el gobierno de Sal

gado fue rebasado en materia de seguri
dad. Para cada nuevo episodio tiene un
par de frases hechas y luego espera que
las fuerzas federales arriben para sacar,
tratar de hacerlo, las castañas del fuego.
Ahora mismo, por ejemplo, via

jan a la zona de la emboscada 300
elementos de la Guardia Nacional

para intentar poner algo de or
den y cuidar la zona porque los
policías municipales fueron acri
billados.

¿Entorno a qué girará el mensaje del
Informe del 9 de noviembre? Tal vez se
presente, finalmente, un recuento de los
daños provocados por el huracán de vio
lencia de azota la entidad.

Ganarán perdiendo
No será nada fácil para Mario Delgado ex
plicarles a los aspirantes de Morena a las
8 gubernaturas y la jefatura de Gobierno
de la CDMX que estarán en disputa el año
que entra, por qué ganaron los que gana
ron las nominaciones aunque hayan perdi
do en las encuestas.
Y es que ya hay, por disposición del

INE, un nuevo criterio de selección vincu
lado al género.
Los partidos tendrán que pro

poner 5 mujeres como candidatas.
Según los sondeos conocidos, de

las nueve plazas solo en una, Vera
cruz, una mujer, Rocío Nahle, enca
beza las preferencias.

De modo que habrá cuatro aspirantes
mujeres que se quedarán con la nomina
ción a pesar de perder en las encuestas.
Hay dos preguntas: ¿Se darán a conocer
los resultados de las encuestas o solo el

nombre de las y los seleccionados? ¿Al
canzarán los premios de consolación pa
ra todos?

Marcelo, ¡manifiéstate!
Todo mundo parece tener claro el futuro
de Marcelo a pesar de que el ex canciller
no ha dicho ni pío.

Dante Delgado ya le tiene un lugar re
servado como "externo" de lujo de Movi
miento Ciudadano para el 2024.

Mario Delgado, de Morena, debe saber
algo que los demás ignoran porque asegu
ró que no se le va a hacer al MC que Ebrard
sea su candidato presidencial, pues tiene
otros planes.
La senadora Malú Mícher, supuesta

mente muy cercana a Ebrard, dijo que pa
ra encabezar un gobierno de coalición se
requiere una persona de principios como
Marcelo.
¿Los tres platicaron reciente

mente con Marcelo o solo se ima

ginan lo que piensa?
Ebrard administra estratégicamente

sus silencios; esperando, acaso, que los
astros terminen de alinearse •
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CRATOLOGÍA

Un perfil rectoral para el momento actual
Joaquín Narro Lobo/*
@JoaquinNarro

El proceso de sucesión en la Rec
toría de la Universidad Nacio
nal Autónoma de México está

entrando a la recta final y en
unos cuantos días conoceremos

el nombre de la persona que conducirá a la
Institución por los próximos cuatro años.
Después de haber escuchado a la comuni
dad universitaria y de analizar y valorar
los proyectos de trabajo y las trayectorias
de quienes manifestaron su intención de
participar en el proceso, la Junta de Go
bierno ha comenzado a entrevistar a los

diez aspirantes que alcanzaron la etapa fi
nal. En cuanto concluyan las entrevistas,
los integrantes de este cuerpo colegiado
deliberarán hasta alcanzar el consenso
que les permita designar, como lo estable
ce la legislación universitaria, al próximo
Líder Nato.

A inicios de septiembre, en este mis
mo espacio, compartí el perfil que, a mi
juicio, debería tener la persona que fue
ra designada para ocupar la Rectoría has
ta noviembre de 2027. En aquella ocasión
enuncié cinco cualidades generales que,
en mi opinión, me parece fundamental
que tenga cualquier persona que aspire
a una responsabilidad tan trascendente:
amor por la Universidad, capacidad de li
derazgo, conocimiento de las necesida
des de la comunidad, visión de grandeza

de la Institución y comprensión del papel
de la Universidad en el escenario nacio
nal. Existen, además, ciertas caracterís
ticas que responden más al momento por
el que atraviesan el país y la Universidad
Nacional. Se trata de habilidades o capa
cidades que, si bien siempre son útiles, va
rían dependiendo de los contextos espe
cíficos. Por ello, cada vez que se presenta
un proceso de sucesión rectoral, la Junta
de Gobierno analiza, valora y pondera el
perfil que más le conviene a la Universi
dad por los retos que su líder nato habrá
de enfrentar.

En el actual contexto nacional, es in
dispensable considerar que los próximos
meses serán políticamente muy intensos
por la sucesión presidencial que se vivirá
en 2024. Con el adelanto de las campañas
incentivado por Morena y el Frente Am
plio por México, es previsible que lo que
resta de éste y cuando menos la primera
mitad del siguiente año, el ambiente será
de confrontación y de polarización. Por
lo anterior, la persona que sea designada
para ocupar la Rectoría de la UNAM de
berá contar con habilidades políticas para
sortear el temporal que significa una cam
paña presidencial como la que viviremos.
De igual manera, debe de ser una perso
na con la capacidad de entablar un diálo
go respetuoso pero firme con la próxima
presidenta o presidente de México y así re
tomar una relación institucional más ter
sa que la que se ha vivido en los últimos
cinco años.

En el ámbito estrictamente universita

rio, las consecuencias derivadas de la pan
demia de Covid19; la erradicación de las
distintas violencias, particularmente la de
género; la atención a las demandas labo
rales del personal académico y adminis

trativo; la participación de las y los uni
versitarios en la discusión y elaboración
de propuestas que atiendan los grandes
problemas nacionales, así como el avan
ce en la mejora de la calidad académica,
son algunos de los asuntos en los que las y
los universitarios esperamos que se centre
la próxima administración. Frente a esto,
es por demás conveniente que quien sea
designado como próximo líder de la co
munidad universitaria conozca con pre
cisión estas necesidades y aspiraciones y
tenga las respuestas y soluciones que se
requieren.

La Junta de Gobierno siempre ha ac
tuado con profunda sabiduría al momen
to de designar rectores. Estoy convenci
do que esta ocasión no será la excepción
y que el próximo rector contará con las
cualidades para sortear el complejo pano
rama nacional y enfrentar los importan
tes retos internos que se avizoran. En es
ta recta final, las y los quince integrantes
de este cuerpo colegiado cumplirán con
su tarea de la mejor manera. Al resto de
los universitarios, por nuestra parte, nos
corresponde seguir defendiendo la auto
nomía de nuestra casa y cerrar filas para
evitar que intereses ajenos a ella preten
dan incidir en la decisión más trascen

dental para los próximos años. Para lo
grar lo anterior, un primer paso es recha
zar las recientes acciones violentas que
lastiman a la institución y dan muestra
de lo que no queremos para los próximos
cuatro años •

/*Profesor de la UNAM y
consultor político

Twitter: @JoaquinNarro
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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PUNTO Y SEGUIDO

¡Pilas!
Juan Manuel Jiménez
metropoli@cronica.com.mx

En el pasado periodo electoral ca
pitalino Morena se desmoronó. Per
dió seis de las 11 alcaldías que ga
nó en 2018: Azcapotzalco, Magdale
na Contreras, Alvaro Obregón, Cuau
htémoc, Miguel Hidalgo y Tlalpan.
Hasta el día de hoy, en el PRIPANPRD
celebran el triunfo. Los opositores ase
guran que poco a poco van retomando
el poder en la CDMX; y eso parecía has
ta hace unos meses, cuando los partidos
a nivel local se enfocaron más en buscar
un camino para poder gobernar toda la
Ciudad de México, perdiendo de vista lo
que sucede en las alcaldías.
Hay dos territorios que difícilmen

te Morena le quitará a la oposición
el próximo año: Cuajimalpa y Beni
to Juárez. En Cuajimalpa, el buen go
bierno de Adrián Rubalcaba tiene a los

ciudadanos contentos. Al menos que el
alcalde se pase a Morena movimien
to que no ha descartado sería compli
cado que le quitaran esa demarcación
al PRIPANPRD. Y en Benito Juárez

es claro que Luis Mendoza, el diputa
do federal más votado del país, será el
próximo alcalde. Ahí, Morena no tiene
la más remota oportunidad de ganar.
Sin embargo, en otras alcaldías que no
cuidaron los actuales gobernantes de la
oposición, Morena buscará quitárselas.

En unas demarcaciones será una tarea

titánica pero realizable; y en dos en parti
cular, les puedo asegurar, que en el 2024
serán guindas: Tlalpan y Cuauhtémoc.
En Tlalpan hay perfiles muy fuertes de
la 4T que estarían compitiendo contra
una alcaldesa gris que busca reelegir
se. Alfa González, en los anuncios de su
Segundo Informe presume: "dispone
mos del doble de policías, con mejor ca
pacitación y equipamiento", pero de ju
nio a septiembre de 2023 la percepción
de seguridad ascendió drásticamente
de un 50.8% a un 61.9%, situación que
el INEGI calificó como "un cambio es
tadísticamente significativo". Solo 5 al
caldías, DEL PAÍS, fueron clasificadas
así, y el único municipio en la Ciudad
de México que recibió esa "distinción"

fue Tlalpan... ¡qué oso!
De lado de Morena, vemos a un Car

los Ulloa, que viene con todo; ha entre
gado buenos resultados al frente de la
Seduvi y todo parece indicar que será
el abanderado guinda. Sin embargo, en
redes sociales también vemos muy acti
vo al joven Pedro Haces Lago, que tan
siquiera en plataformas, se ve cercano a
los ciudadanos. Triunfo seguro con cual
quier personaje de la Cuarta Transfor
mación en Tlalpan.
En Cuauhtémoc, gobierna Sandra

Cuevas, una mujer de carácter fuer
te y muy conocida. A pesar de que ha
usado autos sin placas, aventado dine
ro en pelotas a los ciudadanos, cache
teado a policías, acusada de usar ropa
muy cara y de enfrentarse a la 4T di
rectamente, no le va mal en las encues
tas a la pupila de Ricardo Monreal. Pero
acuerdos políticos, son acuerdos políti

cos y esa delegación la gobernará Caty
Monreal, hija del Dr. Monreal Avila. Y
créame, después de todo lo que ha he
cho el senador con licencia por Sandra
Cuevas, ella no pondrá resistencia al
guna. La alcaldesa, podrá negar que él
la puso en la Cuauhtémoc, pero quie
nes sabemos la historia completa sa
bemos que, por esa situación, Morena

ganará esa demarcación en el 2024.
Otras alcaldías en donde Morena le po
dría dar la vuelta a la oposición son Az
capotzalco, Magdalena Contreras y Co
yoacán, donde los ediles "ni fu, ni fa".
Mientras estos funcionarios gobiernan
a secas, los morenistas han empezado
a operar esos territorios. Incluso, plati
cando con un destacado morenista de

la CDMX, me comentó que no descar
tan la posibilidad de arrebatarles la Al
varo Obregón. Me huele a que ya hay al
gún acuerdo entre algún personaje de la
oposición y la 4T. Los priistas, panistas y
perredistas más que nunca se tienen que
poner las pilas, porque muchos alcaldes
de la oposición se están durmiendo en
sus laureles.

Por cierto:
1.LANA. El Gran Premio de México
2023 generará en la capital del país, una
derrama económica estimada en 3 mil

138 millones de pesos, solo por servicios
turísticos. ¡Órale!
2.CÍNICO. El Dr. Muerte, digo, Hugo
LópezGatell, le pidió a sus seguidores
donar dinero para su "campaña". ¡Qué
pantalones!
Vivo la noticia, para contarle la historia#

@juanmapregunta
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Vulcan contra López Obrador
(¿Y los ambientalistas?)
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido acusado por
Legacy Vulcan de realizar diversas declaraciones en las que atri
buye a Calica, una compañía afiliada, violaciones legales y daños
ambientales en Quintana Roo, a pesar de que reconoció que sus
actividades habían sido previamente autorizadas.

Según documentos presentados por Legacy Vulcan, las acu
saciones del Presidente parecen ser una táctica para desviar las
críticas medioambientales de su propio gobierno en relación al
proyecto vecino del Tren Maya y para presionar a la empresa a
abandonar su proyecto de extracción para exportación en Quin
tana Roo.

El pasado 6 de octubre, López Obrador hizo un llamado a la
empresa estadounidense SacTun, antes Calica, ante el daño eco
lógico provocado por la explotación de mil 200 hectáreas en Quin
tana Roo. Reiteró que durante 36 años, la empresa extrajo roca
caliza de la región, afectando selvas, ríos subterráneos, cenotes y
manglares. Estas actividades han llevado a la devastación de 942
especies, incluyendo 529 de fauna y 413 de flora, con varias de ellas
ahora en peligro de extinción, informaron desde Palacio Nacional.

El mandatario destacó que esta es considerada la peor catás
trofe ecológica causada por una empresa extranjera en la Penín
sula de Yucatán y la Riviera Maya. Además, reveló que SacTun
retuvo agua subterránea en un área de 4.24 kilómetros cuadra
dos, 20 veces más del volumen autorizado, causando el colapso
de cavernas y hundimientos en la región.

El Gobierno Mexicano ha propuesto comprar las dos mil 400
hectáreas afectadas con el fin de convertirlas en una reserva na

tural protegida. De concretarse la compra, se planea un proyecto
ecoturístico en Playa del Carmen sobre las áreas dañadas. A pesar
del llamado, hasta la fecha, no se ha recibido respuesta de la em

presa estadounidense. Y la postura de México es firme, ya no po
drán operar, al menos no durante el mandato de López Obrador. El
Presidente enfatizó la necesidad de actuar legalmente y priorizar
el interés público sobre el privado, dejando claro que la adminis
tración no dejará el asunto sin resolución.

López Obrador no ha guardado silencio en sus ruedas de pren
sa matutinas, dice la estadounidense y sus abogados. En febrero
de 2022, advirtió que si las empresas no transformaban sus ope
raciones de extracción en un proyecto turístico, llevarla el asunto
a la ONU y otros tribunales internacionales. Más tarde, en marzo
y abril de 2022, reiteró su amenaza, declarando que presentaría
una demanda en organismos internacionales y acusaría a las
compañías de destruir el medio ambiente.

Una de las piezas clave en esta disputa es el dictamen emitido
por Semarnat en agosto del 2022, que da soporte a las reclama
ciones del Gobierno. Sin embargo, desde la perspectiva de Legacy
Vulcan, este documento fue publicado meses después de las acu
saciones públicas del Presidente y parece haber sido preparado
en respuesta a sus declaraciones, más que como un ejercicio im
parcial y previo de evaluación.

La empresa alega que Semarnat llevó a cabo una búsqueda
"extremadamente anormal" para proporcionar una justificación
postfacto a la directiva del Presidente a través de este dictamen,
cuestionando su validez y precisión.

"Se destruyó el territorio, toda esa zona y vamos a defender
que ya no se pueda seguir utilizando como banco de material esta
zona. Además, tienen cerca dedos mil hectáreas más concesiona
das y es selva. No es posible permitir que sigan explotando", dijo
López Obrador. Lo raro de todo esto es que muchos de los ambien
talistas mexicanos o internacionales no están del lado del manda
tario mexicano en esta batalla.
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En el ruedo político, donde los reflectores no
siempre iluminan las decisiones valientes,
se ha gestado un logro que merece un es
pacio destacado en las conversaciones
entre políticos mexicanos. Silente pero cer
tera, la consejera presidenta del INE, GUA
DALUPE TADDEI ZAVALA, ha dejado su
marca en una decisión de peso: en las elec
ciones estatales y de la Ciudad de México
de 2024, los partidos deberán postular a
cinco mujeres y cuatro hombres para equili
brar la balanza de gubernaturas en México,
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Nos cuentan que tras bambalinas, en las sesio
nes del Consejo General del INE, se percibió la
mano suave de Taddei Zavala. Su conducción,
caracterizada por el respeto a la pluralidad, la
tolerancia y la inclusión, fue pieza clave para
destrabar un tema que, aunque controversial,
es esencial en nuestro tiempo. Su liderazgo no
sólo es político, sino también técnico. No es só
lo de palabra, sino de acción.
Así, mientras el ruido político suele ocupar las
primeras páginas, aquí, a la sombra, destaca
mos las buenas nuevas para aquellos que, con
razón, ven la paridad de género no como una
cuota, sino como un justo reconocimiento al
papel vital de las mujeres en nuestra política.
Brindemos por 1111 México más equitativo, y
por líderes como Taddei Zavala que hacen po
sible estos avances.

Que de nueva cuenta se registraron protestas pa
ra exigir la renuncia de la delegada del Bienestar
en Querétaro, Rocío Peniche Vera, por el presun
to condicionamiento en las entregas de los pro
gramas sociales, acusación que se había ya re
gistrado desde principios de 2023. A detalle, los
afectados acusan que han recibido visitas en sus
casas por parte del personal de la Secretaría del
Bienestar para obligarlos a acudir a eventos pro
selitistas y marchas como la denominada "Mar
cha por el agua" convocada por el senador more
nista Gilberto Herrera Ruiz.

Esta semana se conmemoró el Día Internacio

nal de las Bibliotecas, fecha que deja mucho
qué desear por la condición en que se encuen
tran esos espacios en el país. Existen casos co
mo en la Ciudad de México, donde 17 bibliote
cas públicas han quedado abandonadas desde
el sismo de 2017, a pesar de las promesas que se

hicieron de repararlas.
Está también Coahuila, gobernado por el priis
ta Miguel Riquelme, donde 18 de estos espacios
han desaparecido. La situación se agrava
cuando se analizan datos publicados por el
Inegi que determinan que tres de cada 10 mexi
canos que saben leer y escribir no han leído un
sólo libro en este 2023; lo que quiere decir que,
oficialmente, México ha alcanzado su mínimo
histórico en términos de lectura, pues apenas
poco más del 60 por ciento de los ciudadanos
dedican tiempo a esa actividad.
Que el reciente intento de Camimex por rele
gar el desastroso derrame de la mina de Grupo

México en 2014 como un simple incidente
magnificado por la oposición es, en el mejor de
los casos, un intento desesperado de limpiar su
imagen manchada. Las palabras de la directora
de la Cámara Minera de México, Karen Flores,
destilan un desconcierto notable. Pretender
desviar la atención de un evento calificado co

mo el "peor desastre ambiental en la historia
de la industria minera metalúrgica nacional" es
una táctica audaz, si 110 insensible.

Con afectaciones aún persistentes en la re
gión y mientras la Secretaría de Medio Am
biente y Recursos Naturales (Semarnat) to
ma acciones legales contra la empresa, Gru
po México, de Germán Larrea, se enorgullece
de sus "exitosas" labores de remediación. En

un contexto donde la transparencia es cru
cial, las reticencias y vaguedades en sus de
claraciones sólo avivan las llamas de la des

confianza. Es fundamental exigir responsa
bilidad y no permitir que maniobras de rela
ciones públicas opaquen la magnitud del
daño ecológico y humano.
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¡70 años de lucha y
logros! Las mujeres
en las urnas
El año 1953 marcó un punto de quiebre en la historia de México y,
especialmente, en la vida de las mexicanas. Reflexionar sobre este
aniversario significa reconocer la tenaz lucha que durante décadas
libraron las mujeres para obtener el derecho al voto y para ser elegi
das representantes del pueblo.

Fue gracias a su activismo y
valentía que se lograron avan
ces significativos: primero, el
reconocimiento de su derecho

al sufragio y, posteriormente,
la oportunidad de ocupar car

gos en los órganos de Gobierno y las insti
tuciones públicas.

A pesar de haber transcurrido 70 años
desde esa conquista, las mujeres mexica
nas aún enfrentan desafíos importantes.
La brecha de género persiste en el ámbito
salarial; la protección legal a menudo es
insuficiente; y se sigue limitando su acce
so a los recursos económicos y políticos,
lo que restringe su participación plena en
la vida política y electoral Además, la de
sigualdad en la distribución de las respon
sabilidades de cuidado y la violencia que
enfrentan en todas las esferas continúan

siendo problemas graves.

México es uno de los cinco países en el
mundo que ha logrado la paridad comple
ta en los órganos legislativos federales

La igualdad de género es un objetivo no
ble, pero está claro que aún debemos supe
rar numerosos obstáculos. Para lograrlo, ne
cesitamos políticas públicas sólidas y efica
ces que apliquen tanto en las instituciones
públicas como en la esfera privada. En este
sentido, el Tribunal Electoral ha jugado un
papel crucial al promover la igualdad de gé
nero. De hecho, México ha sido reconocido
como uno de los cinco países en el mundo
que ha alcanzado la paridad de género en
sus órganos legislativos federales, según el
Reporte de la Brecha Global de Género 2023
del Foro Económico Mundial.

A pesar de estos avances en la partici
pación política de las mujeres, aún persis
te la desigualdad en el acceso a los recur
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sos necesarios para postularse a los car
gos públicos. Sorprendentemente, una de
cada cinco mujeres ha experimentado
una brecha de género en el financiamien
to de sus campañas políticas, lo que a me
nudo las obliga a recurrir a recursos pro
pios para competir por un cargo.

Otro desafío importante es la persis
tencia de la violencia en contra de las mu

jeres. Según datos de la ONU Mujeres, sie
te de cada diez mexicanas han experi
mentado algún tipo de violencia en sus vi
das. Incluso en el ejercicio de la función
pública, las mujeres enfrentan violencia
política de género (VPG), lo que destaca la
urgente necesidad de fortalecer las políti
cas al interior de los partidos políticos, es
tablecer redes de apoyo y mejorar el pro
ceso de denuncia, incluyendo mecanis
mos de monitoreo ciudadano.

Estos desafíos se reflejan en las nume
rosas demandas que el Tribunal Electoral
sigue resolviendo. Las mujeres continúan
abogando por la paridad y denunciando la
VPG, especialmente durante las eleccio
nes. Sus denuncias ponen de manifiesto la
necesidad de que los Congresos estatales
legislen sobre la paridad en las guberna
turas, aseguren la igualdad de género en
los organismos partidistas y se examine a

detalle la cuestión sobre la paridad en los
cargos de las autoridades electorales.
Además, el Tribunal sigue resolviendo ca
sos relacionados con VPG en las redes so

ciales y en las plataformas digitales, así
como con respecto a la asignación equita
tiva del tiempo en radio y televisión para
las mujeres que compiten por un cargo.

Aún no existen las condiciones socia
les, institucionales ni culturales neces
arias para el desarrollo pleno de una de

mocracia paritaria
La desigualdad es una realidad que

persiste en la sociedad mexicana y re
quiere de esfuerzos concertados y de ins
tituciones proactivas que garanticen la
igualdad de género. Para avanzar hacia
una sociedad más justa, es crucial que tra
bajemos juntos para fomentar el liderazgo
político de las mujeres, invertir en su em
poderamiento a través de la tecnología y
la educación, y, sobre todo, amplificar sus
voces. Las autoridades tenemos la res

ponsabilidad de promover estos valores y
principios, generando un compromiso co
lectivo para eliminar las barreras que aún
limitan la igualdad de género.

Las mujeres
continúan abogando
por la paridad y de
nunciando la VPG,
especialmente du

rante las elecciones.

Sus denuncias po
nen de manifiesto la

necesidad de que los
Congresos estatales

legislen sobre la
paridad en las gu

bernaturas, aseguren
la igualdad de géne
ro en los organismos
partidistas y se exa

mine a detalle la
cuestión sobre la

paridad en los cargos
de las autoridades

electorales.
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Impunidad, de las
principales causas
de corrupción
A pesar de que hoy cada vez más personas ejercen su derecho a
saber y requieren información que debe ser pública relativa princi
palmente al ejercicio de los recursos públicos, las negativas de los
sujetos obligados de todos los ámbitos por transparentar información
siguen estando presentes en nuestro país.

Esto impide fortalecer la cul
tura de la rendición de cuen

tas y desincentiva la partici
pación ciudadana, pues la
constante opacidad permite
pensar que es una respuesta

al encubrimiento de actos de corrupción.
En este sentido, la percepción de la co

rrupción en México es negativa. Desde ha
ce cinco años, Mexicanos Contra la Co
rrupción y la Impunidad (MCCI; levanta la
Encuesta Nacional sobre la Corrupción y la
Impunidad para observar cómo se han
modificado las percepciones sociales de
estos dos fenómenos a lo largo del tiempo y
cómo impactan en la vida de la ciudadanía.

Los resultados no deben tomarse a la

ligera, pues pueden ser insumos para mo
dificar o crear políticas públicas. Este año,
4 de cada 10 personas reportan haber sido
víctimas de actos de corrupción. Por si
fuera poco, 2 de cada 3 consideran que no
funciona denunciar la corrupción (solo 4
por ciento de la ciudadanía denuncia di
chos actos).

Ante la pregunta de cuáles son las prin
cipales causas de la corrupción en el país,
34 por ciento de las personas encuestadas
afirma que se debe a la impunidad o falta
de castigo, otro 34 por ciento a los gobier
nos anteriores, y 26 por ciento lo atribuye a
condiciones de pobreza y desigualdad.

De igual forma, desde 2019 a la fecha,

la inseguridad aparece como el principal
problema para las y los mexicanos; sí bien
la corrupción se encontró en 2019,2020 y
2022 en el tercer lugar de la encuesta
detrás del rubro de salud (por la pande
mia de coronavirus) y de economía, en
2023 figura en segundo lugar.

Estos datos coinciden con otras en

cuestas y estudios; la gente considera que
el combate a la corrupción está estancado.
El último índice de Percepción de Corrup
ción (IPC) hecho por Transparencia Inter
nacional coloca a México en el lugar 126 de
180, con la misma calificación en los últi
mos tres años.

La más reciente Encuesta Nacional de

Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG
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2021) del INEGI revela que 86.3 por ciento
de la población considera frecuentes los ac
tos de corrupción en instancias guberna
mentales, y que 14.7 por ciento de la socie
dad que tuvo contacto con algún servidor
público experimentó actos de corrupción en
trámites, pagos o solicitudes de servicios.

Lo anterior permite afirmar que no es
momento de disminuir la capacidad pre
supuestal de las instancias que trabajan
en el combate a la corrupción. De acuerdo
con el Instituto Mexicano para la Compe
titividad (IMCO), el presupuesto proyec
tado para 2024 referente a las institucio
nes del Sistema Nacional Anticorrupción
presenta una disminución real de 10 por
ciento con respecto a 2018.

Así exista un marco normativo sólido

para conocer información pública y se
descubran presuntos actos de corrupción
gracias a herramientas como la Platafor
ma Nacional de Transparencia, si no se
ejecutan los castigos correspondientes, no
funcionan las carpetas de investigación o
las resoluciones de fincamiento de res

ponsabilidades hechas por los órganos in
ternos de control; todo permanece en es
tado de impunidad.

Tengamos carácter y, por el bien de to
das y todos, empujemos las sanciones.

La más reciente Encuesta Na
cional de Calidad e Impacto Gu
bernamental (ENCIG 2021) del
INEGI revela que el 86.3 por
ciento de la población considera
frecuentes los actos de corrupción
en instancias gubernamentales, y
que 14.7 por ciento de la sociedad
que tuvo contacto con algún ser
vidor público experimentó actos
de corrupción en trámites, pagos
o solicitudes de servicios.

Fecha: 25/10/2023

Página: 18

Area cm2: 366

2 / 2

Columnas Políticas

Julieta del Río Venegas

Costo: 11,953

Página 134 de 212 Índice



Hablando de la paz
Desde hace tiempo es casi imposible que cualquier persona
con redes sociales pueda omitir alguna información o noticia refe
rente a lo que está sucediendo en alguna parte del mundo, ya sea
un partido de fútbol, las elecciones presidenciales de algún Estado,
chismes o algo relacionado con la vida cotidiana de la farándula o,
incluso, una guerra. Al despertar, lo que la mayoría acostumbra es
tomar el celular y ver qué hay en las redes sociales para sentirse
que están al día y actualizados.

A través de ello, se puede
contemplar que el mundo
se ha encaminado por un
rumbo lleno de conflic

tos, lucha de poder y falta
de empatia. No está de

más voltear a ver a nuestro alrededor

para sentir incertidumbre y tristeza y
que la esperanza cada vez es más escasa
para la humanidad. Mahatma Gandhi di
jo que "La paz es la manifestación de la
virtud y el deseo de un mundo mejor"
pero, en la actualidad, en un mundo tan
polarizado, ¿realmente habrá algún mo
mento en donde la humanidad pueda
encontrar la paz?

Para entender los conflictos de la ac

tualidad se puede citar a Huntington,
quien en su obra "El choque de civilizacio
nes y la reconfiguración del orden mun
dial" propone que las identidades cultura
les y religiosas serian las principales
fuentes de conflicto en el mundo posgue
rra fría. Sostiene que las diferencias cul
turales entre civilizaciones serían las

fuerzas impulsoras de los conflictos en el
futuro. Las diferencias entre creencias,
cultura, etnia y clases sociales serían los
detonadores de los conflictos con reper
cusiones sin precedentes.

De hecho, a pesar de que en el siglo
XXI la democracia liberal ha intentado

abonar en el orden mundial, Fukuyama
sugiere que esto podría representar el fi

nal de la evolución ideológica y el sistema
político definitivo. Argumenta que, con la
caída del comunismo, las democracias li
berales se están convirtiendo en la forma

dominante de gobierno. Esta teoría se
centra en el triunfo de la democracia y el
liberalismo como un modelo global. Pero
aun con lo anterior, ¿realmente la demo
cracia y las ideologías liberales represen
tan una solución para una humanidad tan
polarizada y globalizada, con distintas ne
cesidades, usos y costumbres?

En esta orden de ideas, en un mundo
tan marcado por la creciente polarización
y los conflictos, la búsqueda de la paz se
convierte en una necesidad imperativa. A
pesar de las tensiones y desacuerdos, la
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historia también nos ofrece ejemplos ins
piradores de líderes como el Dr. Martin
Luther King, Ir., Nelson Mandela y Malala
Yousafzai, cuyas vidas y luchas han en
carnado la posibilidad de la paz y la justi
cia en medio de la adversidad. En medio

de este panorama, es esencial explorar
soluciones que involucren la diplomacia,
el diálogo intercultural y la acción de la
sociedad civil. La paz no es simplemente
la ausencia de conflicto, sino la búsqueda
constante de la resolución de problemas y
la coexistencia en un mundo diverso y, a
menudo, polarizado.

Para concluir, la humanidad deberá
encontrar el bien común antes de buscar

la razón. Eliminar la indiferencia y en
tender que todos somos parte del pro
blema. Posiblemente nunca sabremos lo

que es estar en medio de un conflicto co
mo lo que están viviendo las personas
en Ucrania, Yemen, Gaza o en Siria. Pero

no quiere decir que no podamos ser par
te de la solución. Como parte de esta so
ciedad, se debe reflexionar, ¿Cómo y qué
puedo aportar para que llegue la paz a
toda la humanidad?

La humanidad deberá en
contrar el bien común antes de
buscar la razón. Eliminar la indi

ferencia y entender que todos
somos parte del problema. Posi
blemente nunca sabremos lo que
es estar en medio de un conflicto

como lo que están viviendo las
personas en Ucrania, Yemen,
Gaza o en Siria. Pero no quiere
decir que no podamos ser parte
de la solución.
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ROBERTO REMES

La Lonacracia: una
señal de alerta
Los recientes actos de agresión por parte de seguidores
de uno de los precandidatos de Morena a la Jefatura de
Gobierno, Ornar García Harfuch, hacia el personal de la
Alcaldía Tlalpan y un ciudadano que retiraba propagan
da invasiva en Xochimilco, han generado una urgente se
ñal de alerta.

Es innegable cjue la ciudad está cediendo ante la vio
lencia en todas sus manifestaciones y que los políticos
continúan utilizando los métodos más primitivos para
comunicarse con la ciudadanía. La omnipresencia de las
lonas y las pintas en bardas durante cada evento político,
cívico o comercial está tejiendo una red de caos visual
que envuelve a una ciudad bella, pero desordenada.

Bardas, postes, lonas y gallardetes se han convertido
en los canales preferidos de comunicación, pero su inva
sión descontrolada solo desfigura los espacios urbanos
que tanto nos enorgullecen. Aunque su efectividad locali
zada es innegable, no podemos ignorar su impacto negati
vo en la estética y el espíritu de nuestra ciudad, que cuenta
con tres declaratorias de
Patrimonio de la Huma

nidad y seis declarato
rias de Zona de Monu

mentos Históricos, que
comprenden la mitad de
las alcaldías.

Es imperativo que
desarrollemos alter
nativas más eficien

tes, ecológicas y esté

ticamente aceptables
para la comunicación
política y cívica. La
dispersión mediática que ofrece la radio, la televisión
y las plataformas digitales debería ser aprovechada
de manera más efectiva, sin sacrificar la calidad esté
tica de nuestros espacios públicos.

La creación de canales de comunicación más sofis

ticados y democráticos, que promuevan tanto la parti
cipación de nuevos líderes como el alcance efectivo de
los actores políticos ya establecidos, podría ser el pri
mer paso para erradicar la "lonacracia" y sus conse
cuencias negativas.

Este cambio no sólo podría prevenir la escalada de
violencia, sino también regular de manera más efectiva
la propaganda comercial en espacios públicos y simplifi
car los procesos de fiscalización electoral. No tengo una
fórmula mágica para este cambio, pero sí tengo claro que
es nuestra responsabilidad como ciudadanos exigir un
cambio significativo en la forma en que los políticos se
comunican con nosotros.

Es hora de alzar la voz y poner fin al caos visual im
puesto por la "lonacracia". Solo asi podremos aspirar a
una ciudad que refleje la grandeza de su gente y su lega
do histórico, en lugar de sucumbir al desorden impuesto
por intereses partidistas y comerciales.

Es evidente que mientras la "lonacracia" continúe
siendo el pilar de la comunicación política, seguiremos
presenciando actos de violencia como los ocurridos re
cientemente.
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La omnipresencia
de las lonas y las pintas
en bardas durante cada

evento político, cívico o
comercial está tejiendo
una red de caos visual

que envuelve a una
ciudad bella
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SIN ACEPTACIÓN VIRTUAL TITULAR
DE PROTECCIÓN CIVIL
«La asociación de Gasolineros y Distribuidores
íle.Gas del.Estado ^

tener,,
Victoria Arriaga Ramírez, de.tóular de_la_
Coordinación General de Protección Civil
Y. G e s ti o ni i 11 egra 1 del R i e sgo, cargo que 1c
conferirá la gobernadora Deifina Gómez
Los.gremios mencionados,
existen malos antecedentes de la funcionaría
para encabezar esa área que coordmara los
125 municipios que conforman la entidad
mexi_qu_ense..Destacaron q^ue^
Victoria Arriaga en el municipio de Ecatepec,
los centros clandestinos de almacenamiento
y *!_li.ocarbui üe «AIKIoso,
o.r.ig.en..creci e r o n de manera vertiginos a, al

li>caJAsinaccí«:>nes
^lue contuvieran su expansió n.
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AMLO SE ENTERA EN MAÑANERA
SOBRE LICENCIA DE SAMUEL GARCÍA
*E1 presidente Andrés Manuel López
Obrador se mostró ..sorprendido al
enterarse que el .gobernador _de_Ñu^
León, Samuel García,.solicitó.licenciapara
.au.sentarsedesucargoporóme.s
buscar la candidatura por la presidencia
delaRepublicaAntes.d
e. meci sta "está hac i en d o u n b u entraba j o". E l
Reconocimiento¡.público desde la conferenc
en Palacio Nacional a Samuel García, se
dio en el marco de .información vertida por
.c.L.m.andatario acerca^.de las poHtkas para
mejorar el suministro de agua en algunas
zonas., dej..país.

XOCHITL GALVEZ SUMA A SU EQUIPO
A CARLOS URZÚA
«Xóchitl G á 1 vez, virtual can di da ta
presidencial del Frente Amplio por México,
sumóa su ..equipo a ("arlos Ü rzúa,_qujen
fuera el primer secretario de Hacienda en
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador A través de sus redes sociales,
la senadora le dio la bienvenida al
.e.xf un c ip11 ar i ó fe d eral, qu i en dejó su cargoen
2 0J9 por d i Je re n cías. c o n.. e l.pr e si dente. "Me
complace ..anunciar la;. nueva^..incorporación
del Frent eA mplio p or M ex i co . ¡ Bienven ido
a este equipo, Carlos Manuel Urzua! Tu
trayectoria y ..experiencia son^.fundamentales
en esta época de..definiciones.por México*',
Urzúa fungió como secretario de Finanzas
d.cl.gpbierno de¡ López..Obrador en^el^
entonces Distrito Fe

Y.P.o.steriormente,.estuvo¡..al frente de la
Secretaría de¡..Hacienda"aJJñicio_d^
sexenio.
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El policía
abemos lodos que eslá en
marcha una Conlroversiaen
el interior fie Morena alrede
dor de la contienda abierta,
para definir al candidato a
competir por la Jefatura de
Gobierno de la ciudad de

México en 2024, siendo los punteros en to
dos los sondeo*la ex aIcalf lesa,de l/.tapalapa.
Clara Brugada, y el ex secretario de seguridad
pública fie la ciudad de México, Ornar Gar
cía Harf uch, que es. referido r 1 espeot ivamenI e
por algunos medios y periodistas como "el

Yo en realidad no tengo una preferencia
predeterminada en cuanlo a precandidatos,
y no lengo contado alguno con ninguno
fie los dos y ni los conozco personalmen
te. Lo que me interesa en lodo caso, es que
se mantenga la línea general del bloque
histórico de MORENA en el gobierno efe la
capital del país dado el carácter simbólico
y la naturaleza tan emblemática que liene
lá ciudad de México en tamo que epicen
tro estraiégico de gestación y coordinación
histórica fíe la 4T.
O para decirlo de ni ra manera: primero

es el proyecto, y luego el candidato, para los
rícelos de lo cual eslá porcierto el partirlo,
precisa men le.
Debo decir también que no tengo mayor

información respecto de Brugada.y García
Harfuch más allá de la que se ventila, en
los medios de comunicación, las mesas de

análisis y las investigaciones periodísticas
especializadas, razón por la cual no puedo
decir en realidad que tenga constancia de
las i ráyete! orias, credenciales y expedientes
fie uno y otro.
Sé desde luego fie la polémica que' gra

vita alrededor de (.areía Harfuch en cuanto
a su desempeño laboral antes.del gobierno
de Claudia Sheinbaum en el ámbito fede
ral de la seguridad pública, pero ya digo
que no tengo más fíalos de los qué son fiel
dominio público. Se también, de manera
general, del largo y admirable expediente
de Brugada en el lerreno ríe los movimien
tos sociales, la militancia popular y fie iz
quierda política de la ciudad de México.
Pero nada nía®.
Dicho lo aniei ¡or. quiero dejar constan

cia de mi repudio ante la manera tan torpe,
pueril y progre Con la que se está uiilizan
do la etiqueta de "el policía" conlra García
Harfuch como marbete denigra lorio de un
funcionario público dedicarlo a tema tan
delicado Como el de la seguridad pública,
ya. sea local o nacional.
Además de que al usarla dé ésa. manera

se está haciendo .extensivo un desprecio
social y de clase baslanle estúpido conlra
el pueblo, base Social de la que por lo ge
neral provienen las fuerzas policiales de
cualquier lugar en México y además, valga,
comentarlo, de que se le ha dado ya una
bandera a mi juicio baslanle legítima de
campaña a García Harfuch, es síntoma de
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una falla.estructural én términos dé cono

cimientos básicos de teoría del Estarlo, pues
lo que se suele hacer es vincular a cualquier
upo de luerza armada con la derecha (algo
habitual en la culiura juvenil y burguesa de
la progresía hippie fiel 68 y\sus expresiones
contemporáneas ele izquierda liberalpro
gresista), razón por la cual estaría MORENA
entrando en contradicción I lagranie. con su
esencia misma postulando a "ese policía"'
como candidato de la izquierda.
En el origen antropológico del Estado,

lo sabía Engels, lo sabía. Morgan, lo sabía
l eu i ii, est á lá. violencia originaria de un
grupo social frente a olro, razón por la cual
el motor de la historia está vinculado Irági
canienie con la guerra.
Estar en conlra de la policía, el ejército

o la Guardia Nacional, en principio y en
abstracto, es no saber lo que es la política
y el Estarlo, y atentar, en el límite, contra
la capacidad de este úliimo para crear un
orden interno como base de su soberanía.
Atención con esto.

«Profesor de Filosofía e Historia y
Conferencista. Director General del Espacio

Cultural San Lázaro de la Cámara de Diputados.
Asesor del CEN Morena para la

Formación Política.

Error garrafal Las fuerzas
armadas no son de

izquierda ni de derecha.
Las fuerzas armadas, ya
sea el ejército, ) a sean
las policías locales,ja
sea la Guardia Nacional,
son uno de los elementos
medulares de todo

Estado, y espina dorsal
de la infraestructura
bélica a través de la

cual se ejerce el uso
legítimo de la violencia
como componente
constitutivo de su actuar

histórico }geopolítico.
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Decanos y decanas
del TEPJF

| n el supuesto de que los senadores no se pongan
de acuerdo para nombrar a una magistrarla y a un
magistrado Como integrantes de la Sala superior
del Tribunal Electoral fiel Poder Judicial de la l e
deración (TEPJF), la ley orgánica prevé la solución.

El propio tribunal tendría que seleccionar e in
Pcorporai a la Sala Superior, para garantizar la pari

dad de género, a la magislrada y magist rado con más antigüedad
de las salas regionales.

Así que nadie se alarme o entre en pánico, porque no haya
consenso en el Senado o no se alcance la mayoría calificarla a
la hora de votar en el Salón plenario, las dos terceras partes fie
los asistentes.

LoSflécanos y decanas del tribunal electoral están identifica
dos, están a la mano nombres de magistrados y magistradas fie
las dist ¡mas salas regionales y especializada que pueden ocupar
las dos vacantes:

Ornar Delgado ( hávez (sala Guadalajara), Elena Ponce Agui
lar (sala Monterrey), José Antonio Troncoso Avila (sala Xalapa),
Luis Enrique Rivero Carrera (Sala Ciudad de México). Fabián
Trinidad Jiménez (sala Toluea) y Ménica Lozano AyalaTsala, es
pecializada).

Como lo establece la Constit ución, cornespondera a dicha sala
calificar la elección presidencial de 2024 y declarar presidente
electo al candidato o candida! a que haya obtenido más votos.

Para hacerlo, deberá de sesionar con al menos seis de sus

siete integrantes.

El 31 de octubre próximo concluyen su periodo los magis
trados José Luis Vargas Valdeze Indalfer InfanteGonzález, por
lo que se quedaría con cinco, le faltaría uno para cumplir con lo
que señala el artículo 167 de la Lev Orgánica del Poder Judicial
de la federación.

La Comisión de Justicia del Senario, que preside Olga Sán
chez Cordero, ya aprobó, por unanimidad la idoneidad de las
dos lernas, una de mujeres y otra de varones, que les envió la
Suprema Corle de Justicia ríe la Nación.

En otras palabras, lastres aspirantes y los tres aspirantes (Ga
briela Villafuerle Coello, Marcela Elena Fernández Domínguez,
Claudia V'alle Aguilasocho, Rubén Jesús Lara Patrón, Francisco
Javier Sandovalelsmael Armando Maitret Hernández) cumplen
con los requisitos y la formación académicaque exígela norma.
Los seis con amplia experiencia en materia jurídica electoral.

No elegir a ríos de ellos, por decir lo menos, es una falla de
respeto.

Si fuera la excepción, se entendería y aceptaría. La desgra
cia del Senario #s que ya suma más dé 70 nombramientos sin
resolver, por la falta ríe consenso, por la desconfianza y por el
temor de que los nombrados actúen a favor de la oposición o
riel partido en el poder.

Los y lasaspiranies a la sala superior riel TEPJF Crecieron pro
fesionalmente en el Poder J udicial ríe la Federación. La Suprema
Corte integró las dos ternas,con los queconsideró inás capacesi

Sigueel t urno ele la J unta deCoordinación Política del Senado
quepreside Eduardo Ramírez Aguilar y en la queestán represen
tados los distintos grupos parlamentarios. Tendrán que ponerse
de acuerdo para que el proceso de elección de magistrado y
niagisirada 110 \a\a a rebotar en el pleno ríe la cámara como ha
sucedido en otras ocasiones.

Ante el pleito que prevalece entre poderes, todo indica que el
tribunal echará mano de los decanos y decanas para ocupar las
dos vacantes de la sala superior del tribunal electoral.

•@zarateaz1 arturozarate.com

https://www.youtube.eom/@arturozaratev
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El voto femenino
en México
El volo femenino en México, instaurado ha

ce 70 años, no fue un fenómeno aislado. A
nivel mundial, desde principios: del siglo
XX, las mujeres luchaban por sus derechos
civiles y poli!icos. Países, como Nueva /<•
latida y Australia ya habían concedido es
le derecho a las m ujeres a finales del siglo

XIX. En México, la lucha por el volo femenino comenzó
en las primeras décadas del siglo XX, influenciada por
nwwimienlossufragistasinternacionales. Mujeres valiere
les y decididas, como Hermila Galindo y Elvia Carrillo
Puerlo, abogaron por el reconocimiento de los derechos
políticos de las mujeres.

Gabriela ( ano. profesora en K1 Colegio fie México
(Colmex) liisioi ¡adora y especialista en estudios de gé
nero, señala que la primera ola feminista en México
se organizó en torno a la movilización por el sufragio
femenino a finales del siglo XlX y principios: del siglo
XX, con eventos destacados como el Primer Congreso
Feminista de 1916 en Yucatán* Fue hasta. 1953, durante
el gobierno de Adolfo Ruíz Cortines, cuando se reformó
el artículo 34 de la ( onsiii ución Mexicana, reconocien
fio el derecho al vot o fie las m ujeres en elecciones fede
rales Esta, victoria lueel resultado de años deaclivismo
y lucha de las mujeres mexicanas.
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Según la Comisión Nacional de Derechos Humanos
(CNDH),el reconocimiento del voto femenino fue impul
sado por Amalia González Caballero fie Castillo Ledón,
destacada feminista, diplomática, y política mexicana,
presidenta de la Comisión Inleramericana de Mujeres,
quien desempeñó un papel crucial en la promoción de
los derechos de las mujeres en México, incluido el sufra
gio femenino. Durante los gobiernos deEmilio Portes Gil
y Lázaro Cárdenas, desempeñó roles gubernamentales
de creciente responsabilidad y en la administración de
Adolfo López Mateos fue designada subsecretaría fie Cul
t ura de la Secretaría de Educación Pública. Su liderazgo
en la Alianza de Mujeres de México y sus contribuciones
a la Declaración de los Derechos Humanos en la ON.lJ,.y
al sistema internacional fie la posguerra, son Significati
vas para impulsar sus derechos políticos.

Sin embargo, hay que expresar claramen
te: este logro no fue un regalo, sino pro
ducto de constantes luchas y conquistas
contra la violencia política y económica
que enfrentaban desde entonces. Las
mujeres no solo buscaban el derecho al
voto, sino también una representación
justa y equitativa en la política. La pari
dad de género en México se convirtió en
el siguiente gran desafío. Las mujeres
no solo querían votar, sino también ser
votadas y tener una representación equi
tativa en todos los niveles de gobierno.

®Ex diputada federal, asesora de AC
Impulsa y colaboradora de! STUNAM.

Visita nuestro

msitio web para leer la columna completa.
www.contrareplica.mx
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El desafío en materia de derechos
n un contexto rie rieses
peración nacional por el
aumento de personas des
aparecidas en México, la
reciente designación rie
la i i ui lar rie la Comisión

ríe Búsqueda de Personas
(,( Mí) lia suscitado profundas preocu
paciones.

La voz rie la. Organización rie las Na
ciones Unirlas (ONU) se ha sumarlo a la
de numerosos colectivos en México, en
tre ellas el Grupo In legra! ríe Derechos
Humanos ((,11)11). al subrayar la nece
sidad de abordar, atender y prevenir la
desaparición de personas. Sin embargo,
el proceso de designación de la nueva
titular rie la CNB ha suscitarlo críticas y
desconfianza.

El doctor en derecho Jesús Rey Fierro
Hernández, director riel G1DH, lia seña
lado su preocupación sobre la falta de
experiencia riela nueva titular en temas
forenses, rie justicia, búsqueda o ríe aten

clon a las víctimas. Aunque la designada,
Teresa Reyes Sahagún, tiene un posgrado
en derechos humanos, su historial 110 in
dica competencia en el crucial ámbito ríe
las desapariciones forzadas.

La salida abrupta riela anierior lil ular,
Carla Quintana, generó una expectativa
ríe 1111 proceso claro y participativo en la
elección riel nuevo líder ríe la. CNB. Por
eslo, I ierro Hernández ha instado a Reyes
Sahagún a iniciar un diálogo urgente con
los colectivos rie familiares, de personas
desaparecidas, quienes son los protago
nistas en la lucha ríe esta severa crisis.
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Para lela m en le, se ha producido la
renuncia del Consejo Consultivo de la
Comisión Nacional ríe Derechos Huma
nos (CNDH). Esta renunciaes una señal
más de la descomposición interna que
ha generarlo su liiular Rosario Piedra
Ibarra. Ahora la CNDH 110 porlrá emilir
recomendación alguna sin la presen
cia de 1111 nuevo equipo de consejeros
ciurlarlanos, que tenrirá que aprobar el
Senario rie la República.

Este acontecimiento se suma a la sa

lida del subsecretario Alejandro Eiicinas
Rodríguez, que, por su falla rie pericia,
obstaculizó la, atención a 1111 sinnúme
ro de personas y colectivos, entre ellos,
143 familias indígenas triquis forzarlos
a riesplazarse de su natal Tierra Blanca,
Oaxaca; pobladores indígenas rie ( lúa
pas, desplazados por grupos criminales;
personas solicitantes rie amnistía; miles
ríe personas desaparecidas: agresiones
contra periodistas; y, por supuesto, la fal
ta rie respuesta y justicia a las familias
rie los 43 eslurlianles desaparecidos de
Ayolzinapa.

En este contexto, es fundamental de

jar constancia de que este cierre al diá
logo incumple la causa dé los derechos
humanos en México. Si bien es cierto
que los grupos de la sociedad civil, de
manera particular aquellos que riefien
rlen las garantías individuales, nacen a
partir dé esia ausencia riel Estarlo para
atender violaciones graves a grupos vul
nerablesiel mismo Estado debería tener
la sensibilidad de trabajar con ellos.
Ta falta de espacios para la partici

pación ciudadana y la opacidad en los
procesos de elección sólo profundizan
la desconfianza en las instituciones

encargadas de proteger los derechos
fundamentales. Es esencial que. ante
est a sil nación, la sociedad civil conii
11 úe vigilante y fuerce, en los procesos
de elección, a personas especializarlas,
Con experiencia,cabales,con una articu
lación a favor riel respeto a las garant ías
individuales, provocando 1111 ambienté
rie paz y respeto entre torios los ciurla
rlanos.
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Censura iNo por favor!
Censura, es la acción

de prohibir, anular o re
probar alguna cosa, que
suele realizarse por mo
I ivos morales, religiosos o
políticos y con intención
ele no permitir que algo

llegue a la ciuriarianía, público, etc.
La educación y cultura, han sirio

ámbitos en los que hisióricamenie la
censura se lia ríaclo mucho, si miramos
hacia .airás, esto lo apreciamos crin lo
que hacíael Santo Oficio, que en la Nue
va España bajo la premisarie cuestiones
morales rielerminaba lo que debía o
no leerse para que la gente no tuviera
acceso a textos contrarios a las ideas

religiosas.
En tiempos recientes, en 2020 más

de 150 intelectuales, entre los que «pp
encontraban Margare! Alwoori, Mariin
\niis. \oani ( honisk\. Sieveil Pinker,
J. K. Rovvling o John Banville, merlianie
una carta se manifestaron por la neeesi
dad ríe "preservar la posibilidad ríe dis
crepar sin consecuencias profesionales
funestas", poniendo en evirlencia los
riesgos de un sistema que penalizaba

a obras y autores por criterios que na
da tenían que ver Con la calidad de sus
creaciones. Además, ponía en entredi
cho los propios límites fie la libertad ríe
expresión y planteaba varias cuestiones
relacionadas con la, censura.

En la educación, hay temas que se ha
impedido abordar de manera amplia y
clara, ejemplo de esto es la educación
sexual, en donde todavía en muchos
lugares se prefiere que esta se dé so
lamente en casa o en su caso, lo que en
2020, sin éxito. Sé buscó con el pin pa
rental, el cual pretendía que las escuelas
les informaran a los padres. Si sus hijos
recibirían información ríe índole sexual,
reproductiva, de género o sobre cual
quier otro asunto "ética o moralmenie
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controvertido", para que éstos, si creían
que iban en contra desús "principios y
\ a lores", los alumnos fueran retirarlos

riel salón antes ríe que los profesores
comiencen aaborrlar tales temas.

Así, la. censura, sigue sienrio parte rie
nuestra vida, en la educación y en la cul
t ura. no solo en nuestro país,sino en lodo
el mundo, ejemplo rie esto es lo que ha
denunciado 1*1 \ América, organización
sin fines de lucro, queriocumentó 3,362
casos rie libros prohibirlos en el periodo
20222023, en las escuelas de Estados
Unirlos duranleel año 20212022, consi
derándolos inapropiados, ya que abor
dan lemas como con temáticas, sobre

salud y bienestar, así como situaciones
de abuso y la muerte; el tema de raza o
el racismo o que presentaban personajes
ríe color o LGBT+.

En este marco, esta organización, ya
había evidenciado como Texas» había
prohibirlo más efe 700 libroseii las biblio
tecas de las escuelas públicas, habiendo
encargarlo a los profesores y a los. su
perint enríen tés que revisaran torios los
libros para comprobar si su contenido
éra digno de censura.

En México, no hemos estado exentos

de censura, por ejemplo entre las obras
literarias, censuradas por el Estarlo y la

política, encontramos. La sombra riel
Caudillo, de Martín Luis Guzmán, Los
días t errenales ríe José Revueltas y quien
no se acuerda de Aura, de Carlos Euent.es,
que en 2001, Carlos Abascal, entonces
secretario riel Trabajo,encontró a su hija
leyéndola y la consideró "inapropiada"
para los jóvenes de tercero de secunda
ria, por lo que alegó ante las autoridades
que no se debía permitir este tipo rielec
I liras, lo que iucluso provocó el despido
rie la maestra que dejó leer este libro.
En tiempos como los qué estamos

viviendo, en dónde el conocimiento y
la información se están generando con
una rapidez increíble, la censura no tiene
lugar, lo que necesitamos son más ele
mentos para saber discernir, diferenciar,
para tener una visión crítica, impulsar Ta
libertad de expresión, que ayude a am
pliar nuestros conocimientos riel ser hu
mano, rie nuestra comuniriari, riel muiirlo
entero. La censura, solo puede tener un
resultado: la ignorancia y con ello mu
chos problemas, que como bien expresó
Mercedes Sosa "Toda censura es peligrosa
porque detiene el desarrollo cultural de
un pueblo".

•Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.
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REINCORPORACION

Madero, Francisco Cliíguü, solicitara
licenciatai su cargo .por 14_dias_para_apo3^r
a. Brugada en su aspirack >n por ser
"Í X)fíle. ]icit'iiSci ele'
Jb 4T en ia capital del pafe ye^entualmente,
la .candidaLura deaj^_¿efatura_
¿e.Gobierno detei.CÓ?^j..í^M.I^Ik?sí.el
Congreso de la Ciudad fue informado que
CWguil Fígueroa. se reí a. .slA.c:.a. !E< h.
esLrj, duran le su sesión ord i na na, en la
fltí e.!? Mesa Directiva diera cuenta de un

Ak VA L í., J! 5:'^ k! (í ^.rl. Ir.e k'J. V V l í \! A1.111 ^.1 iz í ?. .^.Vl
Iíl!£esg^a.susacUvjdad^,..'¿ecomunico a
esta.?£teranía, gue;.una.ve^.concluida la
ausencia tempora 1, me he; iríaforado de
roa ñera Píeseneia!. a Jas ae L j>. jdades I»j leíales
yue nie corre^xínden como Alca ldcde
sla\ oA. seña ¡a en el < > íicio

¦enviado a Jas y los diputados locales.
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SESIONES REMOTAS
*J. 5?. V11!^! óii de Xí Ji ni i í :,aÍ
i _]:* ÍAl V'jAÍ ÍV1.^ ÍA k^! tjkA k
de la Ciudad,, aprobó reformas a la L<j|
Orgánica y al Reglamento del l.egislati\o
l9.c.al'.'a II1! de. I^erm kkir .!«?. de.
sesiones .v.íarem()ia Juera ele k )s casos de
emergencia previstos por la normatividad
^ k ki^'_ p^_ kvi Ai^1 rAi4 5r!Á^ vxir^1 _ !.«A I A!?/; AV.
Ja'íÍÁ k IA íA _\!. AAr^lAk'^k k»_ i kll k( í lAk1 kí Ac! CA JAAT^fA
Gaviño .señaló."hemos dado^
c^Mo.de.paradjgmaL.en el d^ahogo de^
los trabajen iegisialivos que nos ha ¿evado
a procesos cuya evolución f modernización
se han basado en el.ei^íeode temolc^ms_
k! kA_!í?_ ÁAAÍÁ AkAAA^^ÁÍÁAA" TAe k¿l UAX kiy^'^A AAA.
esiaspro^uestas;se;bu^a^itfqr^r_lqs.
artículos 5Bisde;.laj^ Orgánica^ 56
del Reglamento del. Congreso lo(3^ .que
^ k kl<Atl _^A kk As_ ^AnAkk^^kA As. IAaA AAA k'AA:s.<A ÍAAA^A k
sesionespqrvía remota de lqs distmtqs
óranos colegiados.

SIN PRESCRIPCION
•J. A klipulada Guadalupe Barrónpr()pLis()
Al P)kD.( >. del k'A'ngresf > de la CDMX, una
I'A!k'.A.tha de reír)rmas a 1Códigí) Penal
l().c. A.l. E AA.A cJLI.k. .DA?. PAk.s.k r iba n k )s del i l os
eqrnetidos en contrade.menqres.de 18
añ os. P.ura n te su expqsickm, la legislad o ra
.señaló que, .actualmmLe, d
IMra d D i si k.Uo kedera] esLablece ^ la
ÍIA.c.k jón III del AkkAíA.VklAA.ll l A Ia. \Maci( >n, ja
pederaslia _yla"violación_equipa
.dcHtosgue nqprescriben. ^
AJAAk'k.ia S lTlí)d[li^adories Apn'baclaspor
elCongresqdeja Unión.al Código Penal
Federal, para hacer imprescriptibles
delitqscomq laipqrnograíia, corrupción
demenoj^,Aurismo sexual,;.lenqciniq
y pederastia, entre otros, lo que "da un
Ana\orniargenparacjLiel5islegislau
k!k jas entidades 1 ederatiyas realicen las
Adecuacionesi correspondientes a s
respectivos¡códigos .penales^ e^atizó..
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Poder judicial independiente
i prospera en México la
idea de que los jueces
Sean rícelos directamen

te por laciudadanía, será
el fin fiel régimen híbrido
que somos (democracia
con limes autoritarios)

para volver a ser el país aulorilario que
fuimoscasi lodo el siglo \ \.
La administración actual eslá come

liendo el mismo error de lince iieinia
años: tener un régimen liberal en lo eco
nómico, pero con un férreocontrolpolíti
co. Recordemos lo que nos pasó en 1995
y los años que perdimos en lo económico
y lo social en el camino. No se puede Ser
liberal en una cosa y conservador en lo
oiro. Si en •cilios en la libertad de los mer

cados, también debemos crecí'en la liber
tad individual y colectiva, porque no hay
mejor manera de resolver controversias,
tanto en Asuntos públicos (construcción

o no de una obra), como entre privados
(controversia de arrendamiento, pensión
alimenticia}, queienera un tercero impar
cial que resuelva el conflicto con leyes y
contratos elaborados con anterioridad. Y
ésos terceros son jueces imparciales que
no le debían su cargo al presidente o go
bernador en t urno.

Recordemos que el TJV1EC fue aproba
do por la actual administración y ratifican
do por el poder legislativo vigente,porque
se entendió quesin dicho tratado comer

Contra RéplicaFecha: 25/10/2023
Página: 11

Area cm2: 264

1 / 2

Columnas Políticas

Clemente Romero Olmedo

Costo: 49,996

Página 152 de 212 Índice



cial, simplemente nuestra.economía ha
bría hecho implosión, con Inconsecuente
pérdida de millones de trabajos y miles
ríe millones en impuestos que se habrían
dejado de cobrar, indispensables para las
becas para niños y adultos mayores.
Entonces, si se apoyó una medida

liberal por excelencia, ¿qué ée busca al
tener jueces electos directamente por
la población? Se busca, tener un control
político total, y a eso no se le puede lla
mar Democracia. ¿Por qué? Porque ya no
habría ¡ucees imparciales que resuelvan
romroversias, sino que tendremos diputa
dos ron togas queresolverán los asuntos
conforme les indiquen desde las oficinas
dr presidencia o de las gubernat uras. Asi
podrán expropiar t u casa o reducir l u pen
sión, si un presidente o gobernador con
sidera que hay un bien superior (el bien
común, la transformación nacional), pero
sin que medie indemnización justa. Sería,
en palabras de José Alfredo Jiménez: mi
palabra es la ley, pero na la 1 uya, sino la
del presidente ó gobernador.

¿Es mucho dinero quince mil millo
nes de pesos en los fideicomisos del
Poder J udiciai ele la Eederación? La ma
yoría de: ese dinero son derechos labo
rales adquiridos por sus trabajadores.
Comparativamente, el ejército mexica
no maneja 10 veces más recursos y les
crearon 11 uevos fideicomisos para 2024.
Insist o, el problema no es el dinero, sino
quién controla el dinero y quién detenta
el poder.

No olvidemos que el poder judicial,
los jueces, no influyen ni sobre las ar
mas, que sí controlan el presidente o
gobernadores, ni sobre el presupuesto
público, que aprueba, el legislativo y
ejercer la mayoría el ejecutivo. Y es
to no lo digo yo, lo dijo liare 236 años
Alexander Hamilton, cuyas ¡deas sobre
los contrapesos entre los poderes públi

Abogado y asesor de riesgos.
Socio en Cronem.mx

@Clementer_Mx
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Egipto y su
protagonismo
perdido
Egipto por hisl oria, geografía, demogra

fía y peso culi m al por mucho iiempo
desempeñó un indiscutible lideraz
go dentro del mundo árabe, el cual se
fue diluyendo con el liempo, primero
con la firma de los tratados de < amp
David y más tarde durante los largos

y grises años de la dictadura de Mubarak. Ahora
Abrlel Eatah al Sisi,: el hombre liierté del país, quieié
recuperar para, ese protagonismo perdido y en ese
lancé ha obtenido algunos éxitos como lá inclusión
de Egipto en los heterogéneos BR1CS y ahora con
la cumbre internacional para la Paz celebrada él
pasarlo sábado en El Cairo con represen tan tes de
..i ipaíses la cual cerró sin una decía ración conjunta
a la vista de las dificultades para describir lo acón
tecirlo recientemente en Gaza.

EÍ relativo retorno ríe Egipto al escenario interna
cional será una flaca satisfacción para los egipcios.
Al Sisi llegó al poder en 2013 al derrocar con un
golpe de Estarlo al primer presídeme electo demo
cráticamente en las urnas,, el islaniista Mohamed
Mursi. Desde entonces Egipto ha irlo a la deriva. La
persecución a los islán lisias Sé amplió muy pronto
a toda la oposición democrática. De la Primavera
Arabe no quedaron ni los vestigios.'loria disidencia
o criticares sancionarla. Según Human Rights Walch
"Bajo el mandato del presidente Al Sisi, la población
red usa ha aumentarlo drásticamente. Las autorida
des han detenido a decenas de miles de disidentes
reales o presuntos desde finales de 2013.
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La del lacle económica, es evidente. La inflación
supera ya el 40 por ciento y la libra egipcia perdió
la mitad de su valor frente al dólareste último año.
El precio ríe alimentos como la carne se ha incre
mentado en un 90 por ciento. El paísse encuentra
dramáticamente endeudarlo, una sil nación empeo
rada por la pandemia, la cual p uso en jaque al sec.l or
turístico. Cientos de egipcios Séembairán diario en
una incierta travesía hacia a Europa empujados por
la pobreza y la represión. Como cereza riel pastel
prevalece una lampante corrupción. La economía
está controlada por los militares, principales bene
ficiarios de j ugosos contratos en colosales proyectos
ríe infraestructura. Egipto ha gastado 300 mil mi
llones de dólares en "elefantes blancos" durante la.

última década, desde una nueva capital en pleno
desierto hasta una expansión del canal de Suez.
El descórnenlo crece en las calles y ello pone

nervioso a Al Sisi, quien decidió adelantar las
elecciones presidenciales para el próximo 10 de
diciembre. Con i odas las inslii liciones bajo control
será fácil para asie dictador ganar un nuevo manda
to, pero el escenario se le presentará muy adverso
en los. próximos años. Ante estos hechos Egiplo
procura, recuperar influencia geopolítica, pero di
fícilmente una dictadura impopular, corrupta y en
bancarrota podrá.aportar algo verdaderamente útil
a la comunidad internacional.

«Especialista en política comparada. @elosobruno
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GUERRERO EN LLAMAS
Hoy ía imagen de Guerrero es que está

en llamas y no lo decimos por el sol,
sino porque en la administración de
Evelyn Salgado, el tema de la ejecu
ción de 13 hombres, dos de los cuales

son mandos de seguridad y 11 policías, se ha mos
trado que nadie sabe qué hacer. Nos cuentan que
tras las declaratorias de duelo y dolor, el gabinete
de seguridad en la entidad se siente desorganizado
y solo, sin acompañamiento: lo único que se les
ocurrió fue que, inmediatamente, llamar al Ejérci
to mexicano y a la Guardia Nacional. Seguramente
en las próximas horas si no es que días, habrá de
tenciones por la masacre de Coyuca de Benftez,
pero siguen sin ser claras las razones de tal viru
lencia contra elementos de seguridad cuando se
supone que hay un trabajo para atender las razo
nes del crimen y la violencia.
Raúl Contreras, el candidato de los

abogados y del grupo de los médicos
que se mantienen en la rectoría de la
UNAM desde 1999, está desesperado
por despertar simpatías en la Junta de

Gobierno, y para ello se apoya en un exrector que,
sin duda alguna, usa todas sus conexiones para
impulsarlo. El doctor José Narro Robles está tra
bajando horas extras en el cabildeo a favor de
Contreras. Por lo pronto, ya obtuvieron el apoyo
del director del Instituto de Geografía de la
UNAM, Manuel Suárez Lastra, para empezar a
bloquear a otros candidatos. Al primero que criti

có fue a Luis Álvarez Icaza porque éste, en su cali
dad de secretario administrativo de la Universi

dad, calificó de "paracaidismo académico" a las
sedes que se abren sin conocimiento o permiso de
la rectoría y que luego andan buscando el recono
cimiento oficial, que fue lo que hizo el instituto al
abrir una sede en Yucatán.

El diputado Rommel Pacheco ya sabe
que su mejor momento ya pasó y de
berá ganarse de nuevo el aplauso. Nos
cuentan en Morena, que la suma de
cuadros de otros partidos al liderazgo

de Claudia Sheinbaum es normal, pero no dejan
de ser oportunistas. Y es que al interior, el diputa
do ex pañis ta Rommel Pacheco no goza de ningu
na simpatía como no sea quizá, la de la propia
Sheinbaum que está sumando a quien le traiga

votos, al costo que sea. Peligroso movimiento ya
que a los cercanos los está desplazando y pueden
sentirse ofendidos, mucho, con ella. De hecho,
nos cuentan que van dos ocasiones en que ex cla
vadista olímpico es reagendado por el equipo de
Sheinbaum Pardo ya que su adhesión no logró el
impacto positivo deseado.
Eso de los accidentes en el STC Metro no

le gusta a nadie. Mire, la administración
de Guillermo Calderón Aguilera puede
no ser la mejor, pero nos queda claro
que no es la más afortunada del mondo,

y es que ayer a las 8:30 horas hubo un accidente en
el metro, en la estación Polanco, porque alguien
apretó el botón de paro de emergencia en una hora
pico. Los técnicos revisaron y no encontraron des
perfecto alguno hasta que revisaron el paro de
emergencia y se dieron cuenta de que lo habían
apretado. Curiosamente es un accidente que ocu
rre el mismo día en que Claudia Sheinbaum va a
tener un evento "a puerta cerrada" en el estadio
Azul de Ciudad de los Deportes y hay dos pregun
tas que hacer: ¿Quienes son los únicos que tienen
acceso a los botones de paro de emergencia? ¿Por
qué todo mundo piensa en el sindicato y su mala
relación con Sheinbaum?

En el Senado tienen claro que la invita
ción a la ministra Norma Pina se hizo

con el consenso de la bancada de

Morena y que, en realidad, Eduardo
Ramírez, coordinador de la bancada,

fue ignorado en la toma de decisiones. Resulta
que la consulta al interior de la bancada la hizo
Alejandro Rojas Diaz Duran, que es muy cercano
a Ricardo Monreal, y luego avisó al jefe de la ban
cada que simplemente la dejó pasar. Luego de la
invitación de Morena se dejaron ir las del PR1 y las
del PAN y fue entonces cuando el senador entró
en pánico y solito se fue a declarar que no había
ninguna formalidad de por medio. En la oficina de
la ministra Pifia está el documento oficial con la

invitación a nombre del grupo, por eso la tranqui
lidad con que contestó.
Sorpresa causó en la FGR las declaracio

nes de la diputada panista María Elena
Pérez Jaén, quien aseguró que presentó
45 denuncias por el caso de Seguridad
Alimentaria Mexicana (Segalmex) y que
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le dijeron en la Fiscalía Anticorrupción que ya fueron
turnadas a la FEMDO. Ib más extraño es que las de
nuncias que han derivado en investigaciones y algu
nas detenciones fueron presentadas por varias de

pendencias del gobierno federal, cómo la Procuradu
ría Fiscal, la Secretaria de la Función Pública, Segal
mex, liconsa y DICONSA, por lo que todo parece
indicar que una vez más le ganó a la legisladora su
protagonismo por aparecer en medios.
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JoelSaucedo

EL PODER A LA MUJER
Este martes el Instituto Nacional Electoral

(INE) dio un paso fundamental a favor de las
mujeres.

Venció la resistencia de los partidos políti
cos que se oponían a Incluir en cinco de nueve

gubematuras a mujeres.
En consecuencia, el panorama para la mujer en mate

ria política se consolidará durante el proceso electoral de
2024. Por un lado competirán cinco mujeres candidatas a
igual número de gubematuras; el resto serán cuatro
hombres. La contienda para la elección presidencial se
perfila entre dos mujeres con posibilidades de triunfo:
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.

Después de la elección presidencial, la Ciudad de Mé
xico se ubica como la entidad más importante electoral
mente hablando.

Pero en este caso, los perfiles más importantes que se
han manejando recaen en hombre.

Aquí aplica la alternancia en género porque en 2018
las candidatas para la jefatura de gobierno fueron muje
res. Por lo que se refiere a los demás cargos de elección
federal para la Cámara de Diputados y el Senado de la
República, 50% de las candidaturas deberán ser para
mujer. Es decir que de S00 curules en disputa para la
Cámara Baja, 250 tendrían que ser para mujeres; lo mis
mo 64 escaños de la Cámara Alta.

Es claro que el poder de la mujer en política avanza a
pasos agigantados, desde que se han impulsado diversas
reformas en su beneficio.

La lucha iniciada con el derecho al voto de la mujer,

las candidaturas a puestos de elección popular y las nor
mas que castigan la violencia política en razón de género,
le han abierto paso.

En el pasado la mujer solía ser postulada en espacios
donde tenía nulas posibilidades de triunfo.

O bien, los políticos que por algún motivo no eran bien
vistos, se colaban como suplentes de mujeres para des
pués obligarlas a solicitar licencia.

Un caso paradigmático lo protagonizó Andrés Manuel
López Obrador, y de donde surgió el mote de las "Juani
tas". Resulta que en Iztapalapa, el político de Tabasco
impuso como candidato a delegado a luanito Acosta, con
la promesa de que al llegar al cargo declinara favor de
Clara Bragada, Y asi sucedió, pero cuando luanito habla
asumido, se resistió a renunciar. Marcelo Ebrard en su
calidad de jefe de gobierno, lo obligó a separarse del car
go. Pero hoy la realidad le ha dado la razón a la mujer.
Tendrá la oportunidad de ser postulada en mayor canti
dad de espacios que el hombre.

Con seguridad, ello se conseguirá en 2024. Para em
pezar es seguro que habrá una mujer Presidenta. La mu
jer avanza en el poder.

PROSPECCIÓN... La aspirante del Frente Amplío por
México, Xóchitl Gálvez fichó como parte de su equipo a
Carlos Urzú, el primer secretario de Hacienda de Andrés
Manuel López Obrador. "Bienvenido a este quipo Carlos
Urzúa. Tu trayectoria y experiencia son fundamentales
en este época de definiciones por México", manifestó
Gálvez a través de sus redes sociales. Acompañó el men
saje de una fotografía con el ex secretario de Hacienda.
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RUBEN PEREZ

NAUCALPAN, LA OBSESION
Diputados mexiquenses

se alistan para brincar a
las candidaturas por las
presidencias municipa
les, y los de Morena son

los primeros que asoman la cabeza,
dado que la mayoría resultó en ree
lección en la actual Legislatura. Vie
nen momentos de forcejeos con el si
mulado método "democrático" de las

encuestas, aunque es claro que en
algunos municipios se ve quienes
son los ungidos. El caso de Naucal
pan. por citar solo uno, apunta a la
imposición de Isaac Montoya Már
quez, diputado plurinominal que
hasta 2021 se desempeñó como Se
cretario Nacional de Jóvenes de

Morena. También fungió como dele
gado del CEN en el Estado de México.
Desde su llegada al Congreso jamás
ha ocultado su obsesión por conver
tirse en alcalde naucalpense, sueño
que podría irse al abismo porque la
población y los miles de trabajadores
de ese ayuntamiento no olvidan el
desastre en la gestión de Patricia Du
rán Reveles. La hoy ex alcaldesa, co
bijada por Morena y por el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador, si
gue siendo objeto de repudio. El pri
mer mandatario incluso la llevó a su
conferencia mañanera cuando se

anunció la donación del predio Los
Tres García, decomisado al crimen
organizado, donde se iba a construir
una universidad pública, proyecto
que se fue al caño por el caos finan
ciero de la pasada administración.
Esa es la carga que llevará a cuestas
Isaac Montoya Márquez si quiere
tratar de deshancar a la alianza par
tidista que logró quedarse con el go
bierno. Naucalpan es uno de los mu
nicipios más importantes de la zona
conurbada. Tiene el primer lugar en
la aportación del Producto Interno
Bruto en el estado, con todo y que sus
administraciones, incluida la actual,
encabezada por la alcaldesa Angéli
ca Moya Marín, han quedado reba
sadas por las demandas sociales.
Hasta ahora el diputado "suspirante
morenista" sólo mantiene una tácti

ca de descalificaciones hacia el go
bierno municipal, pero sin funda
mentos.

A RENGLÓN SEGUIDO
LOS VIAIES al extranjero del alcalde
de Tlalnepantla, Marco Antonio Ro
dríguez Hurtado, uno a Colombia y
otro a China, han desatado la furia de
militantes panistas, como el diputa
do Adrián luárez, quien arremetió
contra la gestión gubernamental en

ese municipio, controlado por la de
lincuencia organizada, al censurar el
pésimo gobierno local que privilegia
la protección de grupos criminales y
abandona al sector empresarial, con
una competitividad por los suelos...
DONDE la violencia también está

desbordada es en el municipio de
Ecatepec. Es tanta la incompetencia
tanto del gobierno del estado como
del municipio, que frente a los he
chos donde salen a relucir armas de

fuego entre la población, les preocu
pa más salir a decir que sus policías
no están involucrados en las detona

ciones, en lugar de implementar los
protocolos, si es que los tienen, para
disuadir un suceso violento. Ante el

fracaso de la estrategia de los "abra
zos", la apuesta es que sigan las ma
sacres. . HABITANTES de Cuautitlán

Izcalli cuestionan al gobierno de la
alcaldesa Karla Fiesco por la escasez
de agua potable en sus colonias. Pre
guntan si ante las campañas para
exhortar a la población a pagar el
"suministro" del recurso natural ha

brá reembolsos, pues aducen que
cubren las cuotas, pero no tienen ni
gota; es decir, que pagan por un ser
vicio que no tienen. ¿Qué hará el go
bierno con el dinero?
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• Gaby Salido, diputada del PAN y presidenta del
Congreso de la Ciudad de México, está en espera de reci
bir la propuesta de Martí Batres, jefe de gobierno, para la
reelección de Ernestina Godoy al frente de la Fiscalía de la
CDMX. Hay un severo jaloneo, que no solo pasa por la
oposición, sino dentro de Morena. ¿Esperarán hasta que
la encuesta defina entre Ornar García Harfuch y Clara
Bragada?

• Rutilio Escándon tiene un absoluto descontrol de
Chiapas, el estado que "gobierna", pues los narcos y polle
ros hacen lo que se les antoja. Pero no solo eso, a unos días
de que se conozca quiénes serán los afortunados o afortu
nadas ganadoras de la encuesta de Morena para competir
por las gubernaturas, se disparan cañonazos a diestra y
siniestra. Uno de esos políticos bondadosos es el alcalde
con licencia de Tuxtla, Carlos Morales Vázquez, hermano
del actual magistrado presidente del Tribunal Federal de
Conciliación y Arbitraje, quien al mejor estilo priísta reta
có uno de sus últimos eventos con miles de personas lle
gados de diferentes municipios de la entidad. Algunos
medios recogieron versiones de los asistentes quienes
aseguraron que recibieron entre 200 y 300 pesos, más
gorras, playeras e itacate por hacerse presentes...

• Eduardo Ramírez primero se plegó a Palacio Nacional
para desinvitar a la presidenta de la Corte Norma Lucía
Piña para hablar sobre la decisión oficial de desaparecer 13
fideicomisos del Poder Judicial. Luego, para poder aprobar
con calzador en comisiones ajustaron, de última hora, su
integración para poder cuadrar los votos. Así las triqui
ñuelas. Luego por qué se les caen los asuntos en la Corte...
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Contrastes: Claudia
vs. Xóchitl en California
JUAN HERNANDEZ

Me encuentro en Los Ángeles, California,
frente al Million Dollar Theatre, donde
Claudia Sheinbaum en este momento se

reúne con grupos de paisanos. Algunos
comentan que, por la mañana. Claudia se
reunió con ellos y no quiso responder a
temas importantes para su causa.

Mientras tanto, yo atiendo entrevistas
cruzando la calle con medios internacio

nales en las que me pregimtan sobre los
contrastes entre Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez. Por su parte. Xóchitl visitó
a los migrantes en California durante dos
días y medio, trabajó en la pizca de fresa
junto a mujeres jornaleras y platicó con
dreamers y líderes migrantes.

Ellos le enfatizaron la únportancia de
regresar el programa 3X1 y mejorar la aten
ción de los consulados, cosa que Xóchitl ya
está impulsando como senadora al presen
tar el Presupuesto para todos en el que se
consideran 700 millones de pesos para
reincorporar el programa 3x1 y 500 millo
nes para fortalecer a los consulados. Por su
lado, Claudia, según los medios de comu
nicación, ofreció pocas entrevistas para
explicar porqué el gobierno federal ha de
jado en el olvido a los migrantes.

Antes de finalizar las preguntas sobre
Claudia y Xóchitl, un reportero me cues
tiona sobre los pocos contrastes en la reu
nión de Palenque, Chiapas, entre el presi
dente López Obrador y "unos amigos"
(como los han bautizado en la prensa), y
en la que, dicen sus organizadores, servirá
para encontrar soluciones a la creciente
migración que se registra en la frontera
entre México y Estados Unidos. "No obs
tante a estas buenas intenciones, la reali

dad es que estamos ante una crisis migra
toria que, de no tener la buena voluntad
de los involucrados en esta reunión, pasa
rá a la carpeta de la intrascendencia", les

comento con total seguridad.
Además del presidente mexicano, a

esta reunión (titulada Una vecindad fra
terna con bienestar), asistieron los man
datarios de Cuba, Miguel DíazCanel; Co
lombia, Gustavo Petro; Honduras. Xioma
ra Castro; Venezuela, Nicolás Maduro;
Ecuador, Guillermo Lasso; Guatemala,
Alejandro Giammatteí; y el primer minis
tro de Haití, Ariel Henry. ¿Y cuál fue la
finalidad de juntar a estas personalidades
en nuestra frontera sur? Para algunos es
pecialistas. el encuentro representó una
inmejorable oportunidad para tomar de
cisiones consensuadas que ayuden a lo
grar una movilización segura, organizada
y normalizada, como lo dicta el Pacto
Mundial por la Migración firmado en el
2018. Si bien la intención fue reflexionar

sobre las causas de la migración, ir al fon
do del problema y no sólo contener o mili
talizar las fronteras, al final sólo las imá
genes de "amigos de ideales" son las que
aparecen en las portadas de los principa
les medios de comunicación.

Pero, ¿cuáles son las dimensiones del
problema que se debatió en Palenque?
Las problemáticas de los paises latinoa
mericanos se han recrudecido en los últi

mos años, provocando la expulsión de mi
les de personas que buscan encontrar en
el "sueño americano" la soluciona sus pe
sadillas. Al respecto, especialistas como
Tonatiuh Guillén López, ex titular del Ins
tituto Nacional de Migración, nos compar
te datos reveladores en su último articulo

México y la migración latinoamericana:

las disyuntivas de Palenque: "Si conside
ramos Unicamente a los países invitados a
la reunión de Palenque y si sumamos el
número de personas que a partir de enero
de 2022 y hasta agosto de 2023 han sido
registradas como encuentros por la auto

ridad migratoria de Estados Unidos, el to
tal asciende a cerca de 3.5 millones". Al

final de su texto, Tonatiuh es claro y pun
zante: "Si el enfoque persiste en que todo
se reduce a empleo y a invitar a países de
sarrollados a Invertir en la región, se ha
brá atendido una parte significativa pero
no sustancial de las causas estructurales.

Si fueran así las conclusiones, la fotografía
del evento en Palenque sería muy vistosa,
pero muy desenfocado resultará el hori
zonte de alternativas imaginadas".

Y ya que estamos con interrogantes,
surge una más: ¿Qué está haciendo Esta
dos Unidos para cooperar en esta causa
que encabeza López Obrador? ¡Muy poco!
Aunque no fue imitado a la reunión de
Palenque, estoy seguro que el nombre de
loe Biden estuvo presente en muchos de
los comentarios, y para nada debieron ser
positivos. No olvidemos que hace apenas
dos semanas autoridades estadouniden
ses se reunieron con sus similares mexi

canos para acordar acciones contunden
tes en cuestión migratoria. Como conse
cuencia de dicho encuentro, sólo unos
días después el Alto Comisionado de Na
ciones Unidas para los Refugiados (AC
NUR) alertó sobre la reanudación de de
portación de personas de México a otros
países (en su mayoría migrantes irregula
res de Cuba, Guatemala, El Salvador y
Honduras).

Más allá de las fotos oficiales y los elo
gios que seguramente se brindaron en Pa
lenque, es importante pensar en lo que si
gue. No olvidemos que en el 2024 se ele
girá a la o a el presidente de México y el
tema de la migración será fundamental.
En este sentido, y como lo comenté al ini
cio de este artículo, existen contrastes
muy marcados entre Claudia y Xóchitl.
Mientras Xóchitl se acerca a los migran
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tes, los escucha y les responde con accio
nes; Claudia se resguarda en la comodi
dad de la lejanía. "Debemos buscar a los
migrantes, estar de cerca y hacerlos sentir
como lo que son: parte de México", dijo

Xóchitl en una entrevista.

Facebook (Sjuanhernandez.org
Twitter (SJuanHernadezS

Si bien la Intención fue refle
xionar sobre las causas de la mi

gración, ir al fondo del problema
y no sólo contener o militalizar
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70 años del sufragio femenino
CLAUDIA CORICHI

El 17 de octubre se conmemoraron los 70

años del derecho al sufragio de las muje
res en México. En ese marco, el Senado de
la República y la Colectiva Nacional 50
más i que presido, celebramos una jorna
da de análisis y reflexión con la presencia
de las presidentas del Senado y de la Cá
mara de Diputados, académicas, legisla
doras. autoridades electorales y activistas
sobre los significativos avances logrados
en los últimos años, las asignaturas pen
dientes y la defensa que debemos hacer
desde la sociedad civil para evitar el retro
ceso de estas conquistas.

Expresé que en México se han reabza
do diversos esfuerzos para la construc
ción de la democracia y para promover
cambios que nos permitan visibilizar y
sobre todo erradicar las discriminaciones

en razón de género, las brechas de desi
gualdad entre mujeres y hombres y la ya
conocida como la segunda pandemia, la
violencia contra nosotras.

En 50 más 1 hemos pugnado porque
exista paridad electoral, porque sabemos
que esto conllevará a que tengamos ma
yor participación en las posiciones de to
ma de decisión dentro de los mstltutos po
líticos; gracias a la paridad en candidatu

ras contribuiremos a eliminar la exclusión

estructural que sigue presente.
Esta Colectiva y el INE suscribimos el

Acuerdo para la capacitación de mujeres
líderes para impartir cursos regionales
dirigidos a formar a líderazgos que pro
muevan los derechos pollticoelectora
les y contra la violencia política en razón
de género.

A pesar de que ha habido avances sig
nificativos desde que gozamos de la ciu

dadanía hace 70 años, hay aspectos en lo
que debemos seguir trabajando, entre
ellos eliminar la exclusión estructural de

las mujeres en la sociedad para que la pa
ridad sea real; promover la inclusión de
las mujeres indígenas en la vida democrá
tica; que el Estado asuma la responsabili
dad en materia de cuidados, así como evi
tar que los deudores alimentarios y vio
lentadores tengan acceso a cargos de po
der. La 3 de 3 significó un avance, sin
embargo, debemos vigilar que en los he
chos esto ocurra y no se evada el espíritu
de esta reforma.

En el evento agradeci la presencia de
líderes y servidoras públicas destacadas
porque han sido aliadas fundamentales

de estas causas que promueven con tesón
desde sus responsabilidades. Muestra de
ello es la aprobación ayer en el INE de la
paridad en las candidaturas a gubematu

ras que estarán en juego el próximo año.
Las grandes transformaciones no ha

brían sido posibles en este país y en todo
el mundo si las mujeres no hubieran sali
do a marchar, a luchar y a alzar la voz. Si
nuestras abuelas y madres no hubieran
marchado y levantado la voz, no tendría
mos estos derechos.

Conmemoramos este aniversario, pe
ro también evidenciamos que durante si
glos vivimos desigualdades y estábamos
invisibilizadas. Hace apenas 70 años a
las mujeres se nos reconoció un derecho
humano fundamental como lo es emitir

nuestro voto, que significa que somos
ciudadanas con pleno goce de nuestros
derechos.

Celebramos y reflexionamos poniendo
en el centro de todo, la lucha por la igual
dad y la defensa de nuestras victorias co
lectivas. La unidad por la Igualdad vale la
pena para seguir transformando a México.

(SClauCorichi
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
Moci, el partido chiquito que le hace favores
grandotes a morena
Sin duda que el partido Movimiento Ciudadano tiene

compromisos inconfesables con morena, desde hace años
se escuchan esos minores, ahora ya sabemos que es una
realidad, personas de morena nos han confirmado que, en
efecto, se han dado pláticas, que el acuerdo es que MOCI
divida el voto opositor, que vaya sólo en los procesos elec
torales, que no se alie con Va X México, y a cambio de eso
no revisarían las cuentas de Jalisco, facilitarían todo para
que ganaran Nuevo León y además los considerarían con
posiciones en Secretarias de Estado, claro, si morena con
serva la presidencia.

MOCI pasará a la historia como un partido simulador,
palero, traidor, al servicio del poder, cuando pudo ayudar a
construir otra historia, la negativa de MOCI hoy tiene a Mé
xico al borde de un estallido social, a la propiedad privada
en riesgo, la división de poderes está en riesgo, el campo sin
manera de ser ayudado, la ciencia, la tecnología y la salud
es un desastre, y todo eso se pudo haber frenado si MOCI
se hubiese sumado a Va X México.

A pesar de que MOCI, el partido de Dante, con una gran
tradición de traición, es un partido pequeñito, con poca pre
sencia, recobra importancia con su cinco o seis por ciento
de intención del voto, y ayudaría a frenar los excesos de
morena, dado que en estos tiempos los procesos electorales
son muy cerrados, se pueden ganar con dos o tres puntos
porcentuales una elección, lo que demuestra que sólo
se dice opositor, pero en realidad le hace el juego a
morena, divide a la oposición y no permite que se frene
el desastre que representa el gobierno de AMLO y sus
ocurrencias.

Decimos que es un partido pequeño porque 110 tiene
presencia en la Cámara de Diputados. Comparémoslo
con "Va X México" que tiene 198 diputados federales,
representando casi el 40 por ciento de la integración de
la Cámara, mientras que MC tiene 27 curules y repre
senta únicamente el cinco por ciento de los diputados.

Tampoco existe en el Senado, Va por México tiene
36 senadores, representando el 28% de la Cámara Alta,
mientras que MC cuenta con 12 senadores, de los cua
les 2 antes estaban en Morena.

Tampoco tiene presencia territorial, todo es una
mentira que ha sabido vender, pero en realidad Movi
miento Ciudadano no tiene presencia en el territorio,
pues en 2021 ganaron apenas ocho de sus candidatos
en los 300 Distritos Federales, mientras que en Va X
México ganó 110 de 300 distritos electorales federales.

En las entidades federativas es lo mismo. Movimien
to Ciudadano no existe en los Congresos Estatales,
apenas tiene 58 diputados locales, y en Campeche to
dos le están renunciando por la forma cerrada y pre
potente con que se conducen, afirman los que se han
retirado de ese partido.

Es un partido morralla, de eso no hay duda,
y sobrevivencia la ha cambiado a cambio de fa
vores a morena, se estima que si MOCI partici
paba en los comicios del 2021 con la Alianza se
hubiesen ganado por lo menos 51 distritos más,
hoy ya vemos y sufrimos el desastre que hace
el presidente con su mayoría en la Cámara de
Diputados, cómo ha destrozado las institucio
nes, modificado el presupuesto, de eso cómpli
ce MOCI, abandonado el campo, por ejemplo.

También al no sumarse a la Alianza Va X
México se le regaló a morena las gubematuras
de Campeche, Colima, Michoacán y San Luis
Potosí, sin esas gubematuras se hubiese fortale
cido a la oposición y se estaría en mejores con
diciones para enfrentar el proceso presidencial,
porque hoy desde esas gubematuras se tejen
alianzas con el narcotráfico, se utilizan los re
cursos con fines electoreros, se ataca y persigue
a la oposición.

Moci, para comprobar su vocación de pale
ro y traidor, se negó una vez más a sumarse
a la Alianza y se prestó para dividir el voto
opositor en Édomex y en Coahuila. No hay
duda MOCI es un partido chiquito que le
hace grandes favores a morena, sin importar
le que el país pague las consecuencias, claro,
no es gratis. Al tiempo.
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Tercero Interesado

Utilidad social

Carlos Tercero

Transitar por Veracruz, Puebla, Morelos y
la Ciudad de México (aunque seguro suce
de lo mismo en Chiapas, Guana
juato, Jalisco, Tabasco y Yucatán) hace evi
dente que el INE y los organismos públicos
locales electorales se tomaron muy en
serio el rumor de que iban a desaparecer,
al grado de actuar como si hubiera sucedi
do, su ausencia de facto e indolencia ante
actos que muy posiblemente trasgreden la
ley electoral, el abuso en la promoción per
sonal, incluso de servidores públicos, aspi
rantes a las candidaturas para la elección
2024, con un dispendio de cientos de millo
nes de pesos que de manera inexplicable y
sin que la autoridad electoral investigue ni
pida explicación alguna, satura, altera negati
vamente, la imagen urbana con espectacula
res, lonas, carteles, bardas, pósters, etc., pro
moviendo personajes, que ahora son la por
tada de revistas especializadas en diversos
temas que "decidieron" utilizar su imagen
para promover su edición; asimismo, ahora
son conductores y analistas en radio y tele
visión que elevan tanto el rating de dichos
medios que hasta deciden promoverlos en
innumerables espectaculares y promocio
nales; se dispone igual del mobiliario e in
fraestructura pública como puentes, postes,
edificios, que espacios que aunque aparen
temente desatendidos son propiedad priva
da y como tal, deberían respetar o, en su
caso, solicitar el permiso correspondiente.
Los más cínicos, instruyen campañas de
brigadeo con empleados gubernamenta
les para que "voluntariamente" entreguen

periódicos, volantes, revistas, calcomanías
y demás promocionales que resalten las
virtudes de la o el aspirante que se Ies indi
que.
Es un exceso, una simulación tolerada y

desvirtuada del juego electoral que nada
aporta al avance democrático.
Hoy tenemos aspirantes que no redactan

ni un mensaje de WhatsApp, porque hasta
eso delegan a sus asistentes y, ¿resulta que
se dieron el tiempo de escribir y promover
libros?, que todos son íntimos y amiguísi
mos del liderazgo máximo del movimiento o
partido del que pretenden la candidatura, a
veces cayendo en el absurdo de promover
se con la imagen casual o, peor aún, editada
digitalmente del Presidente, intentando ven
der que son las o los elegidos, cuando el
propio titular del Ejecutivo Federal, reiteró
contundentemente desde la mañanera hace

unos días su desaprobación a estas prácti
cas, con sentencias como: "Es ilegal y es
contraproducente toda esa publicidad, no
le gusta a la gente, no se obtienen así sim
patías... " o "Es como querer meter al mer
cado un producto chatarra y engañar, ya no
funciona eso...

Aún no estamos ni en etapa formal de pre
campañas y ya se hace urgente apelar a la
conciencia de todos estos contendientes

para que, independientemente de cuál sea
la suerte que les depare su futuro político,
todos, sin distinción alguna, asuman el
compromiso de demostrar su utilidad so
cial, al remover todos y cada uno de sus
promocionales al término de sus respecti
vos procesos y no dejar esa carga a las
autoridades ni a la ciudadanía, mucho
menos, permitir que su propaganda se
convierta en basura y deterioro de la ima
gen urbana y paisaje cotidiano.

Un senador no
hace Senado

Si hay un sector, un gremio que merece
reconocimiento y respeto por la dedicación
y esfuerzo que implica su vocación, es el de
las y los periodistas; pero en ello, el mismo
gremio descalifica cuando el reconocimien
to pretende halagar a alguien más, con pre
texto o por encima del homenajeado, y peor
aún, cuando se hace a nombre del Senado
de la República, en cuyo caso la firma al
calce corresponde a un acto formal de la
Presidencia de la Mesa Directiva y no a un
senador que se extralimita.
Por supuesto que cada esfuerzo importa y

tiene un valor, pero con la escuela, la tradi
ción periodística con la que contamos en
México, sin ofender a nadie, se puede afir
mar que hay casos mucho más notables que
tendrían derecho de prelación al momento
de otorgar imparcial y objetivamente una
distinción al considerarse que se está
"aportando los criterios para la formación
de la opinión pública y la construcción de
una sociedad equitativa, justa y democráti
ca", como expresó el senador Armenia, de
quien extraña su dislate, que poco coincide
con su usual utilidad social a favor de

Puebla.

Los profesionales del periodismo, viven
con gran orgullo su actividad, la asumen
como el más noble oficio, tan sólo basta con
recordar el nombre que Raúl Sánchez
Carrillo dio desde hace décadas a su

columna: De oficio reportero.
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conciencia de todos estos contendientes

para que, independientemente de cuál sea
la suerte que les depare su futuro político,
todos, sin distinción alguna, asuman el
compromiso de demostrar su utilidad so
cial, al remover todos y cada uno de sus
promocionales al término de sus respecti
vos procesos y no dejar esa carga a las
autoridades ni a la ciudadanía, mucho
menos, permitir que su propaganda se
convierta en basura y deterioro de la ima
gen urbana y paisaje cotidiano.

Un senador no
hace Senado

Si hay un sector, un gremio que merece
reconocimiento y respeto por la dedicación
y esfuerzo que implica su vocación, es el de
las y los periodistas; pero en ello, el mismo
gremio descalifica cuando el reconocimien
to pretende halagar a alguien más, con pre
texto o por encima del homenajeado, y peor
aún, cuando se hace a nombre del Senado
de la República, en cuyo caso la firma al
calce corresponde a un acto formal de la

Presidencia de la Mesa Directiva y no a un
senador que se extralimita.
Por supuesto que cada esfuerzo importa y

tiene un valor, pero con la escuela, la tradi
ción periodística con la que contamos en
México, sin ofender a nadie, se puede afir
mar que hay casos mucho más notables que
tendrían derecho de prelación al momento
de otorgar imparcial y objetivamente una
distinción al considerarse que se está
"aportando los criterios para la formación
de la opinión pública y la construcción de
una sociedad equitativa, justa y democráti
ca", como expresó el senador Armenia, de
quien extraña su dislate, que poco coincide
con su usual utilidad social a favor de

Puebla.

Los profesionales del periodismo, viven
con gran orgullo su actividad, la asumen
como el más noble oficio, tan sólo basta con
recordar el nombre que Raúl Sánchez
Carrillo dio desde hace décadas a su
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Zapatos
No cabe duda que la producción de
zapatos en San Mateo Ateneo, en el
Estado de México es una gran labor,
pero eso de que Los Legisladores se
peleen por abanderar el "Día de las
y Los Zapateros mexiquenses" es
verdaderamente sorprendente. Y
es que La diputada de Morena Luz
María Ze tina y el legislador del PRI
Alfredo Qulroz Fuentes se pelean
la paternidad o maternidad de este
día, que ya quedó instaurado el 25
de octubre. La presidenta municipal
de San Mateo Ateneo Ana Aurora

Mufllz, llegó a apoyar al Legislador
priista en su propuesta, que fue
complementada con La de la legis
ladora morenista. Lo importante en
reaLidad es apoyar La producción de
estos artículos, porque los zapatos
chinos Les ganan terreno.

EL diputado de Morena, Maurlllo Her
nández afirmó que la Legislatura no
se cerrará ante una nueva solicitud

de endeudamiento que el Gobierno
deL Estado de México solicite, ya que
en el Proyecto de Paquete Fiscal
f>ara 2024, La gobernadora tendrá
La posibilidad de solicitar fin anda
miento que les sirva para concretar

acciones o proyectos urgentes y
prioritarios. ELtema deL agua no debe
ser un asunto poLítico, Lo tienen que
atender cada uno de Los niveles de

gobierno e invertir en eLLo, aseguró
el coordinador parlamentario del
PAN, Enrique Vargas deLViLLar, aL
inaugurar el Segundo Foro Hídrico de
Financiamiento en Huixquilucan, en
donde recordó que en 2016, Huixqui
lucan tenía un solo pozo de agua y
en la actualidad hay 14.

"Estamos aprendiendo a ser opo
sición", aseguró el diputado local
deL PRI Guillermo Zamacona, quien
negó que actualmente sean una
oposición pasiva, pues aseguró que
por primera vez desde la Revolución
Mexicana no gobierna eL PRI en el
Estado de México, y aunque es un
proceso difícil, porque fueron edu
cados en el poder, está seguro de
que serán una oposición responsa
ble, crítica y meticulosa, además de
seria y constructiva, como Lo fueron
en el gobierno. Guillermo Zama
cona también reconoció que el go
bierno encabezado por La morenista
Delflna Gómez ha dado señales de

apertura y cercanía con La gente.
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Política al día

La corte de los milagros:
» Ahora que la ministra presidenta de la SCJN, Norma Piña, se

dijo dispuesta a dialogar con legisladores, la pregunta que surge
es por qué esperó tanto para eso y por qué no haberlo hecho des
de el principio de su gestión, recuerden el episodio en Querétaro
en febrero pasado para cuestionar el retraso.

Sin diálogo:
» Hablando de diálogo, un tema que hay que remarcar es la

falta de éste entre el titular del ejecutivo y la oposición, algo que
nos muestra que se trata de un elemento que hace falta en nuestro
sistema político que demuestra que aún estamos inmersos en el
enfrentamiento permanente.
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Se avecina un grave conflicto en UNAM. Están tomados
por grupos violentos CCH Azcapotzalco, Vallejo y ta
Preparatoria 7. Mientras el rector Enrique Craue se
dedica a realizarse homenajes de despedida, en una
campaña de autoelogios. (Foto: Cuartoscuro)

Sin elección:

» Para muchas personas, sin tiempo para informarse adecua
damente por el ajetreo de la vida diaria y sus necesidades, la elec
ción de 2024 luce aún lejana y complicada, por lo que la decisión
o se toma el día de la cita con la urna o se pospone indefinida
mente, ;qué ganará en este caso?
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LA AGENDA DE &[EL INDEPENDIENTE
ELECCIONES CONFLICTIVAS: » Carpa Palillo 2024:
Quizá el referente más cercano en la materia Como todo tiene que ver

sean las elecciones de 1994, pero las de 2024 se con la elección presidencial deurán los comicios con más conflictos en la historia 2024, el anuncio aparecido en
reciente del país y no se descartan hechos como un periódico deportivo de una

Pasé un entrevista exclusiva en ADN 40los que sacudieron al país hace 30 años con efec
infierno,tos imprevisibles. de TV Azteca el próximo sábado

con el general Salvador Cienfuepero nos
trataron gos Zepeda, secretario de ¡a De

fensa Nacional en el sexenio debien

Peña Nieto20122018, arresta
do y liberado en EU, tendrá una99 lectura políticoelectoral.

Rehén judía
liberada por
Hamás.

Marcelo Ebrard también se enoja con el
MC. (Foto: Cuartoscuro)

FAMOSAS
ÚLTIMAS » Lo que viene:
PALABRASACOMPAÑAMIENTO: Los tiempos se le están ade

lantando a Dante Delgado RanAhora que están en las calles los trabajadores
del Poder Judicial, muchos se preguntan dónde nauro y podrían hacer crujir las

amarras de Movimiento Ciudadaestán los apoyos de otros sectores que también
se sienten agraviados por las decisiones presi no, previendo un choque entre el
denciales, como los padres de niños con cáncer gobernador neoleonés Samuel

García y el excanciller morenistao los trabajadores del sector salud.
Marcelo Ebrard. En MC temen un

ESTIRAY AFLOJA: Caballo de Troya de Morena.
En Nuevo León, se podría estar cocinando

una estrategia para quitarle la gubernatura a Mo
vimiento Ciudadano mediante la licencia que pi
dió Samuel García, algo que podríamos apreciar

^w^en el momento en que se conozca la propuesta
de gobernador sustituto.

» Digo..., es pregunta:
i iriiifiD ¿Se habrán percatado yaAJA lillJtrifl/f I VIH en la Suprema Corte que laiVib IIJ

ministra presidenta está me
i ni tida o la metieron en las

elecciones de 2024 al lado de

la oposición?

Dante Delgado se hace bolas.
(Foto: Cuartoscuro)

RESISTENCIA NARANJA: » Para su agenda:
En Movimiento Ciudadano están a punto de ver Los estrategas de la calle

fracasar su estrategia de ir solos a las elecciones de electoral que movilizaron al INE
2024, en particular si el enfrentamiento entre Samuel son los mismos que sacaron
García y Marcelo Ebrard sube de tono y Enrique Alfa a los trabajadores a las calles

contra una decisión de Morenaro termina apoyando a Xóchitl Gálvez, algo que dará
al traste con los planes de Dante Delgado. y de López Obrador.

El presidente López Obrador fue vacunado contra Covid e influenza, e invitó a toda la
población de 60 años o más también vacunarse. Lo anterior, al término de la conferencia
mañanera de ayer. (Foto: Cuartoscuro)
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LA MINISTRA RIÑA, EN FUEGO
CRUZADO DE 2024; BUSCABAN
FOTO CON XÓCHITL

Salida del fondo de las oficinas aisladas de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, la ministra presidenta, Norma Piña Hernández, quedó
atrapada en un juego político que tenía indicios de formar parte de

la lucha política en las élites morenistas y lopezobradoristas por la presidencia
2024 y casi nada con procedimientos de soberanía presupuestal judicial.

La maniobra para llevar a la ministra presidenta de la Corte al Senado y
darle una tribuna gigantesca a su discurso contra el presidente López Obrador
estuvo relacionada con la decisión de movilizara los trabajadores del Poder Ju
dicial en defensa de fideicomisos que estaban relacionados con actividades la
borales, pero que no fueron protegidos en el manejo de los recursos públicos.

La ministra Piña fue empujada a una confrontación con el jefe del Poder
Ejecutivo federal, cuando los mecanismos de defensa debieran ser legales y
aplicados a las normas jurídicas, es decir privilegiar los amparos por la viola
ción de la autonomía presupuestal del Poder Judicial.

La movilización callejera de los trabajadores contra el Poder Legislati
vo y el Poder Ejecutivo fueron estimuladas por los mismos que armaron las
marchas del INE y crearon la candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez Ruiz,
ahora aliados con los espacios de manipulación política por personajes que
están disputando algunos espacios en la sucesión presidencial de Morena y
los primeros indicios estarían apuntando nada menos que al senador Ricar
do Monreal Avila, cuyo senador suplente y operador político Alejandro Rojas
Díaz Durán fue el primero en hablar en nombre de Morena de acercamientos
con la cúpula política de la Suprema Corte.

La maniobra para sentar a la ministra presidenta de la Corte nada menos
que en el pleno senatorial o en el peor de los casos en comisiones con alta vi
sibilidad mediática tuvo el propósito de mandar mensajes a Palacio Nacional
sobre la fragmentación de la mayoría morenista en el Congreso, sobre todo
por la alianza de legisladores entrevistos ya como base política disidente de
Monreal y del excanciller Marcelo Ebrard Casaubón.
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La tribuna legislativa como una extensión del pleno de ministros de la Corte
fue interpretada en Palacio Nacional como un golpe político contra el presiden
te López Obrador, lo que provocó la inmediata intervención del presidente del
Senado, Eduardo Ramírez, desestimando y bloqueando esa posibilidad, en el
entendido del que la Suprema Corte tiene sus propios espacios mediáticos e
institucionales para fijar los posicionamientos.

La aprobación inevitable en el Senado de la desaparición de los fideicomi
sos judiciales escalará la respuesta de la Corte, no solo a través de los mecanis
mos legales e institucionales de amparos por violación a la autonomía presu
puestal de un poder independiente en el tema los fideicomisos, sino con facul
tades legislativas para reducir el presupuesto del poder judicial en alrededor
de 15%, para obligar a las autoridades del Poder Judicial a un replanteamiento
de beneficios en prestaciones adicionales sólo para ministros, magistrados y
consejeros, no para la masa laboral que fue manipulada para salir a defender el
estatus presupuestal de la élite de la Corte.

La ministra Piña aparece jaloneada al interior de la Corte por los diferentes
grupos de poder que están enquistados en la estructura judicial por encima de
los relevos temporales de ministros y funcionarios. La invitación de los jefes de
las bancadas del PRI, del PAN y de la facción morenista de MonrealEbrard tenía
todo el tufo beneficiar al Frente Amplio que maneja la campaña política de la 
oh sorpresatodavía senadora en funciones Xóchitl Gálvez Ruiz, al mismo tiem
po virtual candidata presidencial de la oposición, buscando un foto electorera.

La intención fue acarrear nada menos que a la jefa del Poder Judicial al te
rritorio políticoelectoral de la senadora precandidata del FAM, abrirle cámaras
y micrófonos para criticar al Poder Ejecutivo en la figura del presidente de la Re
pública y responder en territorios políticolegislativos las argumentaciones pre
sidenciales, transfigurando el pleno legislativo o comisiones de alta visibilidad
en un territorio político de contramañanera, y de paso seguir convirtiendo a la
presidenta de la Corte en una especie de heroína civil que confronta presuntas
acciones autoritarias del presidente de la República.

En síntesis, la ministra presidenta de la Corte perdió la batalla de invasión
de otro poder del Estado para atacar al tercer poder del Estado y profundizar,
ahí sí, una crisis en las relaciones entre los tres poderes del Estado, pero den
tro de la lucha por elección presidencial de 2024.

Política para dummies: la política es el campo de
batalla de la disputa por el poder.

El contenido de esta columna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del periódico que la publica.
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AGENDA CONFIDENCIAL

QUÉ NECESITA LA SEÑORA X
PARA "LA GUERRA"

La guerra por
la sucesión

presidencial
2024 fue declarada

por la Señora X en
contra de Claudia

Sheinbaum, elegida
por "dedazo" del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Nunca antes, en los regíme
nes de la era sexenal de Lázaro Cárdenas
en adelante habían comenzado las hostili

dades tan temprano.
Por razones que no han quedado claras,

el presidente de la República decidió abrir
anticipadamente la carrera sucesoria cuan
do "destapó a sus corcholatas" en julio pasa
do. Más aún, en un hecho inusitado, destapó
también a la candidata de la oposición aglu
tinada en el Frente

Amplio por México,
Xóchitl Gálvez.

Está claro que
esta sucesión será

la primera que des
eche la política y eli
ja la guerra a la que
convocó la Señora X.

De 1934 a 2018, los
procesos de este rito
sexenal fueron con
ducidos mediante un

riguroso conjunto de
reglas creadas y per
feccionadas por el antiguo régimen. Esas
estrictas normas funcionaron bien y resulta
ron eficaces para que el proceso sucesorio
no pusiera en riesgo la estabilidad ni la go
bernabilidad del país.

Lo que está sucediendo hoy en la sucesión
presidencial que es, por definición, un prolon
gado conflicto es la acumulación de batallas
sin orden ni control, que en conjunto tienen
ya las características de una guerra. Siempre
tuvo la sucesión presidencial aspectos que la
asemejaban a una guerra. Los tuvo antes y los
tiene ahora. Pero antes se trataba de una gue
rra limitada, acotada por la política. Ahora, en
la tercera década del siglo XXI, ni el presidente

de la República ni su partido se ocuparon des
de el principio del sexenio de utilizar las efica
ces reglas del viejo sistema ni de crear reglas
nuevas que garantizaran el buen desarrollo
de un proceso. Prefirió AMLO la "guerra de las
encuestas" para disfrazar el "dedazo". Por su
parte, los partidos de oposición optaron por
el montaje de una "bufonada" para elegir a su
candidata presidencial, quien al verse prácti
camente derrotada llamó a la "guerra" no solo
contra la candidata de MORENA sino también

contra el presidente de la República.
¿Qué necesita la señora X para enfrentar

con éxito a Claudia Sheinbaum y a Andrés Ma
nuel López Obrador? De entrada, que se sien
te en una silla a la que no se le doblen las pa
tas, para dedicar unas horas a releer o leer por
primera vez dos obras clásicas de la estrategia

bélica: "De la Guerra",
del general prusiano
del siglo XIX Karl von
Clausewitz, quien dijo:
"La guerra es la conti
nuación de la política
por otros medios..." y
"El Arte de la Guerra",
del militar y filósofo
chino Sun Zu. (Siglo IV
antes de Cristo), quien
afirmaba: "La guerra
se basa en el engaño
y la negociación. Una
buena estrategia per

mite alcanzar los objetivos sin enfrentamien
tos y someter al enemigo sin luchar".

Por otro lado, a la Señora X le urge tener
un sistema que le permita conocer, de ma
nera oportuna, lo que sucede en sus entor
nos cercano y lejano, sin el sesgo interesado
que dan a sus notas la inmensa mayoría de
comentaristas, columnistas y articulistas de
medios impresos y electrónicos. Ese sistema
de información liberaría a Xóchitl de los es

torbosos espontáneos, especialistas en pro
digar elogios desmedidos a su personita;
elogios que conllevan el riesgo de que cai
ga en la trampa y los tome como verdades
de sus "fieles colaboradores".
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FUERA MÁSCARAS

POR LA BOCA
MUERE EL PEZ

|ara lo muchoRque se llena
la boca ha

blando de las mañas

de "la vieja política",
el gobernador de Nuevo León, Samuel García
quedó como un payaso. Otro político mentiro
so del montón que abandona su puesto para
buscar otro. Este lunes el mandatario estatal so

licitó licencia a su cargo, en carácter de urgen
te, así como la petición de que el secretario de
Gobierno, Javier Navarro, se mantenga como
encargado de su despacho mientras busca
encabezar la candidatura presidencial de Movi
miento Ciudadano.

No me malinter

preten, no critico los
anhelos de Samuel. En

política, la ambición es
gasolina. Un político
ambicioso es eficaz, se
rodea de gente com
petente y gobierna
bien, porque aspira a
crecer en su carrera, y
desde luego, la máxi
ma aspiración en este
rubro es el Palacio Na

cional. Lo que critico es
la hipocresía.

Como candidato, García fue muy duro
con el Bronco, y como ustedes saben, las re
des no perdonan. Usuarios de internet revi
vieron una entrevista con Brozo, para la pla
taforma Latinus, realizada el 23 de octubre
del 2021, en la que Samuel aseguraba que
sus prioridades políticas eran enfocadas a
mejorar su estado, por lo que no se "distrae
ría" en una contienda presidencial. En este
fragmento, el político de Movimiento Ciu
dadano prometió que seguiría en su cargo
hasta el final, como lo indica en la constitu
ción, comparando su caso con el exmanda
tario independiente, Jaime Rodríguez "El
Bronco", quien dejó su cargo para entrar en
la contienda por la presidencia en 2018: "Sí
me preocupa el 2024 pero no como partici
pante, sino para el país y para Nuevo León,
qué eso mejor que le puede convenir. Lo
que te puedo decir es que a Nuevo León yo

le voy a cumplir, no me voy a distraer como
el Bronco", se ufanó el joven político. Dos
años después de ganar la elección, Samuel
García se convirtió en lo que juró destruir.
Desde luego que está en todo su derecho
de hacerlo. Pero también ¡o estaba El Bron

co, y sin embargo, Samuel no tuvo empacho
en calificarlo de "chapulín".

La misma noche del lunes, el mandatario
estatal se apareció en redes con el siguiente
mensaje: "Analizando seriamente la posibili
dad de competir para ser presidente del país,
porque veo la necesidad urgente de cons
truir algo nuevo para México. Para

necesito cumplir re
legales. Laquisitos

solicitud de licencia
es uno de ellos."

es que el problema
ahora será
la aprobación del
congreso local para
dejar el cargo. Ante
esta situación, la ban
cada naranja buscará
turnar este asunto de

urgencia a comisio
nes y que incluso se
apruebe esta misma

semana. Sin embargo, el panorama parece
no pintar fácil ante la confrontación que tiene
MC y el Ejecutivo contra la oposición, espe
cialmente en el Legislativo. El Congreso de
Nuevo León está formado por 42 diputadas
y diputados de cinco bancadas, con el PAN y
PRI controlando la mayoría con 28 legislado
res (14 para cada uno). Movimiento Ciudada
no tiene 11; Morena, 2, y el Partido Verde, uno.
Para que Samuel García deje su cargo como
gobernador es necesario que el Congreso
local le otorgue el permiso con al menos 22
votos a favor; y los partidos de la alianza ya avi
saron desde hace tiempo que rechazará cual
quier solicitud de licencia de Samuel García.
En otras palabras, no le alcanzan los votos al
mandatario local.

Sea como sea, Samuel García se ha qui
tado la máscara, para dejarnos ver a todos la
cara de la vieja política maquillada de Millen
nial naranja. Por la boca muere el pez.
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OPINION

AMLO VS. LA DIVISION DE PODERES
Por Ulises Ruiz Ortiz

Aguisa de parecer ¡luso, hoy quiero
repasar las bases del diseño de
mocrático de nuestro país, la divi

sión de poderes, que es un principio político
y jurídico que busca evitar la concentración
de poder en un solo órgano o individuo. Se
basa en la idea de que para prevenir abusos
y garantizar un gobierno equilibrado y de
mocrático, es necesario separar las funciones
estatales en tres poderes independientes y
autónomos: el poder legislativo, el poder eje
cutivo y el poder judicial.

En México, la división de poderes está con
sagrada en nuestra Constitución y se considera
uno de los principios fundamentales del Estado
de Derecho y la democracia y ha pretendido
materializarse en tres

poderes principales:
1. El legislativo

ejercido por el Con
greso de la Unión,
conformado por dos
cámaras: la Cámara

de Diputados y el
Senado, cuyas funcio
nes sustantivas son

elaborar y aprobar
leyes; representar al
pueblo y controlar al
poder Ejecutivo.

2. El ejecutivo que recae en el presidente
de la República y que tiene como funciones
principales implementar y ejecutar las leyes;
dirigir la administración pública y represen
tar al país.

3. El poder judicial ejercido por la Su
prema Corte de Justicia de la Nación y otros
tribunales federales y locales. Las funciones
principales del poder judicial son interpretar
y aplicar las leyes, garantizar la justicia y, de
manera sustantiva, La Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación tiene la facultad de revisar

y declarar la constitucionalidad de las leyes y
actos de gobierno.

La división de poderes se diseñó para

desempeñar un papel crucial en el sistema
político mexicano protegiendo los derechos
y libertades de los ciudadanos, previniendo
los abusos de poder evitando que un solo
órgano o individuo concentre todo el poder
político debiendo actuar cada poder como
un control sobre los demás, garantizando
que se respeten los límites y las funciones es
tablecidas en la Constitución.

La independencia del poder judicial bus
ca asegurar un sistema de justicia imparcial y
libre de interferencias políticas y la indepen
dencia del poder legislativo, que actúa como
representante del pueblo, asegura que ¡os
intereses de la ciudadanía sean considerados

en la toma de decisiones políticas.
La división de poderes es esencial para evi

tar la concentración de poder y el abuso de au
toridad. Através de esta estructura, se fomenta la
transparencia, la rendición de cuentas y el equi
librio entre los diferentes órganos del gobierno.
Hasta aquí la teoría. La realidad es que el ideal de
la Constitución nunca ha llegado a materializar
se. Todos los presidentes desde el poder ejecu
tivo han pretendido, con mayor o menor fuerza,
imponerse al legislativo y al judicial.

Lo que hemos vivido con el arribo de López
Obrador no tiene precedentes. El control abso
luto del legislativo a través de la mayoría more
nista y la sumisión voluntaria o forzada de dipu
tados y senadores dizque de oposición y los
continuos ataques a la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación dejan fuera de toda duda sus
intenciones de concentrar el poder, amparado

en la contundencia de

un triunfo legalmen
te inobjetable en el
2018, pero fácilmente
explicable por el des
gaste que la insegu
ridad, la corrupción y
la frivolidad le ocasio

naron a los gobiernos
de! PRI y del PAN.

Yo creo firmemen

te en lo que establece
como ideal democrá

tico ¡a Constitución en su artículo 49, creo en la
división de poderes y estoy comprometido en
no solo respetarla, sino en fortalecerla y en ga
rantizar la viabilidad de los órganos autónomos
que son el complemento a! diseño constitucio
nal para evitar los excesos de los tres poderes.

El juramento que realizó López Obrador
en su toma de protesta como presidente de
México de cumplir y hacer cumplir la Cons
titución y las leyes emanadas de ésta quedó
como una más de las promesas de campaña
que lo llevaron al poder.

Yo le ofrezco a todos los mexicanos, sin ex
cepción, cumplir cabalmente con lo establecido
en la Constitución y, a partir del respeto a las le
yes, terminar con la inseguridad, combatir fron
talmente a la pobreza hasta extinguirla generan
do empleos dignos para todos y trabajar con
el magisterio en el diseño de un nuevo sistema
educativo que permita que los jóvenes del ma
ñana se inserten en el mundo profundamente
tecnificado en el que vivimos, entre otras medidas.

La independencia que me permite cami
nar alejado de los partidos políticos es la mejor
garantía que puedo ofrecerá la ciudadanía de
que cumpliré mis compromisos si me permiten
contribuirá la construcción del país próspero y
generoso que debe ser nuestro país desde la
presidencia de México, a partir de las eleccio
nes del 2 de junio de! próximo año. Juntos va
mos a dar vuelta en U, para volver a la ruta del
crecimiento con seguridad y empleo.

La división de poderes se
diseñó para desempeñar un
papel crucial en el sistema

político mexicano protegiendo
los derechos y libertades de los
ciudadanos, previniendo los

abusos de poder...
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uien quieraQ| seguirle el
.pulso a la

Nación, no debe despe
garse de lo que hoy se
hace y dice en el Senado
de la República.

Localizada su sede

en el vértice de la capital del país, en la esquina sin
duda más importante del Paseo de la Reforma y la
Avenida de los Insurgentes, en la Cámara Alta se
tramitó ayer por la mayoría de Morena, PT, Verde
casi en fasttrack, o como va, o en caliente, sin to
carle una coma, el proyecto para la muy controver
tida desaparición de los 13 fideicomisos del Poder
Judicial de la Federación y así darle al presiden
te Andrés Manuel López Obrador 15 mil millones
de pesos para que los queme en lo que quiera.

De nada valieron los argumentos y pruebas
de la oposición PAN, PRI, PRD, MC y Grupo Plural,
ni de los cinco o seis inconformes internos enca

bezados por el monrealista Alejandro Rojas Días
Durán para siquiera sembrar la menor duda res
pecto de las consecuencias que tendría entre los
50 o 60 mil sindicalizados del Poder Judicial esta

extinción de sus fideicomisos pensionarios.
El trámite de des

aparición, que para
muchos fue cumplir un
capricho legislativo in
constitucional más para
satisfacer al presiden
te Andrés Manuel López
Obrador, corrió al parejo
de otros hechos entre

ellos el de la incorpora

ción del doctor Carlos

Urzúa, primer secretario
de Hacienda de AMLO,
al equipo de Xóchitl Gálvez, virtual candidata pre
sidencial del Frente Amplio Va por México.
URZUA VA CON XÓCHITL

Al dar a conocer esta incorporación, la sena
dora hidalguense relató que ella y Urzúa se cono
cen desde hace años, y que él la ha ayudado a
atender problemas en comunidades indígenas.

De entrada, Urzúa le entregó, dijo la candida
ta, un documento importante sobre economía
que les va a servir mucho para el diseño del Plan
de Gobierno que realiza José Ángel Gurría, dijo.

Ni que decir que el exprimer secretario de
Hacienda de AMLO llega con una experiencia
e información privilegiada que apoyará a ganar
para Xóchitl y la oposición la Presidencia en 2024.

Urzúa es la primera gran adquisición del Fren
te Amplio Va por México de entre los arrepentidos
del círculo más íntimo y cercano del tabasqueño
convertidos ya en duros críticos de su exjefe.

La senadora Gálvez se reunió ayer con él en
un restaurante de la colonia Roma, no lejano del
Senado, donde conversaron y acordaron la incor
poración del exlópezobradorista a su equipo sin
definir posición o función en el Frente Amplio.

Luego, en una conferencia de prensa en el
Senado, ella diría:

"... para mí es un gusto que haya aceptado
ser parte de este equipo, es un ciudadano sin
partido político, con mucho talento y mucha
capacidad, desencantado como miles de mexi
canos que creyeron en AMLO y que se alejaron
porque su proyecto no cumplió las expectativas
que tenían..* subrayó.
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Ahora falta saber qué opinan de esta adquisi
ción los dirigentes del Frente Opositor, los dirigen

tes del PAN, PRI, PRD Marko Cortes, Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano y de las organizacio
nes de la Sociedad Civil, como ClaudioXGonzález.

¡AGARRÓN!
Como si fuese un circo de cinco pistas, el re

cinto legislativo vivió ayer también lo que se cono
ce como "una encerrona candente" en la que los
cerca de 60 senadores de Morena analizaron, de
batieron y se confrontaron sobre el tema de la invi
tación y desinvitación a la presidenta de la Corte, la
ministra Norma Piña a presentarse a la cámara alta
a exponer y defender sobre la extinción de los 13
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación.

Se escucharon posicionamientos diversos, en
pro y en contra, pero luego como ocurre en estos
encuentros toda la atención se la llevó la casi con

frontación física de los senadores César Cravioto,
suplente de Martí Batres hoy jefe de Gobierno de
la CDMX sustituto de Claudia Sheinbaum y Ale
jandro Rojas Díaz Durán, suplente de Ricardo
Monreal. Los dos sustitutos sorprendieron hace
unos días no sólo a sus compañeros de bancada
y a Eduardo Ramírez, presidente de la Junta de
Coordinación Políticaya Ana Lilia Rivera, presiden
ta del Senado al salir a los medios a "invitar" a la

Presidenta de la Corte a

presentarse en el Sena
do a exponer su defensa
de los 13 fideicomisos en

proceso de desaparición.
La obviedad indica

que la invitación lanzada
a la ministra por Cravio
to era de absoluta e ino

cultable mala leche, a fin
de tenerla enfrente y po
der lanzarle encima a la

temible y rudísima jauría
morenista entre la cual destacan por ejemplo la
sudcaliforniana Jesús Lucía Transviña quien una
vez se apareció por ahí pistola al cinto, quien no
tiene empacho en lanzar mentadas de madre a
diestra y siniestra, o ese ejemplar de alcances in
sospechados de nombre Félix Salgado Macedo
nio, para decirle a doña Norma en su cara todo
lo que Andrés Manuel López Obrador ha vertido
sobre los ministros desde su mañanera. Rojas
Díaz Durán a su vez pretendía dar una clase de
civismo y mostrar que en Morena igual hay quie
nes respetan a la Constitución y sus instituciones.

La ministra Piña aceptó el reto y abrió la posi
bilidad de presentarse en el Senado, y solo pidió
fuese un encuentro entre poderes cosa que se
vino abajo porque tanto Ramírez, presidente de
la Jucopo como Ana Lilia Rivera, presidenta del
Senado, echaron atrás las invitaciones personales
de Cravioto y de Rojas y quizá por considerar que
no había las condiciones de un encuentro civiliza
do desecharon la invitación.

LA DESAPARICIÓN DE LOS FIDEICOMISOS
OTRO HECHO

En este contexto de dichos y hechos sena
toriales y electorales, la tarde noche de ayer se
tramitó en el Pleno del Senado el dictamen para
desaparecer los 13 fideicomisos aprobado días
antes en la Cámara de Diputados y así cerrar el
trámite para que una vez publicado en el Diario
de la Federación, la oposición presente los recur
sos ante la Suprema Corte para que sus ministros
invaliden la disolución por inconstitucional ya
que afecta a los trabadores del Poder Judicial de
la Federación. Lo que se dijo una y otra vez sin
que nadie, ni AMLO ni Morena escucharan.

De nada valieron los

argumentos y pruebas de
la oposición PAN, PRI, PRD,
MC y Grupo Plural, ni de los
cinco o seis inconformes

internos encabezados por el
monrealista Alejandro Rojas

Días Durán...
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TRENES DE PASAJEROS, O
PÚBLICOS O PRIVADOS

Por José Vilchis Guerrero

De nueva cuenta, en la mañanera el

presidente Andrés Manuel López
Obrador se refirió a la cláusula

de una ley que permite prestar el servicio
de pasajeros en trenes, e informó que el se
cretario de Comunicaciones, Jorge Ñuño ya
envió oficios a los concesionarios por si se
comprometen a prestarlo ellos utilizando las
vías que utilizan para el transporte de car
ga y si no aceptan, el Estado tiene vía libre
para asumir el compromiso con la ventaja
de tener la fábrica de trenes de la empresa
Alstom en Ciudad Sahagún, Hidalgo, que
podrían fabricar 40 trenes para el efecto.

"A los concesionarios se les da la prefe
rencia para que si se comprometen en un
tiempo razonable a establecer el servicio en
sus líneas concesionadas para que puedan
prestar este servicio. Si por alguna razón no
aceptan, quedaríamos en libertad para que
el Estado pudiese llevar a cabo el servicio
de trenes de pasajeros de manera directa o
concesionario a otras empresas", precisó.

Son las opciones, dijo. "Pero sí lo vamos
a hacer de una o de otra manera", afirmó.
"Lo vamos a dejar establecido (antes de que
concluya este gobierno) porque va a llevar
tiempo construir los trenes que se requie
ren.Tenemos la ventaja de que tenemos una
empresa que construye los trenes, Halstom,
(francesa) que se fusionó con Bombardier
(canadiense), lo cual significan empleos
para los mexicanos".

Se requiere de tiempo, advirtió, porque
se necesitan unos 40 trenes con 400 vago
nes, los cuales no los entregan en 6 meses,
porque se lleva más tiempo. Hay que darles
mantenimiento a unos 20 mil o 25 mil kiló

metros de vías en todo el país, electrificarlas
con catenarias para disminuir las emisiones
contaminantes.

Sobre las vías que se encuentran prác
ticamente en todo el territorio se pueden

organizar los tiempos para los trenes de

pasajeros y de carga para que puedan cir
cular, pero hay que llegar a acuerdos para
la rehabilitación de las vías; existe toda esa
infraestructura, porque lo más difícil para las
nuevas líneas es el derecho de vía en ejidos,
propiedades o zonas de reserva de áreas
naturales protegidas o ciudades, indicó.

"En los tiempos actuales es más difícil
porque cuando no se tiene el derecho de
vía hay que gestionarlo y llueven los ampa
ros, hay tormenta de amparos. No se puede.
En cambio, con los segundos pisos, se apro
vecha el derecho de vía en las vías existen

tes y se amplía la superficie de rodamiento",
explicó, al recordar su gestión como jefe de
Gobierno de la Ciudad de México.

Esa fue la clave de los segundos pisos,
porque crecía y crecía el parque vehicular
pero no la superficie de rodamiento, "aun
que hubo muchas críticas. (Carlos) Salinas
llegó a decir que se iban a caer", dijo con
una sonrisa sarcástica.

Hay empresas que tienen experiencia en
la operación de ferrocarriles, como Grupo
México, que opera el tren conocido como
"El Chepe" como el único, en Chihuahua.
Germán Larrea, el empresario que ha ocu
pado varios cargos dentro de empresas del
Grupo México, fue presidente de la junta di
rectiva de la Southern Cooper Corporation y
CEO de Grupo Ferroviario Mexicano.

Este proyecto tendría que tomarlo la
próxima administración a cargo del presi
dente o presidenta, porque hay que rehabi
litar ¡as vías con catenarias, porque lo ideal
es que sean trenes eléctricos porque se aho
rraría mucho en cuento a emisiones de ga
ses a la atmósfera. Este gobierno dejará listo
el proyecto para que lo retome el siguiente
mandatario o mandataria, manifestó el jefe
del Ejecutivo.

Anunció: "No saldrá más caro que el
transporte de pasajeros en autobuses, por
ejemplo en "El Insurgente" de México a To
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luca y el Tren Maya", que son un buen pro
yecto, alardeó.
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PARIDAD DE GENERO
Por Francisco Gómez Maza

• Equidad: hombres y mujeres
• Equilibrio, justicia y legalidad

Pareciera que ya quedó resuelto el
conflicto planteado por el fenóme
no de la paridad de género, para

las elecciones a celebrarse el 2 de junio del
año venidero. Pero es muy importante tener
claro lo que significa paridad de género a fin
de entender su importancia dentro del pro
ceso electoral y la equidad entre hombres y
mujeres. La paridad se refiere a la participa
ción y representación equilibrada de muje
res y hombres en los puestos de poder y de
toma de decisiones, en todas las esferas de
la vida sexual, política, económica y social.

Para INMUJERES (Instituto para las Mu
jeres), la paridad de género es un principio
constitucional referido a la participación equi
librada, justa y legal, que asegura que, al igual
que los hombres, las mujeres, en toda su diver
sidad, tengan una participación y representa
ción igualitaria en la vida democrática del país.
En dicho contexto, es importante tener claro lo
que significa la paridad de género para enten
der su importancia dentro de las elecciones y
ante una sociedad que lucha por la equidad.

Asimismo, la institución detalló que "la
paridad de género es un principio constitucio
nal referido a la participación equilibrada, jus
ta y legal, que asegura
que, al igual que los
hombres, las mujeres,
en toda sudiversidad

tengan una participa
ción y representación
igualitaria en la vida
democrática del país.
"Participación equi
librada, justa y legal,
que asegura que, al
igual que los hombres,
las mujeres en toda su
diversidad tengan una
participación y representación igualitaria en la
vida democrática de nuestro país".

El Consejo General del Instituto Nacio
nal Electoral (INE) dio una resolución ante
el tema de paridad de género para un buen

desarrollo en "las elecciones más grandes
de la historia de México". El tema de paridad
de género ha resonado en los últimos días
debido a la propuesta que el INE lanzó para
aplicarlo en el proceso electoral 20232024
y, ante un posible escenario de que México
tenga a la primera mujer presidenta.

¿Por qué los partidos se oponen a la pa
ridad de género? Debido a que la paridad
de género es un principio constitucional,
éste es respaldado por la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electora
les (LEGIPE), en la cual el Artículo 232, nu
meral 4, define que "ios registros de candi
datos a contender por algún cargo podrán
ser rechazados si el número de candidaturas

de un género excede la paridad".

En tal contexto, es importante tener en cla
ro lo que significa la paridad de género para
entender su importancia dentro de las eleccio
nes y, ante una sociedad que lucha por la equi
dad. De acuerdo con el Instituto Nacional de

las Mujeres, "la paridad de género se refiere a
una participación y representación equilibra
da de mujeres y de hombres en los puestos
de podery de toma de decisiones en todas las
esferas de la vida política, económica y social.

De acuerdo con el INE, la paridad de géne
ro es un principio constitucional que se refiere
a la participación equilibrada, justa y legal, que
asegura que con dicho contexto, es importante
tener en claro lo que significa la paridad de gé
nero para entender su importancia dentro de
las elecciones y ante una sociedad que lucha
por la equidad.

De acuerdo con el Instituto Nacional de las

Mujeres "la paridad de género se refiere a una
participación y representación equilibrada
de mujeres y hombres en los puestos de po
der y de toma de decisiones en todas las es
feras de la vida (política, económica y social).

Asimismo, la institución detalló que "la pa
ridad de género es un principio constitucio
nal que se refiere a la participación equilibra
da, justa, y legal, que asegura que, al igual
que los hombres, las mujeres en toda su di
versidad tengan una participación y represen
tación igualitaria en la vida democrática de
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nuestro país". Al igual
que los hombres,
las mujeres en toda
su diversidad tengan
una participación y re
presentación igualita
ria en la vida democrá

tica del país".
Ante ello More

na, PRI, PAN, PRD, PT
y Movimiento Ciuda
dano se unieron en

contra del antepro
yecto que 'Comisio

nes Unidas de Prerrogativas y de Partidos
Políticos y de Igualdad de Género y No
Discriminación' buscando imponer y hacer
que "los partidos políticos deban postular al

menos cinco mujeres en las nueve enti
dades donde se eligen las gubernaturas y
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico. Por unanimidad de votos entre los con

sejeros, el INE establece que la mitad de los
candidatos a contender en las elecciones

por las gubernaturas de Chiapas, Guanajua
to, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Vera
cruz y Yucatán, así como por la jefatura de
gobierno de la CDMX, cinco sean mujeres.

"Esto tiene que ver, más que nada, con
cómo internamente se reparten estos espa
cios para las candidatas, para las mujeres
que se postulan para distintos cargos de
elección popular y que son, en estas elec
ciones, las más grandes de la historia, y es
en las que más tendremos a mujeres partici
pando como candidatas".

En dicho contexto, es
importante tener claro lo
que significa la paridad de
género para entender

su importancia dentro de
las elecciones y ante una
sociedad que lucha por

la equidad.

El IndependienteFecha: 25/10/2023
Página: 6

Area cm2: 408

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Gómez Maza

Costo: 22,166

Página 184 de 212 Índice



CONFIDENTE EMEEQUIS

LAS SELFIES DE EVELYN
SALGADO Y LA PESADILLA
DE GUERRERO

' n MéxicoEmatan a un

.policía al
día, en promedio.
Este año han falleci

do 354, incluyendo a los 13 oficiales de se
guridad pública de Coyuca de Benítez, Gue
rrero, quienes fueron abatidos este ¡unes.

Por regia general son los agentes mu
nicipales los que reciben las represalias del
crimen organizado. Son el eslabón más débil.

Alfredo Alonso, el secretario de seguri
dad y Honorio Salinas,
director de la policía
municipal, fueron em
boscados y murieron
en el lugar, parte de
sus acompañantes, en
cambio, resultaron so
metidos y fusilados.

Las imágenes de
los hechos son estru

jantes e inquietantes.
Lo que muestran es la
enorme orfandad de

los policías, maniata
dos y en el piso, sin po
sibilidad de haber recibido auxilio.

En los hechos, se debe reconocer que los
municipales enfrentan a fuerzas que no po

drán contener, ni por la preparación que re
ciben ni por el armamento con que cuentan.

Apenas hace unos días, el 17 de octubre,
Bruno Plácido, el líder de la Unión de Pueblos
y Organizaciones del Estado de Guerrero, y
quien fungió como policía comunitario, pere
ció por un ataque armado en las afueras de la
Secretaría de Saludad en Chilpancingo.

Amenazado por diversos grupos, le ha
bían retirado la escolta por esas decisiones
burocráticas que se empalman entre lo ab
surdo y lo delincuencial.

De acuerdo con Causa en Común, los
estados más letales para los elementos de
seguridad son Guanajuato, Zacatecas, Mi
choacán, Jalisco, Guerrero y Chihuahua.

Entre el primero de diciembre de 2018
y el 19 de octubre de 2023, habían muerto
al menos 2 mil 159 policías, de acuerdo con
el registro que viene haciendo esa organi
zación de la sociedad civil.

Lo que ocurrió en Coyuca de Benítez
es un eslabón, uno más, del deterioro de
la seguridad en el estado, con un gobierno
bastante incompetente y que carece de es
trategias y compromisos para entrarle, en
serio, al problema de la violencia.

Es también muestra de que los desplie
gues de la Guardia Nacional e inclusive del
Ejército no están disminuyendo las escala
das de amenaza y muerte que lanzan los
grupos delictivos.

Esto es así, por ni los guardias ni los sol
dados están haciendo el trabajo de policía
en el terreno, esto es, incidir en la propia
sociedad para generar redes de confianza
que ayuden a la construcción de la paz.

Esto es relevante, porque la ausencia
de policía es una de las consecuencias más
evidentes de la actual estrategia, por decir
le de algún modo, de seguridad y en don
de se ha dejado de lado la capacitación de
las áreas municipales y estatales que, bajo
cualquier premisa, debieran ser prioritarias.

La gobernadora
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Evelyn Salgado es la
principal responsa
ble de dotar de segu
ridad a los ciudada

nos y sus familias. Esa
es quizá la función
principal, ya que, sin
ella, todas las demás
resultan irrelevantes.

Su periodo en el
cargo no ha signifi
cado mejora alguna
y, por el contrario, la
profundización de los

problemas es ya significativa y difícil de revertir.
Para su poca fortuna, mientras los poli

cías morían en Coyuca de Benítez ella se en
contraba en Palacio Nacional, en la Ciudad
de México, tomándose selfis con otros de
sus colegas gobernadores, donde acudie
ron a recibir instrucciones ante los apremios
de la temporada electoral.

Mal tino, dirán algunos, pero no hay for
ma de estar donde se debe si no existe la

voluntad para ello.
En Guerrero hay ya una crisis de segu

ridad pública, con todo lo que ello implica,
y mientras más se tarden en dar respuestas
de Estado adecuadas, mayores serán los
desafíos que se tendrán que enfrentar.

LAS VÍSPERAS DEL 24
La determinación del INE de que sean

al menos cinco las mujeres que contiendan
por las gubernaturas ponen a Puebla en el
centro de las determinaciones, sobre todo
en lo que respecta a Morena.

Esto le abre una posibilidad, más que
relevante a Claudia Rivera, ya que es la me
jor colocada en las encuestas, superando a
Olivia Salomón y a Lizeth Sánchez. Rivera es
fundadora de Morena y fue alcaldesa de la
capital del estado entre 2018 y 2021. En su
periodo de gobierno logró aumentar el sa
lario de los policías y liquidó la deuda que
tenía el municipio. Una opción, que puede
ser estratégica, ahora que Mario Delgado
tendrá que jugar con el ábaco de las cuotas
de género a nivel nacional.

En los hechos, se debe
reconocer que los municipales
enfrentan a fuerzas que no
podrán contener, ni por la
preparación que reciben ni
por el armamento con que

cuentan.
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LA VERGÜENZA DE PALENQUE

pesar deAp
i\ qitque mu
/\chchos haya

mos notado que el
tema migratorio sólo
suscita indiferencia
en el seno de la so

ciedad mexicana y
en su comentocra

cia, insisto en hablar
del asunto tanto por
las tragedias que

entraña como por ¡as sandeces que dice el
gobierno al respecto. Las tragedias persisten
y se agravan, y las tonterías gubernamentales
proliferan. Es una verdadera lástima.

La última falsedad del gobierno de An
drés Manuel López Obrador fue exhibida en
la Cumbre bananera de Palenque el fin de
semana. Consiste en la adopción por parte
de México de la mentirosa tesis de las dic

taduras de Venezuela y Cuba (Nicaragua no
acudió, pero suscribe la falacia), según la cual
la emigración masiva desde esos países en
tiempos recientes se debe a las sanciones

que Estados Unidos
les ha impuesto. Que
ellos lo digan es bas
tante predecible y ex
plicable; que México
la asuma es una ver

güenza. Veamos.
Se trata de dos

casos distintos. El de
Cuba es el más estu

diado. El embargo,
o supuesto bloqueo,
impuesto por Esta
dos Unidos contra

el régimen de la isla
comenzó a principios
de los años sesenta. Con mínimas modifica

ciones, ha seguido vigente hasta la fecha.
Durante estos más de sesenta años, la mi
gración cubana a Estados Unidos ha pasado
por múltiples etapas, como lo explica magis
tralmente Susan Eckstein en su libro Cuban

Privilege (Cambridge University Press, 2022).
Al inicio de la revolución, salieron cientos
de miles de cubanos; el número disminuyó
hasta 196566, cuando el puente aéreo de
Camarioca permitió la hígado de más de
200 000. Después de ese momento y hasta
1980, la cifra decreció prácticamente a cero.
Con la llegada de la crisis del Mariel en ese
año, sin embargo y como algunos recorda
rán, se embarcaron en un éxodo marino a
Miami 125 000. A partir del cierre del grifo
migratorio por Fidel Castro en septiembre
de ese año, no se reanudó la salida masiva
hasta el verano de 1994, en pleno período
especial, cuando el dictador de nuevo abrió
la llave. Fue entonces que unos 30 000 cu
banos terminaron hacinados en Guantá

namo, a raíz de la decisión del presidente
estadunidense Bill Clinton de impedir su lle
gada a costas norteamericanas. De nuevo,
la marea migratoria menguó, y no volvió a
elevarse sino hasta fechas recientes, a partir
del enésimo deterioro de la situación eco
nómica isleña.

Todavía en 2020, por ejemplo, sólo fue
ron detenidos 9264 cubanos por las autori
dades de Estados Unidos. Mientras que en
2022, las detenciones sumaron 219 702, y
en el año fiscal de 2023, huyeron del infier
no castrista (donde ya no hay nada: ni co
mida, ni medicinas, ni agua, ni gasolina, ni
luz, ni pasta de dientes, ni papel de baño, ni
pañales, etc.) casi 200 000 cubanos. Entre
2023 y 2024, se ha estimado que emigrarán
casi 300 000 más a España.

En otras palabras, más allá de la obvie
dad a saber, que la migración depende
en parte de la situación económica del país
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emisor, y que, en el caso cubano, el embar
go afecta en parte a la situación económica
de la isla la huida fuera de Cuba de más de

15% de su población a lo largo de los años
es el resultado de múltiples factores. Esta
dos Unidos es solamente uno de ellos. La

desesperación por el recurrente recorte de
subsidios externos tras la caída de la URSS,
la decadencia de Venezuela y la disminu
ción de las remesas desde Miami, así como
la represión, también con sus altos y bajos
también, representan otros factores igual o
más importantes que el embargo. Culpar
a Estados Unidos del fracaso del régimen
cubano y de la subsiguiente hemorragia de
sus ciudadanos es un absurdo. Entre 1960 y
2021, la migración cubana a Estados Unidos
osciló entre 129 000 y 360 000 por década,
antes de dispararse como nunca en estos
dos últimos años. El flujo anual varía mucho,

aunque el embargo
haya sido constante.

El caso de Vene

zuela es más comple
jo, en parte porque de
los casi 8 millones de

venezolanos que han
abandonado el infier
no chavistamaduris

ta, pocos en realidad
han llegado a Estados
Unidos. A partir de
2005, cuando arran
ca el éxodo, y hasta
2015, cuando se dis
para, las salidas tota

les pasaron de 400 a 700 000. Pero desde el

2015 y hasta 2019, se expatriaron 4 millones
adicionales. De 2019 hasta la fecha, han sali
do 2.6 millones más. Para tener una ¡dea de

la magnitud de estas cifras, los 7.7 millones
de habitantes de Venezuela que viven expa
triados corresponderían proporcionalmente
a 32 millones de mexicanos salidos del país
en menos de veinte años. Las sanciones de

Estados Unidos a PDVSA, la petrolera vene
zolana, y en realidad la principal víctima eco
nómica de dichas sanciones, comenzaron en
agosto de 2017, cuando ya habían huido de
la pesadilla de Nicolás Maduro más de 5 mi
llones de personas. Otras sanciones fueron
impuestas en 2018 y unas adicionales ástas
también a PDVSA en 2019. Así, se sumaron
nuevos castigos al transporte de petróleo en
2020 y 2021, y siguió el éxodo. El culpable
de la emigración venezolana lleva el nombre
y apellido de Nicolás Maduro, y el de su pre
decesor, al igual que el apellido de los Castro
en el caso de Cuba.

Decenas de países en el mundo son ex
pulsores de sus propios ciudadanos. En Amé
rica Latina se cuentan, entre otros, El Salvador
y Ecuador, que utilizan, con permiso, la divisa
norteamericana como la suya. En África tene
mos desde Marruecos hasta Egipto y el Sahel,
excolonias francesas o inglesas y receptoras
de enormes cantidades de recursos estadou

nidenses. En Asia, los países expulsores inclu
yen a la India, Filipinas y desde luego China,
ninguno de los cuales es objeto de embargos
de Washington. Sólo existe la causalidad entre
el "imperialismo" y la migración en la cabeza
trasnochada de los cubanos, los venezolanos,
y los redactores de la Declaración de Palen
que. Vergüenza.
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UNAM: PRECARIEDAD LABORAL
Por Pablo Cabañas Díaz

La investigación titulada: "Precarie
dad laboral y desigualdad salarial
entre profesores universitarios. El

caso de la Universidad Nacional Autóno

ma de México (UNAM)", de Israel G. So
lares y Héctor Vera expone como la Uni
versidad Nacional Autónoma de México

(UNAM) emplea a la mayoría de su profe
sorado en una situación de precariedad
laboral. Se estima que el 70 por ciento de
la docencia en las

instituciones de
la educación su

perior públicas
en México la rea

lizan profesores
de asignatura. En
la UNAM hay una
secreta, sin em
bargo, de manera
formal 11 funcio
narios cobran en

tre 177 mil y 181
mil pesos cada
mes. Es decir, entre 10 mil y 14 mil pesos
por encima de lo que percibe el titular del
Poder Ejecutivo federal, cuyos ingresos
totales se cifran en 167 mil 617 pesos. En
todos los casos advierte una leyenda en
la Plataforma Nacional de Transparencia
se omite la información de otros ingresos
de carácter mensual, trimestral y anual.
Lo anterior, porque se trata de percep
ciones que estos funcionarios obtienen
como "académicos" y no como funciona
rios. Así, lo que esta burocracia deja de
informar son los montos de aguinaldos,
primas vacacionales, vales de despensa
y, entre otros, lo obtenido del Programa
de Primas al Desempeño del Personal
Académico de Tiempo Completo (Pride).
Este último estímulo va del 45 al 115 por
ciento del salario tabular.

De acuerdo con datos del actual se

cretario general de la UNAM, Leonardo
LomelíVanegas "del total de horas de cla
se que se imparten en la Universidad,
78.29 por ciento las imparten profesores
de asignatura". Según el artículo 25 del
Estatuto del Personal Académico (EPA)
de la UNAM: "Son profesores de asigna
tura quienes sean remunerados en fun
ción del número de horas de clase que
impartan". Entre los profesores de asig
natura, sólo cuenta con definitividad el
19 por ciento. Los profesores de asigna
tura sufren carencias importantes, como
realizar actividades no remuneradas, no
recibir sus pagos hastas el final del pe
riodo lectivo. Como botón de muestra

de esto último, podemos citar un cálculo
que se realizó con datos de 2019 donde
se estimó que para que los profesores de
asignatura de la UNAM pudieran adquirir
la canasta alimenticia recomendable, ne
cesitarían haber tenido una carga horaria
frente a grupo de poco más de 20 horas
que, considerando las horas efectivas de
trabajo, se convertirían en unas 79 ho
ras semanales. Los profesores de tiem
po completo deben de impartir frente a

grupo un mínimo
de seis horas a la

semana lo que
corresponde a
dos materias, y sus
contratos conside
ran 40 horas de

trabajo semanal.
Lo anterior im

plica la negación
de reconocimien

tos y beneficios
para ¡os académi
cos de asignatura.

Por ejemplo, la UNAM otorga cada año
16 premios del Reconocimiento Distin
ción Universidad Nacional para Jóvenes
Académicos (RDUNJA), algunos de los
cuales se designan específicamente para
la docencia. Cada uno de estas distincio

nes consiste en un diploma y 265 mil pe
sos. Pero la convocatoria para concursar
por este reconocimiento está limitada a
"miembros del personal académico de
carrera de tiempo completo, menores de
40 años de edad en el caso de los hom

bres y 43 años en el de las mujeres, y con
tar con tres años o más de antigüedad".
El Programa de Apoyo a Proyectos para
Innovar y Mejorar la Educación (PAPIME),
que financia proyectos para la "innova
ción y mejoramiento del proceso ense
ñanzaaprendizaje", está restringido a
profesores, investigadores y técnicos aca
démicos de tiempo completo. El perso
nal académico de tiempo completo, que
representa menos de la tercera parte del
total de las personas dedicadas a la do
cencia en la UNAM, acapara tanto el acce
so a las distinciones y a las recompensas
económicas. Esta condición estructural

no es suficiente para explicar por qué al
interior de las instituciones de educación

superior existe una diferencia tan pronun
ciada entre los salarios. Sea cual sea el

tamaño del pastel, encontramos una élite
que disfruta de las rebanadas grandes y
un amplio sector al que le tocan rebana
das milimétricas.

Se estima que el 70 por
ciento de la docencia en las
instituciones de la educación

superior públicas en México
la realizan profesores de

asignatura.
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Foto: By Wotancito  Own work, CC BYSA 4.0, https://commons.
wikimedia.org/w/index.php?cund=128598325

El IndependienteFecha: 25/10/2023
Página: 8

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Políticas

Pablo Cabañas Díaz

Costo: 18,309

Página 190 de 212 Índice



DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Xóchitl Gálvez sumó a su equipo
a Carlos Urzúa, quien fuera el
primer secretario de Hacienda

en el actual sexenio y que renunció por
no estar de acuerdo con algunas deci
siones del presidente, a pesar de haberlo
acompañado en su etapa como jefe de
gobierno de la CDMX.

Se trata de una adición interesante

para la virtual abanderada del Frente Am
plio, quien podrá sumar la experiencia y
conocimientos de Urzúa a su propuesta
económica. La también senadora sigue ac
tiva en el tema de los fideicomisos que es
tán a punto de ser eliminados en la Cámara
Alta, por lo que ha difundido distintos men
sajes en ese sentido a través de sus redes
sociales, al decir que "estamos defendien
do los derechos laborales de trabajadores
y el acceso a la justicia de todos los mexica
nos" a través de su cuenta de X.

Finalmente, también mencionó el tema
del cambio climático, "Los efectos del
#CambioClimático no tienen preceden
te. Nuestro futuro depende de dejar los
combustibles fósiles. Además de fallarle

a la salud del planeta, estamos faltando
al compromiso global. ¡México debe re
cuperar el liderazgo en políticas contra el
calentamiento global!"
Sí LE PERMITEN MÍTINES A CLAUDIA

La Sala Superior del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de ¡a Federación,
revocó el acuerdo ACQyDINE231/2023
de la Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral (INE), que
generó medidas cautelares y de tutela
preventiva solicitadas por Jorge Álvarez Máy

nez, de Movimiento Ciudadano, por conside
rar que "la imposición de las medidas caute
lares contraviene lo dispuesto en los princi
pios constitucionales previstos en los artícu
los 1, 6 y 7 atinentes al respeto y garantía de
¡os derechos humanos, el derecho a la libre
manifestación de ¡deas, de difundir opinio
nes e información a través de cualquier me
dio y el derecho de acceso a las tecnologías
de la información y comunicación".

Así, la virtual candidata de Morena seña
ló en sus redes sociales que "nuestra impug
nación en este caso tuvo eco por lo absurdo
de la resolución del INE".

LA LUCHA DENTRO DE MC

En Movimiento Ciudadano, con motivo de
la elección de su candidato presidencial, tendrá
lugar una batalla por la nominación. En semanas
previas, el gobernador de Nuevo León, Samuel
García, advirtió del rechazo de la militancia a la
figura de Marcelo Ebrard, a quien se le acaban
las opciones para estar en la boleta en 2024.
Con la solicitud de licencia del mandatario

estatal, se abre la puerta para que esta ba
talla se dé en los meses por venir, ya que
el partido naranja va a elegir a su candi
dato presidencial hasta enero del año en
trante, así que la precampaña anticipa una
pelea entre Ebrard y García Sepúlveda.
Dante Delgado, anticipando la posibilidad

de que Ebrard divida a su partido y Samuel
García resulte poco competitivo, señaló la
posibilidad de que él podría ser el candida
to en 2024. De esta forma, lo que parecía la
aplicación de una estrategia interesante, se
está convirtiendo en una verdadera pesadi
lla para Delgado Rannauro.
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OPINION

EDUARDO VERASTEGUIY LA
DIGITALIZACIÓN DE LAS FIRMAS
Por Diego Martín Velázquez Caballero

El aspirante presidencial de las ultra
derechas en México ha señalado

que la tecnología disloca su pro
puesta de participa
ción en las elecciones

del 2024. Aunque res
tan un par de meses
para que Verástegui
reúna la cantidad de
firmas electrónicas

necesarias para cum
plimentar los requi
sitos que el Instituto
Nacional Electoral le

exige, la tarea parece
titánica sin el apoyo
de los poderes fácti
cos; particularmente
los religiosos y económicos.

¿Qué está sucediendo con los bastio
nes electorales de la ultraderecha? Pues

nada. Que en verdad resulta complicado
emplear las aplicaciones digitales, la plata
forma del INE y el tiempo disponible de los
simpatizantes en alguna organización, para
incorporar individualmente el apoyo a can

didatos o partidos. Una vez más, aunque los
defensores del INE y sus elementos ciberné
ticos opinen lo contrario, es más que cierto
el que se ha cerrado la puerta para formar
nuevos partidos políticos, formalizar candi

daturas independien
tes y apoyar causas
sociales frente al go
bierno mexicano.

Por más que el
PRIANRD opine que
el INE representa el
cauce demócrata libe

ral por donde todos
pueden participar en
pro del interés mexi

cano; no es cierto. La
tecnología del INE sir
ve para mantener el
statu quo de la parti

docracia contemporánea que niega la parti
cipación política, individual y organizada, en
una forma más que totalitaria. La tecnología
no puede ser un instrumento para excluir a
las personas; sin embargo, en el caso de la
participación política se puede atestiguar
que perjudica el derecho legítimo a votar y
ser votado.

Los candidatos ciudadanos no pueden
participar frente al juicio tecnológico que
representa la digitalización de los apoyos
individuales. Las organizaciones que preten
den transformarse en partidos políticos a ni
vel regional o nacional, les resulta más que
imposible realizar las asambleas o reunir la
militancia indispensable para solventar los
requisitos que las leyes electorales solicitan.
Es tiempo de pensar en abrir las puertas del
sistema electoral en nuestro país frente a una
realidad de partidocracia y transfuguismo.

Mafias digitales y cabildeadores al ser
vicio de los grupos internos del INE, alcan
zan a cobrar varios millones de pesos para
que se pueda competir con los partidos

políticos tradicionales. Ocurre en el sistema
de partidos lo mismo que en los campos
donde algunos integrantes han estructura
do el monopolio: fútbol, transporte, televi
sión, radio o periódicos. Es necesario pagar
derecho de piso costoso durante un largo
periodo de tiempo para permanecer en el
circuito, como se sigue haciendo en el caso
de muchos notarios.

Una democracia que cierra las puer
tas no puede considerarse tal. De ahí que
resulte indispensable modificar el siste
ma electoral en México y, dentro de este,
las reglas para integrar, financiar parti
dos, así como el escabroso rubro de las
candidaturas ciudadanas.

En verdad resulta complicado
emplear las aplicaciones
digitales, la plataforma del

INE y el tiempo disponible de
los simpatizantes en alguna
organización, para incorporar
individualmente el apoyo a
candidatos o partidos.
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DE LA CENSURA A LA MENTIRA
Por Carlos Ramos Padilla*

Las interpretaciones y declara
ciones presidenciales toda vez
son más temerarias y agresivas.

El pasado 11 de octubre AMLO abrió
una puerta ya difícil de cerrar, sin pudor
reveló que hay directivos de medios de
comunicación que le han ofrecido sacu
dirse a algunos periodistas incómodos a
su gobierno.

Incluso este martes el mandatario en

un tono de baja monta señaló que: "ah
saben qué, pre
gúntenle cuánto
destinan, eeeeh,
a pagar chayo
tes, jajajaja". Y fue
más allá: "y no es
sólo el chayóte,
es que los tienen
a su disposición,
los tienen como

empleados a mu
chos. Jueces que
están al servicio

de organizacio
nes crimínales o

de delincuentes

de cuello blanco o de potentados. Ya lo
hemos visto muchas veces".

Una vez más, sin fundamentos, sin
pruebas, sin consistencia, tanto para hablar
de periodistas, de concesionarios o jueces,
generalizó sin exhibir con detalle las irre
gularidades y los oscuros convenios. Argu
mentar que no hay censura es una mentira
si recordamos que ya son más de 74 los
profesionales de la comunicación asesina
dos y muchos despedidos de sus empleos
o cómo ocurrió con Ciro Gómez Leyva que
han sufrido atentados contra su vida.

AMLO ataca consistentemente a líde

res de opinión o a medios que son críti
cos o no afines a sus disposiciones, pero
no se atreve a denunciarlos, únicamente
lanza la diatriba del desprestigio. El Eje
cutivo ha dicho: "Hay veces que vienen
algunos dueños de medios de informa
ción, muy importantes por su poder eco
nómico y para buscar ¿no? Que se les dé
un trato privilegiado.

Insinúan que, si tenemos un perio
dista incómodo, un conductor de ra
dio, de televisión, un columnista que
no nos agrade, con una simple se
ñal con un gesto bastaría para que se

deshicieran de él, que lo corrieran".
En una rápida revisión se observa cómo
medios de información han ajustado sus
contenidos y a colaboradores. Usando la
bajeza de términos, no solo no reciben
chayóte, sino que se les castiga o premia
con presupuestos para campañas políti
cas o encuestas amañadas. Cómo se ha

solicitado una y otra vez, resulta urgente y
necesario que el presidente dé a conocer
a los personajes que negocian estabili
dad a cambio de operar la guillotina con
tra profesionales de la información.

Ahí tenemos

su sección quien
es quién en las
mentiras" en don

de se establece

un paredón públi
co para denunciar
a todos aquellos
que según el go
bierno no cum

plen con la ética
profesional.

Varios colegas

viven en el exilio

ante la amenaza

no de perder el
empleo, sino la vida, y algunos que en la
mañanera le han solicitado abiertamente

al presidente protección, a las horas apa
recen asesinados.

Descubrir atropellos, abusos, sobor
nos, extorsiones o corrupción de funcio
narios públicos no representa ni un acto
de traición ni mucho menos de cerrarfilas
con "conservadores" o "neoliberales".

Lo importante de todo esto es que
Presidente de la República ha empeña
do su palabra y compromiso de que la
remoción de periodistas no será tolerada.
Y también de este lado de las teclas es

menester señalar a quienes con el arro
pamiento del poder practican la censura
o el cierre de espacios.

Respetar a la libre expresión y a la crí
tica sería, fundamentada y con respeto
es un acto propio de bien nacidos. Pero
todo esto resulta en una tarea cotidiana,
obligada y de riesgo que recibe una res
puesta simplista y nuevamente hueca de
información: "yo tengo otros datos".

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, ¡zzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

Una vez más, sin fundamentos,
sin pruebas, sin consistencia,

tanto para hablar de
periodistas, de concesionarios
o jueces, generalizó sin exhibir
con detalle las irregularidades

y los oscuros convenios.
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TERCERO INTERESADO

UTILIDAD SOCIAL

Vansitar por VeTaI raracruz, Puebla,
I MMorelosy la Ciu

dad de México (aunque
seguro sucede lo mismo
en Chiapas, Guanajuato,
Jalisco, Tabasco y Yuca
tán) hace evidente que el
INE y los organismos pú
blicos locales electorales

se tomaron muy en serio
el rumor de que iban a desaparecer, al grado de
actuar como si hubiera sucedido, su ausencia de
facto e indolencia ante actos que muy posible
mente trasgreden la ley electoral, el abuso en la
promoción persona!, incluso de servidores públi
cos, aspirantes a las can
didaturas para la elección
2024, con un dispendio de
cientos de millones de pe
sos que de manera inexpli
cable y sin que la autoridad
electoral investigue ni pida
explicación alguna, satura,
altera negativamente, la
imagen urbana con espec
taculares, lonas, carteles,
bardas, pósters, etc., pro
moviendo personajes, que
ahora son la portada de
revistas especializadas en
diversos temas que "decidieron" utilizar su imagen
para promover su edición, asimismo, ahora son
conductores y analistas en radio y televisión que

elevan tanto el rating de dichos medios que has
ta deciden promoverlos en innumerables espec
taculares y promocionales; se dispone igual de!
mobiliario e infraestructura pública como puentes,
postes, edificios, que espacios que aunque apa
rentemente desatendidos son propiedad privada
y como tal, deberían respetar o en su caso solici
tar el permiso correspondiente. Los más cínicos,
instruyen campañas de brigadeo con empleados
gubernamentales para que "voluntariamente" en
treguen periódicos, volantes, revistas, calcomanías
y demás promocionales que resalten las virtudes
de la o el aspirante que se les indique.

Es un exceso, una simulación tolerada y des
virtuada del juego electoral que nada aporta al
avance democrático. Hoy tenemos aspirantes que
no redactan ni un mensaje de Whatsapp, porque
hasta eso delegan a sus asistentes y ¿resulta que
se dieron el tiempo de escribir y promover libros?,
que todos son íntimos y amiguísimos del lideraz
go máximo del movimiento o partido del que
pretenden la candidatura, a veces cayendo en el
absurdo de promoverse con la imagen casual o
peor aún, editada digitalmente del Presidente, in

tentando vender que son las o los elegidos, cuan
do el propio Titular del Ejecutivo Federal, reiteró
contundentemente desde la mañanera hace unos

días su desaprobación a estas prácticas, con sen
tencias como: "Es ¡legal y es contraproducente
toda esa publicidad, no le gusta a la gente, no se
obtienen así simpatías..." o "Es como querer me
ter al mercado un producto chatarra y engañar, ya
no funciona eso..."

Aún no estamos ni en etapa formal de pre
campañas y ya se hace urgente apelar a la con
ciencia de todos estos contendientes para que,
independientemente de cuál sea la suerte que
les depare su futuro político, todos, sin distinción
alguna, asuman el compromiso de demostrar su
utilidad social, al remover todos y cada uno de

sus promocionales al tér
mino de sus respectivos
procesos y no dejar esa
carga a las autoridades
ni a la ciudadanía, mucho
menos, permitir que su
propaganda se conviertan
en basura y deterioro de la
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imagen urbana y paisaje
cotidiano.

UN SENADOR NO HACE
SENADO

Si hay un sector, un
gremio que merece reco

nocimiento y respeto por la dedicación y esfuerzo
que implica su vocación, es el de las y los perio
distas; pero en ello, el mismo gremio descalifica
cuando el reconocimiento pretende halagar a
alguien más, con pretexto o por encima del ho
menajeado, y peor aún, cuando se hace a nombre
del Senado de la República, en cuyo caso la firma
al calce corresponde a un acto formal de la Pre
sidencia de la Mesa Directiva y no a un senador
que se extralimita. Por supuesto que cada esfuer
zo importa y tiene un valor, pero con la escuela,
la tradición periodística con la que contamos en
México, sin ofender a nadie, se puede afirmar
que hay casos mucho más notables que tendrían
derecho de prelación al momento de otorgar im

parcial y objetivamente una distinción al conside
rarse que se está "aportando los criterios para la
formación de la opinión pública y la construcción
de una sociedad equitativa, justa y democrática",
como expresó el senador Armenta, de quien ex
traña su dislate, que poco coincide con su usual
utilidad social a favor de Puebla.

Los profesionales del periodismo, viven con
gran orgullo su actividad, la asumen como el más
noble oficio, tan solo basta con recordar el nom
bre que Raúl Sánchez Carrillo dio desde hace dé
cadas a su columna: De oficio reportero.

Los más cínicos, instruyen
campañas de brigadeo con
empleados gubernamentales
para que "voluntariamente"

entreguen periódicos,
volantes, revistas, calcomanías
y demás promocionales...
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OFICIO DE PAPEL

EL PREVARICATO DE NORMA
PIÑA Y SUS MINISTROS
Por Miguel Badil lo

La prevaricación es un delito especial
contra la administración de la justi
cia que puede ser cometido por una

autoridad o un juez cuando dicta una sen
tencia o resolución injusta, más aún cuando
un ministro o un magistrado juzgan algo en
lo que conscientemente saben que no pue
den ser neutrales por estar de algún modo
implicados y su opinión está comprometida
sobre el tema porque simple y sencillamen
te son juez y parte en su propia causa.

Este es el caso de Norma Riña Her

nández y sus 10 ministros y ministras de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
quienes desde hace tiempo administran la
justicia de acuerdo con sus intereses políti
cos y beneficios económicos, cuando la ley
establece que nadie puede ser juez de su
propia causa.

Lo anterior fue aceptado sin pudor ni
pena por el polémico ministro Luis María
Aguilar Morales, quien en una entrevista
en radio fórmula con la conductora Azuce

na Uresti, reconoció que los ministros de
la Corte serán "juez y parte" en el fallo que
tengan que dar sobre los amparos contra
la decisión del Senado de la República que
elimina 13 de los 14 fideicomisos del Poder

Judicial Federal, en donde guardan más de
14 mil millones de pesos que corresponden
a dinero público no ejercido en años ante
riores y que debió ser devuelto a Tesorería
de la Federación.

Uresti preguntó al ministro si ante la
lluvia de amparos que se van a interponer
¿ustedes podrían ser juez y parte de este
problema?

Aguilar Morales respondió: "En cier
ta forma es cierto, pero el sistema jurídico
constitucional de México así lo establece,
no hay una excepción, si es un asunto que
compete a la Suprema Corte o al Poder Ju
dicial, son los mismos tribunales los que lo
resuelven y así está establecido, si fuera un
asunto que tuviera que resolverse por con
diciones de los ministros o de los jueces o

La prevaricación es un delito especial

contra la administración de la justi
cia que puede ser cometido por una

autoridad o un juez cuando dicta una sen
tencia o resolución injusta, más aún cuando
un ministro o un magistrado juzgan algo en

lo que conscientemente saben que no pue

den ser neutrales por estar de algún modo

implicados y su opinión está comprometida

sobre el tema porque simple y sencillamen
te son juez y parte en su propia causa.

Este es el caso de Norma Riña Her

nández y sus 10 ministros y ministras de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,

quienes desde hace tiempo administran la

justicia de acuerdo con sus intereses políti

cos y beneficios económicos, cuando la ley

establece que nadie puede ser juez de su
propia causa.

Lo anterior fue aceptado sin pudor ni
pena por el polémico ministro Luis María
Aguilar Morales, quien en una entrevista

en radio fórmula con la conductora Azuce

na Uresti, reconoció que los ministros de

la Corte serán "juez y parte" en el fallo que

tengan que dar sobre los amparos contra
la decisión del Senado de la República que
elimina 13 de los 14 fideicomisos del Poder

Judicial Federal, en donde guardan más de
14 mil millones de pesos que corresponden

a dinero público no ejercido en años ante

riores y que debió ser devuelto a Tesorería

de la Federación.

Uresti preguntó al ministro si ante la
lluvia de amparos que se van a interponer
¿ustedes podrían ser juez y parte de este
problema?

Aguilar Morales respondió: "En cier

ta forma es cierto, pero el sistema jurídico

constitucional de México así lo establece,

no hay una excepción, si es un asunto que

compete a la Suprema Corte o al Poder Ju
dicial, son los mismos tribunales los que lo
resuelven y así está establecido, si fuera un
asunto que tuviera que resolverse por con
diciones de los ministros o de los jueces o

de los magistrados, pues en última instancia
le corresponderá a la Suprema Corte, no es
que nosotros nos estemos adjudicando una
función que no nos corresponde, por el con
trario, eso está en la Constitución y el 105
de la Constitución no se hace excepciones".

En este caso que a la presidenta de la
Corte Norma Pina y a sus ministros ¡es in
teresa conservar los 14 fideicomisos que
guardan miles de millones de pesos que les
permiten mantener una ostentosa vida llena
de lujos y excesos, Luis María Aguilar Morales
utiliza la Constitución, en su artículo 115, para
defender su conflicto de interés y advertir
que otorgarán los amparos en favor del Po
der Judicial Federal; pero en otro caso rela
cionado con el artículo 127 constitucional, en
donde se establece que ningún servidor pú
blico puede ganar más que el presidente de
la República, allí sí los ministros de la Corte
hacen a un lado la Constitución y se amparan
junto con magistrados y jueces para percibir
salarios integrados hasta por cuatro veces
más que el jefe de Ejecutivo.

Aguilar Morales se queja de que es injus
to lo que dice el presidente de la Suprema
Corte, porque la verdad, según él, "trabajan
mucho", pues el Poder Judicial de la Fede
ración tiene no menos de un millón 200 mil

asuntos cada año y sólo la Suprema Corte
está entre 10 mil y 1 5 mil asuntos anuales.

Sin embargo, nada dice el ministro de
que es una de las cortes que resultan más
caras del mundo para el presupuesto públi
co, incluso superior a otros órganos de jus
ticia de países desarrollados de Europa, Es
tados Unidos o Canadá; tampoco se atreve
a comparar los casos que resuelve ese tribu
nal con relación a otros de países latinoame
ricanos que con mucho menos presupuesto
atienden más asuntos; mucho menos habla
de la obesidad burocrática de la Corte mexi

cana que es la que más funcionarios tiene.

PIÑA AL SENADO
El conflicto entre el Poder Judicial con

los poderes Ejecutivo y Legislativo cada
día aumenta su nivel y ha motivado que la
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de los magistrados, pues en última instancia
le corresponderá a la Suprema Corte, no es
que nosotros nos estemos adjudicando una
función que no nos corresponde, por el con
trario, eso está en la Constitución y el 105
de la Constitución no se hace excepciones".

En este caso que a la presidenta de la
Corte Norma Pina y a sus ministros ¡es in
teresa conservar los 14 fideicomisos que
guardan miles de millones de pesos que les
permiten mantener una ostentosa vida llena
de lujos y excesos, Luis María Aguilar Morales
utiliza la Constitución, en su artículo 115, para
defender su conflicto de interés y advertir
que otorgarán los amparos en favor del Po
der Judicial Federal; pero en otro caso rela
cionado con el artículo 127 constitucional, en

donde se establece que ningún servidor pú
blico puede ganar más que el presidente de
la República, allí sí los ministros de la Corte
hacen a un lado la Constitución y se amparan
junto con magistrados y jueces para percibir
salarios integrados hasta por cuatro veces
más que el jefe de Ejecutivo.

Aguilar Morales se queja de que es injus
to lo que dice el presidente de la Suprema
Corte, porque la verdad, según él, "trabajan
mucho", pues el Poder Judicial de la Fede
ración tiene no menos de un millón 200 mil

asuntos cada año y sólo la Suprema Corte
está entre 10 mil y 1 5 mil asuntos anuales.

Sin embargo, nada dice el ministro de
que es una de las cortes que resultan más
caras del mundo para el presupuesto públi
co, incluso superior a otros órganos de jus
ticia de países desarrollados de Europa, Es
tados Unidos o Canadá; tampoco se atreve
a comparar los casos que resuelve ese tribu
nal con relación a otros de países latinoame
ricanos que con mucho menos presupuesto
atienden más asuntos; mucho menos habla
de la obesidad burocrática de la Corte mexi

cana que es la que más funcionarios tiene.

PIÑA AL SENADO
El conflicto entre el Poder Judicial con

los poderes Ejecutivo y Legislativo cada
día aumenta su nivel y ha motivado que la

presidenta de la Corte sea citada por el Se
nado de la República para debatir sobre los
privilegios de los 14 fideicomisos que por
ningún motivo quiere perder Norma Piña y
su séquito de burócratas bien pagados con
dinero público.

La presidenta de la Corte aceptó acudir
al Senado siempre y cuando se respete la
autonomía del Poder Judicial, pero nada
dice de cómo los ministros vulneran las de

cisiones votadas y aprobadas democrática
mente en el Congreso, ni tampoco habla de
los escandalosos salarios que perciben los
ministros y que violan la Constitución.

Al inicio de la sesión del Pleno de ¡a

SCJN, realizada el 23 de octubre, la también
presidenta del Consejo de la Judicatura Fe
deral dijo que acepta asistir al Senado si se
cumplen las condiciones necesarias, como
que el diálogo sea "verdaderamente insti
tucional, en respeto a la autonomía e inde
pendencia del Poder Judicial Federal, [y] en
términos de un marco legal aplicable".

En caso de ser así, añadió, además de
aceptar ella misma la invitación la haría ex
tensiva a ministras y ministros, consejeras y
consejeros de la Judicatura, a magistradas y
magistrados del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación.

La presión social que ya tiene encima
Piña Hernández, junto con marcadas dife
rencias de algunos integrantes de la propia
Corte sobre cómo se ha manejado la Presi
dencia del máximo órgano de justicia del
país, ha obligado a la ministra presidenta a
reconocer que el tema de los fideicomisos
del PJF es de interés público para toda la
sociedad mexicana.

La Presidencia de la Corte presentó en
días pasados un oficio a la Cámara de Di
putados en el que solicitó oficialmente se
le concediera un espacio institucional de
"diálogo especializado" sobre lo que cali
ficó como el "verdadero impacto" para el
Poder Judicial Federal de la extinción de
13 de 14 fideicomisos.

Y reconoció que, "conforme a sus atribu
ciones, el Poder Legislativo debate lo rela
tivo a la asignación presupuestal solicitada
por el Poder Judicial Federal, así como una
iniciativa que propone eliminar los fideco
misos de este Poder".

Según Norma Piña "¡os juzgadores so
mos los guardianes de la Constitución (¡a

presidenta de la Corte sea citada por el Se
nado de la República para debatir sobre los
privilegios de los 14 fideicomisos que por

ningún motivo quiere perder Norma Piña y
su séquito de burócratas bien pagados con
dinero público.

La presidenta de la Corte aceptó acudir
al Senado siempre y cuando se respete la

autonomía del Poder Judicial, pero nada
dice de cómo los ministros vulneran las de

cisiones votadas y aprobadas democrática
mente en el Congreso, ni tampoco habla de
los escandalosos salarios que perciben los

ministros y que violan la Constitución.
Al inicio de la sesión del Pleno de ¡a

SCJN, realizada el 23 de octubre, la también

presidenta del Consejo de la Judicatura Fe
deral dijo que acepta asistir al Senado si se

cumplen las condiciones necesarias, como
que el diálogo sea "verdaderamente insti
tucional, en respeto a la autonomía e inde

pendencia del Poder Judicial Federal, [y] en
términos de un marco legal aplicable".

En caso de ser así, añadió, además de

aceptar ella misma la invitación la haría ex
tensiva a ministras y ministros, consejeras y

consejeros de la Judicatura, a magistradas y
magistrados del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación.

La presión social que ya tiene encima
Piña Hernández, junto con marcadas dife

rencias de algunos integrantes de la propia
Corte sobre cómo se ha manejado la Presi
dencia del máximo órgano de justicia del
país, ha obligado a la ministra presidenta a
reconocer que el tema de los fideicomisos

del PJF es de interés público para toda la
sociedad mexicana.

La Presidencia de la Corte presentó en
días pasados un oficio a la Cámara de Di
putados en el que solicitó oficialmente se
le concediera un espacio institucional de
"diálogo especializado" sobre lo que cali
ficó como el "verdadero impacto" para el
Poder Judicial Federal de la extinción de

13 de 14 fideicomisos.
Y reconoció que, "conforme a sus atribu

ciones, el Poder Legislativo debate lo rela
tivo a la asignación presupuestal solicitada

por el Poder Judicial Federal, así como una
iniciativa que propone eliminar los fideco
misos de este Poder".

Según Norma Piña "¡os juzgadores so
mos los guardianes de la Constitución (¡a

cual ellos no respetan), debemos tener pre
sente que, si bien nuestro primer compro
miso es, y debe serlo siempre, con lo que
dispone nuestra ley fundamental, no pode
mos ser ajenos a la voz de la gente, no po
demos ser indiferentes al clamor social".

Por primera vez la presidenta de la Corte
acepta que los jueces, magistrados y minis
tros no pueden ser insensibles a las nece
sidades de quienes están en mayor vulne
rabilidad: "nuestro deber también es ser

empáticos, eficaces, eficientes y actuar, con
todas las herramientas que nos da el orde
namiento jurídico vigente, para garantizar
el derecho humano de acceso a una justicia
pronta, completa, gratuita e imparcial".

Ante sus pares de la Corte, aseguró que
este día también se dirigía "a la sociedad,
con humildad y responsabilidad, consciente
de que no podemos fallarle a las personas
que acuden a juzgados y tribunales para
que sus asuntos, en los que frecuentemente
están en juego su familia, su patrimonio, su
seguridad e incluso su vida, sean resueltos
en tiempo y forma, sin demora. La imparti
ción de justicia no puede retrasarse indefi
nidamente, no puede detenerse en su tota
lidad", en referencia al paro de labores que
sostienen los trabajadores del PJF.

Incluso, llamó a la unidad del Poder Ju
dicial, "porque lo que está en juego son, ni
más ni menos, los derechos de todas las per
sonas. Debemos trabajar juntos, en equipo,
como siempre lo hemos hecho, todos los in
tegrantes del Poder Judicial Federal al que
orgullosamente pertenecemos para seguir
siendo los máximos defensores del orden

constitucional. Sabemos que la gente es la
principal beneficiaría de nuestro trabajo. He
ahí el fundamento de nuestra vocación".

Ello, como si los fideicomisos de ¡a Cor
te, la Judicatura y el TEPJF beneficiaran a to
das y todos los mexicanos, cuando no es así:
sólo benefician a esa élite judicial abusiva.

A la fecha, el Poder Judicial de la Federa
ción cuenta con 14 fideicomisos, que tienen
un saldo conjunto de 21 mil 538.7 millones
de pesos, al 30 de junio pasado. De éstos,
seis son de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (con un monto total de 6 mil 241.9
millones de pesos); seis, del Consejo de la
Judicatura Federal (por un total de 15 mil
280.9 millones de pesos); y dos, del Tribunal
Electoral (por 15.9 millones de pesos).
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cual ellos no respetan), debemos tener pre

sente que, si bien nuestro primer compro
miso es, y debe serlo siempre, con lo que

dispone nuestra ley fundamental, no pode
mos ser ajenos a la voz de la gente, no po

demos ser indiferentes al clamor social".
Por primera vez la presidenta de la Corte

acepta que los jueces, magistrados y minis

tros no pueden ser insensibles a las nece
sidades de quienes están en mayor vulne

rabilidad: "nuestro deber también es ser
empáticos, eficaces, eficientes y actuar, con

todas las herramientas que nos da el orde

namiento jurídico vigente, para garantizar
el derecho humano de acceso a una justicia

pronta, completa, gratuita e imparcial".
Ante sus pares de la Corte, aseguró que

este día también se dirigía "a la sociedad,

con humildad y responsabilidad, consciente
de que no podemos fallarle a las personas

que acuden a juzgados y tribunales para
que sus asuntos, en los que frecuentemente

están en juego su familia, su patrimonio, su

seguridad e incluso su vida, sean resueltos
en tiempo y forma, sin demora. La imparti

ción de justicia no puede retrasarse indefi
nidamente, no puede detenerse en su tota

lidad", en referencia al paro de labores que

sostienen los trabajadores del PJF.
Incluso, llamó a la unidad del Poder Ju

dicial, "porque lo que está en juego son, ni
más ni menos, los derechos de todas las per

sonas. Debemos trabajar juntos, en equipo,

como siempre lo hemos hecho, todos los in
tegrantes del Poder Judicial Federal al que

orgullosamente pertenecemos para seguir
siendo los máximos defensores del orden

constitucional. Sabemos que la gente es la

principal beneficiaría de nuestro trabajo. He
ahí el fundamento de nuestra vocación".

Ello, como si los fideicomisos de ¡a Cor
te, la Judicatura y el TEPJF beneficiaran a to

das y todos los mexicanos, cuando no es así:
sólo benefician a esa élite judicial abusiva.

A la fecha, el Poder Judicial de la Federa

ción cuenta con 14 fideicomisos, que tienen
un saldo conjunto de 21 mil 538.7 millones

de pesos, al 30 de junio pasado. De éstos,
seis son de la Suprema Corte de Justicia de

la Nación (con un monto total de 6 mil 241.9

millones de pesos); seis, del Consejo de la
Judicatura Federal (por un total de 15 mil

280.9 millones de pesos); y dos, del Tribunal
Electoral (por 15.9 millones de pesos).

cual ellos no respetan), debemos tener pre

sente que, si bien nuestro primer compro
miso es, y debe serlo siempre, con lo que

dispone nuestra ley fundamental, no pode
mos ser ajenos a la voz de la gente, no po

demos ser indiferentes al clamor social".

Por primera vez la presidenta de la Corte
acepta que los jueces, magistrados y minis

tros no pueden ser insensibles a las nece
sidades de quienes están en mayor vulne

rabilidad: "nuestro deber también es ser

empáticos, eficaces, eficientes y actuar, con
todas las herramientas que nos da el orde

namiento jurídico vigente, para garantizar

el derecho humano de acceso a una justicia
pronta, completa, gratuita e imparcial".

Ante sus pares de la Corte, aseguró que
este día también se dirigía "a la sociedad,

con humildad y responsabilidad, consciente

de que no podemos fallarle a las personas
que acuden a juzgados y tribunales para

que sus asuntos, en los que frecuentemente
están en juego su familia, su patrimonio, su

seguridad e incluso su vida, sean resueltos

en tiempo y forma, sin demora. La imparti
ción de justicia no puede retrasarse indefi

nidamente, no puede detenerse en su tota

lidad", en referencia al paro de labores que
sostienen los trabajadores del PJF.

Incluso, llamó a la unidad del Poder Ju
dicial, "porque lo que está en juego son, ni

más ni menos, los derechos de todas las per

sonas. Debemos trabajar juntos, en equipo,
como siempre lo hemos hecho, todos los in

tegrantes del Poder Judicial Federal al que
orgullosamente pertenecemos para seguir

siendo los máximos defensores del orden

constitucional. Sabemos que la gente es la
principal beneficiaría de nuestro trabajo. He

ahí el fundamento de nuestra vocación".
Ello, como si los fideicomisos de ¡a Cor

te, la Judicatura y el TEPJF beneficiaran a to

das y todos los mexicanos, cuando no es así:
sólo benefician a esa élite judicial abusiva.

A la fecha, el Poder Judicial de la Federa

ción cuenta con 14 fideicomisos, que tienen
un saldo conjunto de 21 mil 538.7 millones

de pesos, al 30 de junio pasado. De éstos,
seis son de la Suprema Corte de Justicia de

la Nación (con un monto total de 6 mil 241.9

millones de pesos); seis, del Consejo de la
Judicatura Federal (por un total de 15 mil

280.9 millones de pesos); y dos, del Tribunal
Electoral (por 15.9 millones de pesos).
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HACE AGUA
CANDIDATURA DE HARFUCH
Por Alejandro Lelo de Larrea

El numeral 12 del acuerdo que
aprobó ayer el INE para ga
rantizar la paridad de género

en las elecciones para gubernaturas
y Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México en 2024 sería el criterio

definitivo con el cual podrían sepultar
las posibilidades de Ornar García Har
fuch para ser candidato de Morena al
gobierno capitalino.

Y es que, en este punto 12, intitu
lado "Análisis de la participación de
mujeres en las entidades que elegi
rán el cargo unipersonal de guberna
tura y Jefatura de Gobierno", se esta
blece que debe privilegiarse que las
mujeres gobiernen a mayor número
de habitantes, por lo que los partidos
deberían dar preferencia para que
ellas sean candidatas en las entida

des más pobladas.
"También es relevante el tema del

número de habitantes de dichas enti

dades, siendo Ciudad de México, Jalis
co, Veracruz, Puebla y Guanajuato en
ese orden, las que más personas al
bergan, lo que puede ser considerado
un elemento cualitativo para cumplir
con la paridad", dice el acuerdo apro
bado por el INE.

Previamente, en ese mismo nume
ral, dicen: "...desde la reforma consti
tucional de 2019, sólo se han elegido

nueve mujeres gobernadoras en todo
el país, y para las entidades en las que
se renovarán dichos cargos, en su ma
yoría no ha habido mujeres goberna
doras electas y en el caso de la Ciudad
de México, Puebla y Yucatán sólo ha
sido electa una mujer en dicho cargo,
y dos más han tenido gobiernos in
terinos, por lo que este antecedente
debe ser considerado por los partidos
políticos nacionales y locales como un
criterio importante en la decisión de
las postulaciones".

Sí, este es el apartado 12, en el
que están los criterios definitivos por
los cuales Morena optaría por can
didata en la CDMX, para cumplir su
postulado y el del presidente López
Obrador de privilegiar mujeres,
como lo señaló incluso en su con

ferencia matutina del lunes. "Estoy
a favor de las mujeres, ya. Y ya va a
corresponder al INE y a los partidos.
Siempre darle más preferencia a las
mujeres", expresó el primer mandata
rio a pregunta expresa sobre lo que
se discutiría en el organismo electoral
al día siguiente. Ante los dichos del
presidente, Morena y sus aliados no
van a impugnar el acuerdo del INE,
y difícilmente algún partido lo hará,
porque va a ser severamente critica

do, y ya no está nada lejos la elección.
En el acuerdo también se esta

bleció que los partidos políticos na
cionales están obligados a postular
por lo menos a cinco mujeres en las
nueve entidades donde se renovará

el poder Ejecutivo. Esto, porque ar
gumentan que "todavía existen 18
entidades en las que únicamente
hombres han ocupado la titularidad
de! Poder Ejecutivo. De ahí que con
tinúa vigente la necesidad de que se
tomen las medidas pertinentes para
garantizar el principio constitucional
de paridad de género".

Lo que puede ocurrir en los si
guientes días en la contienda interna
de Morena por la candidatura en la
CDMX es que Harfuch gane la encues
ta con escasa diferencia, incluso dentro
del margen de error de menos de 3%,
pero que Brugada fuera la candida
ta porque con todos los argumentos
anteriores y quizás otros adicionales
decidieran ir con mujer. Eso lo tendrían
que resolver como límite el 4 de no
viembre, plazo que estableció el INE a
los partidos para que emitan reglas cla
ras de cómo garantizarán la "paridad
sustantiva" para el caso de la Ciudad
de México. Así, el barco de la eventual
candidatura de Harfuch está haciendo

agua. Lo veremos.
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EL IECM Sí CUMPLIÓ; FALLARON
OTRAS AUTORIDADES

ue ni tortu

I Jguismo, ni^««¦¦^Dmisión del
Instituto Electoral de la

Ciudad de México para
garantizar un adecuado proceso electoral ca
pitalino, nos aseguran desde el propio orga
nismo. Por información proveniente de algunas
Alcaldías, principalmente las oficialistas, erró
neamente se dijo en este espacio que el IECM
le había otorgado 12 días de gracia a Clara Bru
gada y a Ornar García, por haberse tardado en
la notificación a las Alcaldías y gobierno capitali
no de que debían retirar toda la propaganda
de ambos aspirantes. El IECM nos envió los
oficios de la notificación que se hizo el 11 de
octubre, mismo día que se aprobó el acuerdo
del Consejo General para 'limpiar' de propa
ganda. Es bueno corregir y decir que el árbi
tro electoral va dando muestras de que no va
a tolerar acciones ¡legales y cumplirá su obli
gación de actuar oportunamente y organiza
rán un proceso electoral en el que su único
compromiso sea hacer valer la voluntad de la
ciudadanía en las urnas el próximo 2 de junio
de 2024.
UN PROBLEMA REAL

Por más que el Metro haya culpado de!

accidente de este martes a un usuario que su
puestamente oprimió el botón de freno de
emergencia de unas escaleras eléctricas que al
pararse provocaron la caída y lesiones al menos
a 7 personas, un hecho evidente es que sigue
siendo el talón de Aquiles de la 4T por la falta
de mantenimiento, pues siguen más ocupados
de las elecciones de 2024 que de brindar total
seguridad en este el más importante sistema de
transporte en la capital, que perdió más del 20%
de su presupuesto, en términos reales, durante
la administración que arrancó Claudia Shein
baum en 2018 y ahora encabeza Martí Batres.
El Gobierno debería entender que en eso de la
rentabilidad electoral no basta repartir dinero
en programas sociales, los índices de acepta
ción se les pueden venir debajo de un día a otro
si algo más delicado ocurre en el Metro, como
ocurrió en 2021, con el desplome de la Línea 12
a un mes de las elecciones.
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les masacrados por un misil en hospital Bap
tista AlAhli de Gaza han causado una profun
da ola de desasosiego, consternación, dolor
e impotencia en el mundo.

Desde la invasión de Rusia a Ucrania, el 24
de febrero del año pasado, todo ha empezado
a empeorar en la aldea global, fuerzas oscuras
han agitado el avispero mundial y los conflictos
enquistados están convirtiéndose en nuevas gue
rras ya en Europa se teme una inminente confron
tación bélica entre Armenia y Azerbaiyán.

Todos son conflictos que terminan salpican
do entre sí las posturas discordantes sostenidas
por las grandes potencias de! momento: Esta
dos Unidos, China y Rusia.

El viaje relámpago del presidente nortea
mericano, Joe Biden a
Tel Aviv con la preten
sión posterior de reu
nirse en Ammán con

los líderes de Jordania,
Egipto y el gobierno
autónomo de Palestina

sufrió un serio revés,
tras el inminente anun
cio de su cancelación
como muestra de in

dignación y repudio al
bombardeo del hospi
tal Baptista AlAhli en
el que murieron cente
nares de heridos, sus familiares y otras per
sonas que habían ¡do a refugiarse pensando
que las infraestructuras hospitalarias serian

iH:b'6yu fai+T31 '.re ^
parte del ejército israelí, desde el pasado 7
de octubre, como respuesta a las atrocidades
cometidas por Hamás en territorio israelí.

Hamás gobierna en la Franja de Gaza
que cuenta con 51 kilómetros de frontera
con Israel y de 11 kilómetros con Egipto y 40
kilómetros de costa en el mar Mediterráneo.

Llegó al poder en las elecciones parlamen
tarias de 2006 y formó gobierno con Fatah;
una entente que desde Cisjordania rechazó
Mahmoud Abbas, el presidente de Palestina.

El propio Abbas denunció, una y otra vez,
que fuerzas israelíes financiaron y alentaron a
Hamás para gobernar la Franja de Gaza con
la finalidad de evitar un gobierno de unidad
palestino que presionase a la comunidad in
ternacional por el reconocimiento del Estado
Palestino y la solución de los Dos Estados
que daría al Estado Palestino, el lugar de Je
rusalén Este, como su capital.

Abbas rompió con Hamás y se deslindó
de todas sus actuaciones mientras varios go
biernos del mundo señalaban a Hamás como

una entidad terrorista cuyas políticas y actua
ciones habrían contribuido a la radicalización

de un sector de los palestinos. De hecho,
Egipto, Arabia Saudita y Jordania, solo reco
nocen al gobierno de Abbas en Cisjordania
y no a Hamás, en la Franja de Gaza.

En los casi veinte años de régimen de Ha
más, las condiciones de vida de los palestinos
gazatíes sufrieron un visible deterioro: más del
50% de la población vive por debajo de los um
brales de la pobreza. Además, Israel se ha encar
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A COLACION

El primer ministro Netanyahu habla de
destruir los túneles construidos por Hamás
en los que se cree están retenidos casi dos
cientos rehenes, tanto israelís como de 33
nacionalidades, capturados por los milicia
nos de Hamás durante la operación terrorista
llevada a cabo el pasado 7 de octubre y que
dejó casi mil muertos en Israel.

¿Cuántos túneles puede haber? Las propias
fuerzas de seguridad de Egipto las cifran en más
de un centenar que conectarían con territorio
egipcio principalmente.

Y además está la Yihad Islámica Palestina

que opera como un brazo más del pensamiento
yihadista auspiciado por el ISIS, el Estado Islámi
co, que pregona la instauración de un pensa
miento casi medieval entre la población.

Para el presidente Biden, Israel tiene el de
recho de defenderse

y responder a los ata
ques terroristas, en un
momento en que per
siste la desinformación

y la confusión hacia el
grado de implicación
entre Hamás y la Yihad
Islámica Palestina en

los ataques terroristas;
en ¡a captura de los re
henes y en el bombar

deo al hospital Baptis
ta AlAhli de Gaza.

Desde Gaza, los
mensajes apuntan hacia la artillería Israelí que
lleva días asediando con bombas, muerte y des
trucción a la población civil y a la que además ya

"'QTfcn5i í dtíra?&raidñi<íse*wr:éacrori oraerianaó
a la población dejar sus casas, evacuar hasta los
hospitales para que se trasladen hacia el sur de
la Franja, cerca de Rafah, el paso hacia Egipto.

Antonio Guterres, titular de las Naciones
Unidas, ha pedido reiteradamente a Netan
yahu que pare la campaña bélica de vengan
za desproporcionada en una población civil
que nada tiene que ver con los atentados te
rroristas del 7 de octubre.

Desde Médicos sin Fronteras, su directora
general Claire Magone, denuncia que Israel apli
ca una política de aniquilación de la población
sin miramientos. La ONU está incapacitada para
detener una guerra ayer, hoy y mañana por lo
pronto, Israel ha pedido la renuncia de Guterres
a la ONU.

Todos son conflictos que
terminan salpicando entre
sí las posturas discordantes
sostenidas por las grandes
potencias del momento:

Estados Unidos, China y Rusia
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OPINIÓN

PODER JUDICIAL: UNA
INSTITUCIÓN MEDIEVAL
Por Xóchitl Patricia Campos López

No obstante que las bases jurídicas
del Estado Mexicano se corres

ponden con el desarrollo de una
generación de abogados liberales, tratar de
comprender las razones por las que el dere
cho constituye una de las rémoras e inercias
de las instituciones coloniales resulta una gran
incógnita; probablemente la respuesta se en
cuentre en que también Hernán Cortés era un
letrado jurista. Hasta el momento no se pue
de comprender la versión de los opositores al
lopezobradorismo que combaten la reforma
al sistema judicial en nuestro país; por un lado
demuestran la corrupción de los jueces así
como el grado de impunidad que tiene Mé
xico, la falta de justicia transicional y la inexis
tencia del Estado de Derecho para conseguir
la consolidación democrática. Pero, también,
cuando la administración federal de la Cuarta

Transformación que captura jueces que pro
tegen narcotraficantes, sicarios y pederastas,
son los primeros en señalar que se violenta a
los inmaculados representantes de la justicia.
¿Qué es lo que quieren?

La Reforma Judicial que ha retirado los
fideicomisos propuesta por MORENA, trata
de evidenciar no sólo la gran corrupción que
distingue al poder judi
cial por sus pactos con
los poderes fácticos
y trasnacionales que
se han infiltrado para
absorver la economía

mexicana y mantener
el colonialismo. La Cor
te le ha dado bases

jurídicas al neoextrac
tivismo, la explotación
laboral, racismo e inse
guridad total.

Además de una

SCJN que a lo largo
del devenir histórico del sistema político
mexicano ha sido vergonzante, como se ha

dicho antes, es una institución que representa
¡os principales vicios del colonialismo hispa
noamericano: patrimonialismo, clientelismo,
nepotismo, vasallaje, derecho de sangre,
injusticia y servidumbre. La supervivencia y
práctica de la institución del servicio merito
rio (chambismo) tiene en la administración de
los poderes judiciales estatales y nacional a su
principal representante.

La Suprema Corte es integrante del mode
lo feuderalista instalado durante la transición

neoliberal. La alternancia política reprodujo el
faccionalismo y los particularismos en diferen
tes instituciones como los estados, organis
mos autónomos descentralizados y diversas
entidades públicas. Si durante la noche neoli
beral los gobernadores extendieron su abuso
corrupto y caciquil, los poderes diversos que
distinguen al Estado Mexicanocomo la Corte
y el Congreso hicieron lo propio.

El diálogo con los litigantes y técnicos
juristas respecto de lo que ocurre con los
fidecomisos representa la comprensión
de un reto tan grande como tratar de des
truir al PRI. El habitus priista es el habitus je
suíta que sigue siendo el habitus jurídico.
El neoliberalismo destruyó al Estado Mexi
cano y sirvió para que distintas instituciones
crearan ínsulas de abuso y corrupción. Ahora
que el Príncipe trata de recuperar sus estruc
turas de mando, la reacción no sólo es furiosa
sino inmensamente rabiosa.

Sólo el poder presidencial ha sido capaz
de poner orden y contención a los poderes
arbitrarios de caciques, papólatras, delin
cuentes y tramposos. La historia de México
está ahí para explicar las razones del presente.

Los neoliberales nun
ca fueron a crear ins

tituciones, por mucho
que lo presuman, se
han dedicado a robar

mediante el patrimo
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nialismo burocrático

hispanoamericano del
Modelo Habsburgo.
Ha sido demasiado y
la sociedad no aguan
ta más. No sólo mien

ten cuando atribuyen
las más grandes fallas
a la presente admi

nistración federal, son cómplices del pasado
corruptor cuando la amnesia ¡es ciega ¡o que
ocurrió en los sexenios de Peña Nieto y Felipe
Calderón; al menos.

Al igual que Eugenio Derbez, la SCJN al
igual que muchas otras instituciones autóno
mas y públicas rechazan la modernización
de sus procesos organizativos porque viven
comprometidos con los elementos más fun
cionales del antiguo régimen: ¿constituyen
elementos de la modernidad el vasallaje, la
servidumbre y la práctica meritoria? ¿cuándo
se atreverán a poner en práctica la ley y dejar
de asentir lo que Hernán Cortés implemento?

Sin embargo, más siniestro que la corrup
ción histórica y explotación laboral que distin
gue el oficio del litigante jurídico en México,
la falla del Poder Judicial ha sido la entre del

interés nacional mexicano al extranjero. ¿Dón
de estaban los arcontes de la justicia cuando
el neoextractivismo se implemento? Como el
PRIANRD, sólo fueron lacayos de los intereses
imperialistas. Y así ha sido con otros temas, la
justicia ha sido inmensamente ciega.

La SCJN manifiesta su tiranía al enviar

a la base trabajadora y clientelar para con
frontar al Presidente de la República. Como
en el caso del INE, a pesar de sus aires de
mocráticos y liberales, la oligarquía no pone
en práctica nada de lo que expresa. Sus

marchas están rosadas de vergüenza. Los
trabajadores del poder judicial, como en
el caso de otras administraciones públicas,
no pueden ser obligados a defender el va
sallaje. México requiere un servicio civil de
carrera profesional, una administración que
sea exigente con el nivel educativo que los
litigantes dicen representar. Y, sobre todo,
México está hambriento de Justicia. Nada

de lo que ahora sucede, y lo que vendrá, pa
saría si los jueces hubieran hecho su trabajo.

Los trabajadores del Poder Judicial de
ben ser leales con la Patria, no con el señor
feudal que representa la camarilla donde
están integrados. Es más que surrealista el
que pederastas criminales controlen el po
der judicial de sus estados y aspiren aún a
más poder; eso sólo pasa en México y ocu
rre por los usos y costumbres del hábitus
priista, jurista, jesuítico.

Foto: Edward Lich en Pixabay
La Reforma Judicial que ha
retirado los fideicomisos

propuesta por MORENA, trata
de evidenciar no sólo la gran

corrupción que distingue al
poder judicial por sus pactos
con los poderes fácticos y

trasnacionales...
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Que dijo lo que
nunca dijo

Ayer se informó que el titular de la Unidad
Técnica de lo Contencioso del INE, Manuel
Alberto Cruz Martínez había sido

suspendido provisionalmente por alterar cu
dos acuerdos, frases del presidente, lo que
provocó se sancionara a López Obrador por
Violencia Política en razón de Genero. Se
aclaró en la tribuna de la mañanera y todos
lo vimos, JAMAS, el presidente se refirió
de manera dolosa, sexista o humillante, sin
embargo, la señora Calvez denunció y dicha
queja procedió, aunque la consecuencia de
tal denuncia fuera más bien un disparo en el
pie de la aspirante presidencial del Frente
Amplio, ya que el silencio presidencial
obligado, provocó que su candidatura se
desinflara más rápidamente de lo que se
esperaba.
Celebro que el INE haya sancionado a su

funcionario, ¿y ahora que?, ¿se disculparán?,
lo dudo. Durante el sexenio hemos visto

con indignación, como se ha desatado una
campaña de mentiras, de frases "sacadas
de contexto", parafr as cadas para darles un
sesgo negativo, e inflar el discurso de odio
que aún sigue en vomitivas transmisiones
radiales como las de Imagen, Fórmula y W

Radio, por mencionar solo algunas de las
estaciones concesionadas por el estado.
Es patético ver hasta dónde han

llegado los medios, funcionarios y hasta
instituciones con tal de seguir fomentando
un discurso que a nadie hace bien, ya que
en medio de la diatriba es difícil recoger
una crítica constructiva hacia lo que
aún permanece en el rezago y que no es
poco. En medio de la burla, el denuesto
y la manipulación hacia los discursos
del ejecutivo, los medios e instituciones
también se hunden junto con el Frente
Amplío. La opinión pública, cada vez más
politizada, cada vez más informada ya ha
abandonado masivamente los medios

tradicionales, las dos principales televisoras
están a niveles de quiebra y periódicos
como el Reforma, han tenido que ajustar
su línea editorial. Ya no se puede mentir
impunemente, cada vez es más difícil
manipular a las audiencias como antes se
hacía, las redes se han encargado de que
no siempre haya "días soleados" como los
de Zabludovsky sino información veraz
y calificada. Hoy cayó un funcionario, y los
medios día a día, se derrumban cada vez más.
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Paridad:
¿buscarle I res
pies al galo?
GARANTIZAR LA IGUALDAD

La decisión del 1NE para que los par
tidos postulen a 5 mujeres en las
elecciones en 9 estados, con el fin de
garantizar la paridad de género, im
plica la expectativa inmediata de pos
tular a las personas más competitivas.

Con el acuerdo aprobado ayer por
el Consejo General, los partidos de
berán informar el género de la perso
na candidata en la Ciudad de México,
Jalisco y Yucatán a más tardar el 4 de
noviembre; posteriormente las de Ta
basco, Guanajuato, More los, Puebla,
Ver acr uz y C hiap as.

En las últimas dos décadas el cargo
de gobernador ha sido ocupado en 166
ocasiones por hombres y solo 14 veces
por mujeres.
Apenas en 2019 se dio la reforma

constitucional conocida como "parí

dad en todo", por medio de ía cual los
partidos políticos deben postular la
mitad hombres y mujeres en todos los
cargos de elección.
Una de las cláusulas establece que

los partidos deben respetar el princi
pio de alternancia de género con re
lación a la postulación de la última
elección para una gubernatura o la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de

México.

Criterio aprovechado para generar
confusión y promover la falacia de que
en la CDMX "toca" candidato, en la
omisión del principio de acciones afir
mativas adoptadas para garantizar la
igualdad en grupos sistemáticamente
discriminados.

Por ello, este criterio no se puede
aplicar en contra de mujeres.

La definición de la o el candidato es

tá en función de la paridad, y la compe
titividad será un elemento clave.

En la CDMX y en Veracruz, Clara
Orugada y .Rocío Nahle se han revela
do como las mas aventajadas con re
lación a quienes podrían ser las o ios
aspirantes opositores.
La acción de gobierno señala efi

ciencia medible, la cual requiere,
además, promoción de la unidad del
movimientopartido que es Morena.
Claudia Sheinbaum, en la capital na
cional, ahora gobernada por Martí
Uatres, ha mostrado el mérito de es
cuchar al pueblo y de cumplir con las
instituciones.
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Campañas a
lodo vapor
EL TEMA ELECTORAL DEBE CAMBIAR

Es imposible por todo el País, en
contrar una barda que no esté pin
tarrajeada con el nombre de algún
candidato a ocupar cargos públicos.
Buscan ingeniosas frases donde la

mercadotecnia ocupa un lugar impor
tante: tal parece que se ofrecen artícu
los para limpieza o comida chatarra,
pero lo cierto es que, al final, los as
pirantes nos consideran débiles men
tales, esto es, que acudiremos a las
urnas por un eslogan o lo que es peor,
por una cara, ya que también abundan
carteles con "esfinges" sonrientes, fo
tografías con evidentes retoques, que
tal parece estamos en un concurso de
belleza.

Lo que debemos destacar, es el alto
costo que implican las campañas po

líticas, cuyos dineros proceden de los
ámbitos gubernamentales que bien
se podrían invertir para obras socia
les. Sabemos que además de los miles
de millones de pesos que se destinan a
los partidos políticos, también las ar
cas de distintas áreas del gobierno son
saqueadas para sufragar gastos fuera
de serie, donde siempre se las ingenian
para que tan vergonzoso y lamentable
hecho no se conozca y quede debida
mente "maquillado".
El tema electoral debe sufrir im

portantes modificaciones, para que de
manera especial se castigue con serie
dad el adelanto de los procesos que se
hacen con argucias, mañas y todo tipo
de picardías. De igual forma losgastos
ofensivos, los cuales, insistimos, en su
mayoría se ocultan, dando por resul
tado el engaño, pero más aún el escar
nio a las partidas presupuéstales de
las diversas administraciones.

Es por demás lamentable que el
ámbito de la democracia en México

mantenga un retroceso que nos lleva
a considerar que, en nuestro País las
elecciones se ganan con base al recur
so que se gasta, en el que se alcanzan
cifras estratosféricas, logrando así los
aspirantes sin antecedente alguno,
simples sinvergüenzas sin dignidad,
ocupar el cargo gracias a los fastuosos
egresos.
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\i cómo defender
los fideicomisos

MAESTRO, NORMA PIÑA DDO QUE EL P1F NO
ES OPOSICIÓN POLÍTICA NI ADVERSARIO.

Pero tradicionalmente y más ahora ha sido rival de
las causas populares, y benefactor de políticos ladro
nes y delincuentes muy organizado $. Nn hay de Fina
para la justicia.
La ministra declinó ir al Senado, "porque no hay
condiciones para el diálogo"
Más bien no hay argumentos para defender los inde
fendibles fideicomisos que sólo benefician a jueceí,
magi.$traidoreSy niini$tro$ de dudosa reputación.
Xóchitl afirmó que "es inadecuado hablar de privi
legios si vives en palacio".
¡Otra vez la misma necedad de la oposición conserva
dora! AMLO es "totalmente Palacio... pero prestado"
con acuerdo apalabrado que concluirá el 1 de octubre
de 2024; en cambio, #Ladyl3otargaPlagiadora con los
contratos pedaleados cuando fue delegada enMHy
otros detractores, sí acostumbran las tiendas caras.
Gálvez instó a dar la batalla legal contra extinción
de fideicomisos del PJF.

Y millones daremos la batalla electoral para que ella
no sea "totalmente Palacio.... Nacional".

Dante citó que Samuel García es la opción interna
de MC y Ebrard la exlerna.
Es la crónica de una candidatura anunciada: MC sig
nificará Marcelo Candidato.

Margarita Zavala fue al mitin "contra el terroris
ma" en la embajada i sraelí.
Qué se puede esperar de una señora que apoyó al te
rrorista de su marido en su "combate" al crimen orga
nizado menos el liderado por Genarco García Luna
y el Cártel de SinaloaPacífico,yde su prima Marcia
Gómez, homicida ¿imprudencia!? de 49 infantes en su
guarder íabodega ABC.
Trump se comparó con M andel a, "como víctima
de fiscales federales y estatales por motivos polí
ticos".

El aprendiz de Ilitler, Mussoliniy Franco es racista
y clasista recuérdese la barda contra migrantes; en
cambio, don Nelson ni millonario ni acosador sexual,
fue un auténtico patriota y defensor de su pueblo.
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